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Антонина ВЕТКИНА

Приболевшего Александра 
Маслякова заменят сразу 
пятеро временных ведущих.

В начале февраля бессменный ведущий 
и руководитель КВН Александр Масля-
ков объявил, что коронавирус настиг его 
уже во второй раз. Тьфу-тьфу, болезнь 
протекает в мягкой форме, но о съемках 
не может идти и речи. А ведь новый сезон 
на носу, отложить его нельзя. Александр 
Васильевич объявил, что его заменят «не 
чужие КВН люди», не назвав конкретных 
имен.

Дмитрий НАГИЕВ:

Я начинаю 
КВН! 

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Эксперты ВОЗ дали прогноз 
развития пандемии на весну.

Всемирная организация здравоохране-
ния насчитала, что пандемия коронавируса 
унесла уже 1,8 миллиона человеческих 
жизней только в странах Европы. Лишь 
на прошлой неделе от ковида, вызванного 
штаммом «омикрон» и все еще встречаю-
щимся в Европе вариантом «дельта», умерли 
25 тысяч жителей региона. Об этом на 
брифинге для СМИ рассказал глава бюро 
ВОЗ в Восточной Европе и Центральной 
Азии доктор Ханс Клюге.

Волна «омикрона» движется на восток, 
рассказали в ВОЗ. При этом в ряде стран 
до сих пор привито менее 60% пожилых, а 

это главная группа риска. Такая ситуация 
в Боснии и Герцеговине, Болгарии, Киргиз-
стане, Узбекистане и Украине. Болгария, 
Грузия и Северная Македония названы в 
числе стран, где хотя бы одну дозу вакци-
ны получили менее 40% медработников.

Между тем во всей Европе все больше 
врачей и медсестер заражаются «омикро-
ном». Что приводит к перегрузке госпита-
лей и повышенному риску распространения 
коронавируса внутри самих больниц.

Поднимался и больной для многих до 
сих пор вопрос ревакцинации - не вредно 
ли так часто (как минимум раз в полго-
да) колоть вакцину? Доктор Олег Бенеш, 
специалист отдела иммунизации европей-
ского бюро ВОЗ, заявил, что нет никаких 
дополнительных рисков, которые были бы 
связаны с применением бустерных доз (то, 

что у нас принято называть ревакцинацией). 
И именно ревакцинация помогает противо-
стоять инфекции. 

Есть и хорошие новости: волна «омикро-
на» может стать последней, после которой 
острая фаза пандемии будет остановлена, 
считает Ханс Клюге. Заканчивается зимнее 
время, и люди все больше времени будут 
проводить на открытом воздухе, где зара-
жаются реже, чем в помещениях.

КСТАТИ
Доктор Мелита Вуйнович, представи-

тель ВОЗ в России, заявила, что на данном 
этапе работа  по завершению регистрации 
вакцины «Спутник V» во Всемирной орга-
низации здравоохранения идет хорошо. 
Однако сроки, когда вакцину все-таки при-
знают, в ВОЗ опять не назвали.

Волна «омикрона» может стать последней в пандемии
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В Калининграде 
корюшка 

подорожает 
в два раза
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Олег АДАМОВИЧ

Канцлер Германии 
заявил, что Киев 
пока не возьмут в НАТО.

15 февраля в Москву на перегово-
ры с Владимиром Путиным прилетел 
канцлер Германии Олаф Шольц. Их 
разговор в Кремле продлился 3 часа. 
Почти вдвое меньше, чем с Эммануэ-
лем Макроном. После чего политики 
вышли к журналистам, чтобы расска-
зать об итогах встречи. Тут нашлось 
место и Донбассу, и «Северному по-
току-2», и НАТО...

ПОСМОТРИТЕ В КОШЕЛЕК
Путин напомнил, как выгодно Гер-

мания покупает у нас газ по долго-
срочным контрактам.

- В 5 раз дешевле, чем газ стоит на 
спотовом рынке. Вот пусть немецкий 
гражданин откроет кошелек, посмо-
трит и скажет себе, готов ли он в 3 - 
5 раз больше заплатить за электриче-
ство и тепло. - Путин в очередной раз 
раскритиковал новые европейские 
правила по продаже газа на бирже.

Журналисты спросили глав стран, 
какая судьба ждет «Северный поток-2». 
Путин ответил, что это чисто коммер-
ческий проект, в котором участвуют 
5 немецких компаний. Теперь все дело 
за Германией.

Шольц же от прямого ответа ушел. 
Он заметил, что его страна «взяла 
обязательства гарантировать газовый 
транзит через Украину, Белоруссию и 
Польшу». Странная, конечно, пози-

ция. Будто Берлин больше интересуют 
не собственные интересы, а прибыль 
Киева или Варшавы. Это мило. Но 
вряд ли Украина или Польша когда-
либо пожертвуют своей выгодой ради 
Германии.

ПРИЗНАНИЕ ДОНБАССА
Путина спросили, что он думает про 

обращение к нему Госдумы - признать 
независимость ДНР и ЛНР.

- Депутаты тонко чувствуют обще-
ственное мнение. Очевидно, что в на-
шей стране подавляющее большинство 
людей сочувствует жителям Донбас-
са, поддерживает их. Буду исходить из 

того, что мы должны все сделать для 
Донбасса, но прежде всего исходя из 
не до конца реализованных возмож-
ностей Минских соглашений, - от-
ветил Путин.

Шольц, в свою очередь, назвал при-
знание независимости Донбасса «ка-
тастрофой». Если это произойдет, то 
от Минских соглашений ничего не 
останется.

Но, с другой стороны, у России не 
остается других рычагов давления на 
Киев и Запад, чтобы они начали вы-
полнять эти Минские соглашения.

РЕШИТЬ ВОПРОС СЕЙЧАС
Немецкий журналист спросил Пу-

тина, «как мы планируем действовать 
на Украине дальше».

- По плану! А из чего он будет скла-
дываться? Из реальной обстановки на 
местах. Кто может ответить, как она 
будет складываться? Пока никто. Это 
зависит не только от нас, - ответил 
президент.

Путин еще раз рассказал, как Мо-
скву беспокоят планы по вступлению 
Украины в НАТО.

- Говорят, завтра этого не будет. А 

когда? Послезавтра? Что это для нас 
меняет? Ровным счетом ничего. Мы 
слышим, что Украина не готова к всту-
плению в НАТО. Мы знаем. Примут, 
когда подготовят? Но для нас может 
быть уже поздно. Поэтому мы хотим 
решить вопрос сейчас, мирными пере-
говорами, - заявил Путин.

Шольц же заметил, что не понимает 
волнений России. Ведь Запад пока не 
обсуждает расширение НАТО.

- Нам не придется ею (темой всту-
пления Украины в блок. - Ред.) за-
ниматься, пока мы будем каждый на 
своем посту. Я не знаю, сколько оста-
нется президент Путин на своем посту. 
Я думаю, долго, но не вечно, - сделал 
еще одно странное замечание канцлер.

Если политика правильно перевели, 
то получается, что Украину не возьмут 
в НАТО, пока Путин - президент. А 
дальше? Шольца такой подход, ви-
димо, устраивает. Вот только Путин 
вряд ли хочет оставлять следующим 
президентам нерешенный вопрос с 
Украиной и НАТО.

Еще о ситуации 
на Украине > стр. 4 - 5.

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Госдума попросила 
у президента 
независимости 
для Донбасса.

НЕ БУДЕМ ЖДАТЬ
Полтора часа Госдума вы-

бирала одну из двух версий 
«обращения к президенту» 
с просьбой о признании не-
зависимости ДНР и ЛНР. 
В первом случае предлага-
лось решить все быстро и 
разом - направив документ 
сразу на стол Путину. Во 
втором - сначала посовето-
ваться с дипломатами, ото-
слав обращение в МИД, для 
замечаний и предложений.

Сам текст обращения 
одинаковый в обоих вари-
антах. Депутаты считают, 
что России надо заявить о 
«самостоятельности, суве-
ренности и независимости» 
ДНР и ЛНР. Признание ре-
спублик «урегулирует все 
аспекты сотрудничества и 
взаимопомощи, включая 
вопросы безопасности». 

Разница лишь в скорости 
попадания обращения. Пу-
тину - напрямую или через 
ведомство Лаврова.

Парламентарии провели 
голосование. И первую вер-
сию - быстрого обращения 
напрямую к президенту  - 
поддержало больше пар-
ламентариев - 351 против 
310 человек.

СИГНАЛЫ 
КРЕМЛЯ

Надо понимать, что у пар-
ламентского «обращения к 
президенту» нет какой-то 
принудительной юридиче-
ской силы. Скорее депута-
ты сделали публичное заяв-
ление. Конечное решение в 
любом случае за Путиным.

- Это не приведет сразу к 
признанию республик. Мы 
лишь формируем позицию 
Думы,  - заявил председа-
тель Комитета Госдумы по 
делам СНГ Леонид Ка-
лашников.

Но есть нюанс. Окон-
чательное признание 
республик Донбасса не 

стыкуется с Минскими со-
глашениями. В них четко 
прописано, что «отдельные 
районы Донецкой и Луган-
ской областей» являются 
частью Украины. Да, им 
должен быть предоставлен 
особый статус, но все же в 
составе незалежной.

Если мы в итоге призна-
ем республики, то Минские 
соглашения можно будет 
считать похороненными.

С другой стороны, обра-
щение к президенту можно 
расценивать как еще один 
козырь в переговорах с НА-
ТО по Украине. У Путина 
будет легитимное право 
признать ДНР и ЛНР, но не 
факт, что он им восполь-
зуется.

Однако, если Украина ре-
шит напасть на Донбасс, 
обращение о признании его 
независимости может сы-
грать очень важную роль. 
Тогда Москва может пу-
стить его в действие немед-
ленно. И оказать военную 
помощь уже суверенным 
республикам ДНР и ЛНР.
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Президент объяснил, почему депутаты так горячо голосовали 
за просьбу признать независимость ДНР и ЛНР. 

Потому что тонко чувствуют настроение 
народа. А народ - за Донбасс.

Шольцу показали блеск русских штыков. 
Правда, это был почетный караул 
у Могилы Неизвестного Солдата, 

куда канцлер Германии возложил венок. 

Владимир ПУТИН: 

Что будет с Украиной 
дальше? По плану!

Владимир Владимирович, признайте!
 ■ НЕ ПРОСТОЕ ОБРАЩЕНЬЕ

■ ВИЗИТ

Пока в США и Бри-
тании строят планы 
по «нападению России 
на Украину», Сергей 
Шойгу прилетел... со-
всем в другую сторо-
ну - в Сирию. 

Здесь, в Средизем-
ном море, Россия начи-
нает большие учения, 
в которых, кроме ко-
раблей, задействуют 
и самолеты с гиперзву-
ковым «Кинжалом». А в 
Дамаске Шойгу встре-
тился с Башаром 
Асадом, с которым 
провел переговоры 
по борьбе с остатками 
террористов и гумани-
тарной помощи Сирии.РИ
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На Играх в Пекине скандал за скандалом 
(подробнее - стр. 10 - 11). 
За событиями там следят даже далекие 
от спорта люди. И мы спросили:

Почему вы смотрите 
Олимпиаду?
Вадим САФРОНОВ, председатель союза 
садоводов Калининградской области:

- Болею за наших ребят, которые себя воспитали настоя-
щими спортсменами! Но их вовлекают в политические игры. 
Я горжусь нашей командой. Отрицательно отношусь к комис-
сиям, которые против нашей фигуристки выступают.

Руслан ИВАЩЕНКО, строитель, Калининград:
- Интересна международная спортивная гонка. Кто кого? 

Всегда слежу за хоккеем и биатлоном. А вот фигурное ка-
тание не смотрю, хотя знаю, что именно там все скандалы. 
Из-за этого фигуристки нервничают, а могли бы показать еще 
более мощные результаты.

Александр ВОЛКОВ, летчик-космонавт:
- Интересно, как наши сыграют в хоккей и что возьмут 

фигуристы. Но соревнования стали менее патриотичными, 
чем в СССР. Сейчас спортсмены будто каждый сам за себя. 

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Это для моей страны испытание и престиж - показать свои 

возможности. Особенно сейчас. Мы же видим, как нас пы-
таются, прошу прощения, опустить. В том числе и в спорте. 
Вот когда Большунов с ребятами выиграл лыжную эстафету, 
я наблюдал с внучкой Аней. Она мне говорит: «Дед, давай 
смотри, как наши бегут». Она, оказывается, и фамилии всех 
знает! 12 лет девчонке...

Альберт ДЕМЧЕНКО, 
вице-чемпион Олимпийских игр:

- Я в составе нашей сборной принимал участие в семи зимних 
Играх! А сейчас смотрю все соревнования и болею за всю 
нашу сборную без исключения. Все наши ребята большие 
молодцы! Дают нам возможность получать удовольствие и от 
их побед, и просто от выступлений.

Наталья ШИВЕ (ГЛЕБОВА), 
бронзовый призер Игр-1984 в Сараево: 

- В забегах конькобежцев болела так, что давление под-
скакивало. Хочется, конечно, золотых медалей.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Потому что это престиж нашей Родины. Мы должны всех 
сделать! 

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 273 тысячи человек

76,17 
- 41 коп.

86,27 
- 58 коп.

93,77
- 0,52%

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Экспорт российских 
автомобилей вырос 
на треть, а лидером 
по поставкам за рубеж 
стал АвтоВАЗ.

Вот мы привыкли ругать рос-
сийские машины, то автохла-
мом их обзовем, то коробками 
для передвижения. А они, ока-
зывается, активно уезжают за 
границу! От обиды, наверное. 
Причем темпы «эмиграции» 
ускоряются: по данным Феде-
ральной таможенной службы, в 
2021 году экспорт легковушек 
из России вырос на 37,2%. За 
год наши автозаводы продали 
за границу 89 100 машин на 
$1,4 млрд.

Лидеры по поставкам за ру-
беж вовсе не иномарки, кото-
рые собирают в России. Больше 
всего автомобилей на экспорт 
отправил АвтоВАЗ: почти 
36 тысяч машин, за год экспорт 
вырос на 9,4%. А УАЗ и вовсе 
нарастил продажи за границу 
на 57% (правда, «в штуках» это 
всего 5700).

И только мы собрались пора-
доваться за успех нашего авто-
прома, как эксперт безжалост-
но погасил наш порыв.

- В мировом автомобильном 
экспорте 89 тысяч машин - это 
абсолютные крохи. А экспорт 
вырос на треть, потому что циф-
ры сравниваются с 2020 годом, 
когда из-за начала пандемии 

продажи были рекордно низ-
кими, - говорит вице-президент 
Национального автомобильного 
союза Антон Шапарин.

Куда же уезжают отечествен-
ные авто? Детальной стати-
стики таможня не приводит. 
По словам Шапарина, глав-
ные рынки сбыта продукции 
АвтоВАЗа - в Средней Азии. 
В основном это Казахстан и 
Киргизия, в меньшей степе-
ни Узбекистан (где есть и свой 
автопром) и Таджикистан (где 
спрос минимальный). Азер-
байджан, Армения, Грузия по 
старой памяти тоже покупают 
наши модели. А если говорить 
о дальнем зарубежье, то немало 
наших машин покупают Египет 
и некоторые страны Латинской 
Америки.

А вот США и Евросоюз, по 
словам эксперта, не могут быть 
крупными рынками сбыта на-
ших авто. У них своих машин 
предостаточно, причем из самых 
разных ценовых категорий. Ки-
тай в российских машинах тоже 
не заинтересован: у них настоль-
ко быстро растет производство 
автомобилей, что ввозить «Ла-
ды» просто ни к чему. Африка 
ездит на европейских и япон-
ских авто, Южная Азия - на ки-
тайских, японских и корейских.

- Российский автомобильный 
экспорт растет преимуществен-
но за счет производства здесь ав-
томобилей типа Hyundai Solaris, 
Kia Rio, Volkswagen Polo. Это 
простейшие автомобили, кото-
рые не производятся в Европе, - 
говорит Антон Шапарин.

АвтоВАЗ 35 800  +9,4%  Казахстан, Азербайджан,   
    Узбекистан, Беларусь, Египет,  
    Тунис, Боливия
Hyundai  24 000  +25%  Казахстан, Беларусь,   
    Сербия, Турция
Volkswagen Group Rus  
  11 500  +10%  Сербия и прочие 
    страны Балкан, Турция
Renault  4400  +37%  Казахстан, Монголия, 
    Беларусь, Вьетнам
УАЗ   5700  +57%  Беларусь, Казахстан, Монголия, 
    Ангола, Эфиопия, Лаос,
     Мьянма, Польша, Румыния

ТОЛЬКО ЦИФРЫ КАКИЕ МАШИНЫ И КУДА МЫ ПОСТАВЛЯЕМ
Произво-
дитель 

Объем экспорта 
в 2021 году,
 тыс. авто

Рост
 поставок 

Основные 
покупатели
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(Volkswagen 
и Skoda)

По данным агентства «Автостат» 
и Национального автомобильного союза.

Уезжать не надо, Lada!

 ■ ФОТО ДНЯ

Сергей Собянин пообщался с сотрудниками производственного комплекса «Очаково» ГБУ «Автомобиль-
ные дороги». И поздравил коллектив ГБУ «Автомобильные дороги» с 90-летием предприятия. Его работники 
отвечают за 40% дорог столицы. Среди них - Садовое кольцо, Тверская улица, Третье транспортное кольцо, 
Ленинградский проспект, проспект Мира, Киевское шоссе, МКАД и другие центральные магистрали.

Мэр подчеркнул, что, несмотря на сложности, связанные с большим количеством снега этой зимой, 
жилищно-коммунальный комплекс Москвы справился с уборкой города.
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Особенности межнациональных 
отношений и менталитетов разных 
наций, конфликты и противоречия, 
которые мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям в «Национальном  

вопросе» в 16.00 (мск) на Радио «КП»

      Как я искала русский след       на Украине

Виктор БАРАНЕЦ

«Комсомолка» сравнила 
американский и российский 
противотанковые ракетные 
комплексы (ПТРК).

Американские «Джавелины» все чаще мелькают 
в степях Украины. Их туда завозят из-за океана 
буквально самолетами. Порой местные вояки по 
этому поводу даже «врезают гопака» возле военно-
транспортных бортов США. А самые хвастливые 
заявляют, что «ця зброя краща, чим у москалив». 
И называют красивое имя главного соперника 
«Джавелина» - нашего противотанкового комплек-
са «Корнет». Кто из них сильнее, можно спорить 
бесконечно.

Но для начала давайте сопоставим тактико-тех-
нические характеристики «убийц танков» (см. 
таблицу).

Хотя и это   сравнение лишь в общих чертах. 
Есть еще много любопытных данных, которые по-
могают лучше увидеть качества и возможности 
«Джавелинов» и «Корнетов». За этим я обратился 
к эксперту.

Андрей ВЛАСОВ, полковник, военный экс-
перт, участник боевых действий в Сирии:

- «Джавелины» - серьезное, но и капризное ору-
жие. Его головка самонаведения требует специаль-
ной подготовки перед пуском. Ему надо порядка 30 
секунд, чтобы головка самонаведения охладилась и 
была готова сопровождать цель и наводить на нее 
ракету. У «Корнета» такой заморочки нет - опера-
тор видит цель, нажимает кнопку, и ракета пошла.

Также головка самонаведения «Джавелина» чув-
ствительна к помехам - мощная дымовая завеса 
или специальная металлизированная аэрозоль 
ослепляют «умную американскую ракету». Гово-

рю это вам как «практик». «Корнет» наводится 
лазерным лучом с пусковой установки на датчик 
в хвосте ракеты - и полет можно корректировать 
в любой момент, и помехи не страшны.

В целом «Корнет» эффективнее и технологичнее, 
он лучше почти по всем параметрам, но главное, 
у него и дальность поражения цели выше и броне-
бойность больше.

Сейчас танки оснащают активной системой защи-
ты. Чтобы бороться с ней, в самоходных вариантах 
«Корнета» есть режим «тандем»: выстреливаются 
две ракеты с разницей меньше секунды. Первая 
снимает защиту, вторая  - пробивает броню. А у 
«американцев» такого нет.

А вы посмотрите на стоимость. «Джавелин» - са-
мый дорогой противотанковый ракетный комплекс 
в мире. «Корнет» дешевле примерно в 7 раз.

Американцы ловко поставляют на Украину до-
рогущие ПТРК далеко не последнего поколения. 
Причем завозят те, у которых вот-вот закончится 
гарантийный срок эксплуатации. Их боеспособность 
вызывает сомнение. Особенно после позора перед 
президентом: показывали «Джавелин», и ракета не 
вылетела. Не исключаю, что таким образом амери-
канцы решили утилизировать старье.

Нашему «Корнету» все равно куда стрелять - тан-
ки с динамической защитой, укрепления, низко-
летящие цели… «Джавелин» так не может. Он не 
такой универсальный. Да и для защиты от него 
достаточно защитного экрана из металлической 
решетки или сетки.

 ■ АРСЕНАЛ

«Убийцу танков» «Джавелин» 
американцы с переменным успехом 
опробовали в различных миссиях 

и учениях. С тех пор они учли недостатки 
и доработали комплекс. А куда деть 

старые и с истекающим сроком годности? 
На Украину, конечно. 

Принят на вооружение
152
5500
1000 - 1200
полуавтоматическая,
по лазерному лучу 
250
55

1996 г.1998 г.
127
3000
600 - 800
самонаведение
по инфракрасной головке 
190
22,3

4 3

15 лет 10 лет

 0,9 0,3 
(3 ракеты из 10)(9 ракет из 10)

Калибр, мм
Макс. дальность стрельбы, м
Бронепробиваемость, мм
Система
управления
Макс. скорость ракеты, м/с
Вес комплекса, кг

Скорострельность
(кол-во выстрелов в минуту)

Срок хранения ракет

(с ракетами)

Точность стрельбы

 $80 тыс.  $600 тыс.
Цена комплекса

ЧЕМ ОТЛИЧАЮТСЯ «Корнет» FGM-148 Javelin
(«Джавелин») 
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тровке. Здесь продают как 
подержанные книги, так и 
российские новинки.

В отличие от официальных 
магазинов, где книг на рус-
ском очень мало и они при-
равнены к «иноземной мове», 
на Петровке выбор большой.

- Новинки привозят, прав-
да, не так много. Некоторые 
крупные российские из-
дательства на Украине под 
санкциями. Было бы больше 
новинок, покупателей было 
бы больше, - признается мне 
одна из продавщиц.

Это притом что книги на 
русском чуть ли не вдвое до-
роже, чем на украинском.

- Качество бумаги и каче-
ство печати у российских из-
дательств лучше. Да и вообще 
народ хочет читать по-русски, 
даже сами украинцы. Многие 
копят деньги, чтобы купить 
хорошую книгу, - рассказали 
мне продавцы.

Хорошо расходятся и дет-
ские книжки на русском (в 
официальных книжных их 
днем с огнем не сыщешь).

- Активно покупают клас-
сику - Барто, Чуковского. Их 
всегда брали, и будут брать! 
Никакая украинизация этому 
не помешает, - пояснили мне 
продавцы детских книжек.

Раньше в Киеве были обще-
ства любителей русской ли-
тературы, но сейчас их следы 
заплутали.

- В нашем спальном райо-
не было такое общество. Они 
сходки устраивали. Типа день 
рождения Лермонтова, прихо-
дите, будем стихи читать. Ве-
шали рукописные объявления 
на столбах. Потом стали пи-
сать на украинском эти объ-
явления, а потом замолчали 
наглухо, - рассказал мне один 
из моих киевских знакомых.

«ГРУЗИНЫ ЕСТЬ. 
НЕ ХОТИТЕ?»

Найти русский след мож-
но и на концертных афишах. 
Правда, многие российские 
исполнители, особенно те, 
что выступали в Крыму, вне-
сены на Украине в черный 
список невъездных, пред-
ставляющих опасность.

- А есть билеты на россий-
ских музыкантов? - спраши-
ваю я в концертной кассе.

- Есть билеты на группу 
«Кино»!

- Как «Кино»? Цой же давно 
погиб. Вернее, вечно живой.

- Ну, будут песни Цоя 
играть. Кроме них, на бли-
жайшее время в Киеве никого 
из россиян не будет. Грузины 
есть! Не хотите?

Грузин я не захотела, но 
посмотрела афишу в дру-
гих городах. Так, в Одессу 
14 февраля приедет группа 
«Ленинград». Весной и летом, 
может, подтянутся «Би-2», 
«Сплин» и «Мумий Тролль». 
За ними, скорее всего, па-
родисты.

- Многие наши исполни-
тели, которые долгое время 
позиционировали себя чуть 
ли не как российские, вы-
ступали в России с гастроля-
ми, пели на русском, теперь 
возвращаются обратно на 
Украину и щебечут тут по-
украински, не возмущаются 
украинской речи. Например, 
Лобода и Ани Лорак. Пере-
красились! Но русский след 
за ними все равно тянется, - 
замечает один из моих укра-
инских коллег-журналистов.

Что касается российских 
телеканалов, то они на Укра-
ине под запретом. Но и из 
этого есть выход. За 30 дол-
ларов можно на целый год 
(!) купить пиратскую версию 
НТВ+ с русскими каналами. 
Транслируют… с китайского 
сервера.

РУССКАЯ ГРЕЧКА, 
ЧТО Ж ТЫ НАТВОРИЛА

Русским духом пахнет и 
на магазинных прилавках. 
Почти в каждом супермар-
кете Киева вы без проблем 
найдете «Вологодское» мас-
ло, «Московскую» колбасу, 
«Российский» сыр и «Сибир-
ские» пельмени. Но это, по 
сути, украденные украинца-
ми бренды. Вся эта продук-
ция производится на Украи-
не, а не завозится из России.

И все же российские про-
дукты на Украине есть. На-
пример, гречка. Своей гречки 
в незалежной не хватает, а 
продукт это народный, вот 
гречку и закупают в России. 
Правда, в открытую нельзя. 
Украина сама ввела эмбар-
го на импорт 190 товаров из 
России. Поэтому все идет по 
контрабандной схеме. Крупу 
везут через Казахстан! Там 
меняют документы и бироч-
ку - мол, гречка казахская. И 
казахских же поставщиков.

Товары с российскими 
наименованиями можно 
найти в отделах косметики и 
бытовой химии. Так, я нашла 
российские чистящие сред-
ства, зубную пасту, дезодо-
ранты и шампуни. Причем 
даже этикетки на них были на 
русском. Как мне рассказа-
ла продавец, многие украин-
цы предпочитают покупать 
именно российские марки.
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Елена МАТВЕЕВА, Киев

На Украине не первый год 
борются со всем русским - это 
главный пунктик украиниза-
ции. Все, что так или иначе 
связано с Россией, считает-
ся зазорным. Магази-
ны, коммерческие 
банки и СМИ, 
чьи названия 
совпадают с 
российскими 
(даже если хо-
зяева другие) 
периодически 
подвергаются 
нападкам. И все 
же полностью откре-
ститься от России Укра-
ине пока не удается. Спецкор 
«КП» попыталась найти на 
Украине следы российского 
присутствия.

ВРЕМЕННЫЙ 
ПОВЕРЕННЫЙ 
ЗА ЗАКРЫТЫМИ 
СТАВНЯМИ

Вид посольства России в 
Киеве навевает тоску. Окна 
плотно прикрывают мас-
сивные деревянные жалю-
зи. Ощущение, что за этой 
колючей проволокой, высо-
ченным черным забором и 
массивными стенами нет ни 
живой души. На самом деле 
это не так. Посольство ра-
ботает, правда, без посла. С 
2016 года Россию на Украи-
не представляет временный 
поверенный. Пробиться по 
посольским и консульским 
телефонам практически не-
возможно, постоянно занято. 
Наконец дозваниваюсь до де-
журного дипломата.

- У вас экстренная ситуа-
ция? Нет? Тогда пишите нам 
запросы через Москву, по-
другому мы не общаемся с 
прессой, - отвечает он мне.

И никакие разговоры из 
серии «братцы, я же своя!» 
дипломата не разжалобили. 
Впрочем, понять можно. Си-
туация на Украине на фоне 
слухов о войне напряженная, 
а тут журналист, хоть и свой, 
без приглашения пожаловал.

У стен посольства ходят два 
нацгвардейца. Их задача - 
охранять наших дипломатов.

- Вы задержаны, предъяви-
те ваши документы, - неожи-
данно подходит ко мне сзади 
нацгвардеец. Вздрагиваю. Ле-
зу за паспортом. Вижу усмеш-
ку нацгвардейца и понимаю, 
что он шутит. Ему просто 
скучно нести дежурство.

- Здесь никого не прини-
мают, звоните в консуль-

ство, там 
электрон-

ная запись, - 
поясняют мне 

нацгвардейцы.
Спрашиваю, можно ли 

сфотографировать здание 
посольства. Разрешают.

- Давно ли все окна закры-
ты? - интересуюсь я.

- Давно, еще с 2014 года.
- Митинги тут часто быва-

ют?
- Всякое бывает, - отвечают 

бойцы.
- Помидорами, яйцами не 

забрасывают? (В 2016-м 
наше посольство за-
бросали петардами.)

- Нет, на Украине 
кризис продоволь-
ственный, самим 
помидоры нужны, - 
смеется нацгвардеец, 
который требовал у 
меня документы.

- А если на посоль-
ство нападут, вы что, 
вдвоем его будете за-
щищать? - уточняю я.

- Нет, конечно! 
Много кто прибежит. 
Вон, будка охраны 
стоит, там два этажа 
вниз, - видимо, опять 
шутит нацгвардеец. - А 
вон здание МВД, так 
что не переживайте, не 
дадим мы в обиду ваше 
посольство.

- А бомбоубежище т а м 
есть?

- Конечно, есть! - уверяет 
меня нацгвардеец и вдруг ме-
няет тему. - Когда уже жен-
щин в армию у нас призовут?! 
Быстрее бы, а то скучно нам 
тут, и мы стареем.

На женском вопросе мы и 
расстались.

БАНДЕРОВЕЦ? МНОГО 
МЛАДЕНЦЕВ НЕ ЕШЬТЕ!

А я отправилась на Подол, 
где раньше находился офис 
Российского центра науки 
и культуры (Россотрудниче-
ства). Против организации 
ввели санкции, и офис, на 

который так же, как и на по-
сольство, совершались на-
падения, пришлось закрыть. 
Формальным поводом для 
санкций стало то, что пред-
ставители Россотрудничества 
назвали поэта Тараса Шевчен-
ко «российско-украинским».

На подъезде, где раньше 
была табличка Россотруд-
ничества, сейчас ничего нет. 
На первом этаже висит объ-
явление «аренда» и телефон. 
Спрашиваю у местных жите-
лей: «А нужен ли был Украи-
не российский культурный 

центр?» Все, как один, от-
вечают: «Конечно, нужен!» 
Правда, при этом замечают, 
что жить по соседству было 
невесело.

- Страшно, домой возвра-
щаешься - под окнами сбори-
ща националистов. А теперь 
все спокойно, - рассказала 
мне одна из местных житель-
ниц.

- Русский культурный 
центр должен быть. Но, с дру-
гой стороны, как нам тогда 

все русское истреблять? Мы 
же Украина! А народ хочет 
говорить по-русски. Прихо-
дится действовать вот такими 
методами, - заявил мне один 
из прохожих, а потом при-
знался: - Сам я бандеровец, 
с Западной Украины, как вы 
в России про нас говорите, я 
младенцев ем!

- Много не ешьте! - попро-
сила я его на прощание.

«НАС ПРОДОЛЖАЮТ 
СЧИТАТЬ ВАШИМ 
БАНКОМ»

Тут и там в Кие-
ве можно встретить 
офисы Альфа-Банка. 
Логотип на русском 
языке, точь-в-точь 
как в России. Захожу 
в отделение на Кре-
щатике.

На входе охран-
ник говорит по-
украински и на рус-
ский переходит лишь 
после нескольких 
моих просьб.

- Чтобы попасть к 
консультанту, надо 
зарегистрировать-
ся в терминале по 
украинскому но-
меру мобильного, - 
поясняет он мне.

- У меня нет укра-
инского, - замечаю 

я.
Охранник безнадежно ма-

шет на меня рукой и отправ-
ляет к свободному консуль-
танту.

- Мы  не российский банк. 
Наш главный офис - в Люк-
сембурге, мы подчиняемся 
ему. Но нас по-прежнему на 
Украине ассоциируют с Рос-
сией, и из-за этого бывают 
проблемы. Хотя в последнее 
время громить перестали, - 
делится со мной консультант.

А вот российский Сбербанк 
найти в Киеве оказалось не-
просто. В России зеленый ло-
готип видно за версту, а на 
Украине его и след простыл.

- У нас произошел ребрен-

динг. Мы теперь называем-
ся IR банк (Международный 
резервный банк). Но мы как 
были «дочкой» Сбера, так и 
остались. Просто название 
поменяли. Остальное - все 
то же самое, - пояснили мне 
консультанты главного от-
деления банка. Внутри в от-
делении голые стены, все 
характерные зеленые пане-
ли сняты.

Все дело в том, что в конце 
прошлого года Сбербанк про-
играл в суде госбанку Украи-
ны - Ощадбанку спор о праве 
на торговую марку. Именно 
после этого Сбербанку и при-
шлось сменить название.

- Если честно, нам теперь 
стало спокойнее, - признался 
мне банковский консультант.

«УЗНАЛИ, 
ГДЕ Я РАБОТАЮ, - 
ЧУТЬ НЕ ИЗБИЛИ»

Еще одно напоминание о 
России - это магазин «Спорт-
мастер». Логотип - на русском 
и на английском, хотя юри-
дически к России этот мага-
зин отношения уже не имеет, 
права на него проданы. Но тот 
самый русский след остался в 
восприятии людей. Он глуб-
же, и избавиться от него на-
много сложнее.

- На фоне разговоров о вой-
не агрессия ко всему россий-
скому растет. К нам в мага-
зин приходят ребята, которые 
участвовали в войне в Донбас-
се, и говорят: «Как это вы на 
Россию работаете?! Вы фаши-
сты, предатели!» Приходится 
объяснять, что мы уже не рос-
сийские, что нас перекупили. 
Но это не сильно помогает, - 
рассказал мне консультант 
«Спортмастера» Михаил (имя 
изменено). - А неделю назад 
я ехал домой, так парни на 
районе меня встретили. Зна-
ют, что я в «Спортмастере» 
работаю, стали угрожать, что 
побьют. Еле отвертелся.

Михаил - студент, в этом 
году у него защита диплома.

- С работой на Украине сей-
час плохо, я просто не могу ее 
потерять. Но очень страшно, 
что над нами могут быть рас-
правы, - замечает он. А по-
том признается, что в послед-
нее время в магазине стало 
больше клиентов, которые 
говорят исключительно по-
украински.

- По-русски многие вооб-
ще говорить не хотят. Я сам 
из Черниговской области, 
украинский знаю плохо. Кон-
сультанты в нашем магазине 
в основном русские, но боль-
шинство уже неплохо владе-
ют украинским, - признается 
Михаил.

ВРАГАМ НЕ СДАЕТСЯ НАШ 
ГОРДЫЙ ЧУКОВСКИЙ

Где русский след виден от-
четливо, так это на знамени-
том книжном рынке на Пе-

Специальный

Киеву, несмотря 
на все попытки, 
пока не удается 

полностью 
откреститься 

от Москвы.

      Как я искала русский след       на Украине
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Девушки 
в Киеве 

отрабатывают 
приемы обороны. Как 

отбить нож или вырубить 
налетчика ударом ноги... 
И «вторжение» России ни 
при чем. Над ним все уже 
смеются. Просто ночью 

по Киеву ходить 
страшно.
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На прилавках колбаса 
и «Московская», 
и «Еврейская». 

Но продавцы клянутся, 
что все сделано 

на Украине.
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Особенности межнациональных 
отношений и менталитетов разных 
наций, конфликты и противоречия, 
которые мешают нам жить дружно. 
По воскресеньям в «Национальном  

вопросе» в 16.00 (мск) на Радио «КП»

      Как я искала русский след       на Украине

Виктор БАРАНЕЦ

«Комсомолка» сравнила 
американский и российский 
противотанковые ракетные 
комплексы (ПТРК).

Американские «Джавелины» все чаще мелькают 
в степях Украины. Их туда завозят из-за океана 
буквально самолетами. Порой местные вояки по 
этому поводу даже «врезают гопака» возле военно-
транспортных бортов США. А самые хвастливые 
заявляют, что «ця зброя краща, чим у москалив». 
И называют красивое имя главного соперника 
«Джавелина» - нашего противотанкового комплек-
са «Корнет». Кто из них сильнее, можно спорить 
бесконечно.

Но для начала давайте сопоставим тактико-тех-
нические характеристики «убийц танков» (см. 
таблицу).

Хотя и это   сравнение лишь в общих чертах. 
Есть еще много любопытных данных, которые по-
могают лучше увидеть качества и возможности 
«Джавелинов» и «Корнетов». За этим я обратился 
к эксперту.

Андрей ВЛАСОВ, полковник, военный экс-
перт, участник боевых действий в Сирии:

- «Джавелины» - серьезное, но и капризное ору-
жие. Его головка самонаведения требует специаль-
ной подготовки перед пуском. Ему надо порядка 30 
секунд, чтобы головка самонаведения охладилась и 
была готова сопровождать цель и наводить на нее 
ракету. У «Корнета» такой заморочки нет - опера-
тор видит цель, нажимает кнопку, и ракета пошла.

Также головка самонаведения «Джавелина» чув-
ствительна к помехам - мощная дымовая завеса 
или специальная металлизированная аэрозоль 
ослепляют «умную американскую ракету». Гово-

рю это вам как «практик». «Корнет» наводится 
лазерным лучом с пусковой установки на датчик 
в хвосте ракеты - и полет можно корректировать 
в любой момент, и помехи не страшны.

В целом «Корнет» эффективнее и технологичнее, 
он лучше почти по всем параметрам, но главное, 
у него и дальность поражения цели выше и броне-
бойность больше.

Сейчас танки оснащают активной системой защи-
ты. Чтобы бороться с ней, в самоходных вариантах 
«Корнета» есть режим «тандем»: выстреливаются 
две ракеты с разницей меньше секунды. Первая 
снимает защиту, вторая  - пробивает броню. А у 
«американцев» такого нет.

А вы посмотрите на стоимость. «Джавелин» - са-
мый дорогой противотанковый ракетный комплекс 
в мире. «Корнет» дешевле примерно в 7 раз.

Американцы ловко поставляют на Украину до-
рогущие ПТРК далеко не последнего поколения. 
Причем завозят те, у которых вот-вот закончится 
гарантийный срок эксплуатации. Их боеспособность 
вызывает сомнение. Особенно после позора перед 
президентом: показывали «Джавелин», и ракета не 
вылетела. Не исключаю, что таким образом амери-
канцы решили утилизировать старье.

Нашему «Корнету» все равно куда стрелять - тан-
ки с динамической защитой, укрепления, низко-
летящие цели… «Джавелин» так не может. Он не 
такой универсальный. Да и для защиты от него 
достаточно защитного экрана из металлической 
решетки или сетки.

 ■ АРСЕНАЛ

«Убийцу танков» «Джавелин» 
американцы с переменным успехом 
опробовали в различных миссиях 

и учениях. С тех пор они учли недостатки 
и доработали комплекс. А куда деть 

старые и с истекающим сроком годности? 
На Украину, конечно. 

Принят на вооружение
152
5500
1000 - 1200
полуавтоматическая,
по лазерному лучу 
250
55

1996 г.1998 г.
127
3000
600 - 800
самонаведение
по инфракрасной головке 
190
22,3

4 3

15 лет 10 лет

 0,9 0,3 
(3 ракеты из 10)(9 ракет из 10)

Калибр, мм
Макс. дальность стрельбы, м
Бронепробиваемость, мм
Система
управления
Макс. скорость ракеты, м/с
Вес комплекса, кг

Скорострельность
(кол-во выстрелов в минуту)

Срок хранения ракет

(с ракетами)

Точность стрельбы

 $80 тыс.  $600 тыс.
Цена комплекса

ЧЕМ ОТЛИЧАЮТСЯ «Корнет» FGM-148 Javelin
(«Джавелин») 
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тровке. Здесь продают как 
подержанные книги, так и 
российские новинки.

В отличие от официальных 
магазинов, где книг на рус-
ском очень мало и они при-
равнены к «иноземной мове», 
на Петровке выбор большой.

- Новинки привозят, прав-
да, не так много. Некоторые 
крупные российские из-
дательства на Украине под 
санкциями. Было бы больше 
новинок, покупателей было 
бы больше, - признается мне 
одна из продавщиц.

Это притом что книги на 
русском чуть ли не вдвое до-
роже, чем на украинском.

- Качество бумаги и каче-
ство печати у российских из-
дательств лучше. Да и вообще 
народ хочет читать по-русски, 
даже сами украинцы. Многие 
копят деньги, чтобы купить 
хорошую книгу, - рассказали 
мне продавцы.

Хорошо расходятся и дет-
ские книжки на русском (в 
официальных книжных их 
днем с огнем не сыщешь).

- Активно покупают клас-
сику - Барто, Чуковского. Их 
всегда брали, и будут брать! 
Никакая украинизация этому 
не помешает, - пояснили мне 
продавцы детских книжек.

Раньше в Киеве были обще-
ства любителей русской ли-
тературы, но сейчас их следы 
заплутали.

- В нашем спальном райо-
не было такое общество. Они 
сходки устраивали. Типа день 
рождения Лермонтова, прихо-
дите, будем стихи читать. Ве-
шали рукописные объявления 
на столбах. Потом стали пи-
сать на украинском эти объ-
явления, а потом замолчали 
наглухо, - рассказал мне один 
из моих киевских знакомых.

«ГРУЗИНЫ ЕСТЬ. 
НЕ ХОТИТЕ?»

Найти русский след мож-
но и на концертных афишах. 
Правда, многие российские 
исполнители, особенно те, 
что выступали в Крыму, вне-
сены на Украине в черный 
список невъездных, пред-
ставляющих опасность.

- А есть билеты на россий-
ских музыкантов? - спраши-
ваю я в концертной кассе.

- Есть билеты на группу 
«Кино»!

- Как «Кино»? Цой же давно 
погиб. Вернее, вечно живой.

- Ну, будут песни Цоя 
играть. Кроме них, на бли-
жайшее время в Киеве никого 
из россиян не будет. Грузины 
есть! Не хотите?

Грузин я не захотела, но 
посмотрела афишу в дру-
гих городах. Так, в Одессу 
14 февраля приедет группа 
«Ленинград». Весной и летом, 
может, подтянутся «Би-2», 
«Сплин» и «Мумий Тролль». 
За ними, скорее всего, па-
родисты.

- Многие наши исполни-
тели, которые долгое время 
позиционировали себя чуть 
ли не как российские, вы-
ступали в России с гастроля-
ми, пели на русском, теперь 
возвращаются обратно на 
Украину и щебечут тут по-
украински, не возмущаются 
украинской речи. Например, 
Лобода и Ани Лорак. Пере-
красились! Но русский след 
за ними все равно тянется, - 
замечает один из моих укра-
инских коллег-журналистов.

Что касается российских 
телеканалов, то они на Укра-
ине под запретом. Но и из 
этого есть выход. За 30 дол-
ларов можно на целый год 
(!) купить пиратскую версию 
НТВ+ с русскими каналами. 
Транслируют… с китайского 
сервера.

РУССКАЯ ГРЕЧКА, 
ЧТО Ж ТЫ НАТВОРИЛА

Русским духом пахнет и 
на магазинных прилавках. 
Почти в каждом супермар-
кете Киева вы без проблем 
найдете «Вологодское» мас-
ло, «Московскую» колбасу, 
«Российский» сыр и «Сибир-
ские» пельмени. Но это, по 
сути, украденные украинца-
ми бренды. Вся эта продук-
ция производится на Украи-
не, а не завозится из России.

И все же российские про-
дукты на Украине есть. На-
пример, гречка. Своей гречки 
в незалежной не хватает, а 
продукт это народный, вот 
гречку и закупают в России. 
Правда, в открытую нельзя. 
Украина сама ввела эмбар-
го на импорт 190 товаров из 
России. Поэтому все идет по 
контрабандной схеме. Крупу 
везут через Казахстан! Там 
меняют документы и бироч-
ку - мол, гречка казахская. И 
казахских же поставщиков.

Товары с российскими 
наименованиями можно 
найти в отделах косметики и 
бытовой химии. Так, я нашла 
российские чистящие сред-
ства, зубную пасту, дезодо-
ранты и шампуни. Причем 
даже этикетки на них были на 
русском. Как мне рассказа-
ла продавец, многие украин-
цы предпочитают покупать 
именно российские марки.

FM.KP.RU
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Оказывается, зловещие цифры - это 
не только 13 и 666! Банальная 1 то-
же может быть опасна. И не только 
в школьном дневнике. Телефонные 
мошенники придумали, как использо-
вать эту безобидную цифру для обмана 
россиян. Причем их жертвой чуть не 
стала наша коллега.

АБОНЕНТ СКОРЕЕ ЖИВ
- Я едва не повелась, - призналась 

автору корреспондент «Комсомолки» 
Ольга Либгардт. - Звонит робот и гово-
рит: «Банк ВТБ. По вашей карте про-
ходит списание на сумму 3000 рублей. 
Если эту операцию совершали не вы и 
вы хотите ее заблокировать, нажмите 
цифру один...

Вообще циферка 1 в последнее время 
стала часто фигурировать в подозри-
тельных сообщениях. Интернет пе-
стрит предупреждениями, чтобы люди 
не реагировали на звонки вроде того, 
что поступил моей коллеге. Чем же это 
может быть чревато и что думают ки-
бер-эксперты про разводку с кнопкой 
номер один?

- То, что вы нажмете единичку, не 
приведет к блокировке телефона или 
несанкционированному доступу к ва-
шей информации, - раскрывает меха-
нику обмана глава исследовательского 
центра Интерфакс-ЛАБ Илья Мунер-
ман. - Но это только этап в мошенни-
ческой цепочке. Люди стали грамотнее 
и уже не так часто ведутся на сообще-
ния от мнимой «службы безопасно-
сти банка» или «полиции». Поэтому 
зло умышленники стали использовать 
роботов - они быстрее произведут об-
звон, с ними не будут вести издеватель-

ские разговоры те, кто догадался, что 
это мошенники. Бросил трубку - все, 
не стоит на него и время тратить. А кто 
нажал единичку - с тем можно будет 
общаться дальше.

Иными словами, звонящий просто 
выясняет, активен ли номер. Пример-
но так же работает другая разводка, о 
которой мы тоже писали: когда звонят 
и молчат в трубку. Если вы нажали 
единицу или вступили в разговор, ваш 
номер будет внесен в базу как «живой». 
И вам будут звонить чаще - разводить 
на деньги, предлагать разные товары 
и услуги и т. д.

«БОНУС» ОТ ЖУЛИКОВ
Есть и другие, более «инновацион-

ные» способы обмана.
- Человеку, который нажал единичку 

и втянулся в беседу, могут предложить 
пройти анкетирование. И пришлют 
ссылку. Но ни в коем случае не от-
крывайте ее, - предупреждает Алек-
сандр Дворянский, директор по стра-
тегическим коммуникациям агентства 
Infosecurite. - Эта ссылка может содер-
жать вирусную программу, позволяю-
щую удаленно управлять смартфоном 
или создавать его клон. По сути, это и 
есть взлом.

Получив такой доступ, мошенники 
попытаются залезть в ваши банковские 
приложения и перевести ваши деньги 
себе. Кстати, чтобы вы согласились от-
ветить на вопросы анкеты, аферисты 

могут предложить бонус - 500 рублей. 
Для перечисления денег собеседник 
наверняка попросит данные вашей 
карты, включая трехзначный cvv/cvc-
код с обратной стороны карты. Назове-
те их жулику - не просто останетесь без 
«бонуса», но и своих денег лишитесь.

Резюмируем: если верить экспер-
там, само по себе нажатие единички 
не приведет к тяжелым последствиям - 
это не более чем способ «прощупать» 
ваш телефонный номер и вас вместе 
с ним. А вот проходить по ссылкам и 
тем более называть заветные цифры 
с банковской карты никак не стоит.

Так что лучше не играйте с огнем, 
не нажимайте эту единичку и просто 
сразу отключитесь. Несколько раз так 
сделаете - и мошенники рано или позд-
но вычеркнут вас из списков потенци-
альной добычи.
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Вам звонят «из банка» 
и просят нажать нужную 
кнопку: чем это чревато?

Телефонные мошенники 
ставят на единицу

 Программа о том, 
что касается каждого! 
Слушайте «Экономику» 

по средам в 19.00 (мск) на Радио «КП»

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Евгений БЕЛЯКОВ

Похоже, Центробанк 
нашел возможность 
обезоружить 
телефонных 
мошенников.

Ищут банкиры, ищет полиция, 
ищет правительство в нашей 
столице, ищут давно и не могут 
найти способ мошенников из-
вести. Всевозможные предло-
жения по борьбе с телефонными 
аферистами постоянно звучат 
с разных трибун, но многие из 
них натыкаются на препятствие: 
очень сложно сделать так, чтобы 
в борьбе с преступниками не 
пострадали обычные люди и их 
деньги. И вот Центробанк, воз-
можно, нашел решение, которое 
позволит не выплеснуть ребенка 
вместе с водой.

Преступники зачастую дей-
ствуют так. По телефону об-
рабатывают жертву, чтобы она 
перечислила деньги на карту. Но 
это счет не самого мошенника, 
а так называемого дроппера (от 

англ. drop - перебросить). Дроп-
перы - это помощники преступ-
ников, которые получают деньги, 
а потом снимают их или пере-
правляют дальше (фактически 
отмывают). По оценкам ЦБ, в 
России работают около 500 ты-
сяч (!!!) таких дропперов.

Чтобы усложнить жизнь мо-
шенникам, в ЦБ предлагают соз-
дать особую базу данных. Туда 
попадут те, кто так или иначе за-
светился в этом темном бизнесе. 
Выясняется это довольно про-
сто. Потерпевшие заявляют в 
полиции, на какой счет или карту 
они переводили деньги. С помо-
щью этой информации владельца 
счета вычисляют в два счета, уж 
простите за тавтологию. И этот 
гражданин автоматом попадет 
в черный список. Переводы, ко-
торые люди отправляют таким 
личностям, будут не только про-
веряться, но и блокироваться.

«Мирные жители» при этом по-

страдать не должны. Как уже 
сказано, черный список будет 
формироваться на основе дан-
ных полиции о жертвах мошен-
ничества. Поэтому обычные 
переводы, когда вы получаете 
деньги от друзей или знакомых, 
в число сомнительных операций 
не попадут.

К слову, сейчас у банков нет 
права «замораживать» подозри-
тельные переводы. Из-за чего 
порой происходят совсем дикие 
случаи. Например, клиент при-
ходит в банк, чтобы опустошить 
свой счет или взять кредит, что-
бы потом переправить деньги мо-
шенникам. При этом продолжает 
говорить с кем-то по телефону. 
Менеджер банка все понимает, 
уговаривает клиента остановить-
ся, но отказать бедолаге в опе-
рации не имеет права.

Когда человек поймет, что со-
вершил ошибку, вернуть деньги 
уже практически невозможно. 

Именно поэтому банки возвра-
щают потерпевшим «копейки» - 
всего 7% от потерянных сбе-
режений. А блокировать счета 
банки могут только по решению 
суда. Пока такое решение по-
лучишь, денежки уже будут в 
карманах аферистов.

Если к предложению ЦБ при-
слушаются власти и нужный 
закон примут, то к реестру по-
дозрительных клиентов (потен-
циальных дропперов) получат 
доступ все банки. И у них уже 
появится ответственность. ЦБ 
предлагает: если банк не забло-
кирует перевод на счет, который 
попал в черный список, он будет 
обязан вернуть клиенту всю сум-
му, которую у того выманили.

Банкам предложат возвращать нам 
денежки, украденные аферистами?

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Популярная система 
денежных отправлений 
прекращает транзакции 
внутри России.

С 1 апреля (и это не шутка) система 
Western Union прекращает переводы 
внутри России. Нет, на этот раз дело 
вовсе не в опостылевших санкциях.

Говоря простыми словами, Western 
Union не выдержала конкуренции с 
российскими аналогами. Почему? 
Чтобы это понять, давайте разбе-
ремся в тонкостях работы этой си-
стемы. Если Иванов хочет перевести 
деньги Петрову через Western Union, 
он должен прийти в любой россий-
ский банк, который работает с этой 
системой. Иванов называет паспорт-
ные данные Петрова, отдает касси-
ру сумму, которую хочет отправить 
получателю, и платит комиссию за 
услугу (от 100 до 1000 рублей). Через 
некоторое время Петров с докумен-
тами должен явиться в любой банк, 
который также работает с Western 
Union, и получить денежки.

Вот и скажите: зачем Иванову и 
Петрову все эти лишние телодвиже-
ния и затраты, если через Систему 
быстрых платежей они могут отпра-
вить друг другу бесплатно до 100 ты-
сяч рублей в месяц? Делается это че-
рез мобильное приложение любого 
более-менее крупного российского 
банка. Да и за межбанковские пере-
воды в России берется достаточно 
щадящая комиссия - в среднем 1,5% 
от суммы. Поэтому причина отказа 
Western Union от внутрироссийских 
переводов банальна - низкий спрос 
на услугу.

При этом сама американская ком-
пания Western Union продолжает ра-
ботать в России. Все-таки в первую 
очередь это система международ-
ных переводов, и отправить деньги за 
границу при помощи этой системы 
россияне все так же смогут.

 ■  ПОЛУЧИТЕ, 
РАСПИШИТЕСЬ

Western Union 
и трудности 
перевода

P.S. Вы, наверное, спросите: а чем же закончилась история журналистки 
Ольги Либгардт, с которой началась статья? Развели ее аферисты?

А вот и нет. Мошенники выдали себя в первой же фразе - назвали Ольгу 
клиентом «не того» банка. У них оказалась старая база - видно, купили по 
дешевке в переходе.

- Я действительно когда-то была клиентом этого банка, но уже несколько 
лет назад закрыла там все свои счета и карты, - продолжает Ольга. - И, ко-
нечно, сразу поняла: что-то здесь не то. Не стала ни нажимать единичку, ни 
дожидаться оператора, а сразу положила трубку. Хотя после этого такие 
звонки поступали мне еще несколько раз...
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Александр РОГОЗА

В Подмосковье судят маньяка, 
зарезавшего 11 человек, 
у которых он снимал 
комнаты и квартиры.

Погибших нашли весной 1998-го. 
Частный дом. Окраина подмосков-
ного Хотьково. Двое мужчин и жен-
щина. Каждому перерезали горло и 
буквально искромсали ножом. Перед 
смертью, как потом установили экс-
перты, жертвы выпивали. И убийца 
(или убийцы) явно застал их врасплох. 
Двоих зарезал на кухне, третьего - в 
комнате.

Преступников тогда не нашли. Да 
и дело похоже на банальную марги-
нальщину: поссорились по пьянке - 
какой-нибудь дружбан-алкаш схва-
тился за нож…

Почти четверть века лежал в архиве 
этот «глухарь». 

Но пару лет назад глава Следствен-
ного комитета Бастрыкин поручил под-
нять старые нераскрытые дела. В том 
числе и это. 

Эксперты выявили образцы ДНК 
еще одного человека, оказавшегося на 
месте преступления. Проверили по ба-
зам и выяснили, что следы принадле-
жат мужчине, который уже много лет 
сидит в колонии за серию убийств - в 
Коми, Владимирской области, Под-
московье.

Следователю на допросе сиделец 
даже с какой-то гордостью признался: 
с тех троих, хотьковских, началась его 
новая серия…

«ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» 
ИЗ УХТЫ

В 1996-м, когда он убил человека в 
первый раз, ему было 28 лет. Случилось 
это в Республике Коми, в Ухте - его 
родном городе. 

Андрей Головачов школу окончил 
кое-как. Кто его родители, живы ли - 
неизвестно.

После того первого преступления он 
попался. Сидел в СИЗО, но каким-то 
чудом сумел уйти. Говорят, из-за не-
лепой ошибки. В суд его доставили 
вместо другого арестанта, которого 
на заседании решили освободить из-
под стражи. Головачов вышел из су-
да, почти как граф Монте-Кристо из 
замка Иф. 

И тут же растворился. 
Когда разобрались, кинулись искать, 

того уж и след простыл.
- Головачов сообщил, что в сере-

дине 1990-х он стал членом местной 
криминальной группировки, - рас-
сказывает «КП» источник в право-
охранительных органах. - Якобы со 
всей России к ним в Ухту приходи-
ли заказы, а киллеры потом гоняли в 
регионы, устраняя нужных (точнее,
 «ненужных») людей. Якобы и Голова-
чов ездил. Но рассказ звучит нелепо. 
Потому что на самом деле среди его 
жертв были те, у кого и взять-то особо 
нечего. То есть никакого смысла за-
казывать их.

КРОВАВЫЕ ГАСТРОЛИ
Из Ухты Головачов сбежал в Под-

московье. 

Снял комнату в поселке Бужа-
ниново неподалеку от Сергиева 
Посада. 

Однажды владелец квартиры, где 
жил беглец, пригласил его к своим 
друзьям. В Хотьково. И вот там во 
время застолья случился прокол.

Головачов проболтался собрав-
шимся, что находится в розыске. 
Потом, конечно, понял, что сказал 
лишнее. Поэтому решил всех убить. 
Чтобы его не раскрыли.

Трех человек вырезал за не-
сколько минут. Даже соседи не 
слышали. В качестве оружия ис-
пользовал то, что подвернулось 
под руку в доме. Обычный кухон-
ный нож. 

Дружки, которые позже про-
ходили по делам Головачова 
свидетелями, вспоминали, 
что даже в юные годы пар-
ня боялись очень многие. 
Он мгновенно выходил из 
себя. Был непредсказуем.

После тройного убий-
ства в Московской области 
Головачов будто сорвался с 
цепи. У него начались настоя-
щие кровавые гастроли.

Из Подмосковья уехал к Черному 
морю. Поселился в Дагомыс е Крас-
нодарского края. Снял комнату у жен-
щины, которая жила в доме с взрослым 
сыном.

- Через несколь-
ко дней он решил их обо-

их убить. Все сделал по той 
же схеме: сначала - горло, 

потом многочисленные удары 
ножом. Двинулся дальше по побере-
жью. Снял комнату у молодой жен-
щины в поселке Хоста. Хозяйка была 
обречена. Эксперты насчитали на ее 
теле 24 ножевых ранения…

ЧТО СКАЗАЛИ ПСИХИАТРЫ
Следующая точка - город Шахты в 

80 километрах от Ростова-на-Дону. 
Жертву Головачов вновь нашел по 
объявлению о сдаче жилья.

- Хозяева сдавали комнаты в квар-
тире, в которой сами не жили, - про-
должает источник. - Днем они при-
вели Головачова, чтобы показать 
ему квартиру. Вторую комнату сни-
мала девушка.

Маньяк пообещал подумать. А ве-
чером приехал на квартиру. Девуш-
ка, которая его уже видела, открыла 
ему дверь...

На другой день ее нашли в луже 
крови с тридцатью ножевыми.

И опять смена города, переезд в 
Воронеж. Снова аренда жилья. И 
снова убийство хозяйки - на этот 
раз пожилой женщины.

Зачем Головачов убивал этих лю-
дей, сам он объясняет простран-
но. Настаивает, что был киллером. 
Следствие в эту версию не верит.

Знакомые Андрея Головачова рас-
сказывают: у парня был явный сдвиг 
на эзотерике.

- Он сам мне говорил: потом под-
ходил к телам и прикладывал ладо-
ни, - заявил один из свидетелей. - 
Якобы так он забирал жизненную 
силу и энергию своих жертв.

Над телами Головачов не изде-
вался. И никаких «трофеев», ко-
торые уносят на память об очеред-
ной жертве многие маньяки, он не 
собирал. (Например, «смоленский 

душитель» Владимир Стороженко, ко-
торый в конце 1970-х - начале 1980-х 
убил 13 человек, брал у каждой жертвы 
какое-либо украшение. Эти вещи он 
потом переплавил в слиток золота, 
который хранил под кроватью.)

- Головачов несколько раз проходил 
психолого-психиатрические экспер-
тизы, - отмечает наш источник. - И 
все специалисты признали его абсо-
лютно вменяемым.

ИХ МОГЛО БЫТЬ БОЛЬШЕ?
Задержали Головачова летом 

2000 года. За очередное убийство - в 
Сергиевом Посаде.

- У него при себе был паспорт на 
другое имя. Но когда откатали паль-
чики, выяснилось, что он в розыске 
за убийство в Коми. И имеет отно-
шение к еще одному, совершенно-
му в 1999 году в городе Александрове 
Владимирской области.

На тот момент следователи доказа-
ли причастность Андрея Головачо-
ва лишь к трем убийствам. Но этого 
вполне хватило на пожизненное за-
ключение.

А тут - сразу еще восемь доказанных 
жертв. В общей сложности - 11. 

Конечно, на итоговый срок они ни-
как не повлияют. Больше пожизнен-
ного дать невозможно. При этом в 
следствии не исключают, что на самом 
деле Головачов мог убить и больше 
людей.

- С убийства в Воронеже (август 
1998 года) до задержания после 
убийства в Сергиевом Посаде (июль 
2000-го) известно только об одном 
эпизоде - в Александрове, - размыш-
ляет источник. - Но если учесть, что 
восемь убийств, в которых он сознал-
ся, были совершены всего за несколь-
ко месяцев 1998 года… Не исключено, 
что на самом деле жертв в разных го-
родах было больше. Просто он о них 
пока не говорит.

А «битцевский маньяк» собирал вещи 
своих жертв. На сайте вспоминаем, 

как несколько лет назад вынесли 
приговор самому жуткому серийному 

убийце Москвы

ОФИЦИАЛЬНО
«Следователем первого управ-

ления по расследованию особо 
важных дел ГСУ СК России по 
Московской области завершено 

расследование уголовного де-
ла в отношении Андрея 
Головачова 1967 года 
рождения, - рассказала 
старший помощник 
руководителя ГСУ СК 
РФ по Московской 
области Ольга Вра-
дий. - Он обвиняется в 
совершении 8 убийств. 
Следователем проведе-
на колоссальная рабо-
та по сбору и закрепле-
нию доказательств. Это 
порядка 16 судебных 
экспертиз, 7 проверок 
показаний на месте, мно-
жественные допросы и 
другие следственные дей-
ствия. В результате уго-
ловное дело составило 
18 томов. Вместе с ут-
вержденным обвинитель-
ным заключением оно 
передано в Московский 
областной суд для рас-
смотрения по существу».

СК
 Р

Ф

Головачову 
54 года. 
Уверяет, 

что в молодости 
был киллером. 

Но все его убийства 
никак не тянут 
на заказные.

«Я прикладывал к жертвам ладони - 
забирал их жизненную силу»
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ХОТЬКОВО
Убиты двое 
мужчин и женщина.

ДАГОМЫС
Убиты пожилая 
женщина и ее 
взрослый сын.

Москов-
ская
обл. МОСКВА

Ростовская
обл.

Воронеж-
ская
обл.

Краснодар-
ский
край

ЗА 5 МЕСЯЦЕВ - 8 УБИЙСТВ*
ГЕОГРАФИЯ РАСПРАВ

ВОРОНЕЖ
Убита женщина.

ХОСТА
Убита 
женщина.

ШАХТЫ
Убита женщина.

* Это только те 
убийства, которые 
считались «глухарями», 
и которые, 
как оказалось, совершил 
тот же Головачов.
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Главный санитарный 
врач Анна ПОПОВА дала 
интервью «РИА Новости». 
Вот самое главное.

БУДЕТ ЛИ КОВИД СЕЗОННЫМ?
По словам Анны Поповой, пан-

демия перейдет в эндемию, то есть 
ситуация с инфекцией станет под-
контрольной и стабильной, когда ко-
ронавирус займет свое место в ряду 
сезонных вирусов, а население будет 
иммунизировано.

Сегодня коллективный иммунитет 
в России превысил 64%, но в услови-
ях распространения штамма «оми-
крон» для торможения инфекции 
уровень иммунитета должен быть 
больше 90%.

ГДЕ В РОССИИ РАСПРОСТРАНЕН 
ВИРУС-МУТАНТ?

Чаще всего «омикрон» встречает-
ся в Москве и Санкт-Петербурге - 
именно его определяют в 80% слу-
чаев заражения коронавирусом. 20% 
приходится на «дельту». В регионах 
«омикрон» только набирает силу и 
составляет 20 - 30%.

ТЯЖЕЛО ЛИ БОЛЕЮТ 
ЗАРАЖЕННЫЕ?

Бессимптомное течение составля-
ет 40% случаев в Москве и 17 - 20% 
по стране.

При этом летальность (число умер-
ших среди заболевших) не растет, 
и она ниже, чем была у «дельты». 
Загруженность больничных коек 
снижается.

Больше всего от «омикрона» боле-
ют работающие люди от 30 до 49 лет 
и подростки 15 - 18 лет. Показатели 
заболеваемости в возрастной группе 
старше 65 пока невысокие.

В ЧЕМ СПЕЦИФИКА 
«ОМИКРОНА»?

Клинические симптомы в боль-
шинстве случаев развиваются на вто-
рой-третий день после заражения.

Как сообщила глава Роспотребнад-
зора, вирус во время мутаций утерял 
один из рецепторов, которые обе-
спечивали его способность прони-
кать в легочную ткань. «Омикрон» в 
основном поражает органы верхних 
дыхательных путей, вызывая трахе-
ит, у детей чаще бронхит.

- Тяжелые формы течения, кото-
рые мы видели раньше, он не вы-
зывает, - сказала Анна Попова. - 
Однако мы не знаем, какие будут 
осложнения. Очень маленький пе-
риод времени наблюдений.

Коронавирус никуда уходить не 
собирается, подчеркнула Анна По-
пова, а иммунитет после болезни - 
недлительный, поэтому другого ва-
рианта для человечества, кроме как 
вакцинироваться регулярно, нет.

Анна ДОБРЮХА

Коронавирус-«невидимка» 
зафиксирован и в России.

В семействе коронавируса SARS-
CoV-2 - очередное прибавление. Уче-
ные обнаружили подвид варианта 
«омикрон», который назвали ВА.2, 
или «стелс» (stealth - невидимый, скры-
тый, англ.).

Различия с обычным «омикроном» 
можно заметить лишь при тщатель-
ном исследовании генома - секвени-
ровании, отсюда и «скрытый».

Мутант уже зафиксирован как 
минимум в 57 странах мира, вклю-
чая Индию, ЮАР, государства Ев-
ропы, США и Австралию. В Дании 
«стелс-омикрон» уже успел занять 
господствующую позицию и вытес-
нить остальные варианты возбудителя 
COVID-19. В среду глава Роспотреб-
надзора Анна Попова заявила, что 
появился «стелс» и у нас. В России 
как минимум 200 человек имеют этот 
подвид «короны», ВА.2 выловили ла-
боратории в Москве, Марий Эл, Ро-
стовской области, Башкирии. 

Главная особенность обновленно-
го вируса - еще более высокая зараз-
ность: по разным данным, ВА.2 рас-
пространяется на 10 - 30% активнее 
классического «омикрона». Датские 
исследователи также отмечают, что 
«стелс» еще лучше уходит от иммуни-
тета привитых и переболевших. При 
этом, однако, вакцины сохраняют до-
статочно высокую степень защиты от 
тяжелых осложнений. А в случае про-
рывной инфекции у привитых (то есть 
заражения, несмотря на вакцинацию) 
такие люди распространяют вирус не 
активнее, чем при обычном «омикро-
не». В то время как невакцинирован-
ные, подхватившие ВА.2, становятся 
более заразными для окружающих.

Насколько «скрытный новичок» 
опасен? Об этом мы спросили у имму-
нолога, кандидата медицинских наук, 
гендиректора контрактно-исследова-
тельской компании Николая КРЮЧ-
КОВА.

ЧТО ХУЖЕ
- Если говорить о патогенности (то 

есть способности вызывать тяжелую 
форму болезни), то сильных отличий 
у «стелс-омикрона» пока не наблю-
дается, - отмечает эксперт. - В Дании 
провели полноценное исследование 
(хотя эта научная работа пока не про-
шла независимое рецензирование). 
Скандинавские специалисты не об-
наружили свидетельств, что «стелс» 
протекает тяжелее. Доля госпитализа-
ций и летальных исходов не выросла.

В действительности различные ва-
рианты коронавируса имеют пример-
но один и тот же набор симптомов, 
которые могут перераспределяться, 
поясняет эксперт. Какие-то стано-
вятся более распространенными, 
какие-то менее. Но в целом чего-то 
радикально нового не появляется, и 
прежние признаки болезни полно-
стью не исчезают.

- При уханьском варианте SARS-
CoV-2 чаще встречалась потеря обо-
няния, при «дельте» чуть реже, при 
«омикроне» ВА.1 (то есть исходном, 
«классическом») еще реже. При ВА.2 
аносмия вроде бы снова набирает 
силу. Но это относительные оцен-
ки, у разных людей может быть по-
разному, - говорит Николай Крюч-
ков. - Для нас главное, что в целом 
вирус не стал более «тяжелым» - по 
данным, которые есть сегодня.

- Зато, говорят, заразность подско-
чила аж в полтора раза!

- Если мы посмотрим единствен-
ное пока научное исследование о 
«стелс-омикроне» - то самое датское, 
то увидим, что трансмиссивность (за-
разность) выросла в среднем на 10%. 
При этом нужно понимать: это анализ 
данных по одной конкретной стране.

ЗА СПАДОМ 
НОВЫЙ ВСПЛЕСК?

В эпидемиологии наиболее по-
казательной характеристикой за-
разности считается так называемое 
базовое репродуктивное число, про-
должает Николай Крючков. Оно от-
ражает количество людей, которых 
один больной может инфицировать 
за все время своей болезни, если не 
предпринимается никаких санитар-
ных мер.

- У исходного, уханьского варианта 
коронавируса этот показатель был 
около 3, у «дельты» - в среднем 8, у 
«омикрона» - порядка 11. У «стелс-
омикрона», по предварительным оцен-
кам, около 12, - поясняет эксперт. - В 
то же время, если вводятся хотя бы 
какие-то меры - тестирование с изо-
ляцией, ношение средств защиты, 
вакцинация и т. п., цепочка зараже-
ний может существенно сокращать-
ся. А при отмене мер заболеваемость 
снова может пойти в рост.

- Как может развиваться пандемия с 
учетом появления «стелс-омикрона»?

- Новый подвариант «омикрона» 
ВА.2 уже проник во многие евро-
пейские страны. В Дании он, став 
преобладающим, дал скачок забо-
леваемости. В течение ближайших 
двух-трех недель мы увидим, по-
вторится ли такая же ситуация, в 
частности, в Великобритании. Это 
будет хорошо заметно, поскольку 
там пошла на спад предыдущая вол-
на «омикрона» (его «классического» 
варианта. - Ред.).

Если в Соединенном Королевстве 
и других странах случится всплеск, 
то похожий сценарий ждет и Рос-
сию. И тогда на фоне спада волны 
«омикрона» у нас спустя две-три не-
дели может начаться новый подъем 
заболеваемости.
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ЗНАЙ!

Как сообщают 
зарубежные СМИ 
со ссылкой 
на Национальную службу 
здравоохранения 
Великобритании, 
по симптомам 
«стелс-омикрон» 
во многом похож 
на своего 
предшественника.

САМЫЕ ЧАСТЫЕ 
СИМПТОМЫ 
У ЗАБОЛЕВШИХ

Кашель 
носит 
«горловой», 
а не легочный 
характер, 
рассказал 
врач-
пульмонолог, 
кандидат 
медицинских 
наук 
Александр 
Пальман 
в эфире 
«Москва24».

• высокая 
температура,
• непрерывный 
кашель,
• потеря 
или искажение
обоняния 
и вкуса.
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Как выяснили японские ученые, подобные конструкции могут 
довольно успешно защищать от заражения «омикроном», даже 

если за столом будет присутствовать больной человек. 

Еще одна напасть:

У «омикрона» 
появился новый 
подвид

Прививки 
от коронавируса 
станут 
регулярными

 ■ АВТОРИТЕТНО

Все новости 
о коронавирусе 
и прививках 
от него, мнения 
специалистов - 
в специальном 
разделе на сайте

«Антиковид» - программа, которая развенчивает 
мифы о коронавирусе и вакцинации.

Слушайте в подкастах на сайте radiokp.ruFM.KP.RU
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Все новости 
о коронавирусе 

и прививках от него, 
мнения специалистов - в специальном 

разделе на сайте

Ученые:

Слабость и головная боль 
после прививки? Это вы себе внушили!

Анна НИКОЛАЕВА

Американские 
исследователи 
уверяют: две трети 
постпрививочных 
реакций - результат 
тревожных ожиданий.

НЕДОМОГАНИЕ 
ПОСЛЕ ПУСТЫШКИ

В медицине есть понятие 
эффекта ноцебо, то есть са-
мовнушения, основанного 
на ожидании негативных 
последствий. Такие реакции 
встречаются, в частности, у 
добровольцев, участвующих 
в клинических исследова-
ниях (КИ) новых препара-
тов. Часть участников КИ 
получает пустышку, зама-
скированную под таблетки 
или уколы настоящего ле-
карства. Ясно, что реаль-
ных побочных эффектов, 
вызванных самим препара-
том, у таких людей быть не 
может. А вот жалобы... по-
являются. Самовнушение - 
великая сила!

Какую роль играет эффект 
ноцебо в случае вакцин про-
тив COVID-19? Этим вопро-
сом задались исследователи 
медицинского центра Beth 
Israel Deaconess Гарвард-
ской медицинской школы в 
Бостоне.

Ученые проанализировали 
данные 45 380 человек, ко-
торые принимали участие в 
12 клинических испытани-
ях различных зарубежных 
антиковидных прививок. 
22 578 добровольцев полу-
чили уколы физраствора, 
22 802 - настоящие вакцины. 
На системные постприви-
вочные реакции (повышение 
температуры, головную боль 
и др., см. «На заметку») по-
том пожаловались участни-
ки обеих групп. При этом 
никто из них не знал, полу-

чил он вакцину или пустыш-
ку, - таковы условия КИ.

И вот что выяснили уче-
ные:

✓ среди реально привитых 
людей после первой дозы 
вакцины о временном ухуд-
шении самочувствия сооб-
щили 46% пациентов, после 
второй дозы - 61%;

✓ среди тех, кому ввели 
плацебо (пустышку), на не-
приятные реакции жалова-
лись 35% добровольцев после 
первого укола и 32% после 
второго.

НАКРУЧИВАЕМ СЕБЯ 
НА ПУСТОМ МЕСТЕ?

П о я с н и т ь 
методы иссле-
дования мы 
попросили им-
мунолога, кан-
дидата меди-
цинских наук, 
гендиректора 
контрактно-

исследовательской компании 
Николая КРЮЧКОВА.

- Для расчетов берут про-
цент системных нежелатель-
ных явлений (то, что в народе 
называют «побочка». - Ред.) 
в группе добровольцев, по-
лучивших плацебо. И делят 
на процент аналогичных 
реакций в группе вакцини-
рованных участников ис-
следований (это значение 
принимается за 100%), - по-
ясняет эксперт.

От редакции: ученые под-
считали, что до 76%, то 
есть до 3/4 всех систем-
ных нежелательных явле-
ний (температура, головная 
боль и т. д.) после 1-й дозы 
прививки может быть вы-
звана, упрощенно говоря, са-
мовнушением, тревожными 
ожиданиями. После 2-й дозы 
ноцебо дает почти половину 
системных постпрививочных 

реакций (52,5%). Ну а если 
говорить в среднем о целом 
курсе вакцинации (обеих до-
зах), получается, что эффект 
самовнушения может спрово-
цировать около 65%, то есть 
до 2/3 жалоб на те или иные 
виды недомогания системного 
характера.

- Получается, люди себя на-
кручивают? И большая часть 
системных постпрививочных 
реакций вызвана не самой вак-
циной, а нашим разыгравшим-
ся воображением?

- Не то чтобы всегда это 
возникает на пустом месте. 
У части людей в принци-
пе могут быть хроническая 
или периодическая головная 
боль, усталость и т. п. А на 
фоне вполне объяснимого 
стресса при вакцинации про-
исходит обострение. По сути, 
это тоже эффект ноцебо, по-
скольку болевые симптомы 
провоцируются не действую-
щим веществом препарата, а 
переживаниями пациента.

        - У кого в целом выше 
риски недомогания после 
прививки из-за эффекта 
ноцебо?

- Люди, страдающие 
хроническими заболе-
ваниями, могут больше 
прислушиваться к себе 
и за счет повышенно-
го внимания фокуси-
роваться на реакциях, 
которые другие не за-
мечают. Ну и, конечно, 
эффект ноцебо ярче и 
чаще проявляется у лиц 
с повышенной тревож-
ностью в целом.
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- Николай, зарубежные эксперты, включая 
авторов научной статьи, рассуждают, что есть 
два основных пути снизить постпрививочные 
реакции, вызванные эффектом ноцебо. Первый 
вариант - действовать по принципу «меньше 
знаешь - лучше спишь». То есть давать людям 
минимум информации о временном недомога-
нии после прививки. Второй вариант - наоборот, 
просвещать по максимуму, рассказывать все 
подробности, чтобы человек знал, что, как и 
почему. Какой путь эффективнее?

- Ограничение доступа к информации имеет шансы 

сработать в тоталитарных государствах, где все на-
ходится под жестким контролем. Но сегодня это мало-
вероятно. Если люди получают минимум информации, 
они будут искать подробности в соцсетях, на форумах. 
А там хватает, мягко говоря, выдуманных историй, 
нагнетания страстей... В конце концов пользователи 
соцсетей могут искренне заблуждаться, связывая 
неполадки со здоровьем, которые проявились бы у 
них в любом случае, с последствиями вакцинации.

Словом, разумный подход для снижения негативных 
ожиданий  - максимально прозрачное, доступное и 
наглядное информирование людей.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

За счет чего работает 
этот эффект

Как поясняют нейрофизиологи, сильные негативные эмоции 
(тревога, страх и т. п.) запускают в организме ряд процессов. 
Один из них - снижение выработки гормона дофамина, который 
участвует в том числе в обеспечении болеутоляющих реакций. 
Поэтому на фоне серьезных переживаний могут появляться 
или усиливаться болевые симптомы. Также за счет влияния 
эмоций на так называемую парасимпатическую нервную си-
стему может подскакивать артериальное давление, уровень 
глюкозы в крови, меняется перистальтика кишечника, работа 
мочевого пузыря и т. д.

НА ЗАМЕТКУ

ЧТО ОТНОСИТСЯ 
К СИСТЕМНЫМ 
ПОСТПРИВИВОЧНЫМ РЕАКЦИЯМ:

• лихорадка 
(повышение температуры),
• озноб,
• усталость, слабость,
• боли в мышцах,
• боли в суставах,
• головная боль,
• тошнота и рвота,
• диарея. Д
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Как избавиться 
от повышенной тревожности

Когда мы опубликовали эту статью 
на сайте kp.ru, один из недоверчивых 
читателей оставил комментарий:

«Это очень старая афера. В каче-
стве плацебо вводятся препараты, в 
перспективе вызывающие у пациента 
неприятные ощущения. Например, не-
которые витамины, гепарины и проч. 
Оформляется это именно как пустыш-
ка. И когда пациент закономерно жа-
луется на неудобства, ему тычут в нос 
журнал: да тебе же плацебо укололи! 
На кону слишком большие деньги, 
чтобы работать по-честному».

Что ж, действительно, в некоторых 
клинических исследованиях контроль-
ной группе колют не испытываемый 
препарат, а, допустим, витамины. Но 
это всегда четко указывается в прото-
коле. В случае с испытаниями антико-
видных вакцин, которые рассматрива-
лись в данной научной работе, везде 
вводился физиологический раствор, 
который сам по себе не может давать 
никаких реакций.

ВОПРОС ОТ СКЕПТИКА

А что там вводят 
под видом плацебо?

НА ЗАМЕТКУ

Многие из проблем 
с вакцинами - в первую 

очередь в наших головах. 

Россия
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Евгения КОРОБКОВА

После скандала с Камилой 
Валиевой набросились 
на ее тренера Этери 
Тутберидзе.

«Мы под Колпино скопом стоим, 
артиллерия бьет по своим». Со всей 
этой скандальной историей, раз-
разившейся на Олимпиаде, все ча-
ще вспоминаются стихи Межирова. 
Великая Этери Тутберидзе, вернувшая 
нам фигурнокатательную славу, сей-
час находится в крайне непростой си-
туации, а свои бьют хлеще, чем чужие. 
Еще ничего не объявили официально, 
а уже вышли газеты с хайповыми за-
головками, журналисты подсчитали, 
сколько раз упала на тренировке та 
или иная спортсменка,  и обвинили 
тренера во всех смертных грехах.

Зажигают и пользователи сети. 
Твиттеряне соорудили хештег «по-
зортутберидзе» и коротают зимние 
вечера, припоминая «прегрешения» 
Этери Георгиевны. Ну сам бог велел, 
у нас же каждая курица сейчас - спе-
циалист по тренировочному процес-
су. «Сломанные судьбы» «девочек», 
кому что она не так ответила, какое 
пальто надела. Ну и дочь, само со-
бой, чем попрекнуть, как не дочерью-
спортсменкой. «Ах, как она посмела 
засунуть дочь в фигурное катание». 
Ну да, ну да, вас не спросила, види-
мо, должна была засунуть в «гелик», и 
чтобы Диша не ноги ломала на льду, а 
стритрейсила, как Мара Багдасарян, 
сбивая людей на перекрестках. У нас 
только такие герои в чести.

Как пишет в Твиттере одна мно-
гоуважаемая курица, «Я хочу, чтобы 
моя страна ассоциировалась с чистым 
спортом и хорошими тренерами, а не 
со скандалами».

Ей-богу, здесь и добавить нечего. 

Только вспоминать, как «хорошо» 
было до прихода Этери! Когда не бы-
ло ни одной девочки, и мы с адским 
трудом выманили из Америки Ксе-
нию Макарову, которая и по-русски-
то говорила с акцентом. Ее десятое 
место на Олимпиаде-2010 было нам 
огромным счастьем и сумасшедшим 
прорывом!

Курятнику не дает покоя внешний 
вид Тутберидзе. Осудили за дорогие 
«польта» от Вюиттона, за дорогую 
внешность, за холодность и непри-
ступность. Казалось бы, в твоей стра-

не тренер - самая красивая, аж каме-
ра залипает. Сиди радуйся. Да и на 
польта эти она, извините, заработала 
тяжелым трудом, впахивая по десять 
часов без выходных и продыха. В чем 
проблема? Идите сами заработайте. 
Но нет, нашим людям куда отраднее 
было бы видеть у бортика Солоху Те-
реховскую. В ватнике, с немытой го-
ловой. Можно с балалайкой в руке, 
а за спиной чтоб не тренеры Дудаков 
или Глейхенгауз, а медведь с удочкой. 
И чтобы девочки падали побольнее, а 
потом бы они вместе обнимались где-
нибудь в уголке, плакали и бранили 
несчастливую судьбу. Это было бы и 
душевно, и сердечно, и очень, очень 
по-русски.

Отечественный курятник важно 
кудахчет и с нетерпением ждет «суда 
над Тутберидзе».

Почитаешь - и волосы дыбом. Ку-
ры, дорогие, о чем вы?! Не мы нужны 
Тутберидзе, а она нам. Этери Георги-
евне не привыкать работать в жутких 
условиях. Что бы ни случилось - не 
пропадет. Даже если по телефону бу-
дет консультировать фигуристок из 
Лимпопо - я ни капли не сомневаюсь, 
что Лимпопо будет занимать первые 
места мировых первенств. И рассуж-
дайте после этого про «хороших тре-
неров». Допингом, по-вашему, на-
пичкали Валиеву? Как сказала Этери 
Георгиевна, «ну-ну, желаю удачи в 
поисках правильного допинга». Хоть 
обсыпьтесь триметазидином - а пры-
гать четверные, как Валиева, не на-
учитесь. Без Этери только и останет-
ся, что имитировать флип, падая у 
бортиков.

Не берусь комментировать жалобы 
про спортсменок, чьи судьбы тренер 

якобы загубила. (Видимо, тем, что 
сделала из девчонок чемпионок и обе-
спечила их семьи на всю оставшуюся 
жизнь.)

Да и учит Этери, конечно, непра-
вильно. Она их (о ужас!) ЗАСТАВ-
ЛЯЕТ. Губит, понимаешь, молодые 
судьбы. Слишком требовательная. 
С точки зрения кур-твиттерян, на 
тренировках надо чай распивать и 
тортиками закусывать.

Да, Этери жесткая. Потому что при-
выкла быть жесткой к себе. Да, мало 
говорит - ей есть чем другим заняться. 
Да, польта. Заработала, блин. При-
мите реальность: благодаря ей ми-
ровое фигурное катание стало ехать 
за нами. Да и все, что сейчас проис-
ходит, - это не проблема Тутберидзе. 
Как сказала Тарасова, это проблема 
людей, которые руководили спортом 
и позволили себе довести ситуацию 
до такого трагического конца.

И если есть вина Этери - так это раз-
ве что в том, что пока не научила сво-
их подопечных быть благодарными. 
Но это она и сама знает, это ее боль 
и объективная реальность. С благо-
дарностью вообще нынче плохо. Не 
всем быть, как Галлямов и Мишина и 
кланяться тренеру, не всем быть, как 
Ягудин, чтобы всякий раз благодарить 
Тарасову.

Может, дело в том, что подопечные 
Этери слишком молодые. Со време-
нем научатся.

Продолжать не буду. Хочется по-
желать нашей Этери Георгиевне и ее 
команде сил, чтобы выстоять в этом 
дурдоме, а потом уж - и простить нас, 
дураков, за вот это все.

Ну такие мы, что поделать. Потом 
самим же стыдно будет.

в Пекине
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 ■ СКАЗАНО

«Меня сегодня за-
судили: целый день 
занижали оценки. Я 
сделала лучшее, что 
могла. Дабл четыр-
надцать - сложнейший 
прыжок, его сегодня 
не делал никто, я его 
приземлила и уехала. 
Была очень рада, но я 
не знаю, что сегодня 
случилось с судьями. 
На данный момент изменить ничего нельзя, 
но мы будем бороться до конца, потому что 
это нечестно. Я сталкивалась с таким ра-
нее, но сегодняшняя ситуация показала, во 
что превратился спорт. Это уже не спорт». 

(Анастасия ТАТАЛИНА, 
фристайлистка, - после 4-го места 

на Олимпиаде в слоупстайле.)

Свои бьют хлеще, чем чужие

Под взглядом «Снежной 
королевы» Этери Тутберидзе 

плавится лед...
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Один из самых драматичных моментов 
Олимпиады в Пекине. Наши биатлонисты 
Александр Логинов, Максим Цветков и 
Карим Халили утешают на финише эста-
феты Эдуарда Латыпова. После трех этапов 
наши ребята шли в лидерах с большим отрывом, 
но Латыпов настрелял на два штрафных круга, 
и нам досталась только «бронза». Эдуард раз-
рыдался прямо на снегу, но его поддержали 
товарища по команде.

Победителями эстафеты стали норвежцы, 
второе место заняли французы.

 ■ НАШИ ПРИЗЕРЫ
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Российские конько-
бежцы (слева направо) 
Руслан Захаров, 
Даниил Алдошкин и 
Сергей Трофимов за-

воевали первую для нас в 
истории олимпийскую на-
граду в командной гонке. 
При этом Захаров стал 
первым в мире, у кого те-
перь есть олимпийские 
медали сразу в двух 
смежных видах спорта - 
в шорт-треке («золото» 
эстафеты Сочи-2014) и 
вот теперь «серебро» в 
конькобежном спорте.
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Олимпиада в Пекине-2022
ВСЁ ОБ ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ В СПЕЦПРОЕКТЕ «КП»

НА НАШЕМ САЙТЕ ПО АДРЕСУ KP.RU/SPORTS

Оперативные
комментарии

Результаты онлайн

Подробное расписание
Всё о российских спортсменах
Эксклюзивные интервью

Белая Олимпиада-2022
 ■ ЛИНИЯ ЗАЩИТЫ

Допинг Камилы 
от лекарства 
дедушки?
Андрей ВДОВИН

В МОК раскрыли версию, 
как запрещенный препарат 
оказался в организме 
15-летней фигуристки.

Глава дисциплинарной комиссии Между-
народного олимпийского комитета Денис 

Освальд рассказал, как запрещенный 
ВАДА триметазидин для улучшения 

сердечной деятельности мог ока-
заться в допинг-пробе россий-
ской фигуристки Камилы Ва-
лиевой. В интервью изданию 
USA Today он рассказал, что 
лекарство с данным веществом 

принимал дедушка спортсменки, 
и из-за этого оно могло попасть 

в организм Валиевой. Спортивный 
арбитражный суд принял во внима-
ние эту версию.

Речь, видимо, идет о совместном 
использовании посуды, в котором 
могло быть растворено дедушкино 
лекарство. Такая линия защиты 
часто использовалась в других 
делах об употреблении допинга. И 
нередко она приводит к оправда-
нию спортсменов.

Любопытно, что версию «про 
дедушку» в интернете на специа-

лизированных сайтах и соцсетях обсуждали 
еще накануне старта соревнований одиночниц. 
До этого появились сообщения, что кто-то за-
писал на телефон видео разбирательства «дела 
Валиевой» в Спортивном арбитражном суде и 
слил фрагмент в некоторые СМИ, причем за-
падные. Оттуда и всплыла версия о том, что 
запрещенный ВАДА препарат для сердца был 
прописан дедушке Камилы и, возможно, попал 
в организм фигуристки через общую посуду.

Были озвучены и другие подробности. Что, на-
пример, дедушка не живет в одной квартире с 
Камилой, но регулярно возит ее на тренировки. 
Другой вопрос, что почти ни одно официальное 
СМИ не рискнуло опубликовать данный слив. 
Возможно, потому что Камила Валиева - несо-
вершеннолетняя.

Но на следующий день официальный пред-
ставитель МОК раскрыл подробности дела 
15-летней спортсменки, которое находится в 
стадии расследования.

Если информация правдива, то становится 
понятна линия защиты Валиевой. Видимо, юри-
сты российской стороны будут доказывать, что 
триметазидин использовался родственником 
Камилы. Возможно, это перспективная версия. 
Таким образом удалось оправдать известного 
российского легкоатлета Сергея Шубенкова. 
Выступающий в беге с барьерами на 110 м 
спортсмен всегда был вне допинговых подо-
зрений. Но именно он сдал положительной 
допинг-тест в 2021 году - за несколько месяцев 
до старта Олимпийских игр в Токио.

В итоге выяснилось, что пробу загрязнили 
микрочастицы лекарства, которое принимал 
сын спортсмена.

Шубенкова оправдали, и он даже смог пое-
хать на Олимпийские игры в Токио, где из-за 
травмы не смог выйти на старт. Но от момента 
обнаружения проблемной допинг-пробы у Шу-
бенкова в декабре до его оправдания в июне 
прошло полгода. «Дело Валиевой» может за-
тянуться так же надолго.

Евгений НЕСЫН, Андрей ВДОВИН, 
Кирилл СЕРОВ

Вчера Камила Валиева 
победила в короткой 
программе на Олимпиаде. 
Завтра нужно выиграть 
произвольную.

Сложно себе представить более 
звенящую тишину, чем повисла над 
трибунами столичного дворца спор-
та Пекина в момент, когда судьи 
объявляли оценки Камиле Валиевой. 
Только что 15-летняя звезда фигур-
ного катания исполнила свою ко-
роткую программу. Не без ошибок - 
плохо приземлила тройной аксель. 
Но зато, казалось, и без нервов.

Единственную слабость Камила 
позволила себе уже после проката - 
расплакалась, глядя на приветствую-
щие ее трибуны. А потом вниматель-
но выслушала оценки - 82,16 балла! 
Результат победителя. Зал взорвался 
овацией. Ничего лучшего в этот ве-
чер Пекин действительно не видел.

Что бы ни случилось с Валие-
вой сейчас и потом, точно войдет 
в историю фигурного катания. Не-
деля изматывающего напряжения с 
допингово-политическим сканда-
лом. Семь часов онлайн-заседания 
суда, которые Камила провела перед 
монитором, внимательно слушая, 
как решается ее 
судьба. И полчаса 
финальной раз-
минки - заклю-
чительного этапа 
короткой програм-
мы, в котором вы-
ступают все силь-
нейшие.

Именно эти 
тридцать ми-
нут, а не три с 
половиной часа 
предыдущих вы-
ступлений были 
самым важным 
событием тур-
нира фигури-
сток. Потому 
что там ката-
лась не только 
Камила Валиева 

(26-й стартовый номер). Там 
же выходили на лед Алексан-
дра Трусова (28) и Анна Щер-
бакова (29). В современном 
мире объективно только эти три 
фигуристки могут биться между 
собой за первые места на любых тур-
нирах. Почти все остальные - только 
разогрев для российских звезд.

С трибун внимательно за прока-
тами наших следили близкие друзья 
фигуристок - Евгения Медведева, 
Алина Загитова и выступающий за 
Грузию Морис Квителашвили, свои 
люди из «Хрустального», 
где они тоже тренирова-
лись у Этери Тутберидзе. 
Они смотрели не только 
за Камилой.

Тройной ак-
сель не по-
корился и 
Саше Тру-
совой, она 
не осилила 
этот элемент на 
Олимпиаде. И первые два элемента 
(аксель и флип в три оборота) у нее 
были под вопросом со стороны су-
дей. Каскад тройной лутц - тройной 
тулуп у Трусовой получился получ-
ше. Но все-таки судьи уж очень при-
стально решили «разобрать» Трусо-
ву - три «желтых» квадрата из семи. 
Но больше 40 баллов за технику.

Судьи дали Трусовой 74,60 балла. 
Маловато, но все ждут от Алексан-
дры фейерверка в произвольной 
программе. А в короткой следом за 
Сашей вышла Анна Щербакова. И 
выдала невероятной мощи прокат. 
Все чисто, все элементы на плюсы! 
Двойной аксель, тройной флип, 
тройной лутц, тройной тулуп…

Судьи оценили прокат по макси-
муму. 80,20 балла. Личный рекорд 
и вторая позиция вслед за Камилой 
Валиевой. И только лишь японка 
Каори Сакамото в этот вечер смогла 
разбить русскую тройку. Она выда-
ла чистый мощный прокат. И стала 
третьей, отодвинув Сашу Трусову на 
четвертую позицию.
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- Илья, можете 
прокомментиро-
вать великолеп-
ное выступление 
наших девочек?

- Хочется их 
поздравить, за-
хватили лидер-
ство, это сейчас 
самое главное. 
Выступление ве-
ликолепное было, навер-
ное, только у Ани Щер-
баковой, она выступила 

безукоризненно, 
показала свой 
лучший результат, 
большая умница. 
Пожелаем удачи 
в произвольной 
программе всем.

Не все получи-
лось у Камилы Валиевой - 
она допустила ошибку на 
одном из сложнейших 

элементов - тройном ак-
селе. Но ее запаса хватило. 
Она настолько блестяще 
исполнила все осталь-
ное, что это позволило ей 
выиграть короткую про-
грамму.

У Саши Щербаковой 
традиционно не получил-
ся тройной аксель. Сей-
час пока она не входит в 

тройку, уступила японке, 
но отставание в 6 баллов 
отыгрывается. Поэтому 
я думаю, что если Саша 
справится и прыгнет в 
произвольной свои три-
четыре четверных, сколь-
ко удастся, то она сможет 
также вернуться на пьеде-
стал. Ждем всего пьедеста-
ла российского.

Валиева прошла 
первый круг ВАДА

Илья АВЕРБУХ: 

Без ошибок выступила только Щербакова

Анна Щербакова короткую программу 
откатала очень чисто.

Камила Валиева, 
смазав первый прыжок, 
успокоилась и показала 

высший класс.

■ АВТОРИТЕТНО
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 ■ РЕЗУЛЬТАТЫ

Фигурное катание. Женщины. 
Короткая программа
1. Камила Валиева (Россия) - 82,16
2. Анна Щербакова (Россия) - 80,20
3. Каори Сакамото (Япония) - 79,84
4. Александра Трусова (Россия) - 74,60
5. Вакаба Хигучи (Япония) - 73,51
6. Ю Ен (Южная Корея) - 70,34
7. Луна Хендрикс (Бельгия) - 70,09
8. Алиса Лью (США) - 69,50
9. Ким Йе Лим (Южная Корея) - 67,78
10. Анастасия Губанова (Грузия) - 65,40...
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Евгения КОРОБКОВА

После скандала с Камилой 
Валиевой набросились 
на ее тренера Этери 
Тутберидзе.

«Мы под Колпино скопом стоим, 
артиллерия бьет по своим». Со всей 
этой скандальной историей, раз-
разившейся на Олимпиаде, все ча-
ще вспоминаются стихи Межирова. 
Великая Этери Тутберидзе, вернувшая 
нам фигурнокатательную славу, сей-
час находится в крайне непростой си-
туации, а свои бьют хлеще, чем чужие. 
Еще ничего не объявили официально, 
а уже вышли газеты с хайповыми за-
головками, журналисты подсчитали, 
сколько раз упала на тренировке та 
или иная спортсменка,  и обвинили 
тренера во всех смертных грехах.

Зажигают и пользователи сети. 
Твиттеряне соорудили хештег «по-
зортутберидзе» и коротают зимние 
вечера, припоминая «прегрешения» 
Этери Георгиевны. Ну сам бог велел, 
у нас же каждая курица сейчас - спе-
циалист по тренировочному процес-
су. «Сломанные судьбы» «девочек», 
кому что она не так ответила, какое 
пальто надела. Ну и дочь, само со-
бой, чем попрекнуть, как не дочерью-
спортсменкой. «Ах, как она посмела 
засунуть дочь в фигурное катание». 
Ну да, ну да, вас не спросила, види-
мо, должна была засунуть в «гелик», и 
чтобы Диша не ноги ломала на льду, а 
стритрейсила, как Мара Багдасарян, 
сбивая людей на перекрестках. У нас 
только такие герои в чести.

Как пишет в Твиттере одна мно-
гоуважаемая курица, «Я хочу, чтобы 
моя страна ассоциировалась с чистым 
спортом и хорошими тренерами, а не 
со скандалами».

Ей-богу, здесь и добавить нечего. 

Только вспоминать, как «хорошо» 
было до прихода Этери! Когда не бы-
ло ни одной девочки, и мы с адским 
трудом выманили из Америки Ксе-
нию Макарову, которая и по-русски-
то говорила с акцентом. Ее десятое 
место на Олимпиаде-2010 было нам 
огромным счастьем и сумасшедшим 
прорывом!

Курятнику не дает покоя внешний 
вид Тутберидзе. Осудили за дорогие 
«польта» от Вюиттона, за дорогую 
внешность, за холодность и непри-
ступность. Казалось бы, в твоей стра-

не тренер - самая красивая, аж каме-
ра залипает. Сиди радуйся. Да и на 
польта эти она, извините, заработала 
тяжелым трудом, впахивая по десять 
часов без выходных и продыха. В чем 
проблема? Идите сами заработайте. 
Но нет, нашим людям куда отраднее 
было бы видеть у бортика Солоху Те-
реховскую. В ватнике, с немытой го-
ловой. Можно с балалайкой в руке, 
а за спиной чтоб не тренеры Дудаков 
или Глейхенгауз, а медведь с удочкой. 
И чтобы девочки падали побольнее, а 
потом бы они вместе обнимались где-
нибудь в уголке, плакали и бранили 
несчастливую судьбу. Это было бы и 
душевно, и сердечно, и очень, очень 
по-русски.

Отечественный курятник важно 
кудахчет и с нетерпением ждет «суда 
над Тутберидзе».

Почитаешь - и волосы дыбом. Ку-
ры, дорогие, о чем вы?! Не мы нужны 
Тутберидзе, а она нам. Этери Георги-
евне не привыкать работать в жутких 
условиях. Что бы ни случилось - не 
пропадет. Даже если по телефону бу-
дет консультировать фигуристок из 
Лимпопо - я ни капли не сомневаюсь, 
что Лимпопо будет занимать первые 
места мировых первенств. И рассуж-
дайте после этого про «хороших тре-
неров». Допингом, по-вашему, на-
пичкали Валиеву? Как сказала Этери 
Георгиевна, «ну-ну, желаю удачи в 
поисках правильного допинга». Хоть 
обсыпьтесь триметазидином - а пры-
гать четверные, как Валиева, не на-
учитесь. Без Этери только и останет-
ся, что имитировать флип, падая у 
бортиков.

Не берусь комментировать жалобы 
про спортсменок, чьи судьбы тренер 

якобы загубила. (Видимо, тем, что 
сделала из девчонок чемпионок и обе-
спечила их семьи на всю оставшуюся 
жизнь.)

Да и учит Этери, конечно, непра-
вильно. Она их (о ужас!) ЗАСТАВ-
ЛЯЕТ. Губит, понимаешь, молодые 
судьбы. Слишком требовательная. 
С точки зрения кур-твиттерян, на 
тренировках надо чай распивать и 
тортиками закусывать.

Да, Этери жесткая. Потому что при-
выкла быть жесткой к себе. Да, мало 
говорит - ей есть чем другим заняться. 
Да, польта. Заработала, блин. При-
мите реальность: благодаря ей ми-
ровое фигурное катание стало ехать 
за нами. Да и все, что сейчас проис-
ходит, - это не проблема Тутберидзе. 
Как сказала Тарасова, это проблема 
людей, которые руководили спортом 
и позволили себе довести ситуацию 
до такого трагического конца.

И если есть вина Этери - так это раз-
ве что в том, что пока не научила сво-
их подопечных быть благодарными. 
Но это она и сама знает, это ее боль 
и объективная реальность. С благо-
дарностью вообще нынче плохо. Не 
всем быть, как Галлямов и Мишина и 
кланяться тренеру, не всем быть, как 
Ягудин, чтобы всякий раз благодарить 
Тарасову.

Может, дело в том, что подопечные 
Этери слишком молодые. Со време-
нем научатся.

Продолжать не буду. Хочется по-
желать нашей Этери Георгиевне и ее 
команде сил, чтобы выстоять в этом 
дурдоме, а потом уж - и простить нас, 
дураков, за вот это все.

Ну такие мы, что поделать. Потом 
самим же стыдно будет.

в Пекине
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 ■ СКАЗАНО

«Меня сегодня за-
судили: целый день 
занижали оценки. Я 
сделала лучшее, что 
могла. Дабл четыр-
надцать - сложнейший 
прыжок, его сегодня 
не делал никто, я его 
приземлила и уехала. 
Была очень рада, но я 
не знаю, что сегодня 
случилось с судьями. 
На данный момент изменить ничего нельзя, 
но мы будем бороться до конца, потому что 
это нечестно. Я сталкивалась с таким ра-
нее, но сегодняшняя ситуация показала, во 
что превратился спорт. Это уже не спорт». 

(Анастасия ТАТАЛИНА, 
фристайлистка, - после 4-го места 

на Олимпиаде в слоупстайле.)

Свои бьют хлеще, чем чужие

Под взглядом «Снежной 
королевы» Этери Тутберидзе 

плавится лед...
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Один из самых драматичных моментов 
Олимпиады в Пекине. Наши биатлонисты 
Александр Логинов, Максим Цветков и 
Карим Халили утешают на финише эста-
феты Эдуарда Латыпова. После трех этапов 
наши ребята шли в лидерах с большим отрывом, 
но Латыпов настрелял на два штрафных круга, 
и нам досталась только «бронза». Эдуард раз-
рыдался прямо на снегу, но его поддержали 
товарища по команде.

Победителями эстафеты стали норвежцы, 
второе место заняли французы.

 ■ НАШИ ПРИЗЕРЫ
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Российские конько-
бежцы (слева направо) 
Руслан Захаров, 
Даниил Алдошкин и 
Сергей Трофимов за-

воевали первую для нас в 
истории олимпийскую на-
граду в командной гонке. 
При этом Захаров стал 
первым в мире, у кого те-
перь есть олимпийские 
медали сразу в двух 
смежных видах спорта - 
в шорт-треке («золото» 
эстафеты Сочи-2014) и 
вот теперь «серебро» в 
конькобежном спорте.

▼

▼
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике

«Анекдоты»!

В «Сколково» создали бес-
пилотные грабли, которые 
сами наступают на себя.

�  �  �
Самые интересные 

ночные снимки удалось 
получить зоологам, раз-
местившим фотоловушки 
в своих холодильниках.

�  �  �
- Можно тебя чмокнуть?
- Валяй!
- Чмо!

�  �  �
Из сообщения украин-

ского телевидения: «В 
Киеве изъята большая 
партия фальшивых сто-
долларовых евро».

�  �  �
Почему, если ноги от ушей 

- то это красавица, а если 
уши от ног - то Чебурашка?

�  �  �
В связи с перебоями 

в телевещании десятки 
тысяч человек остались 
без каши в голове.

�  �  �
Менеджер одесского бан-

ка Наум Соломонович таки 
уговорил грабителя взять 
еще и ипотечный кредит.

�  �  �
Конечно, у Греты Тун-

берг не было детства: 
селитру она не жгла, 
алюминий не плавила, 
аэрозоли и дихлофос в 
костер не кидала…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Адре-
сат внезапной гранаты из расхо-
жей присказки. 7. Какую девочку 
у индийцев уже при рождении 
«посвящают божеству»? 8. Из 
чего варят суп по талонам в по-
вести «Москва. 2042» Владимира 
Войновича? 9. Женская сумочка. 
10. Любимый материал скульпто-
ров. 15. В истории какой стра-
ны имели место дуэли на слонах 
среди правящих монархов? 16. 
Моральный ... из судебного иска. 
17. О какой певице пользователи 
Интернета спрашивают чаще, чем 
о Ким Кардашьян? 18. Зеленый 
гуманоид, похитивший рожде-
ственские подарки и украшения. 
19. Гулянка юбиляра. 22. «Курага 
во цвете лет». 23. Томас ... из 
Modern Talking. 25. Какой поэти-
ческий размер Владимир Набоков 
вслед за Александром Пушкиным 
считал священным? 26. Морепла-
ватель ... Коцебу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Успо-

коительное для сладкоежки. 2. 
Химический препарат для борь-
бы с крысами. 3. Какая картина 
способна аппетит нагнать? 4. Вы-
хлоп кинокомпании. 5. «Венера в 
мехах» у Питера Рубенса. 6. Что 
под пятой точкой у велогонщика? 
11. Кто корыстно ориентирован? 
12. Армейское сочинение. 13. 
Англичанин во главе экспедиции 
по поиску Джона Франклина. 14. 
Дерево, «ломающее топоры», из 
Южной Америки. 15. Наполео-
новский маршал с татуировкой 
«Смерть королям», ставший осно-
вателем правящей династии Шве-
ции. 17. Какое качество особо 
презирал в людях певец Джо Дас-
сен? 18. Какой английский король 
принес Колину Ферту «Золотой 
глобус»? 20. Однодневка, но не 
бабочка. 21. В каком полицей-
ском сериале много раз засвети-
лось здание Музея естественной 
истории в Лос-Анджелесе? 24. 
Самый злой бог древних египтян.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Фашист. 7. 
Девадаси. 8. Лебеда. 9. Ридикюль. 10. Мрамор. 15. Бирма. 16. 
Вред. 17. Сайрус. 18. Гринч. 19. Банкет. 22. Абрикос. 23. Андерс. 
25. Гекзаметр. 26. Отто. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зефир. 2. Ратицид. 3. 
Натюрморт. 4. Фильм. 5. «Шубка». 6. Седло. 11. Рвач. 12. Марш. 
13. Росс. 14. Квебрахо. 15. Бернадот. 17. Снобизм. 18. Георг. 20. 
Фирма. 21. «Кости». 24. Сет.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Бельевой стиль в офисном 

и вечернем жанре возвращается 
от сезона к сезону, но с ним нужно 
уметь обращаться, как с деликатной 

темой. Образ Арины, несмотря на обувь, 
получился будуарно-домашний. Но вот если надеть 
сверху объемный неприталенный жакет, то образ 

выправится из бельевого в casual.

Письма с фото присылайте 
по адресу:
«Комсомольская правда»,
ул. Новодмитровская, д. 5А, 
стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь 
стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте
за понравившуюся вам 
участницу на нашем
сайте kp.ru в разделе
«Будь стильной с «КП»!

Арина КУЗЬМИНА, 
Красноярск:

- Персональный тренер 
тренажерного зала, 

основатель компании 
правильного питания. Мама 

двоих мальчишек. 
Моя миссия - сделать как 

можно больше людей 
безмедикаментозно 

здоровыми! 
Помогаю мамочкам 

восстанавливаться после 
беременности и родов.

ночью днем
Калининград  +8… +9  +3… +7

Советск  +6… +7  +4… +7

Балтийск  +6… +7  +3… +5
Правдинск  +8… +7  +3… +8
Светлогорск  +7… +8  +4… +6

• Прогноз погоды на завтра,
17 февраля.

Давление - 727 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 80 (норма 75)
Ветер - западный,
сильный, 10-12 м/с

Восход - 7.55
Закат - 17.49

Луна
в третьей
четверти
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Житель Советска хранил 
дома боеприпасы

Билеты на премьеру комедии 
«Хочу замуж» размели за день
Читайте на > странице .
«Хочу замуж» размели за день

ХРОНИКА 
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ 2041 (-3)
ВЫЗДОРОВЕЛИ 2312 (+875)

за сутки прирост за сутки
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Александр КАТЕРУША

Жареная корюшка - одно из самых 
любимых калининградских лакомств. 
Совсем скоро начнется путина и в 
продаже появится эта пахнущая све-
жими огурцами рыбка. Правда, в этом 
году цены, скорее всего, будут ку-
саться.

- Если корюшки будет много, она 
станет дешевле, если ее не будет или 
она будет одну неделю, то цена вырас-
тет, - рассказал «Комсомолке» пред-
седатель совета директоров группы 
компаний «За Родину» Сергей Лю-
таревич. - Но ее становится в Кали-
нинградской области все меньше. 
Литовцы ставят в море сети и часть 
корюшки забирают там, прямо в мо-
ре. Она уже меньше заходит в Клай-

педский канал, меньше идет по зали-
ву. Влияет и то, что в Клайпеде очень 
сильно углубили канал.

По словам руководителя «За Ро-
дину», в Калининградской области 
раньше корюшки было значительно 
больше, а теперь она стала дорогим 
деликатесом.

- Было действительно много ко-
рюшки. Ее и жарили, и вялили… 
Мы, конечно, ее очень любим и бу-
дем и дальше ловить. Но, наверное, 
она - немножко не наша культура. 
Я - возможно, это не очень красиво 
прозвучит - рекомендовал бы кушать 
салаку. Она стоит 60-80 рублей. Са-
лака прекрасная в вяленом и копче-
ном виде. Давайте есть то, что у нас 
есть. Корюшку, да, можно с охотки 
один раз купить. Но почему столь-
ко разговоров о ней? Семга была 
300 рублей, стала 1 000 рублей! Так 
про семгу так не говорят, как про 
корюшку.

- Корюшка пахнет огурцами. Ее 
любят. Она - символ весны. Может, 
в этом дело? - спрашиваю.

- Может быть. Но я бы ее не воз-
водил в культ. Не говорил бы, что 
без корюшки мы умрем. Есть сала-
ка, килька, судак. Кильки в Кали-
нинградской области ловится очень 
много. Как только ветер стихает, ры-
баки выходят в море. Свежая килька 
рублей 50-60 стоит! Покупайте! А ко-
рюшка появится, я думаю, сразу по-
сле 8 марта и стартанет с 700 рублей, 
а то и больше. Что купить - 10 кило-
граммов салаки или 1 кило корюшки, 
решайте сами. 

Что же касается салаки, то, по сло-
вам Сергея Лютаревича, ее путина 
в этом году начнется недели на две 
раньше обычного. В конце февраля 
салака войдет в залив и ее охлажден-
ную будут продавать повсеместно. 
Так, чтобы калининградцы покупали, 
жарили и наслаждались!

Александр КАТЕРУША

После шести поражений 
подряд женская 
сборная по керлингу 
с калининградкой в составе 
обыграла команду Китая.

Женская сборная России по керлингу, 
в составе которой есть калининградка 
Юлия Портунова, одержала победу над 
сборной Китая на Олимпиаде в Пекине. 
Игра состоялась во вторник, 15 февра-
ля. Эта победа стала первой на нынеш-
них Олимпийских играх - ранее наши 
девушки только проигрывали: сборным 
США, Швейцарии, Кореи, Японии, Кана-
ды и Дании. И хотя впереди еще пара 
игр, у наших спортсменок, к нашему 
огромному сожалению, уже не осталось 
шансов на медали.

По мнению Павла Колобухова, прези-
дента Федерации керлинга Калининград-
ской области, команда у нас сильная и 
заслуживает медали, однако у спортсме-
нок неправильный настрой.

- Наверное, настрой у команды непра-
вильный. Они все умницы и красавицы. 
И тренер у них могучий (наш земляк 
Сергей Беланов. - Ред.). Они же могут! 
- говорит Павел Колобухов. - Но я смо-
трю каждую игру и недоумеваю. Почему 
так? Девчонки почему-то потеряли веру 
в себя. И это с самого начала пошло, 
с первой встречи с США. Спорт - это 
же не только сила и скорость. Это и 
настрой, и кураж. А девочки потеряли 
это чувство. Когда они в прямом эфире 
говорят, что не могут прочитать лед, это 
катастрофа. «Прочитать лед» - это как в 
шахматах предусмотреть следующий ход 
в партии на шаг вперед. Тут девочки не 
уверены в себе. Как в первой игре они 
пролетели, так и дальше продолжают. Я 
смотрел их игру на чемпионате мира в 
прошлом году и смотрю игру сейчас на 
Олимпиаде - это как будто две разные 
команды. Но спорт есть спорт. 

Отметим, наша команда действительно 
не хуже своих соперниц. Они упорно 
тренировались, показывали хорошие 
результаты на чемпионате мира-2021, 
шли к Олимпийским играм. Но в Пекине 
девочкам совсем не везет.

Первая 
победа 
в Пекине

 ■ ОЛИМПИАДА

смотрите на нашем сайте

Символ весны, пахнет огурцами:
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В этом году цены 
на любимую 

калининградскую 
рыбку, скорее всего, 

будут кусаться.

Почему корюшка в этом году 
будет стоить 700 рублей

Калининградская область
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Рыбы стало значительно 

меньше, чем в прошлые 

годы, она превращается 
в деликатес.



14 Калининград
www.kp.ru
 16.02.2022 Картина дня:

Сергей ЮРЬЕВ

Губернатор 
призвал обязывать 
застройщиков 
вкладываться 
в инфраструктуру.

В Калининградской обла-
сти могут ввести мораторий 
на строительство многоквар-
тирных домов на побережье, 
как в свое время было сделано 
в Сочи. Об этом заявил гу-
бернатор Антон Алиханов в 
ходе заседания регионально-
го правительства во вторник, 
15 февраля.

Терпение областных вла-
стей лопнуло, когда они стали 
проводить первичный аудит 
в «Водоканале» Светлогор-
ска. Как выяснилось, «под са-
мую елочку», 27-29 декабря 
2021 года, тогда еще муни-
ципальное предприятие вы-
дало целый ворох техниче-
ских условий на подключение 
строящихся многоквартир-
ных домов к водоснабжению. 
При этом реальных мощно-
стей у светлогорского «Во-
доканала» на обеспечение 
будущих многоэтажек водой 
не было.

- Эти технические условия 
были выданы известному ка-
лининградскому застройщи-
ку. Хорошо, что мы это наш-
ли, но у меня складывается 
ощущение, что у нас побе-
режьем управляют не главы 
администраций, которым 
пока еще подчиняются «Во-
доканалы», а группа застрой-
щиков. И меня эта ситуация 
не устраивает, - заявил глава 
региона.

Пока же складывается си-
туация, что вместо того, что-
бы думать, какой водой будут 
обеспечены люди, которые 
будут жить в этих квартирах, 
заниматься водоотведением, 
электроснабжением, соци-
альной инфраструктурой, 
застройщикам просто вы-
даются не обеспеченные ни-
чем технические условия и 
начинаются стройки. И такое 
сплошь и рядом.

- Мы, понятное дело, отме-
няем эти техусловия, потому 
что полномочия светлогор-
ского «Водоканала» пере-
даны областному «Водока-
налу». Но потом прибегает 
застройщик со словами «ой, 
что же делать». Ну, что де-
лать? Вкладываться в инфра-
структуру, нужно обязывать 
застройщиков вкладываться, 
- сказал Антон Алиханов.

«ОЩУЩЕНИЕ, 
ЧТО ТЫ В БУТОВО»

Беспорядочная застройка 
приморских городов уже при-
вела к необратимым послед-
ствиям. Достаточно посмо-
треть на плотно застроенный 
Зеленоградск.

- В Зеленоградске летом 
воду выше пятого этажа уже 
получить тяжело, ее просто 
там физически нет. Спустя 
несколько лет я, честно гово-
ря, жалею, что, когда мы за-
бирали (у муниципалитетов) 
полномочия по генпланам, 
ПЗЗ, разрешениям на стро-
ительство, оставили переход-
ный период для нескольких 
муниципалитетов, включая 
Зеленоградск. Когда ты въез-
жаешь в Зеленоградск, ощу-
щение, что приехал в Бутово: 
спальный район, панельки, 

многоэтажки, - сказал губер-
натор.

Переходный период привел 
лишь к тому, что весь «этот 
лес», к сожалению, уже по-
строен, и он не обеспечен 
инфраструктурой, в первую 
очередь водой. И с этим надо 
что-то делать.

Отдельно Антон Алиханов 
прокомментировал уловку с 
так называемыми подземны-
ми этажами.

- Приезжаешь в Зелено-
градск, поворачиваешь и 
едешь в сторону косы. По ле-
вой стороне стоят дома, и их 
первый этаж как бы облеплен 
газоном, и между этими газо-
нами есть входы в магазины… 
Отметка земли и этажность 
мерялись не с нуля, а от вы-
соты этого газона. И это было 
одной из причин для смены 
главы агентства по градостро-
ению. Я, конечно, понимаю, 
что буква закона не всегда со-
ответствует его духу, но изде-
ваться над здравым смыслом 
и действовать в угоду чьим-то 
интересам, за лишний этаж 
поганить город…

«СУПЕРПРИБЫЛЬ 
ЗАТУМАНИЛА МОЗГИ»

По словам Антона Алиха-
нова, он все больше скло-
няется объявить временный 
мораторий на строительство 
новых домов в приморских 
городах «в принципе», как 
в свое время сделали в Со-
чи. Это было бы хорошим 
решением, если и дальше 
будут вскрываться вопию-
щие факты тесного взаимо-

действия местных властей и 
застройщиков. Запрет, если 
его введут, не будет распро-
страняться на строительство 
отелей, но точно будет дей-
ствовать в плане строитель-
ства апарт-отелей, которые 
фактически являются част-
ным жильем.

- Определенным товари-
щам суперприбыль затума-
нила мозги. Пора делиться с 
народом инфраструктурой, 
в том числе социальной. По-
смотрите, как принималось 
решение по Сочи, как оно 
было юридически оформле-
но, - потребовал от членов 
правительства губернатор.

Местные власти тоже долж-
ны действовать в интересах 
населения, напомнил чинов-
никам Алиханов.

- Если решения принима-
ются в интересах застройщи-
ков, бездумно, зачем нам та-
кие местные власти? Я прошу 
наши контрольные ведомства 
внимательно посмотреть на 
ситуацию со светлогорским 
«Водоканалом». Потому что 
это уже переходит все грани-
цы. Неужели кто-то думал, 
что это все так по-детски, по-
дурацки пройдет? Я не по-
нимаю, уважаемые вроде все 
люди, постоянно обращаются 
за какой-то помощью, за ад-
министративными решения-
ми. Люди, которые уже зара-
батывают в три раза больше, 
чем стоит квадратный метр... 
По мораторию все ясно? По-
смотрите всю «нормативку» 
и доложите, - заявил Антон 
Алиханов.

Алиханов готов объявить мораторий 
на строительство жилья у моря

Власти призывают 
пересмотреть принципы 
многоэтажной застройки 

побережья.
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 ■ ЭХ, ДОРОГИ

Головой об стену 
как способ борьбы с ямами
Сергей ЮРЬЕВ

В Калининграде 
местами асфальт 
сошел вместе со 
снегом, но городские 
чиновники этого 
не замечают.

Сколько раз глава администра-
ции Калининграда Елена Дятлова 
должна ударить головой об сте-
ну своих заместителей и других 
чиновников мэрии, ответствен-
ных за ремонт дорог? Губерна-
тор Антон Алиханов заявил, что 
ему не важно, главное, чтобы 
был результат, чтобы качество 
дорожного ремонта было соот-
ветствующим и на дорогах не 
было ям. Об этом глава региона 
сообщил в ходе заседания об-
ластного правительства во втор-
ник, 15 февраля.

О СРОЧНОЙ РЕАКЦИИ
Губернатор уточнил, что он лич-

но доволен многими вещами, что 
делают городские чиновники в 
части дорожного строительства 
и ремонта. Однако есть вещи, ко-
торые девальвируют практически 
все ремонтные достижения.

- У меня как у автомобили-
ста сложилось впечатление, 
что местами асфальт сошел 
вместе со снегом, - сказал Ан-
тон Алиханов. - Я на выходных 
прокатился по Аллее Смелых, 
по той части, которую ремон-
тировали в прошлом году по 
моему поручению. Дорога до 
мясокомбината нормальная, 
хотя уже есть места, которые 
надо ремонтировать. А после 
- все, такое ощущение, что до-
рога скоро исчезнет. Сейчас 
погода вполне себе позволяет 
заняться ямочным ремонтом. 
Да, он будет носить временный 
характер, но даже на централь-
ных улицах есть места, которые 
требуют срочной реакции.

О САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ 
ПОДЧИНЕННЫХ

Алиханов, по сути, высмеял 
свежую «дорожную» инициативу 
администрации Калининграда. 
Напомним, на прошлой неделе 
городские чиновники предложи-
ли калининградцам жаловаться 
на ямы на круглосуточно рабо-
тающую горячую линию, чтобы 
горожане могли оперативно 
информировать чиновников о 
выявленных повреждениях ас-
фальта.

- Не надо сообщать, Елена Ива-
новна, - обратился Антон Алиха-
нов к сити-менеджеру Елене Дят-
ловой. - Вы все ваше дорожное 
управление посадите на личные 
автомобили, пусть они часа три 
по городу катаются, составят 
себе перечень и начнут наконец 
работать. Не ждите предложений 
от калининградцев, вы что, не в 
городе живете, сами не видите.

ОБ ИСЧЕЗАЮЩИХ 
ЗЕБРАХ

В Калининграде категориче-
ски не приживается и разметка. 
Как ни нанесут, ее хватает на 
несколько месяцев. И об этом 
сокрушался губернатор.

- Мы каждый год увеличива-
ем объем денег на содержание 
дорог. Чем вы там мажете эти 
зебры, что их нет через месяц. 
Почему в других городах не так? 
- на эти вопросы у ответственных 
за дороги не нашлось ответов.

Заканчивая дорожную тему, 
Антон Алиханов призвал Елену 
Дятлову «иметь совесть», особен-
но когда автомобилисты пробива-
ют колеса, причем не где-нибудь 
на окраине, а на пересечении с 
проспектом Мира.

- Вы не через интернет жалобы 
принимайте, не в Токио живете, 
здесь можно ножками все осмо-
треть, - сказал Антон Алиханов. 
- Мне и жителям  города нужен 
результат.
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Антон Алиханов: «Определенным товарищам 
суперприбыль затуманила мозги».
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Владислав РЖЕВСКИЙ

Пять лет экс-директору 
Калининградской областной 
научной библиотеки пришлось 
отбиваться от обвинений.

В 2017 году Нину Рузову - одно-
го из уважаемых калининградских 
работников культуры - неожиданно 
обвинили в махинациях. Следствие 
вела ФСБ, было возбуждено уголов-
ное дело по части 3 статьи 160 УК РФ 
(присвоение или растрата). И Рузо-
ву, которая отработала в библиотеке 
43 года (из них 23 - директором), 
сначала уволили, хотя до истечения 
срока договора оставались считан-
ные дни.

А затем Центральный районный 
суд в ходе уже второго рассмотрения 
(по итогам первого дело было возвра-
щено прокурору) все-таки признал 
ее винов ной, приговорив к двум с 
половиной годам лишения свободы 
условно.

Однако этим не кончилось.
Прокурор Калининграда подал иск 

в интересах библиотеки. И с Рузовой 
было решено взыскать материальный 
ущерб в размере более 1,3 миллиона 
рублей, которые она якобы присво-
ила-растратила.

«Комсомолка» подробно уже рас-
сказывала о том, что именно предъ-
являлось Рузовой (подроб-
нее об этом - на сайте 
kp.ru). Потому здесь 
заметим лишь, что 
многие считают 
всю эту исто-
рию каким-то 
абсурдом, а 
решения суда 
в отношении 
экс-директора 
- несправед-
ливыми. Не 
считает себя 
виновной в при-
чинении ущерба 
родной библио-
теке и сама Рузова. 
Каждое решение она 
обжаловала. И в про-

шлом году ее доводы наконец ус-
лышали.

18 мая 2021-го приговор в отноше-
нии Рузовой отменил Третий касса-
ционный суд общей юрисдикции, 
вернув дело в Калининград на новое 
рассмотрение в ином составе суда. 
При этом 19 мая Калининградский 
областной суд начал рассмотрение 
апелляции на решение Ленинград-
ского райсуда, где было принято ре-
шение о том, что Рузова должна го-
сударству более 1,3 миллиона рублей. 
И там производство было приоста-
новлено - в связи с невозможностью 
рассмотрения до разрешения другого 
дела. То есть в облсуде стали ждать, 
пока коллеги из Центрального района 
примут новое решение.

И вот - приняли. К сожалению, Ру-
зова не оправдана. Но тяжесть обви-
нения существенно снижена. А от 
назначенного наказания, штрафа, ее 
тут же и освободили.

Исходя из практики, есть все ос-
нования полагать, что следом и по 
второму делу (о 1,3 млн рублей) все 
«закруглят». И эта канитель, длив-
шаяся пять лет, наконец завершится.

По мнению Рузовой, учитывая все 
обстоятельства, новое решение, при-
нятое Центральным райсудом, можно 
считать удовлетворительным. Обжа-
ловать его она уже не планирует.

- И вообще, - вздыхает Нина Алек-
сандровна, - надеюсь, что на 

этом - все… Буду жить 
дальше, стараясь за-

быть весь этот кош-
мар, - говорит Ру-

зова.
А еще она 

признается: 
все это время 
очень помога-
ла поддержка 
тех, кто ка-
тегорически 

не согласен с 
предъявленны-

ми ей обвинени-
ями.
Для кого ее чест-

ное имя осталось та-
ким же.

Калининград

Архив «КП»

Нина Рузова.

16.02.2022

Нина Рузова - о финале уголовного дела:

«Надеюсь, что 
на этом - все…»

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Почему не получается 
помириться с Прилучным

Александр КАТЕРУША

Владимир Семенов, 
выступающий 
ответчиком 
в суде в деле 
об избиении актера, 
прокомментировал 
будущее 
громкого дела.

В Калининграде продол-
жается эпопея с судом над 
обидчиком актера Павла 
Прилучного. Директора 
клуба «Завод» Владимира 
Семенова обвиняют в изби-
ении звезды сериала «Ма-
жор». Драка действительно 
была, махались в спортза-
ле клуба «Завод». После 
спарринга, в причинах и 
обстоятельствах которого 
и предстоит разобраться 
суду, Прилучный лег в боль-
ницу с черепно-мозговой 
травмой и переломом ко-
стей, а Владимира Семено-
ва обвиняют в умышленном 
причинении тяжкого вреда 
здоровью. 

В эфире передачи «Гово-
рит Калининград» на Радио 
«Комсомольская правда» об-
виняемый сказал, что хотел 

помириться с актером, но 
не смог.

- Примириться пытались, 
но ничего не вышло, ниче-
го не получилось на самом 
деле, - сказал он. 

Судебные заседания одно 
за другим переносятся из-
за болезни Владимира Се-
менова. Накануне он пере-
нес инфаркт, ему провели 
операцию в кардиоцентре 
в Родниках.

- Мне поставили стент 
(тонкая металлическая кон-
струкция, способствующая 
сохранению открытого про-
света кровеносного сосуда. 
- Ред.). Одно на другое на-
ложилось: и суд, и ситуация 
с клубом. Я разговаривал с 
врачом, и она сказала, что 
процентов 80 всех сердеч-
ных заболеваний случаются 
как раз из-за эмоциональ-
ных потрясений. 

Так что в суд предприни-
матель не может ходить. По 
крайней мере пока.

- Сейчас я нахожусь до-
ма, пью кучу таблеток. Это 
такое себе… - говорит он.

Между тем клуб «Завод» 
пока не работает, погулять 
там нельзя.

- Клуб «Завод» находится 
в отпуске, скажем так. С 
уголовным делом напрямую 
это, конечно, не связано. 
Обнаружились некоторые 
нарушения пожарной без-
опасности, которые мы на 
самом деле уже устранили, 
и в принципе мы планиру-
ем открыться. Но так как 
у нас есть определенный 
конфликт с жителями улицы 
Ялтинской, мы планируем 
открыться так, чтобы это не 
мешало никому вокруг, - го-
ворит Владимир Семенов. - 
«Завод» - это не только клуб. 
Там есть спортивный зал, ко-
торый функционирует, в том 
числе с детскими группами. 
Даже если откроем клуб, 
постараемся сделать так, 
чтобы никому не мешать. 

Что до Павла Прилучно-
го, который пострадал после 
боя, который, как говорит 
Владимир Семенов, сам и 
спровоцировал, то он чув-
ствует себя хорошо. Но в 
Калининграде на судебных 
заседаниях не появляется. 
Говорят, что он занят на 
съемках. Если артист и при-
мет участие в заседаниях, 
то, вероятно, по видеосвязи.
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В этой библиотеке Нина Рузова отработала 43 года (из них 23 - 
директором). А потом был изматывающий судебный процесс.

...а Владимир Семенов только что 
перенес инфаркт. Актер очень занят на съемках...
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БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
РЕМОНТ телевизоров и ми-
кроволновок на дому. Выезд 
бесплатный. Тел. 8-952-055-
02-52.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт 
холодильников и стиральных 
машин, на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт: TV, ноутбуки, микро-
волновки и др. Тел. (4012) 
39-19-49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на 
дому. Гарантия. Тел.: (4012) 
39-19-49, 8-921-710-01-43.
КОМПЬЮТЕРНЫЙ сервис. 
Тел. 8-911-862-45-21.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, по-
можем в оформлении. Тел. 
(4012) 92-27-07.
КОМНАТУ. Долю в кварти-
ре. Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, да-
чу. Тел. (4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел. (4012) 37-30-30, 
37-37-00.

РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ

ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-
792-73-54.
ПОДРАБОТКА. Тел. 8-909-
799-56-24.
ВОЕННЫМ в запасе, моря-
кам на суше. Занятость. Тел. 
8-921-851-39-38.
СТОРОЖ-КОНСЬЕРЖ. Ох-
рана территории жилого дома 
в центре. Т. 8-906-212-11-58.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕР-
САЛ ищет работу у частного 
лица. Тел. 8-909-781-36-62.

МУЖЧИНА ищет подработ-
ку с ежедневной оплатой. 
Тел. 8-902-422-65-77.
УНИВЕРСАЛ-ОТДЕЛОЧ-
НИК ищет работу. Тел. 
8-911-471-00-87.
МАСТЕР по ремонту поме-
щений ищет работу. Тел. 
8-921-710-15-99.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои, 
плитка, ламинат, электри-
ка. Тел. (4012) 77-85-45.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ
ПРОДАМ

СТАЛЬНЫЕ двери. Тел. 
(4012) 77-00-72.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Для размещения строчного 
объявления обратиться 

в Городской информационный 
центр по телефону

• Работа
• Бизнес
• Обучение
• Недвижимость
• Строительство
• Здоровье
• Красота
• Ремонт
• Мебель
• Досуг

РАЗМЕСТИТЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы обратиться в рекламную 

службу «Комсомольской правды» по телефону (4012) 310-340

(4012)
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Аукцион будет проводиться:
14 марта 2022 г. в 12 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время окончания приема заявок:
9 марта 2022 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.
Аукцион проводится в электронной форме с использованием 
электронной торговой площадки (далее - ЭТП, сайт ЭТП).

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги извещает о проведении открытого аукциона № 193/ОАЭ-
КЛНГ/22 по определению арендатора на помещения в здании пакгауза 
большого (секция 4), расположенного по адресу: г. Калининград, ул. Портовая, 
д. 27а, площадью 50,0 кв. м для хранения грузов.

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.rzd.ru. 

Получить подробную информацию о процедуре также можно, позвонив 
организатору по телефону (4012) 587-143, контактное лицо: Иванченко Юлия 
Владимировна, либо направив организатору письменное обращение по адресу: 
rcoz_IvanchenkoYV@klgdzd.ru. 
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Аукцион будет проводиться:
14 марта 2022 г. в 12 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время окончания приема заявок:
9 марта 2022 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.
Аукцион проводится в электронной форме с использованием 
электронной торговой площадки (далее - ЭТП, сайт ЭТП).

ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Калининградской 
железной дороги извещает о проведении открытого аукциона № 192/ОАЭ-
КЛНГ/22 по определению арендатора на помещения в здании пакгауза 
большого (секция 1), расположенного по адресу: г. Калининград, ул. Портовая, 
д. 27а, площадью 90,0 кв. м для хранения грузов.

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.rzd.ru. 

Получить подробную информацию о процедуре также можно, позвонив 
организатору по телефону (4012) 587-143, контактное лицо: Иванченко Юлия 
Владимировна, либо направив организатору письменное обращение по адресу: 
rcoz_IvanchenkoYV@klgdzd.ru. 
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Александр КАТЕРУША

Для жителей Калининградской 
области картину представит 
исполнитель главной роли 
Милош Бикович и режиссер 
Софья Карпунина.

Всероссийская премьера комедии 
«Хочу замуж» (18+), которую снима-
ли в Калининграде, состоится в «Ян-
тарь-холле» в Светлогорске 24 фев-
раля. Это будет специальный показ. 
Картину представят режиссер Софья 
Карпунина, исполнитель главной ро-
ли Милош Бикович («Холоп», «Лед», 
«Балканский рубеж») и продюсеры 
фильма Алена Кремер и Георгий Ша-
банов. Зрители ждут в Светлогорске 
и исполнительницу главной женской 
роли Кристину Асмус («Интерны», 
«Елки», «Китобой»). Но официально 
она свой визит не подтвердила.

Кстати, о зрителях. Посмотреть ки-
нокомедию можно будет совершенно 
бесплатно. Однако пустят только тех, 
кто прошел предварительную реги-
страцию. Открыта она была с 11 фев-
раля, зарезервировать место предла-
галось онлайн. И, как бывает в таких 
случаях, количество желающих пре-
высило количество мест в зрительном 
зале. Пятьсот бесплатных билетов раз-
летелись буквально за считаные часы. 

Напомним, съемки романтиче-
ской комедии «Хочу замуж» про-

ходили в Калининградской области в 
прошлом году. Именно тогда Милош 
Бикович попал в неловкую ситуа-
цию, прокатившись на квадроцикле 
по Куршской косе. Сначала даже ар-
тиста хотели оштрафовать, а потом 
разобрались и административку со-
ставили на водителя транспортного 
средства (Бикош проходил по делу 
как пассажир). Нарушителю при-
шлось заплатить штраф.

...Помимо загородных красот, на 
экране мы увидим залы Музея изо-
бразительных искусств, сквер с фон-
таном, уютные тихие улочки Цен-
трального района. Заметим, что из 
регионального бюджета проекту «Хо-
чу замуж» выделили 7,77 млн рублей 
в виде рибейтов (возврат средств, по-
траченных на киносъемки на терри-
тории нашего региона).

В большой прокат кинокартина вы-
ходит 5 марта.

У журналистки Любы есть все, о чем 
она мечтала. Она счастлива: работает на 
популярном телеканале и вот-вот выйдет 
замуж за богатого и успешного Роберта. 
Но однажды Люба просит у случайного 
прохожего телефон, чтобы позвонить. С 
этого момента запускается цепочка со-
бытий, которые кардинально поменяют 
жизнь обоих.

У журналистки Любы есть все, о чем 

О ЧЕМ ФИЛЬМ

- В прошлом году в Кафе-
дральном соборе на острове 
Канта состоялось 784 кон-
церта. Представляете? 784! 
Иногда было по три концерта в 
день, - написала директор Кафе-
дрального собора Вера Тариверди-
ева на своей странице в Инстагра-
ме. - Почему так много? Потому что 
люди хотят слушать орган. И даже 
специально прилетают, как когда-то 
в Ригу в Домский собор. А сейчас 
к нам, на остров Канта. Вот мы по-
думали и подали заявку в Книгу ре-
кордов Гиннесса. Уверены, что это 
рекорд. Но пришел ответ. Не могут 
зарегистрировать этот рекорд. Нет 
такого стандарта! Обидно, конечно. 
Но будем утешаться тем, что мы в 
стандарты не вписываемся.

ФОТО-
ФАКТ
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Билеты на премьеру 
комедии «Хочу замуж» 
размели за день

Исполнители главных 
ролей Кристина Асмус 

и Милош Бикович во время 
съемок в Калининграде.
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В феврале 
2002 года вся 
Калининградская 
область три дня 
провела 
в напряжении.

В пятом часу утра 12 фев-
раля 2002-го одну из воин-
ских частей в Черняховске 
самовольно покинули рядо-
вые Александр Попов и Алек-
сандр Ефремов, прихватив 
пару пистолетов Макарова 
и 32 патрона к ним.

Надо сказать, что в начале 
2002 года Россию словно 
накрыл вирус дезертирства. 
В разных концах страны во-
ины-срочники вдруг подава-
лись в бега. Дезертировали 
они, как правило, с оружи-
ем. Потому истории эти по-
рой завершались трагиче-
ски. Сперва беглецы убивали 
тех, кто встречался им на 
пути, затем убивали их самих 
- при задержании…

Учитывая все это, воен-
ные уже 12 февраля опове-
стили население области о 
случившемся. Не столько, 
очевидно, надеясь на по-
мощь, сколько предупреж-
дая об опасности. На поиск 
было брошено 500 человек 
и 50 единиц техники, вклю-
чая два вертолета. А пере-
пуганные обыватели «виде-
ли» дезертиров то в одном 
конце региона, то в другом. 
Так, они якобы находились 

уже в Калининграде, где 
успели ограбить магазин и 
пристрелить собаку. Но при 
проверке было установле-
но, что эти подвиги на счету 
гражданских лиц.

Следователи 24 часа в 
сутки ломали голову: к ка-
кой же границе пробира-
ются беглецы - к литовской 
или польской? А те, как вы-
яснилось, отсиживались на 
даче под Черняховском. И 
лишь в ночь с 14 на 15 фев-
раля покинули свое убежи-
ще, направившись по же-
лезной дороге в сторону 
Литвы.

Однако уже вскоре они 
наткнулись на секрет, вы-
ставленный между поселка-
ми Фурманово и Синявино. 
Сдались дезертиры только 
после предупредительной 
очереди в воздух. А когда 
их скрутили, оказалось, что 

патроны в пистолетах были 
досланы в патронники…

Ну и зачем все это было? 
Воинскую часть они покину-
ли потому, что им… просто 
надоело служить. Один «ма-
каров» собирались оставить 
«для самообороны», второй 
- продать и на эти деньги до-
браться домой. Попов был 
призван из Краснодарского 
края, Ефремов - из Волго-
града. Допустим, удалось 
им туда добраться - что же 
дальше? «Мы бы нелегально 
устроились на работу…»

Суд, как и следствие, был 
скорым. Инициатор побега 
Попов получил четыре года 
лишения свободы. Его на-
парника, учтя смягчающие 
обстоятельства, освободили 
от уголовного наказания.

А историй таких, на моей 
памяти, у нас, к счастью, 
больше не случалось.

Нынешний год - юбилейный для областного 
Дома народного творчества.

Подозреваю, что кто-
нибудь, прочитав «Дом на-
родного творчества», поду-
мает: неужели у нас такое до 
сих пор существует? На дворе 
эпоха тик-тока, а тут достали 
из бабушкиного сундука не-
что ветхозаветное…

Если так, достаточно на-
брать в поисковике «Кали-
нинградский областной Дом 
народного творчества», чтобы 
понять: он не просто суще-
ствует - живет. Причем жиз-
нью не только активной, но 
и современной. В частности, 
представлен во всех соцсетях. 
А «сидит» ДНТ, кстати, в са-
мом центре Калининграда - в 
симпатичном особнячке на 
улице Профессора Барано-
ва, 45.

Однако обратимся к исто-
кам. Согласно документам, 
хранящимся в Государствен-
ном архиве Калининградской 
области, работать самый 
западный Дом народного 
творчества начал в феврале 
1947-го. А уже в марте его 

коллектив провел первый в 
истории нового советского 
края смотр художественной 
самодеятельности. Третье 
место по его итогам прису-
дили представителям Багра-
тионовского района, второе 
- полесчанам, первое - само-
деятельности Калининграда.

Или возьмем конкурс на 
лучшую частушку. Когда его 
объявили, со всей области 
полетели народные стихи в 
адрес жюри. И в результате 
за три месяца из 15 районов 
и пяти городов поступило аж 
995 частушек!

О чем там в них только не 
пелось. Но все же свое «пер-
вое слово авторы обращали к 
вождю и учителю товарищу 
Сталину, который ведет наш 
народ от победы к победе». 
Вот и первую премию было 
решено присудить товари-
щу Слойкову за следующие 
строки:

Мы храним мечту большую:
Жизнь чудесную создать,
В нашу область молодую

В гости Сталина позвать.
Стоит отметить, что была 

присуждена и еще одна пер-
вая премия. А также - пять 
вторых и восемь третьих. 

Однако другие лучшие 
частушки не были на-
печатаны. Наверное, 
места в газете не хва-
тило.

В 1957 году одно 
из старейших 
учреждений 
культуры 
Калининграда 
превратилось 
в очаг 
бескультурья.

Кинотеатр «Родина» (ны-
не - семейно-досуговый 
центр «Киноленд») пона-
чалу считался образцо-
вым. Но потом стал сда-
вать свои позиции. И даже 
более того - превратился 
в… рассадник крыс.

Причем расплодивши-
еся грызуны настолько 
обнаглели, что стали то-
же посещать сеансы. Как 
только гас свет, они на-
чинали шнырять по залу, 
лезли к зрителям. Чтобы 
отогнать их, нужно было 
громко стучать ногами.

Однако порой это не по-
могало. И тогда во время 
просмотра кино гражда-
нам приходилось стряхи-
вать с себя крыс, которых 
так тянуло к людям, что 
они норовили еще и за-
браться на колени…

В общем, 65 лет на-
зад топот, мужской мат и 
женский визг в «Родине» 

нередко заглушали звук 
фильмов. Но дирекция 
кинотеатра на многочис-
ленные жалобы зрителей 
почему-то упорно не реа-
гировала.

Война крысам была 
объявлена лишь после 
того, как народ пожало-

вался уже «наверх» - в 
администрацию Балтий-
ского района. Точнее, в 
Балтийский райисполком, 
как в те времена называли 
районные управы. И после 
дератизации киносеансы в 
«Родине» стали проходить 
заметно спокойнее.

Частушки про Сталина

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.
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Дом народного творчества располагается 
в самом центре Калининграда - в симпатичном 

особнячке на улице Профессора Баранова.

Рассказываем о малоизвестных 

и юбилейных фактах из истории 

Калининградской области.

(Рубрика выходит по средам

с 02.02.2022). 

Рядовые Александр Попов (справа) и 
Александр Ефремов подались в бега, прихватив 
пару пистолетов Макарова и 32 патрона к ним.

Вооружены и опасны
20 лет назад
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75 лет назад хоровое пение было в 
большом почете у народа. 

 ■ ПОБЕГ
65 лет назад

65 лет назад грызуны оккупировали 
кинотеатр «Родина». Однако дирекция 
этого почему-то упорно не замечала.

Киносеансы... 
для крыс

Частушки про СталинаЧастушки про Сталина
75 лет назад
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На прошлой неделе калининград-
ский АВТОТОР и концерн BMW объ-
явили о продолжении многолетнего 
сотрудничества, закрепив партнер-
ские отношения новым соглашением. 
Как минимум до 2028 года производ-
ство баварских моделей не просто 
сохранится в нашем регионе - оно 
должно перейти на полный цикл, 
включающий помимо сборки еще и 
сварку, и окраску кузовов.

Новость о том, что BMW переведет 
выпуск своих автомобилей в Кали-
нинграде на более сложную техно-
логию, для многих скептиков ста-
ла неожиданностью. Затянувшиеся 
переговоры и новые правила госре-
гулирования в автопроме за прошед-
шие несколько лет породили немало 
мнений, домыслов и слухов, которые 
окружали проект. «Провожали» BMW 
с калининградского завода долго и 
упорно. Собственно, в успех тако-
го контрактного производства мно-
гие вообще не верили изначально, 
но в BMW снова сделали ставку на 
 АВТОТОР и, очевидно, видят свое бу-
дущее в России именно в партнерстве 
с калининградским производителем. 

ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ
В самом начале совместный про-

ект АВТОТОР и BMW со стороны 
действительно мог выглядеть как 
авантюра. Во-первых, на дворе все 
еще были девяностые. Во-вторых, 
стороны очень быстро (и неожидан-
но для всех) смогли договориться и 
перейти от слов к делу. 

Знакомство с баварцами состоялось 
на одной из автомобильных выставок 
в самом начале 1998 года. По словам 
основателя АВТОТОР Владимира 
Щербакова, представители концер-
на тогда с удивлением узнали, что 
в России существует производство 
иностранных автомобилей.

- Нас пригласили в Германию, где 
мы презентовали завод уже на высо-
ком уровне - идея совместного произ-
водства машин BMW на наших мощ-
ностях понравилась, - вспоминал в 
одном из интервью Щербаков.

Уже месяц спустя представители 
концерна посетили Калининград и 
осмотрели обе площадки, где выпу-
скались модели KIA. Строгих гостей 
впечатлило абсолютно все - от ин-
струкций на рабочих местах и уни-
формы рабочих до чистоты в цехах 
и, конечно, качества производимых 
автомобилей. 

Торжественное подписание кон-
тракта с BMW планировалосьуже на 
августовском Московском автосало-
не-1998, но как раз накануне в нашей 
стране случился дефолт. Многих ин-

весторов такие потрясения наверняка 
отпугнули бы, но баварский концерн 
не потерял веры в успех. Переговоры 
возобновились, после чего все вопро-
сы были решены практически мгно-
венно: проект запустили всего за 
четыре месяца, чего в исто-
рии BMW не случалось 
никогда. 

15 марта 1999 года 
в Москве было под-
писано соглашение о 
сотрудничестве. К се-
редине августа произ-
водство было полностью 
подготовлено и испытано, 
рабочие прошли обучение 
на предприятиях в Мюнхене, 
была внедрена собственная система 
качества BMW. 22 октября 1999 года 
с конвейера АВТОТОР сошел первый 
официальный BMW, произведенный 
в Калининграде. 

«ЗА КАЧЕСТВО ОТВЕЧАЮ. 
ЛИЧНО!»

АВТОТОР стал первым предпри-
ятием за пределами Германии, ко-
торому совет директоров BMW AG 
доверил производить автомобили 5-й 
и 7-й серий нового поколения.

- В качестве директора по качеству 
из Германии к нам прибыл некто Ли-
ске - природный производственник, 
требовательный до безумия мужик, - 
вспоминает о том периоде Владимир 

Щербаков. - Он принимал каждый 
выпущенный нами автомобиль. На 
лобовое стекло крепилась его визит-
ная карточка с его фотографией и 
телефоном, в которой говорилось, 
что я, Лиске, принял этот автомобиль 
и, если есть претензии по качеству, 
звоните. Он лично гарантировал, что 
качество этого автомобиля правиль-
ное. Потому что больше всего мы и 
немцы боялись, что кто-нибудь запу-
стит утку, что качество собранных у 
нас BMW ни к черту, как в то время у 
«Жигулей», и поэтому проект рухнет. 
Поэтому за качество мы боролись как 
могли и своего добились. 

В 2001 году BMW официально при-
знала АВТОТОР лучшим по ка-

честву предприятием по вы-
пуску своих автомобилей 

за пределами Германии. 
Тогда же модельный ряд 
пополнился популярной 
моделью 3-й серии, спу-
стя еще два года в Кали-
нинграде приступили к 

производству первого в 
истории BMW среднераз-

мерного SUV - Х3. В 2007 году 
на предприятии сдали в эксплу-

атацию вторую производственную 
линию. В 2009-м на конвейер встали 
модели Х5 и Х6.

Пока на обывательском уровне про-
должались разговоры об «отверточ-
ной» сборке, АВТОТОР год за го-
дом фактически перестраивал свой 
завод. Была проведена реорганиза-
ция и полное переоснащение цеха 
сборки, оборудован цех логистики с 
причальными терминалами, созданы 
участки комплектации, доработки, 
аудита и испытания готовых авто-
мобилей. Мало кто знал (да и знает 
сегодня), что в Калининграде постро-
или испытательный трек, полностью 
отвечающий стандартам BMW AG. К 
цехам подвели новые железнодорож-

ные пути, возвели участок загрузки 
автомобилей в вагоны. Все инфор-
мационные системы интегрировали 
в глобальную информационно-про-
изводственную сеть BMW AG. 

Одной из основных задач было 
внедрение системы управления ка-
чеством, применяемой на заводах кон-
церна в Германии и дочерних пред-
приятиях, расположенных по всему 
миру. Оценка продукции ведется бо-
лее чем по 10 000 параметрам, готовых 
автомобилей - по «обратной» схеме: 
чем лучше собрана машина, тем ниже 
балл. В 2004 году при запуске 5-й серии 
(поколение Е60) калининградский за-
вод обеспечил уровень 2,3 балла при 
норме не более 6,2. С таким качеством 
на дочерних заводах BMW не запу-
скался еще ни один автомобиль. 

Вся система управления качеством 
была предъявлена для оценки органу 
по сертификации TÜV Management 
Service GmbH. В результате  АВТОТОР 
был выдан престижный сертификат о 
соответствии требованиям стандарта 
ISO 9001:2000.

Несмотря на технологию промыш-
ленной сборки, АВТОТОР совмест-
но с глобальными системными по-
ставщиками BMW AG, такими как 
Lear Corporation и Johnson Controls, 
активно занялся локализацией. Она 
затронула технологические процессы 
производства силовых агрегатов, па-
нелей приборов, передней и задней 
подвесок, сидений и дверей.

МИРОВОЙ УРОВЕНЬ
Меньше чем за 10 лет АВТОТОР 

вышел в лидеры по объемам выпуска 
X-моделей. Если выносить за скобки 
предприятие в США, то на опреде-
ленном этапе калининградский завод 
начал производить столько же крос-
соверов BMW, сколько все остальные 
зарубежные заводы концерна в мире, 
вместе взятые. Оценив успехи и уро-

АВТОТОР и BMW - перезагрузка
Щербаков. - Он принимал каждый 

Российский производитель и баварский концерн 
подписали соглашение, определяющее новый 

формат партнерских отношений.

четыре месяца, чего в исто-
рии BMW не случалось 

рабочие прошли обучение 
на предприятиях в Мюнхене, 

честву предприятием по вы-
пуску своих автомобилей 

за пределами Германии. 
Тогда же модельный ряд 
пополнился популярной 
моделью 3-й серии, спу-
стя еще два года в Кали-
нинграде приступили к 

производству первого в 
истории BMW среднераз-

мерного SUV - Х3. В 2007 году 
на предприятии сдали в эксплу-

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Более 260 тысяч 
автомобилей BMW 

произвели на заводе 
АВТОТОР с октября 

1999 года.

Новый этап 
сотрудничества станет 
действительно большим 

шагом вперед.

Новое соглашение 
о сотрудничестве 

подписали 
генеральный директор 

АO «АВТОТОР» 
Руслан Садыков и 

генеральный директор 
BMW Group Россия 

Ирина Шрамко.
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вень компетенции российских парт-
неров, руководство концерна при-
няло решение сначала апробировать 
все новые зарубежные проекты на 
АВТОТОР, где специально для этой 
работы был создан Международный 
Центр Обучения.

В марте 2016 года по просьбе руко-
водства BMW AG сотрудники кали-
нинградского предприятия отправи-
лись на завод в Таиланде, где тогда 
готовился запуск серийного произ-
водства кроссоверов X3 и X5. Ка-
лининградское представительство в 
международной команде было самым 
внушительным. В составе группы бы-
ли также специалисты американского 
и немецкого заводов BMW.

В течение полутора месяцев специ-
алисты из АВТОТОР вместе с кол-
легами по производству, качеству, 
логистике и испытаниям обучали не 
только своих тайских коллег, но и 
команды запусков из других заво-
дов BMW. Начинать в Таиланде при-
шлось практически с нуля: даже на 
финальном участке сборочной линии 
рабочие не имели опыта и, например, 
на настройку крышки багажника тра-
тили до часа. За калининградскими 
слесарями постоянно ходили люди и 
просили: «Покажи, как это сделать». 
В итоге на линии не только нагна-
ли темп, но и перевыполнили план. 
Забавный, но показательный факт: 
начальница смены написала благо-
дарственное письмо и на следующий 
день заявила, что без калининградцев 
на работу выходить не будет. 

ВЕТЕР ПЕРЕМЕН
О том, что сотрудничество 

АВТОТОР и BMW может поменять 
формат, всерьез заговорили после то-
го, как государство сделало ставку на 
специальный инвестиционный кон-
тракт. СПИК стал основным инстру-
ментом промышленной политики, 
направленным на стимулирование 
инвестиций в производство. Перед 
участниками рынка в этих условиях 
встал непростой выбор, поскольку по 

новым правилам игры каждая компа-
ния должна взять на себя солидные 
финансовые обязательства. Проснув-
шиеся скептики поспешили сделать 
вывод: мол, теперь BMW выгоднее 
расстаться с АВТОТОР и строить 
собственный завод. Но баварцы не 
спешили делать резких движений. 

Для многих осталось за кадром, но 
на самом деле решение о совместном 
будущем АВТОТОР и BMW приняли 
еще 2013 году. Тогда между автокон-
церном и российским холдингом бы-
ли подписаны соглашения о создании 
совместного предприятия (его даже 
успели зарегистрировать), а немец-
кая сторона заявляла о намерениях 
построить в регионе автомобильный 
завод. Из-за обострившейся внешне-
политической обстановки в 2014 году 
эти планы пришлось сначала отло-
жить, а потом, с появлением СПИ-
Ков - корректировать. В 2016 году к 
переговорам подключился губернатор 
Антон Алиханов, который встречался 
в Германии с высшим руководством 
BMW. Тогда же появился вариант с 
заключением трехстороннего СПИК.

Пока в тиши кабинетов шли пере-
говоры, руководство концерна про-
должало всячески подчеркивать, что 
дорожит партнерством с калинин-
градской компанией. В очередной раз 
это подтвердил доктор Гюнтер Ни-
дернхубер, старший вице-президент 
по координации продаж и стратегии 
BMW Group, который лично приез-
жал на юбилей АВТОТОР в 2019 году.

- Я рассматриваю АВТОТОР как 
особенно удачный показательный 
пример международной компании, 
находящейся в России. Вы зареко-
мендовали себя как сильный и эф-
фективный партнер и удержались 
на локальном рынке, - заявил тогда 
доктор Нидернхубер. - Мне известно, 
что многие компании, образовавши-
еся на российском рынке в 90-е го-
ды, не смогли выжить. Но несмотря 
на эти сложные рамочные условия, 
АВТОТОР удалось не только удер-
жать свои позиции, но и превратиться 

в образцовую модель на российском 
автомобильном рынке. Мы и дальше 
будем пребывать в гонке за лучши-
ми технологиями и их реализацией в 
продукте, обладать которым захочет 
каждый. Я убежден, что АВТОТОР 
достойно встретит все предстоящие 
перемены и со свойственной ему ос-
новательностью и настойчивостью 
справится с ними.

Вице-президент BMW не стал скры-
вать: учитывая комплексные требо-
вания российской автомобильной 
политики и постоянно меняющиеся 
рамочные условия глобальной тор-
говли, планы и договоренности в бу-
дущем не всегда легко реализовывать. 

- Но несмотря на это, я более чем 
уверен в том, что у нас вместе полу-
чится идентифицировать и внедрить 
необходимые правильные решения, 
- заверил Нидернхубер.

С присущей баварцам основатель-
ностью от дальнейших публичных 
комментариев представители ком-
пании принципиально воздержива-
лись. Такое молчание, конечно же, 
не могло не породить новую волну 
слухов о дальнейшей судьбе BMW в 
Калининграде.

Впрочем, на этот раз некоторые ос-
нования для тревоги действительно 
были. В беседе со СМИ Владимир 
Щербаков признал, что на фоне воз-
никшей неопределенности «увести» 
к себе BMW попытались сразу не-

сколько регионов. В частности, ком-
пании стали поступать предложения 
перенести производство на завод в 
Санкт-Петербурге либо на площад-
ку в Подмосковье рядом с заводом 
давних конкурентов Mercedes. Такую 
ситуацию основатель АВТОТОР в 
шутку сравнил с выбором, который 
стоит перед невестой на выданье.

УВЕРЕННОСТЬ В БУДУЩЕМ
Подписанное 10 февраля соглаше-

ние базируется на действующем спе-
циальном инвестиционном контрак-
те АВТОТОР с Минпроторгом РФ и 
правительством Калининградской 
области и Дополнительным согла-
шении к СПИК, датированным дека-
брем 2021 года. На новых производ-
ственных мощностях в Калининграде 
предполагается производство по пол-
ному циклу наиболее востребованных 
на российском рынке моделей X5, X6, 
X7 и 5-й серии.

- Продолжение сотрудничества и 
расширение производства на мощ-
ностях нашего российского партнера 
позволит обеспечить стабильные по-
ставки клиентам наиболее востребо-
ванных моделей на фоне растущего 
спроса на автомобили BMW в России, 
- подчеркнула генеральный директор 
BMW Group Россия Ирина Шрамко. 
- Кроме того, дальнейшее развитие 
локального производства с учетом 
ключевых требований госрегулирова-
ния российской автомобильной про-
мышленности укрепит позиции для 
долгосрочного присутствия нашей 
компании на рынке.

- Решение нашего давнего партне-
ра о продолжении сотрудничества 
внесет весомый вклад в широкомас-
штабную инвестиционную програм-
му АВТОТОР в рамках подписанного 
недавно Дополнительного соглаше-
ния к Специальному инвестицион-
ную контракту, - отметил генераль-
ный директор АO «АВТОТОР» Руслан 
Садыков. - Новейшие технологии и 
передовые практики управления про-
изводством, привносимые в проект 
благодаря участию нашего немецкого 
партнера, будут способствовать раз-
витию новых технологических ком-
петенций на территории Российской 
Федерации, в частности в Калинин-
градской области.

Новый этап сотрудничества с BMW 
будет действительно большим шагом 
вперед, уверены обе стороны. И это 
тот самый случай, когда вопреки из-
вестной поговорке хорошо и «немцу», 
и «русскому». А главное, еще и на-
шему региону, в котором этот прове-
ренный временем союз будет строить 
совместное будущее.

АВТОТОР и BMW - перезагрузка

Производство баварских моделей 
перейдет на полный цикл, 

включающий помимо сборки 
еще и сварку и окраску кузовов.

Первый калининградский BMW 
сошел с конвейера 22 октября 1999 года.
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Ирина ВИКТОРОВА

Что случилось 
с талантливым 
артистом, которого 
когда-то хвалил сам 
Стивен Спилберг.

56-летний актер Валерий 
Николаев вновь в эпицентре 
скандала. Вождение без прав 
(а ведь ему должны были их 
вот-вот вернуть после 6-лет-
него лишения), дебош в спец-
приемнике, госпитализация в 
психиатрическую больницу… 
После предыдущего залета 
6 лет назад Валерий начал но-
вую жизнь, завязал с выпив-
кой. И вот новый срыв.

ШТУРМОВАЛ ГОЛЛИВУД
Валерий получил диплом 

актера 32 года назад. Руково-
дителем курса в Школе-сту-
дии МХАТ у Николаева был 
Олег Табаков, среди его одно-
курсников Владимир Машков, 
Евгений Миронов, Ирина Апек-
симова. После учебы парня с 
ходу приняли в труппу МХТ. 
А в 1996-м Николаев улетел 
сниматься в США. Завел зна-
комства, попал сначала в «По-
ворот» Оливера Стоуна, потом 
в фильм «Святой» Филиппа 
Нойса. Сыграл русских мафи-
ози, но для старта неплохо. А в 
кинохите «Терминал» Стивена 
Спилберга у Николаева была 
пятиминутная сцена с самим 

Томом Хэнксом. «Валера, Ста-
ниславский бы тобой гордил-
ся!» - подписал режиссер их 
совместное фото. Но больших 
предложений не было, Нико-
лаев вернулся. Снялся в глав-
ной роли в двух сезонах сери-
ала «День рождения Буржуя» 
(1999 - 2001), стал любимцем 
публики. Дальше было еще два 
десятка ролей.

СЕРДЦЕЕД И ДЕБОШИР
В первой части «Буржуя» 

Николаев снимался с женой 
Апексимовой, но на съемках у 
него случился роман с Дарьей 
Поверенновой, актер развел-
ся. Повереннову он оставил 
ради певицы Татьяны Овси-
енко. Потом были романы с 
актрисами. А в 2014-м он по 
большой любви женился на 
воздушной гимнастке Эльми-
ре Земсковой, которая млад-
ше его на 19 лет. Женщине 
пришлось на себе испытать, 
каково это - быть супругой 
сильно пьющего артиста без 
тормозов. Куролесил Нико-

лаев на всю Москву. В 
2016-м его задержали 
за управление авто-
мобилем в нетрезвом 
виде, наезд на пе-
шехода… Наказали 
штрафом, лишили 
прав.

УШЕЛ В ОТРЫВ
Николаев взял себя 

в руки, закодировался. 
Жена поддерживала, 
прошлым летом роди-
ла сына. Да и в глазах 
старшей дочери, от 
Апексимовой, хотелось 
выглядеть достойным отцом. 
Николаев пропадал в спорт-
зале, репетировал моноспек-
такль.

Участие в «Танцах со звез-
дами» потихоньку стало воз-
вращать его в когорту звезд 
первого эшелона. Но что-то 
пошло не так: Николаев дер-
зил жюри, огрызался на ве-
дущего Андрея Малахова. А 
на днях его опять задержали 
за управление автомобилем 

без прав. По нашим данным, 
в моче обнаружили каннаби-
ноиды (следы употребления 
марихуаны). После задер-
жания Николаева привезли 
в спецприемник, где он вел 
себя, мягко говоря, странно. 
Сначала поссорился с дру-
гим задержанным, тот в от-
местку выплеснул на него 
горячий чай - Николаев стал 
жаловаться на мифические 
ожоги. Потом его отсадили в 
отдельную камеру, где актер, 
по словам очевидцев… «раз-
делся, громко лаял и хихи-
кал». Полицейские вызвали 
психиатрическую бригаду... 
14 февраля суд вынес реше-
ние о принудительном лече-
нии актера. Еще хорошо, что 
он не дебоширил в «Танцах 
со звездами» - программа-то 
выходит в прямом эфире.

Николаеву уже 56. Его одно-
курсники Апексимова, Маш-
ков, Миронов руководят те-
атрами, а он после выписки 
будет желанным гостем разве 
что в скандальных ток-шоу. 
Кто ему будет доверять после 
всего? Лай в отделении - это, 
конечно, забавно, но, похоже, 
Николаеву и впрямь требуется 
помощь специалистов.

Клубный пиджак

Окончание. 
Начало < стр. 1.

А тут Первый канал опу-
бликовал телепрограмму на 
следующую неделю - в суб-
боту, 26 февраля, покажут 
первую 1/8 финала. Сыграют 
команды «Доктор Хаусс» (Мо-
гилев, Беларусь), «Те самые» 
(Ставрополь), «Красный лис» 
(Владивосток); «Не кипишуй» 
(Нур-Султан) и Сборная горо-
да Егорьевска (Егорьевск). 
А проведет игру Дмитрий 
Нагиев.

Тем временем в АМИК со-
общили, что Нагиев  - лишь 
один из пятерых: каждую по-
следующую игру проведет 
новый ведущий. В перечне 
также значатся Дмитрий 
Хрусталев, Иван Ургант, 
Андрей Бурковский и Вал-
дис Пельш.

Почти все они имеют к 
КВН очевидное отношение: 
Нагиев в молодости писал 
шутки для команд и много 
лет восседал в жюри, Пельш 
играл сам и оценивал дру-
гих, Хрусталев и Бурковский 
в прошлом суперзвезды игры 
(сборная Санкт-Петербурга и 
команда «Максимум» соот-
ветственно). Вопросы есть 
только к Урганту. Как гово-
рится, не служил, а туда же! 
Но, как сказал сам Иван, 
когда-то он вел городские 
игры в Питере и вообще лю-
бит КВН всем сердцем.

Когда за свою неизменную 
стойку на краю сцены вернет-
ся сам Александр Василье-
вич, пока неизвестно.

Подготовила
 Антонина ВЕТКИНА.
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В 2016 году Валерия лишили прав за нетрезвое 
вождение. Вкусив дурной славы, он вроде бы сделал 

выводы. Но его хватило только на 6 лет.

 ■ РОКИРОВКА

Дмитрий НАГИЕВ:

Я начинаю 
КВН!

 ■ УТРАТА

Татьяна ЗИМНЯЯ

На знаменитую сцену в Доме ки-
но, где был установлен гроб, народ-
ная артистка России Зинаида Кири-
енко выходила не раз. А во вторник 
здесь отдавали ей последний долг 
родные, коллеги, друзья, зрители. В 
первом ряду сидели сыновья Мак-
сим и Тимур, внуки.

Пришли проститься Людмила 
Зайцева, Аристарх Ливанов - они 
вспоминали о совместной работе 
и дружбе с Зинаидой Кириенко. 
Народный артист Николай Бурляев 
назвал актрису вольным челове-
ком, казачкой, но при этом очень 
целомудренной женщиной.

Напомним, Зинаида Кириенко 

умерла 12 февраля на 89-м году 
жизни. Несколько дней она про-
вела в больнице, у нее были диа-
гностированы ковид, инсульт, рак 
поджелудочной железы. В 2004 го-
ду Кириенко похоронила супруга 
Валерия Тарасевского, с которым 
прожила более 40 лет. Их брак был 
очень крепким - несмотря на то, 
что супруг был моложе Зинаиды 
Михайловны на 10 лет. Как рас-
сказал «КП» сын актрисы Максим, 
его отец похоронен на деревен-
ском кладбище в Подмосковье. 
Место там занято другими ушед-
шими родственниками, поэтому 
Зинаиду Михайловну похоронили 
не рядом с супругом, а на Троеку-
ровском кладбище.
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Добрые слова об актрисе сказал Николай Бурляев.

В Москве простились с Зинаидой Кириенко

Читайте 
о кумирах 
в разделе 
«Звезды» на сайте kp.ru
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В шоу «Танцы со звездами» 
актер изводил партнершу - 

профессиональную танцовщицу 
Александру Акимову, отказываясь 

внимать ее советам. Вдобавок 
дерзил жюри. Было ощущение, 

что он вот-вот сорвется.

Хроники пикирующего актера:

В полиции Валерий Николаев 
разделся догола, 
лаял и хихикал
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1999-й. У сериала 
«День рождения Буржуя» 

оглушительный успех. 
Казалось, впереди 

блистательная карьера...

20 Россия
www.kp.ru
16.02.2022
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QR-КОД ДОСТУПА
Теперь белорусы могут 
пользоваться в РФ 
своими сертификатами 
о вакцинации

8

7

10

11

1212

Российские лыжники с сенсационным преимуществом выиграли 
эстафету на Олимпиаде. Этой победы ждали 42 года! 

 В РЕСПУБЛИКУ 
«ПОЛЕСЬЕ» НЕ ЛЕЗЬ ТЫ!
В разгаре совместные 
учения «Союзная 
решимость - 2022»

АРОМАТЫ ВАНИЛИ, 
СЛАДКОЙ ВАТЫ КЛУБЫ
В Москве презентовали 
прысмаки от сябров

КРАСОТА ПРИРОДНАЯ, 
СВЕТОНОСНАЯ
Прощаемся со звездой 
«Тихого Дона» 
Зинаидой Кириенко

Распространяется бесплатно

Кто еще взял медали в Пекине

УШЛИ В ОТРЫВ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси дал оценку 
деятельности США, поставил «диа-
гноз» Украине и удивился тому, как 
власти в Киеве сами то и дело «стре-
ляют себе в ногу».

«В КРАСНОМ ОТДЕЛЕНИИ»
- Мы к обострению наших отноше-

ний практически не имеем никакого 
отношения. Мы проводили ясную, по-
нятную политику для украинского на-
рода, - начал разговор Александр Лу-
кашенко с известным политическим 
и государственным деятелем Украины 
Александром Морозом.

Доказательство слов президента - 
около двухсот тысяч украинцев, ко-
торые прописались и живут теперь 
в Беларуси, согласился с ним Мороз:

- Я много отвечал на эти вопросы 
в Украине. Потому что беседовал со 
своими земляками. За четыре месяца 
я второй раз в Беларуси. То, что вижу, 
не с чем сравнивать. Потому что есть 
ощущение, что государство развива-
ется, и весьма успешно.

Украинский политик, лежа в боль-
нице, написал книгу под названием 
«В красном отделении». По его мне-
нию, именно там оказалась вся Украи-
на:

- Главный диагноз - это безгосудар-
ственность, это зависимость от внеш-
него управления.

- Я смотрю, ваши политики начина-
ют отбрыкиваться от общей линии За-
пада, - заметил Александр Лукашенко. - 
Понимаете, я точно знаю, что нужно 
сегодня здесь Западу: развязать кон-
фликт. Они умеют чужими руками. 
Еще лучше - повоевать чужими руками, 
чужими людьми: пусть гибнут укра-
инцы, русские, белорусы - это далеко.

Активно продвигается страшилка 
о нападении России на Украину.

- Послушайте, если бы планирова-
ли какую-то войну против Украины, 
совершенно по-другому бы вели се-
бя средства массовой информации. 
Потому что СМИ - это артподготовка 
современной войны. И как только ути-
хают на мгновение эти крики о вой-
не в Украине, из Америки опять идет 
сигнал и эта истерия начинает подо-
греваться. То есть ясно, кому нужна 
эта война, - заявил глава государства.

Следом заговорили о том, что и РБ 
направила пушки в сторону соседа.

- Эта брехня по поводу того, что Лу-
кашенко готов напасть на Украину: 
слушайте, мне это никогда не нужно 
было, не надо и сейчас. Но то, что тво-
рят ваши власти против Беларуси, это 
вообще анализу не поддается.

О ЧЕМ ГВАЛТОМ КРИЧАТ
- До этой истерики мы приняли ре-

шение об учениях на юге нашей респу-
блики. Мы их должны были проводить 
сами для того, чтобы определиться, 
где нам держать небольшое количе-
ство войск в связи с тем, что проис-
ходит в Украине: этот поток оружия, 
наши беглые, формирование лагерей, 
обучение. Оттуда идет приток этих 
диверсантов.

Поэтому в Беларуси решили усилить 
границу в этом направлении.

- Потом встретились с Путиным, 
и я говорю: «Давай проведем совмест-
ные учения». Все-таки ПВО общие, 
много общего, учебные центры мы 
создали: Россия дала нам оружие, 
C-400, «Искандеры» и прочую совре-
менную технику, чтобы мы могли ее 
изучать, - продолжил Александр Лу-
кашенко. - Он согласился, говорит: 
«Хорошо, мы подключимся». Подклю-
чились. Так чего кричат, что мы тут 
против Украины что-то создаем? То 
есть совершенно иной фон.

- Сегодня гвалтом кричат: «Когда 
выведете войска?» (российские из 
Беларуси. - Ред.). Слушайте, это наше 
дело с Путиным, - подчеркнул бело-
русский лидер. - Мы в ближайшее 
время встретимся и примем реше-
ние: когда, в какие сроки, по какому 
графику выводить отсюда Вооружен-
ные силы РФ. Посмотрите, что творят 
американцы! Они тысячами перебра-
сывают к нашей границе, непосред-
ственно в Польшу, Прибалтику. Бри-
танцы и другие европейские страны, 

вооруженные силы. Встает резонный 
вопрос: вы когда их выведете отсю-
да? Они об этом не говорят, а давят 
на нас. Выведем тогда, когда решим 
с Президентом России это сделать  
и когда закончатся здесь учения. Это 
мы будем принимать решение: это 
наша территория.

«ЗАЧЕМ БЫЛО 
РАЗРУШАТЬ?»
В Украине решили отказаться от 

белорусских калийных удобрений 
и попросили замену у Америки. Те 
отказали - сами закупаются в Канаде.

- Это надо в Америку обращаться, 
чтобы закупить! А представьте, какая 
цена: добыть, переработать, отвез-
ти железнодорожным транспортом, 
в портах погрузить, сюда за тысячи 
километров, здесь опять перевалка, 
опять транспорт, пока довезут до кре-
стьян… На порядок дороже будет. 
Зачем вы это делаете при такой си-
туации? - удивился очевидной недаль-
новидности Александр Лукашенко.

И этот случай далеко не единствен-
ный.

- Зачем впереди всей планеты за-
крыли небо для перелета наших са-
молетов? Ну, облетим мы. А если мы 
с Россией договоримся и Россия за-
кроет вылет самолетов из Украины - 
и украинских, и других? И поставит 
точки входа в Россию через Беларусь, 
что будут делать? Понимаете, безмоз-
глость, - добавил еще один «диагноз» 
президент. - Ладно, литовцы: у властей 
Литвы давно мозгов нет. Но Украина 

зачем это делает? Зачем это все было 
разрушать?

Ведь Беларусь всегда выручала сосе-
дей. Так, недавно в Незалежную по ее 
просьбе дали дополнительные объемы 
электроэнергии.

Александр Лукашенко рассказал, 
что в предыдущие годы приложил 
много усилий, чтобы организовать 
диалог между украинским и россий-
ским руководством, урегулировать 
конфликт:

- И мы о многом договорились. И По-
рошенко согласился. Но потом коман-
да «Нет!» последовала из-за океана,  
и он отошел от этих дел. Уже в Донбас-
се не было бы войны. Путин пообещал 
деньги - восстановить Донбасс. Люди 
бы спокойно жили. Нет. Это что за 
политика?

- Александр Григорьевич, вы пре-
красно понимаете, что это исполнение 
чужой политики, - вздохнул Мороз.

- Об этом и речь.

ХОТЯТ ПОВОЕВАТЬ ЧУЖИМИ РУКАМИ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Перед референдумом 
стоит приготовиться к про-
вокациям и массовым 
вбросам фейков.

- Мы подходим к логиче-
скому завершению процесса 
конституционной реформы. На 
предстоящем референдуме, 
я уверен, народ сделает пра-
вильный выбор, обдуманный 
и мудрый. Это будет решать 
народ. Все, что мы могли сде-
лать (и еще у нас время есть), 
мы сделали. Мы донесли суть 
и отдали судьбу страны в руки 
белорусского народа. Пусть 

принимает решение, - сказал 
президент на заседании Со-
вета Безопасности.

Тем временем стоит ждать 
провокаций. Давление на стра-
ну по самым различным на-
правлениям продолжится.

- Планировали «цветную ре-
волюцию» в центре Европы, 
а получили неудавшийся мя-
теж. Американские (и автори-
тетные там) эксперты и поли-
тологи назвали его «неудачной 
попыткой неконституционного 
переворота». А деньги в эту 
«неудачную попытку» вложены 
огромные.

По примерным подсчетам - 
больше шести миллиардов 
долларов.

- До референдума нам будут 
подкидывать всякую «дохляти-
ну», - уверен глава РБ. - Меня 
уже отмолотили. Уже, навер-
ное, живого места не осталось. 
Знаю, что Андрея Шведа (ген-
прокурор Беларуси. - Ред.) на-
чали полоскать...

На днях запустили очеред-
ной фейк: что якобы россий-
ское правительство приняло 
решение чуть ли не послать 
наших военных в Сирию. Для 
меня это было новостью! Вы 

понимаете, что по нынешним 
законам это невозможно без 
президента. Но я никого ту-
да не посылал. Единственно, 
о чем шла речь, - правитель-
ство Сирии попросило нас вра-
чами помочь.

Прозвучало предложение 
ввести в уголовный процесс 
«заочное» производство по 
уголовным делам в отношении 
обвиняемых, находящихся за 
пределами Беларуси.

- Тех, кто совершил или со-
вершает особо опасные пре-
ступления, предусмотренные 
национальным законодатель-

ством. Не думаю, что нововве-
дение коснется какого-то зна-
чительного количества наших 
граждан. Видимо, это единицы 
из числа так называемых бе-
глых. Они, к сожалению, есть. 
Будет над чем подумать тем, 
кто намерен навредить стра-
не, людям, экономике, а потом 
«спрятаться» за границей, - за-
метил белорусский лидер.

Подобные подходы, по его 
словам, давно практикуются 
во многих странах, в том числе 
европейских.

Продолжение темы -  
на стр. 5.

МЕЖДУ ТЕМ
Телефонный разговор Президен-

тов Беларуси и России состоялся 
12 февраля. Они обсудили вопросы 
международных отношений, в том 
числе ситуацию вокруг Украины, 
и график предстоящих встреч и  пе-
реговоров. Как сообщила пресс-
служба главы РБ, Александр Лу-
кашенко проанонсировал встречу 
с Владимиром Путиным «в ближай-
шее время».

«МЕНЯ УЖЕ ОТМОЛОТИЛИ. ЖИВОГО МЕСТА НЕ ОСТАЛОСЬ» ДАВЛЕНИЕ ИЗВНЕ

Александр Лукашенко с Александром 
Морозом сошлись во мнении, что Украиной 
управляют со стороны - во вред ее народу.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Практически все между-
народные контакты Прези-
дента России на минувшей 
неделе посвящены двум те-
мам - ситуации вокруг Укра-
ины и безопасности нашей 
страны.

ВОПРЕКИ  
ЗДРАВОЙ ЛОГИКЕ
На прошлой неделе в Мо-

скву прилетал французский 
лидер Эммануэль Макрон. 
К переговорам в Кремле, ко-
торые продолжались более 
шести часов и завершились 
только за полночь, было при-
ковано внимание всего мира.

Большая часть разговора 
с глазу на глаз была посвяще-
на предложениям Москвы 
о  гарантиях безопасности. 
Но в последнее время к этой 
теме непременно добавляется 
Украина и якобы агрессивные 
действия России, с чем кате-
горически не согласен Влади-
мир Путин:

- Не мы двигаемся к НАТО, 
а НАТО к нам, поэтому разго-
воры о том, что Россия ведет 
себя агрессивно, по меньшей 
мере не соответствуют здра-
вой логике,  - заявил он на 
пресс-конференции по ито-
гам переговоров.

Глава государства напом-
нил, какой опасностью может 
обернуться принятие Украи-
ны в альянс:

- Если Украина вступит в НА-
ТО и военным путем станет 
возвращать себе Крым, евро-
пейские страны автоматиче-
ски будут втянуты в военный 

конфликт с Россией. Конеч-
но, объединенный потенциал 
 НАТО и России несопоставим. 
Мы понимаем. Но мы также 
понимаем, что Россия - одна из 
ведущих ядерных держав, а по 
некоторым современным ком-
понентам даже многих опере-
жает. Победителей не будет. 
И  вы окажетесь втянутыми 
в этот конфликт помимо своей 
воли. Даже не успеете глазом 
моргнуть, когда будете испол-
нять пункт пять Римского До-
говора. Господин президент, 
конечно, не хочет этого раз-
вития, и я не хочу. А вы хотите 
воевать с Россией? Вы спро-
сите своих читателей, зрите-
лей, пользователей интернет-
ресурсами: «Вы хотите, чтобы 
Франция воевала с Россией?» 
Но ведь так оно и будет. Поэто-
му наша обеспокоенность про-
диктована и общеевропейской 
безопасностью, - сказал Влади-
мир Путин, отвечая на вопрос 
французского журналиста.

«ЭТО ПЛОХАЯ 
ПЕСОЧНИЦА»
Но разговор вновь и вновь 

выходил на украинскую тему. 
Один из парижских репорте-
ров прямо спросил россий-
ского лидера: собирается ли 
он нападать на Украину? По 
словам Владимира Путина, 
пока все указывает на то, что 
именно Киев готовится реа-
лизовать военный сценарий.

- Дважды уже пытались во-
енным путем решить вопрос 
Донбасса. А кто нам даст га-
рантии, что этого опять не бу-
дет? Тоже законный вопрос 
с нашей стороны.

Безальтернативным вари-
антом решения конфликта 
в  Донбассе являются Мин-
ские договоренности. С этим, 
при всей разнице позиций 
в  других вопросах, согласны 
и  в Москве, и в Брюсселе и да-
же в Вашингтоне. Однако ки-
евские власти этот документ 
старательно игнорируют.

- То говорят, что будут со-
блюдать, то говорят, что это 
разрушит их страну, и пре-
зиденту действующему он 
недавно заявил, что ему ни 
один пункт не нравится из 
этих Минских соглашений. 
Ну, нравится, не нравится, 
терпи, моя красавица. Надо 
исполнять. По-другому не по-
лучится, - заметил Владимир 
Путин.

В переговорах Эммануэль 
Макрон поднял тему Крыма, 
указав, что Москва якобы 
нарушила территориальную 
целостность Украины.

- В тех условиях мы вы-
нуждены были просто за-
щищать людей, которые  
в Крыму проживают. Зачем 
же нас было в такое положе-
ние ставить. Ведь приехали  
в 2014 году в Киев представи-
тели нескольких европейских 
стран, поставили подписи под 
гарантиями мирного тече-
ния политического процес-

са - через три дня захватили 
власть вооруженным путем. 
Сами ничего не исполняют,  
а от нас требуют каких-то 
исполнений? Давайте так не 
будем играть, это плохая пе-
сочница. Нам такая игра не 
нравится.

НЕ МЫ ДВИГАЕМСЯ К НАТО, НАТО - К НАМ
Владимир ПУТИН - об угрозе безопасности России:

 ■ Пакет документов о развитии со-
трудничества c Казахстаном подпи-
сали в Кремле в особой теплой обста-
новке.

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ 
УСТРАШЕНИЯ
Это была первая личная встреча Влади-

мира Путина и Касым-Жомарта Токаева 
после беспорядков в самом начале января. 
Цветной протест удалось погасить только 
после переброски в республику миротвор-
ческого контингента ОДКБ, основу которого 
составили российские «голубые каски».

- Казахстан стал без всякого преувеличе-
ния жертвой каких-то международных банд, 
которые воспользовались непростой ситуа-
цией внутри страны. Ситуация восстанов-
лена, и, как вы знаете, Россия, как одна из 
стран Организации Договора о коллективной 
безопасности, в соответствии со статьей 4 
Договора подставила плечо Казахстану. Ну, 
конечно, главную роль сыграло руководство 
самого Казахстана, преданное своему де-
лу, присяге и народу, правоохранительные 
органы, Вооруженные силы, - сказал Пре-
зидент России.

Во время острейшего кризиса, когда на 
улицах городов, особенно в Алма-Ате, гре-
мели ожесточенные стычки, лидеры наших 
стран постоянно были на связи. Только 5 ян-

варя, когда беспорядки достигли своего апо-
гея, они созванивались восемь раз. И уже на 
следующий день в республике высадились 
первые подразделения миротворцев ОДКБ, 
взявшие под охрану стратегические объ-
екты, что позволило казахским силовикам 
сосредоточить все силы на борьбе с экс-
тремистами.

- Хотел бы еще раз выразить признатель-
ность за ваше теплое, деловое отношение 
к обращению Казахстана о направлении 
миротворческого контингента в нашу страну. 
Он сыграл важнейшую роль с точки зрения 
обеспечения тыла и психологического устра-
шения террористов, - отметил Президент 
Казахстана.

БЕЗ МАСОК И ДИСТАНЦИИ
Знаковая деталь: президенты беседовали, 

уютно расположившись в креслах у камина, 
подчеркнув тем самым особые отношения 
между нашими странами. Никакой соци-
альной дистанции, как это было во время 
недавних встреч главы России с лидерами 
европейских государств, когда он и собесед-
ники сидели по разные стороны длинного 
овального стола. При встрече Владимир 
Путин первым протянул руку для дружеско-
го приветствия Касым-Жомарту Токаеву, 
который, кстати, привился «Спутником V», 
произведенным в Казахстане.

 ■ В воскресенье Владимир 
Путин поговорил по телефо-
ну с Джозефом Байденом.

Беседа по инициативе амери-
канской стороны продолжалась 
больше часа. Как сообщил по-
мощник главы государства 
Юрий Ушаков, разговор по-
лучился сбалансированным 
и деловым. В первую очередь 
обсуждали гарантии безопасно-
сти, которые должны быть долго-
срочными и юридически закре-
пленными. Именно этого Москва 
добивается от США и НАТО.

Джо Байден выдвинул целый 
ряд тезисов, которые, по его 
мнению, учитывают многие из 
наших инициатив. Но это не так. 
Владимир Путин подчеркнул, что 
Россия, конечно, все вниматель-
но проанализирует и скоро даст 
свой ответ, но все же ключевые 
требования Москвы до сих пор 
проигнорированы. А именно - не-
расширение НАТО и неразмеще-
ние ударных сил на украинской 
территории.

Разговор прошел в обстанов-
ке истерии Запада о якобы го-
товящемся вторжении России 
на Украину. Доказательств этой 
самой мифической угрозы, по 
словам Ушакова, конечно, нет 
и быть не может. Зато есть Мин-
ские договоренности по урегу-
лированию украинского кризи-
са, которые Киев выполнять не 
хочет:

- Президент напомнил, что де-
структивная линия украинских 
властей на саботаж Минских со-
глашений продолжается уже в 
течение последних восьми лет. 
Он отметил при этом, что со сто-
роны Запада не осуществляется 
должного нажима с тем, чтобы 
Киев выполнял взятые на себя 
обязательства. Владимир Путин 
также обратил внимание на опас-
ность накачки Украины совре-
менным оружием, чем целена-
правленно занимаются западные 
страны, тем самым поощряя воз-
можные провокации украинских 
силовиков как в отношении Дон-
басса, так и в отношении Крыма.

 ■ Фраза «нравится, не 
нравится, терпи, моя кра-
савица» вызвала шквал 
неоднозначных коммен-
тариев, в том числе среди 
зарубежных политиков.

Позже российский лидер 
пояснил, что его слова не 
были обращены конкретно 
к Владимиру Зеленскому 
и  касались лишь необходи-
мости выполнять Минские со-
глашения:

- Это не имело никакого 
личного измерения, должен 
прямо сказать. Я никогда 
в своей работе за многие го-
ды не переходил на личности. 
Когда мы от главы государ-
ства слышим такие коммен-
тарии, что что-то нравится или 
не нравится в фундаменталь-
ных договорах, которые регу-
лируют очень важные отноше-
ния между странами с  точки 
зрения безопасности, в том 
числе и самой Украины, то 
мне кажется, что это не тот 
формат. Если государство 
приняло на себя определен-
ные обязательства, тем более 
закрепленные в нормах меж-
дународного права и  в  резо-
люции по безопасности ООН, 
то всем нужно исполнять и до-
говариваться о том, как это 
сделать.

ПОЯСНЕНИЕ

«НИЧЕГО ЛИЧНОГО»

В ОБСТАНОВКЕ ИСТЕРИИ

НА СВЯЗИ - ВАШИНГТОН
В КРЕСЛАХ У КАМИНА НА ДРУЖЕСКОЙ ВОЛНЕ

Владимир Путин больше шести 
часов разъяснял Эммануэлю 
Макрону позицию Москвы 
по самым острым темам.
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 ■ Президент Беларуси дал оценку 
деятельности США, поставил «диа-
гноз» Украине и удивился тому, как 
власти в Киеве сами то и дело «стре-
ляют себе в ногу».

«В КРАСНОМ ОТДЕЛЕНИИ»
- Мы к обострению наших отноше-

ний практически не имеем никакого 
отношения. Мы проводили ясную, по-
нятную политику для украинского на-
рода, - начал разговор Александр Лу-
кашенко с известным политическим 
и государственным деятелем Украины 
Александром Морозом.

Доказательство слов президента - 
около двухсот тысяч украинцев, ко-
торые прописались и живут теперь 
в Беларуси, согласился с ним Мороз:

- Я много отвечал на эти вопросы 
в Украине. Потому что беседовал со 
своими земляками. За четыре месяца 
я второй раз в Беларуси. То, что вижу, 
не с чем сравнивать. Потому что есть 
ощущение, что государство развива-
ется, и весьма успешно.

Украинский политик, лежа в боль-
нице, написал книгу под названием 
«В красном отделении». По его мне-
нию, именно там оказалась вся Украи-
на:

- Главный диагноз - это безгосудар-
ственность, это зависимость от внеш-
него управления.

- Я смотрю, ваши политики начина-
ют отбрыкиваться от общей линии За-
пада, - заметил Александр Лукашенко. - 
Понимаете, я точно знаю, что нужно 
сегодня здесь Западу: развязать кон-
фликт. Они умеют чужими руками. 
Еще лучше - повоевать чужими руками, 
чужими людьми: пусть гибнут укра-
инцы, русские, белорусы - это далеко.

Активно продвигается страшилка 
о нападении России на Украину.

- Послушайте, если бы планирова-
ли какую-то войну против Украины, 
совершенно по-другому бы вели се-
бя средства массовой информации. 
Потому что СМИ - это артподготовка 
современной войны. И как только ути-
хают на мгновение эти крики о вой-
не в Украине, из Америки опять идет 
сигнал и эта истерия начинает подо-
греваться. То есть ясно, кому нужна 
эта война, - заявил глава государства.

Следом заговорили о том, что и РБ 
направила пушки в сторону соседа.

- Эта брехня по поводу того, что Лу-
кашенко готов напасть на Украину: 
слушайте, мне это никогда не нужно 
было, не надо и сейчас. Но то, что тво-
рят ваши власти против Беларуси, это 
вообще анализу не поддается.

О ЧЕМ ГВАЛТОМ КРИЧАТ
- До этой истерики мы приняли ре-

шение об учениях на юге нашей респу-
блики. Мы их должны были проводить 
сами для того, чтобы определиться, 
где нам держать небольшое количе-
ство войск в связи с тем, что проис-
ходит в Украине: этот поток оружия, 
наши беглые, формирование лагерей, 
обучение. Оттуда идет приток этих 
диверсантов.

Поэтому в Беларуси решили усилить 
границу в этом направлении.

- Потом встретились с Путиным, 
и я говорю: «Давай проведем совмест-
ные учения». Все-таки ПВО общие, 
много общего, учебные центры мы 
создали: Россия дала нам оружие, 
C-400, «Искандеры» и прочую совре-
менную технику, чтобы мы могли ее 
изучать, - продолжил Александр Лу-
кашенко. - Он согласился, говорит: 
«Хорошо, мы подключимся». Подклю-
чились. Так чего кричат, что мы тут 
против Украины что-то создаем? То 
есть совершенно иной фон.

- Сегодня гвалтом кричат: «Когда 
выведете войска?» (российские из 
Беларуси. - Ред.). Слушайте, это наше 
дело с Путиным, - подчеркнул бело-
русский лидер. - Мы в ближайшее 
время встретимся и примем реше-
ние: когда, в какие сроки, по какому 
графику выводить отсюда Вооружен-
ные силы РФ. Посмотрите, что творят 
американцы! Они тысячами перебра-
сывают к нашей границе, непосред-
ственно в Польшу, Прибалтику. Бри-
танцы и другие европейские страны, 

вооруженные силы. Встает резонный 
вопрос: вы когда их выведете отсю-
да? Они об этом не говорят, а давят 
на нас. Выведем тогда, когда решим 
с Президентом России это сделать  
и когда закончатся здесь учения. Это 
мы будем принимать решение: это 
наша территория.

«ЗАЧЕМ БЫЛО 
РАЗРУШАТЬ?»
В Украине решили отказаться от 

белорусских калийных удобрений 
и попросили замену у Америки. Те 
отказали - сами закупаются в Канаде.

- Это надо в Америку обращаться, 
чтобы закупить! А представьте, какая 
цена: добыть, переработать, отвез-
ти железнодорожным транспортом, 
в портах погрузить, сюда за тысячи 
километров, здесь опять перевалка, 
опять транспорт, пока довезут до кре-
стьян… На порядок дороже будет. 
Зачем вы это делаете при такой си-
туации? - удивился очевидной недаль-
новидности Александр Лукашенко.

И этот случай далеко не единствен-
ный.

- Зачем впереди всей планеты за-
крыли небо для перелета наших са-
молетов? Ну, облетим мы. А если мы 
с Россией договоримся и Россия за-
кроет вылет самолетов из Украины - 
и украинских, и других? И поставит 
точки входа в Россию через Беларусь, 
что будут делать? Понимаете, безмоз-
глость, - добавил еще один «диагноз» 
президент. - Ладно, литовцы: у властей 
Литвы давно мозгов нет. Но Украина 

зачем это делает? Зачем это все было 
разрушать?

Ведь Беларусь всегда выручала сосе-
дей. Так, недавно в Незалежную по ее 
просьбе дали дополнительные объемы 
электроэнергии.

Александр Лукашенко рассказал, 
что в предыдущие годы приложил 
много усилий, чтобы организовать 
диалог между украинским и россий-
ским руководством, урегулировать 
конфликт:

- И мы о многом договорились. И По-
рошенко согласился. Но потом коман-
да «Нет!» последовала из-за океана,  
и он отошел от этих дел. Уже в Донбас-
се не было бы войны. Путин пообещал 
деньги - восстановить Донбасс. Люди 
бы спокойно жили. Нет. Это что за 
политика?

- Александр Григорьевич, вы пре-
красно понимаете, что это исполнение 
чужой политики, - вздохнул Мороз.

- Об этом и речь.

ХОТЯТ ПОВОЕВАТЬ ЧУЖИМИ РУКАМИ
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Перед референдумом 
стоит приготовиться к про-
вокациям и массовым 
вбросам фейков.

- Мы подходим к логиче-
скому завершению процесса 
конституционной реформы. На 
предстоящем референдуме, 
я уверен, народ сделает пра-
вильный выбор, обдуманный 
и мудрый. Это будет решать 
народ. Все, что мы могли сде-
лать (и еще у нас время есть), 
мы сделали. Мы донесли суть 
и отдали судьбу страны в руки 
белорусского народа. Пусть 

принимает решение, - сказал 
президент на заседании Со-
вета Безопасности.

Тем временем стоит ждать 
провокаций. Давление на стра-
ну по самым различным на-
правлениям продолжится.

- Планировали «цветную ре-
волюцию» в центре Европы, 
а получили неудавшийся мя-
теж. Американские (и автори-
тетные там) эксперты и поли-
тологи назвали его «неудачной 
попыткой неконституционного 
переворота». А деньги в эту 
«неудачную попытку» вложены 
огромные.

По примерным подсчетам - 
больше шести миллиардов 
долларов.

- До референдума нам будут 
подкидывать всякую «дохляти-
ну», - уверен глава РБ. - Меня 
уже отмолотили. Уже, навер-
ное, живого места не осталось. 
Знаю, что Андрея Шведа (ген-
прокурор Беларуси. - Ред.) на-
чали полоскать...

На днях запустили очеред-
ной фейк: что якобы россий-
ское правительство приняло 
решение чуть ли не послать 
наших военных в Сирию. Для 
меня это было новостью! Вы 

понимаете, что по нынешним 
законам это невозможно без 
президента. Но я никого ту-
да не посылал. Единственно, 
о чем шла речь, - правитель-
ство Сирии попросило нас вра-
чами помочь.

Прозвучало предложение 
ввести в уголовный процесс 
«заочное» производство по 
уголовным делам в отношении 
обвиняемых, находящихся за 
пределами Беларуси.

- Тех, кто совершил или со-
вершает особо опасные пре-
ступления, предусмотренные 
национальным законодатель-

ством. Не думаю, что нововве-
дение коснется какого-то зна-
чительного количества наших 
граждан. Видимо, это единицы 
из числа так называемых бе-
глых. Они, к сожалению, есть. 
Будет над чем подумать тем, 
кто намерен навредить стра-
не, людям, экономике, а потом 
«спрятаться» за границей, - за-
метил белорусский лидер.

Подобные подходы, по его 
словам, давно практикуются 
во многих странах, в том числе 
европейских.

Продолжение темы -  
на стр. 5.

МЕЖДУ ТЕМ
Телефонный разговор Президен-

тов Беларуси и России состоялся 
12 февраля. Они обсудили вопросы 
международных отношений, в том 
числе ситуацию вокруг Украины, 
и график предстоящих встреч и  пе-
реговоров. Как сообщила пресс-
служба главы РБ, Александр Лу-
кашенко проанонсировал встречу 
с Владимиром Путиным «в ближай-
шее время».

«МЕНЯ УЖЕ ОТМОЛОТИЛИ. ЖИВОГО МЕСТА НЕ ОСТАЛОСЬ» ДАВЛЕНИЕ ИЗВНЕ

Александр Лукашенко с Александром 
Морозом сошлись во мнении, что Украиной 
управляют со стороны - во вред ее народу.
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 ■ Практически все между-
народные контакты Прези-
дента России на минувшей 
неделе посвящены двум те-
мам - ситуации вокруг Укра-
ины и безопасности нашей 
страны.

ВОПРЕКИ  
ЗДРАВОЙ ЛОГИКЕ
На прошлой неделе в Мо-

скву прилетал французский 
лидер Эммануэль Макрон. 
К переговорам в Кремле, ко-
торые продолжались более 
шести часов и завершились 
только за полночь, было при-
ковано внимание всего мира.

Большая часть разговора 
с глазу на глаз была посвяще-
на предложениям Москвы 
о  гарантиях безопасности. 
Но в последнее время к этой 
теме непременно добавляется 
Украина и якобы агрессивные 
действия России, с чем кате-
горически не согласен Влади-
мир Путин:

- Не мы двигаемся к НАТО, 
а НАТО к нам, поэтому разго-
воры о том, что Россия ведет 
себя агрессивно, по меньшей 
мере не соответствуют здра-
вой логике,  - заявил он на 
пресс-конференции по ито-
гам переговоров.

Глава государства напом-
нил, какой опасностью может 
обернуться принятие Украи-
ны в альянс:

- Если Украина вступит в НА-
ТО и военным путем станет 
возвращать себе Крым, евро-
пейские страны автоматиче-
ски будут втянуты в военный 

конфликт с Россией. Конеч-
но, объединенный потенциал 
 НАТО и России несопоставим. 
Мы понимаем. Но мы также 
понимаем, что Россия - одна из 
ведущих ядерных держав, а по 
некоторым современным ком-
понентам даже многих опере-
жает. Победителей не будет. 
И  вы окажетесь втянутыми 
в этот конфликт помимо своей 
воли. Даже не успеете глазом 
моргнуть, когда будете испол-
нять пункт пять Римского До-
говора. Господин президент, 
конечно, не хочет этого раз-
вития, и я не хочу. А вы хотите 
воевать с Россией? Вы спро-
сите своих читателей, зрите-
лей, пользователей интернет-
ресурсами: «Вы хотите, чтобы 
Франция воевала с Россией?» 
Но ведь так оно и будет. Поэто-
му наша обеспокоенность про-
диктована и общеевропейской 
безопасностью, - сказал Влади-
мир Путин, отвечая на вопрос 
французского журналиста.

«ЭТО ПЛОХАЯ 
ПЕСОЧНИЦА»
Но разговор вновь и вновь 

выходил на украинскую тему. 
Один из парижских репорте-
ров прямо спросил россий-
ского лидера: собирается ли 
он нападать на Украину? По 
словам Владимира Путина, 
пока все указывает на то, что 
именно Киев готовится реа-
лизовать военный сценарий.

- Дважды уже пытались во-
енным путем решить вопрос 
Донбасса. А кто нам даст га-
рантии, что этого опять не бу-
дет? Тоже законный вопрос 
с нашей стороны.

Безальтернативным вари-
антом решения конфликта 
в  Донбассе являются Мин-
ские договоренности. С этим, 
при всей разнице позиций 
в  других вопросах, согласны 
и  в Москве, и в Брюсселе и да-
же в Вашингтоне. Однако ки-
евские власти этот документ 
старательно игнорируют.

- То говорят, что будут со-
блюдать, то говорят, что это 
разрушит их страну, и пре-
зиденту действующему он 
недавно заявил, что ему ни 
один пункт не нравится из 
этих Минских соглашений. 
Ну, нравится, не нравится, 
терпи, моя красавица. Надо 
исполнять. По-другому не по-
лучится, - заметил Владимир 
Путин.

В переговорах Эммануэль 
Макрон поднял тему Крыма, 
указав, что Москва якобы 
нарушила территориальную 
целостность Украины.

- В тех условиях мы вы-
нуждены были просто за-
щищать людей, которые  
в Крыму проживают. Зачем 
же нас было в такое положе-
ние ставить. Ведь приехали  
в 2014 году в Киев представи-
тели нескольких европейских 
стран, поставили подписи под 
гарантиями мирного тече-
ния политического процес-

са - через три дня захватили 
власть вооруженным путем. 
Сами ничего не исполняют,  
а от нас требуют каких-то 
исполнений? Давайте так не 
будем играть, это плохая пе-
сочница. Нам такая игра не 
нравится.

НЕ МЫ ДВИГАЕМСЯ К НАТО, НАТО - К НАМ
Владимир ПУТИН - об угрозе безопасности России:

 ■ Пакет документов о развитии со-
трудничества c Казахстаном подпи-
сали в Кремле в особой теплой обста-
новке.

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ 
УСТРАШЕНИЯ
Это была первая личная встреча Влади-

мира Путина и Касым-Жомарта Токаева 
после беспорядков в самом начале января. 
Цветной протест удалось погасить только 
после переброски в республику миротвор-
ческого контингента ОДКБ, основу которого 
составили российские «голубые каски».

- Казахстан стал без всякого преувеличе-
ния жертвой каких-то международных банд, 
которые воспользовались непростой ситуа-
цией внутри страны. Ситуация восстанов-
лена, и, как вы знаете, Россия, как одна из 
стран Организации Договора о коллективной 
безопасности, в соответствии со статьей 4 
Договора подставила плечо Казахстану. Ну, 
конечно, главную роль сыграло руководство 
самого Казахстана, преданное своему де-
лу, присяге и народу, правоохранительные 
органы, Вооруженные силы, - сказал Пре-
зидент России.

Во время острейшего кризиса, когда на 
улицах городов, особенно в Алма-Ате, гре-
мели ожесточенные стычки, лидеры наших 
стран постоянно были на связи. Только 5 ян-

варя, когда беспорядки достигли своего апо-
гея, они созванивались восемь раз. И уже на 
следующий день в республике высадились 
первые подразделения миротворцев ОДКБ, 
взявшие под охрану стратегические объ-
екты, что позволило казахским силовикам 
сосредоточить все силы на борьбе с экс-
тремистами.

- Хотел бы еще раз выразить признатель-
ность за ваше теплое, деловое отношение 
к обращению Казахстана о направлении 
миротворческого контингента в нашу страну. 
Он сыграл важнейшую роль с точки зрения 
обеспечения тыла и психологического устра-
шения террористов, - отметил Президент 
Казахстана.

БЕЗ МАСОК И ДИСТАНЦИИ
Знаковая деталь: президенты беседовали, 

уютно расположившись в креслах у камина, 
подчеркнув тем самым особые отношения 
между нашими странами. Никакой соци-
альной дистанции, как это было во время 
недавних встреч главы России с лидерами 
европейских государств, когда он и собесед-
ники сидели по разные стороны длинного 
овального стола. При встрече Владимир 
Путин первым протянул руку для дружеско-
го приветствия Касым-Жомарту Токаеву, 
который, кстати, привился «Спутником V», 
произведенным в Казахстане.

 ■ В воскресенье Владимир 
Путин поговорил по телефо-
ну с Джозефом Байденом.

Беседа по инициативе амери-
канской стороны продолжалась 
больше часа. Как сообщил по-
мощник главы государства 
Юрий Ушаков, разговор по-
лучился сбалансированным 
и деловым. В первую очередь 
обсуждали гарантии безопасно-
сти, которые должны быть долго-
срочными и юридически закре-
пленными. Именно этого Москва 
добивается от США и НАТО.

Джо Байден выдвинул целый 
ряд тезисов, которые, по его 
мнению, учитывают многие из 
наших инициатив. Но это не так. 
Владимир Путин подчеркнул, что 
Россия, конечно, все вниматель-
но проанализирует и скоро даст 
свой ответ, но все же ключевые 
требования Москвы до сих пор 
проигнорированы. А именно - не-
расширение НАТО и неразмеще-
ние ударных сил на украинской 
территории.

Разговор прошел в обстанов-
ке истерии Запада о якобы го-
товящемся вторжении России 
на Украину. Доказательств этой 
самой мифической угрозы, по 
словам Ушакова, конечно, нет 
и быть не может. Зато есть Мин-
ские договоренности по урегу-
лированию украинского кризи-
са, которые Киев выполнять не 
хочет:

- Президент напомнил, что де-
структивная линия украинских 
властей на саботаж Минских со-
глашений продолжается уже в 
течение последних восьми лет. 
Он отметил при этом, что со сто-
роны Запада не осуществляется 
должного нажима с тем, чтобы 
Киев выполнял взятые на себя 
обязательства. Владимир Путин 
также обратил внимание на опас-
ность накачки Украины совре-
менным оружием, чем целена-
правленно занимаются западные 
страны, тем самым поощряя воз-
можные провокации украинских 
силовиков как в отношении Дон-
басса, так и в отношении Крыма.

 ■ Фраза «нравится, не 
нравится, терпи, моя кра-
савица» вызвала шквал 
неоднозначных коммен-
тариев, в том числе среди 
зарубежных политиков.

Позже российский лидер 
пояснил, что его слова не 
были обращены конкретно 
к Владимиру Зеленскому 
и  касались лишь необходи-
мости выполнять Минские со-
глашения:

- Это не имело никакого 
личного измерения, должен 
прямо сказать. Я никогда 
в своей работе за многие го-
ды не переходил на личности. 
Когда мы от главы государ-
ства слышим такие коммен-
тарии, что что-то нравится или 
не нравится в фундаменталь-
ных договорах, которые регу-
лируют очень важные отноше-
ния между странами с  точки 
зрения безопасности, в том 
числе и самой Украины, то 
мне кажется, что это не тот 
формат. Если государство 
приняло на себя определен-
ные обязательства, тем более 
закрепленные в нормах меж-
дународного права и  в  резо-
люции по безопасности ООН, 
то всем нужно исполнять и до-
говариваться о том, как это 
сделать.

ПОЯСНЕНИЕ

«НИЧЕГО ЛИЧНОГО»

В ОБСТАНОВКЕ ИСТЕРИИ

НА СВЯЗИ - ВАШИНГТОН
В КРЕСЛАХ У КАМИНА НА ДРУЖЕСКОЙ ВОЛНЕ

Владимир Путин больше шести 
часов разъяснял Эммануэлю 
Макрону позицию Москвы 
по самым острым темам.

Се
рг

ей
 Г

УН
ЕЕ

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

16 - 22 февраля / 2022 / № 6



18 - 24 февраля / 2022 / № 6 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОБРАНИЕ

Татьяна ВАХРОМЕЕВА

 ■ «Беглых» в республике готовы 
взять на поруки, но прежде при-
дется ответить по закону.

НИ ФЛАГА, НИ РОДИНЫ
Белорусский парламентарий, 

член Комиссии ПС по вопро-
сам внешней политики Олег 
Гайдукевич рассказал «СВ» 
о будущем тех, кто сейчас из-
за границы требует санкций 
для своей страны.

- Олег Сергеевич, вы часто 
вспоминаете, что те, кто 
сегодня призывает к свер-
жению власти, сами зани-
мали высокие посты.

- Есть идейные люди с определен-
ными политическими взглядами. На-
пример, прозаик Зенон Позняк, счи-
тающий себя политиком, всегда верил 
в крайний национализм. Конечно, он 
мне противен. Если в Беларуси дан-
ное течение станет популярным, это 
приведет к краху страны. Но он по 
крайней мере во что-то верит. 

Латушко, бывший министр культу-
ры, с Цепкало - бывшим заместителем 
главы МИДа, ни во что никогда не 
верили, они делали карьеру. Всем, 
что они имеют, они обязаны Лука-
шенко. У Латушко без участия главы 
государства не было бы ничего! Ему 
участок для строительства дома выде-
лили за Национальной библиотекой. 
Всем подряд такую землю не дают, ее 
получают те, кто какие-то должности 
сумел занять. Это нормально, ведь 
чиновников нужно мотивировать. Но 
факт остается фактом - все получил 
от государства. Цепкало карьеру от 
начала до конца построил благодаря 
президенту. 

А потом они вдруг проснулись 
и «прозрели». Так не бывает, это ложь. 
Просто подумали в августе 2020 года, 
что власть меняется и они сумеют при 
новых людях занять какие-то лиди-
рующие позиции. И просчитались, 
потому что политики из них никакие, 
да и чиновники слабенькие. Не суме-
ли даже спрогнозировать развитие 
политических событий. С Цепкало 
еще интересный момент. Стал бал-
лотироваться в президенты, собрал 
с предпринимателей деньги, соврал, 
что согласовал свое выдвижение, по-
зиционируя себя как человека систе-
мы. А все это было сделано для за-
работка. Потом ему показалось, что 

наступил звездный час, а по 
факту - провальный. Пото-
му я считаю их предателями, 
безыдейными людьми без по-
литической идеологии, кото-
рые вызывают у меня омер-
зение. Предали тех, кому 
служили, свою страну.

- На этот счет есть одно 
емкое устоявшееся выраже-

ние...
- Политическая проститутка намного 

хуже, чем обычная. Во время выборов 
я сказал фразу, после которой оппо-
зиционные СМИ меня пытались уко-
лоть. Я снял свою кандидатуру с прези-
дентских выборов в пользу Александра 
Лукашенко, сумев поставить свои по-
литические амбиции ниже интересов 
страны, потому что она важнее. Мы все 
имеем разные взгляды, возьмите рос-
сийскую Госдуму - пять политических 
партий, я знаю всех лидеров. Они спо-
рят друг с другом очень жестко по ряду 
вопросов, но все вместе отстаивают 
национальные интересы России. Вот 
что такое политика без предательства.

ОСУДИМ ЗАОЧНО
- Они сдали интересы страны по 

собственной инициативе, или она 
пришла извне?

- Сыграли роль два фактора. Пер-
вый - личные амбиции и мечта, что 
сейчас власть рухнет. Латушко сидел 
в кресле руководителя ведущего теа-
тра страны, посмотрел в окно и увидел 
на улице много флагов. И решил, что 
сейчас наконец-то он станет лидером. 
Но хотя он и дурак в политике, смог 
увидеть, что там всего три процента 
населения протестует и ничего у них 
не выйдет. Что все закончится тем, 
чем оно в действительности закон-
чилось.

Второй фактор - внешний. Возьмите 
BYPOL - три участковых и один быв-
ший опер проводят расследования. 
На самом деле их делают польские 
спецслужбы, а они просто озвучивают 
результаты.

- Как им живется на чужбине?
- Должно плохо житься, а мы сдела-

ем, чтобы было еще хуже. Президент 
анонсировал изменения в законода-
тельстве - теперь мы будем заочно 
их судить, чтобы не спалось до конца 
жизни. Либо пусть страны Запада ис-
полнят международные договоренно-
сти и выдадут нам беглых. Некоторые 
из них уже имущество переписали 
на родственников, все конфискуем 
в пользу государства. Надо погашать 
ущерб, который они причинили стра-
не своими призывами к санкциям.

- Такое правосудие - это распро-
страненная практика.

- Предатель всегда должен плохо 
спать и просыпаться в 
холодном поту. Я уве-
рен, что так и будет.

- Еще ввели от-
ветственность за 
сбор денег на уплату 
штрафов от акций 
протестов.

- Сбор денег на уплату штрафов за 
несанкционированные уличные ак-
ции поддерживает массовые беспо-
рядки, которые приводят к трагиче-
ским событиям. Тем более на оплату 
штрафов за «улицу» шли иностранные 
деньги из фондов. 

«Улица» никогда не приведет ни 
к демократии, ни к свободе, ни к улуч-
шению жизни, а приведет к крови. Об 

этом всему миру показали события 
в Казахстане. И нам так же советова-
ли делать, говорили: не нужно жест-
ко действовать, не нужно пресекать, 
типа, люди все демократично решат 
сами. Этим законопроектом мы го-
ворим о том, что человек, который 
призывает к незаконным массовым 
мероприятиям, даже таким путем, 
как оплата штрафа, должен понести 
наказание.

- Александр Лукашенко во время 
оглашения Послания посоветовал 
им встать на колени, покаяться, 
погасить ущерб и, если нужно, от-

сидеть свой срок. Бу-
дут желающие?

- Латушко в багаж-
нике уехал, пускай 
так же и обратно при-
езжает. Цепкало жена 
привезет. Уже многие 

белорусы вернулись, сильно пожалев 
о своих решениях. Да и мы не соби-
раемся причесывать всех под одну 
гребенку, у нас правовое государство. 
Я лично помогал вернуться большому 
количеству человек - людям, которые 
разочаровались во всем. Они не со-
вершили никаких преступлений, жи-
вут снова обычной жизнью, увидев 
второе дно европейской сказки, где 
якобы нас ждут.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

 ■ Литва экономит на ме-
дицине, но не жалеет де-
нег на бесполезную пер-
сону.

- Против вас в прошлом 
году ввели санкции. В ис-
терике не бились?

- Мир состоит не только из 
Европейского союза. Боль-
ше буду летать на Ближний 
Восток, в Африку, у нашей 
страны там много хороших 
проектов. В Европе у меня 
меньше друзей не стало, про-
сто теперь они ездят ко мне 
в Минск. Сейчас жду литов-
ских активистов, потом дру-
зей из Франции и Германии. 
Европейцы сами смеются 
над этими санкциями, кото-
рые ввели в отношении меня. 
Причина их появления в том, 

что я говорю. Разве это де-
мократия? У меня нет рыча-
гов управления страной, я не 
командую силовыми структу-
рами, я политик, и мое ору-
жие - это слово! Вам не нра-
вится то, что я говорю? Так 
какие тогда вы демократы и о 
какой свободе идет речь, если 
вы вводите санкции против 
депутата лишь за его точку 
зрения?

- Как ваши литовские 
друзья реагируют на сум-
мы, которые тратятся на 
содержание Тихановской?

- Очень плохо реагируют. 
Литовцы этого не хотят. Луч-
ше бы на эти деньги купили 

дополнительный кислород 
в  больницы и врачам зар-
платы увеличили, медуч-
реждение новое построили. 
 Четыреста тысяч евро в год 
на содержанку! Дайте ей ло-
пату, и пусть копает снег хотя 
бы. Пользу какую-то прино-
сит.

- Почему у них такая рас-
становка приоритетов?

- Суверенитета нет. Как 
только Литва станет по-
настоящему независимым 
государством, перестанет 
слушать Вашингтон и будет 
принимать решения в инте-
ресах своей страны, в этот 
же день они наладят отноше-
ния с Беларусью, и все будет 
хорошо.

 ■ Протестующим предла-
гают профессии на выбор.

- Лидеры протеста вернут-
ся?

- Есть у нас активист Мотоль-
ко - он деревья умеет сажать. 
Профессии-то у него нет. А на-
шим колониям нужны специ-
алисты, которые знают, как 
обращаться с туями и елками. 
Выйдет из тюрьмы, устроим его 
в «Зеленстрой». 

У Латушко не получилось 
с Купаловским театром, а какая 
у нас в колониях художествен-
ная самодеятельность! С этого 

может начаться великий актер. 
Тихановскую сначала привле-
чем к ответственности за не-
надлежащее отношение к сво-
им детям, а потом обучим на 
повара и швею. Выйдет - станет 
хорошей домохозяйкой. А Вя-
чорко, который подносил ста-
каны на «Радио Свобода», от-
сидит в тюрьме, английский 
усовершенствует. Из него полу-
чится хороший школьный учи-
тель, когда его идеологически 
исправят. Всем найдем работу, 
применение. Чем быстрее от-
сидят, тем быстрее вернутся 
к нормальной жизни.

«В КОЛОНИИ НУЖНА ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ»

ТРУДОТЕРАПИЯ ЧЕТЫРЕСТА ТЫСЯЧ ЕВРО НУ И НУ!
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SOUZVECHE.RU
ЕЩЕ БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ 

О ЖИЗНИ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА - НА САЙТЕ

НА СОДЕРЖАНКУ

Оппозиционные маски-шоу 
не столь безобидны, как 
кажется. Крайний национализм 
может привести страну к краху.

ВДРУГ ПРОСНУЛИСЬ И «ПРОЗРЕЛИ»? 
ТАК НЕ БЫВАЕТ
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Антон МОРОЗОВ

 ■ Близкие родственники смо-
гут находиться в больнице бес-
платно.

Законопроект 14 февраля одобрил 
Совет Госдумы. Во вторник 
его вынесли на рассмотрение 
нижней палаты парламента.

- Самый непростой период 
для родителей - когда болеет 
ребенок. Еще тяжелее, если 
он попал в больницу. За по-
следние несколько лет Госду-
мой приняты законы, помо-
гающие родителям и детям 
не разлучаться на время ле-
чения. Уже разрешено бесплатно ма-
мам и папам быть вместе с малышами 
до четырех лет, а при медицинских 
показаниях - с детьми старше этого 
возраста. Также родственники могут 

находиться в реанимации с близкими. 
Нередко ребенку-инвалиду требует-
ся длительное лечение в больницах 
 райцентров или крупных городов, 
а у его родителей нет денег, чтобы 
быть рядом. И в такой ситуации ре-
бенку особенно нужна поддержка 

и помощь близких, - обратил 
внимание спикер Госдумы, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин.

Запустил парламентарий 
и опрос в своем Телеграм-
канале. Ранее он интере-
совался мнением россиян 
о  продленке в начальной 

школе. Тогда Вячеслав Володин от-
метил, что это решает сразу несколько 
проблем: дети делают уроки, посе-
щают кружки, занимаются спортом 
и находятся под присмотром.

- Теперь важно понять, нужны ли 
единые стандарты работы продленок. 
В частности, обсуждается расписание, 
питание, включение обязательных 
кружков и секций, выполнение до-
машних заданий, - рассказал Вячеслав 
Володин.

Большинство опрошенных считают, 
что единые правила нужно прописать 
в законе. Другие полагают, что это 
прерогатива местных властей или ди-
ректоров школ. В меньшинстве оста-
лись те, кто полагает, что продленки 
вообще не нужны.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Ал
ек

се
й 

БУ
ЛА

ТО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

ДОЛЖНЫ БЫТЬ ВМЕСТЕ

Вячеслав ВОЛОДИН - о госпитализации 
детей-инвалидов с родителями:

 ■ Выдача онлайн-
рецептов на лекарства 
поможет снизить цену 
на них.

«Омикрон» в разы увели-
чил нагрузку на поликлиники. 
Люди часами сидят в очере-
дях за рецептами на лекар-
ства. Президент России 
Владимир Путин поддержал 
инициативу врачей о прода-

же и назначении 
рецептурных ме-
дикаментов дис-
танционно.

- В пандемию 
такая мера по-
зволит оказать 
помощь боль-
шему количеству 
пациентов, а заодно избавить 
врачей от лишней бумаж-
ной работы. Разрешение на 

онлайн-торговлю рецеп-
турными лекарствами 
может усилить конку-
ренцию на рынке, что 
приведет к снижению 
цен, - считает сенатор, 
член Комиссии ПС по 
социальной и моло-
дежной политике, на-

уке, культуре и гуманитар-
ным вопросам Владимир 
Круглый.

 ■ Интеграция РФ и РБ га-
рантирует для республикан-
ских предприятий стабиль-
ный рынок сбыта.

Помощь, которую Россия ока-
зала Беларуси в тяжелое санк-
ционное время, своевременная 
и нужная, говорит член Совета Республики, 
член Комиссии ПС по информационной 
политике Андрей Шишкин:

- Даже трудно оценить словами помощь, 
которую Россия нам оказала. Это выражается 

в экономическом, военном сотрудниче-
стве. В поставках белорусских товаров. 
Если раньше, мы помним, нас сотрясали 
молочные, мясные войны, теперь это 
исчезло - наши товары поступают на 
российский рынок в больших количе-
ствах. Мы постоянно заключаем новые 
договоры. Благодаря этому белорусы 
обеспечены работой на предприятиях, 
достойной зарплатой, а у страны есть 

гарантированный рынок сбыта. Показатели 
экспорта достигают рекордных отметок за 
последние десять лет. Хотелось бы, чтобы 
так продолжалось дальше и наше сотрудни-
чество углублялось.  ■ Синеокая поможет заменить 140 тысяч лифтов в рос-

сийских домах.

Об этом рассказал депутат Госдумы, заме-
ститель председателя Комиссии ПС по инфор-
мационной политике Сергей Пахомов:

- Евразийская лифтовая ассоциация играет 
большую роль в замене устаревших лифтов. 
Решение о ее создании подписали Щербинский 
лифтостроительный завод, Могилевлифтмаш 
и Евролифтмаш. До 2025 года требуется замена 
140 тысяч лифтов в России. Делать это мы бу-
дем с белорусскими предприятиями. Есть пред-
ложения и от других стран, например, дружественного Китая, они 
вполне конкурентоспособны. Но зачем, если у нас есть белорусские 
партнеры?

 ■ Американские сенато-
ры не смогли договориться 
о финальной версии эконо-
мических рестрикций про-
тив нашей страны.

Силы, потраченные 
коллегами из США на 
разработку законо-
проекта об очередных 
санкциях, можно было 
бы направить на об-
суждение предложений 
России по гарантиям 
безопасности. Так счи-
тает депутат Госдумы, 
член Комиссии ПС по вопро-
сам внешней политики Леонид 
Слуцкий:

- Сенаторы в США, которые 
столь громогласно грозились 
принять законопроект о рестрик-
циях в отношении России в слу-
чае ее мифического, а поэтому 
так и не наступающего «втор-
жения» на Украину, не смогли 
договориться о его финальной 
версии. «Мать всех санкций», 
судя по всему, пала жертвой 
распрей отцов американского 
популизма.

По его мнению, в США и Евро-
пе стали все чаще расходиться 
во мнениях по поводу Украины.

- Вашингтон продолжает на-
гнетать истерию. Помощник 
Президента США по нацио-

нальной безопасно-
сти Джейк Салливан 
заявил, что американ-
ские власти, мол, не 
исключают, что РФ 
может «аннексировать 
Донбасс». И что это 
будет сопровождаться 
некими «гибридными 
действиями, включая 

кибератаки и политическую де-
стабилизацию». Тем временем 
Президент Чехии Милош Зе-
ман выступил против направле-
ния своих военных на Украину, 
поскольку она не входит в состав 
НАТО. Он напомнил, что альянс 
принципиально не принимает 
в свои ряды страны, где идет 
гражданская война, а там, по 
его словам, именно такая и про-
исходит, а не некая гибридная 
и поддерживаемая Россией, как 
любят говорить в Вашингтоне, - 
резюмировал парламентарий.

 ■ Деньги извне 
превращают по-
литические силы 
в проводников 
зарубежных ин-
тересов.

Такое мнение 
высказал депу-
тат  Палаты пред-
ставителей, заме-
ститель Председателя ПС 
Андрей Савиных во время 
обсуждения изменений Кон-
ституции РБ:

- В проекте Основного За-
кона говорится, что будет 

развиваться систе-
ма политических 
партий. Но при этом 
четко оговаривает-
ся условие: если эти 
партии финансиру-
ются из-за рубежа, 
их запретят. И это 
правильно. Пото-
му что как только 
деньги начинают 

приходить извне, партия 
превращается в проводника 
интересов зарубежных цен-
тров силы.

Парламентарий напом-
нил, что перехват управле-

ния страной сегодня проис-
ходит не за счет военных 
 конфликтов, а с помощью 
 информационных техноло-
гий.

- Создаются мифы, иска-
жается реальность, обще-
ству или стране навязыва-
ются определенные решения. 
Можно ли предусмотреть 
в Конституции или законах 
все существующие  риски 
и обезопасить себя на сто 
процентов? Разумеется, 
нет. Но мы построим такую 
политическую систему, ко-
торая позволит встретить 
во все оружии и внутренние, 
и внешние вызовы.

ФИНАНСИРОВАНИЕ ПАРТИЙ 
ИЗ-ЗА РУБЕЖА ЗАПРЕТЯТ

РЕФЕРЕНДУМ

«ПРОДУКТОВЫЕ ВОЙНЫ» 
В ПРОШЛОМ

СОТРУДНИЧЕСТВО

ОЧЕРЕДИ ОТМЕНЯЮТСЯ МЕДИЦИНА
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«МАТЬ ВСЕХ САНКЦИЙ» 
ПАЛА ЖЕРТВОЙ РАСПРЕЙ

ПАУКИ 
В БАНКЕ

ЖКХПОДЪЕМ С КОМФОРТОМ
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Добрые руки мамы 
исцеляют порой 
лучше любого врача.
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 ■ «Беглых» в республике готовы 
взять на поруки, но прежде при-
дется ответить по закону.

НИ ФЛАГА, НИ РОДИНЫ
Белорусский парламентарий, 

член Комиссии ПС по вопро-
сам внешней политики Олег 
Гайдукевич рассказал «СВ» 
о будущем тех, кто сейчас из-
за границы требует санкций 
для своей страны.

- Олег Сергеевич, вы часто 
вспоминаете, что те, кто 
сегодня призывает к свер-
жению власти, сами зани-
мали высокие посты.

- Есть идейные люди с определен-
ными политическими взглядами. На-
пример, прозаик Зенон Позняк, счи-
тающий себя политиком, всегда верил 
в крайний национализм. Конечно, он 
мне противен. Если в Беларуси дан-
ное течение станет популярным, это 
приведет к краху страны. Но он по 
крайней мере во что-то верит. 

Латушко, бывший министр культу-
ры, с Цепкало - бывшим заместителем 
главы МИДа, ни во что никогда не 
верили, они делали карьеру. Всем, 
что они имеют, они обязаны Лука-
шенко. У Латушко без участия главы 
государства не было бы ничего! Ему 
участок для строительства дома выде-
лили за Национальной библиотекой. 
Всем подряд такую землю не дают, ее 
получают те, кто какие-то должности 
сумел занять. Это нормально, ведь 
чиновников нужно мотивировать. Но 
факт остается фактом - все получил 
от государства. Цепкало карьеру от 
начала до конца построил благодаря 
президенту. 

А потом они вдруг проснулись 
и «прозрели». Так не бывает, это ложь. 
Просто подумали в августе 2020 года, 
что власть меняется и они сумеют при 
новых людях занять какие-то лиди-
рующие позиции. И просчитались, 
потому что политики из них никакие, 
да и чиновники слабенькие. Не суме-
ли даже спрогнозировать развитие 
политических событий. С Цепкало 
еще интересный момент. Стал бал-
лотироваться в президенты, собрал 
с предпринимателей деньги, соврал, 
что согласовал свое выдвижение, по-
зиционируя себя как человека систе-
мы. А все это было сделано для за-
работка. Потом ему показалось, что 

наступил звездный час, а по 
факту - провальный. Пото-
му я считаю их предателями, 
безыдейными людьми без по-
литической идеологии, кото-
рые вызывают у меня омер-
зение. Предали тех, кому 
служили, свою страну.

- На этот счет есть одно 
емкое устоявшееся выраже-

ние...
- Политическая проститутка намного 

хуже, чем обычная. Во время выборов 
я сказал фразу, после которой оппо-
зиционные СМИ меня пытались уко-
лоть. Я снял свою кандидатуру с прези-
дентских выборов в пользу Александра 
Лукашенко, сумев поставить свои по-
литические амбиции ниже интересов 
страны, потому что она важнее. Мы все 
имеем разные взгляды, возьмите рос-
сийскую Госдуму - пять политических 
партий, я знаю всех лидеров. Они спо-
рят друг с другом очень жестко по ряду 
вопросов, но все вместе отстаивают 
национальные интересы России. Вот 
что такое политика без предательства.

ОСУДИМ ЗАОЧНО
- Они сдали интересы страны по 

собственной инициативе, или она 
пришла извне?

- Сыграли роль два фактора. Пер-
вый - личные амбиции и мечта, что 
сейчас власть рухнет. Латушко сидел 
в кресле руководителя ведущего теа-
тра страны, посмотрел в окно и увидел 
на улице много флагов. И решил, что 
сейчас наконец-то он станет лидером. 
Но хотя он и дурак в политике, смог 
увидеть, что там всего три процента 
населения протестует и ничего у них 
не выйдет. Что все закончится тем, 
чем оно в действительности закон-
чилось.

Второй фактор - внешний. Возьмите 
BYPOL - три участковых и один быв-
ший опер проводят расследования. 
На самом деле их делают польские 
спецслужбы, а они просто озвучивают 
результаты.

- Как им живется на чужбине?
- Должно плохо житься, а мы сдела-

ем, чтобы было еще хуже. Президент 
анонсировал изменения в законода-
тельстве - теперь мы будем заочно 
их судить, чтобы не спалось до конца 
жизни. Либо пусть страны Запада ис-
полнят международные договоренно-
сти и выдадут нам беглых. Некоторые 
из них уже имущество переписали 
на родственников, все конфискуем 
в пользу государства. Надо погашать 
ущерб, который они причинили стра-
не своими призывами к санкциям.

- Такое правосудие - это распро-
страненная практика.

- Предатель всегда должен плохо 
спать и просыпаться в 
холодном поту. Я уве-
рен, что так и будет.

- Еще ввели от-
ветственность за 
сбор денег на уплату 
штрафов от акций 
протестов.

- Сбор денег на уплату штрафов за 
несанкционированные уличные ак-
ции поддерживает массовые беспо-
рядки, которые приводят к трагиче-
ским событиям. Тем более на оплату 
штрафов за «улицу» шли иностранные 
деньги из фондов. 

«Улица» никогда не приведет ни 
к демократии, ни к свободе, ни к улуч-
шению жизни, а приведет к крови. Об 

этом всему миру показали события 
в Казахстане. И нам так же советова-
ли делать, говорили: не нужно жест-
ко действовать, не нужно пресекать, 
типа, люди все демократично решат 
сами. Этим законопроектом мы го-
ворим о том, что человек, который 
призывает к незаконным массовым 
мероприятиям, даже таким путем, 
как оплата штрафа, должен понести 
наказание.

- Александр Лукашенко во время 
оглашения Послания посоветовал 
им встать на колени, покаяться, 
погасить ущерб и, если нужно, от-

сидеть свой срок. Бу-
дут желающие?

- Латушко в багаж-
нике уехал, пускай 
так же и обратно при-
езжает. Цепкало жена 
привезет. Уже многие 

белорусы вернулись, сильно пожалев 
о своих решениях. Да и мы не соби-
раемся причесывать всех под одну 
гребенку, у нас правовое государство. 
Я лично помогал вернуться большому 
количеству человек - людям, которые 
разочаровались во всем. Они не со-
вершили никаких преступлений, жи-
вут снова обычной жизнью, увидев 
второе дно европейской сказки, где 
якобы нас ждут.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ:

 ■ Литва экономит на ме-
дицине, но не жалеет де-
нег на бесполезную пер-
сону.

- Против вас в прошлом 
году ввели санкции. В ис-
терике не бились?

- Мир состоит не только из 
Европейского союза. Боль-
ше буду летать на Ближний 
Восток, в Африку, у нашей 
страны там много хороших 
проектов. В Европе у меня 
меньше друзей не стало, про-
сто теперь они ездят ко мне 
в Минск. Сейчас жду литов-
ских активистов, потом дру-
зей из Франции и Германии. 
Европейцы сами смеются 
над этими санкциями, кото-
рые ввели в отношении меня. 
Причина их появления в том, 

что я говорю. Разве это де-
мократия? У меня нет рыча-
гов управления страной, я не 
командую силовыми структу-
рами, я политик, и мое ору-
жие - это слово! Вам не нра-
вится то, что я говорю? Так 
какие тогда вы демократы и о 
какой свободе идет речь, если 
вы вводите санкции против 
депутата лишь за его точку 
зрения?

- Как ваши литовские 
друзья реагируют на сум-
мы, которые тратятся на 
содержание Тихановской?

- Очень плохо реагируют. 
Литовцы этого не хотят. Луч-
ше бы на эти деньги купили 

дополнительный кислород 
в  больницы и врачам зар-
платы увеличили, медуч-
реждение новое построили. 
 Четыреста тысяч евро в год 
на содержанку! Дайте ей ло-
пату, и пусть копает снег хотя 
бы. Пользу какую-то прино-
сит.

- Почему у них такая рас-
становка приоритетов?

- Суверенитета нет. Как 
только Литва станет по-
настоящему независимым 
государством, перестанет 
слушать Вашингтон и будет 
принимать решения в инте-
ресах своей страны, в этот 
же день они наладят отноше-
ния с Беларусью, и все будет 
хорошо.

 ■ Протестующим предла-
гают профессии на выбор.

- Лидеры протеста вернут-
ся?

- Есть у нас активист Мотоль-
ко - он деревья умеет сажать. 
Профессии-то у него нет. А на-
шим колониям нужны специ-
алисты, которые знают, как 
обращаться с туями и елками. 
Выйдет из тюрьмы, устроим его 
в «Зеленстрой». 

У Латушко не получилось 
с Купаловским театром, а какая 
у нас в колониях художествен-
ная самодеятельность! С этого 

может начаться великий актер. 
Тихановскую сначала привле-
чем к ответственности за не-
надлежащее отношение к сво-
им детям, а потом обучим на 
повара и швею. Выйдет - станет 
хорошей домохозяйкой. А Вя-
чорко, который подносил ста-
каны на «Радио Свобода», от-
сидит в тюрьме, английский 
усовершенствует. Из него полу-
чится хороший школьный учи-
тель, когда его идеологически 
исправят. Всем найдем работу, 
применение. Чем быстрее от-
сидят, тем быстрее вернутся 
к нормальной жизни.

«В КОЛОНИИ НУЖНА ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ»

ТРУДОТЕРАПИЯ ЧЕТЫРЕСТА ТЫСЯЧ ЕВРО НУ И НУ!
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SOUZVECHE.RU
ЕЩЕ БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ 

О ЖИЗНИ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА - НА САЙТЕ

НА СОДЕРЖАНКУ

Оппозиционные маски-шоу 
не столь безобидны, как 
кажется. Крайний национализм 
может привести страну к краху.

ВДРУГ ПРОСНУЛИСЬ И «ПРОЗРЕЛИ»? 
ТАК НЕ БЫВАЕТ
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Антон МОРОЗОВ

 ■ Близкие родственники смо-
гут находиться в больнице бес-
платно.

Законопроект 14 февраля одобрил 
Совет Госдумы. Во вторник 
его вынесли на рассмотрение 
нижней палаты парламента.

- Самый непростой период 
для родителей - когда болеет 
ребенок. Еще тяжелее, если 
он попал в больницу. За по-
следние несколько лет Госду-
мой приняты законы, помо-
гающие родителям и детям 
не разлучаться на время ле-
чения. Уже разрешено бесплатно ма-
мам и папам быть вместе с малышами 
до четырех лет, а при медицинских 
показаниях - с детьми старше этого 
возраста. Также родственники могут 

находиться в реанимации с близкими. 
Нередко ребенку-инвалиду требует-
ся длительное лечение в больницах 
 райцентров или крупных городов, 
а у его родителей нет денег, чтобы 
быть рядом. И в такой ситуации ре-
бенку особенно нужна поддержка 

и помощь близких, - обратил 
внимание спикер Госдумы, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин.

Запустил парламентарий 
и опрос в своем Телеграм-
канале. Ранее он интере-
совался мнением россиян 
о  продленке в начальной 

школе. Тогда Вячеслав Володин от-
метил, что это решает сразу несколько 
проблем: дети делают уроки, посе-
щают кружки, занимаются спортом 
и находятся под присмотром.

- Теперь важно понять, нужны ли 
единые стандарты работы продленок. 
В частности, обсуждается расписание, 
питание, включение обязательных 
кружков и секций, выполнение до-
машних заданий, - рассказал Вячеслав 
Володин.

Большинство опрошенных считают, 
что единые правила нужно прописать 
в законе. Другие полагают, что это 
прерогатива местных властей или ди-
ректоров школ. В меньшинстве оста-
лись те, кто полагает, что продленки 
вообще не нужны.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ
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ДОЛЖНЫ БЫТЬ ВМЕСТЕ

Вячеслав ВОЛОДИН - о госпитализации 
детей-инвалидов с родителями:

 ■ Выдача онлайн-
рецептов на лекарства 
поможет снизить цену 
на них.

«Омикрон» в разы увели-
чил нагрузку на поликлиники. 
Люди часами сидят в очере-
дях за рецептами на лекар-
ства. Президент России 
Владимир Путин поддержал 
инициативу врачей о прода-

же и назначении 
рецептурных ме-
дикаментов дис-
танционно.

- В пандемию 
такая мера по-
зволит оказать 
помощь боль-
шему количеству 
пациентов, а заодно избавить 
врачей от лишней бумаж-
ной работы. Разрешение на 

онлайн-торговлю рецеп-
турными лекарствами 
может усилить конку-
ренцию на рынке, что 
приведет к снижению 
цен, - считает сенатор, 
член Комиссии ПС по 
социальной и моло-
дежной политике, на-

уке, культуре и гуманитар-
ным вопросам Владимир 
Круглый.

 ■ Интеграция РФ и РБ га-
рантирует для республикан-
ских предприятий стабиль-
ный рынок сбыта.

Помощь, которую Россия ока-
зала Беларуси в тяжелое санк-
ционное время, своевременная 
и нужная, говорит член Совета Республики, 
член Комиссии ПС по информационной 
политике Андрей Шишкин:

- Даже трудно оценить словами помощь, 
которую Россия нам оказала. Это выражается 

в экономическом, военном сотрудниче-
стве. В поставках белорусских товаров. 
Если раньше, мы помним, нас сотрясали 
молочные, мясные войны, теперь это 
исчезло - наши товары поступают на 
российский рынок в больших количе-
ствах. Мы постоянно заключаем новые 
договоры. Благодаря этому белорусы 
обеспечены работой на предприятиях, 
достойной зарплатой, а у страны есть 

гарантированный рынок сбыта. Показатели 
экспорта достигают рекордных отметок за 
последние десять лет. Хотелось бы, чтобы 
так продолжалось дальше и наше сотрудни-
чество углублялось.  ■ Синеокая поможет заменить 140 тысяч лифтов в рос-

сийских домах.

Об этом рассказал депутат Госдумы, заме-
ститель председателя Комиссии ПС по инфор-
мационной политике Сергей Пахомов:

- Евразийская лифтовая ассоциация играет 
большую роль в замене устаревших лифтов. 
Решение о ее создании подписали Щербинский 
лифтостроительный завод, Могилевлифтмаш 
и Евролифтмаш. До 2025 года требуется замена 
140 тысяч лифтов в России. Делать это мы бу-
дем с белорусскими предприятиями. Есть пред-
ложения и от других стран, например, дружественного Китая, они 
вполне конкурентоспособны. Но зачем, если у нас есть белорусские 
партнеры?

 ■ Американские сенато-
ры не смогли договориться 
о финальной версии эконо-
мических рестрикций про-
тив нашей страны.

Силы, потраченные 
коллегами из США на 
разработку законо-
проекта об очередных 
санкциях, можно было 
бы направить на об-
суждение предложений 
России по гарантиям 
безопасности. Так счи-
тает депутат Госдумы, 
член Комиссии ПС по вопро-
сам внешней политики Леонид 
Слуцкий:

- Сенаторы в США, которые 
столь громогласно грозились 
принять законопроект о рестрик-
циях в отношении России в слу-
чае ее мифического, а поэтому 
так и не наступающего «втор-
жения» на Украину, не смогли 
договориться о его финальной 
версии. «Мать всех санкций», 
судя по всему, пала жертвой 
распрей отцов американского 
популизма.

По его мнению, в США и Евро-
пе стали все чаще расходиться 
во мнениях по поводу Украины.

- Вашингтон продолжает на-
гнетать истерию. Помощник 
Президента США по нацио-

нальной безопасно-
сти Джейк Салливан 
заявил, что американ-
ские власти, мол, не 
исключают, что РФ 
может «аннексировать 
Донбасс». И что это 
будет сопровождаться 
некими «гибридными 
действиями, включая 

кибератаки и политическую де-
стабилизацию». Тем временем 
Президент Чехии Милош Зе-
ман выступил против направле-
ния своих военных на Украину, 
поскольку она не входит в состав 
НАТО. Он напомнил, что альянс 
принципиально не принимает 
в свои ряды страны, где идет 
гражданская война, а там, по 
его словам, именно такая и про-
исходит, а не некая гибридная 
и поддерживаемая Россией, как 
любят говорить в Вашингтоне, - 
резюмировал парламентарий.

 ■ Деньги извне 
превращают по-
литические силы 
в проводников 
зарубежных ин-
тересов.

Такое мнение 
высказал депу-
тат  Палаты пред-
ставителей, заме-
ститель Председателя ПС 
Андрей Савиных во время 
обсуждения изменений Кон-
ституции РБ:

- В проекте Основного За-
кона говорится, что будет 

развиваться систе-
ма политических 
партий. Но при этом 
четко оговаривает-
ся условие: если эти 
партии финансиру-
ются из-за рубежа, 
их запретят. И это 
правильно. Пото-
му что как только 
деньги начинают 

приходить извне, партия 
превращается в проводника 
интересов зарубежных цен-
тров силы.

Парламентарий напом-
нил, что перехват управле-

ния страной сегодня проис-
ходит не за счет военных 
 конфликтов, а с помощью 
 информационных техноло-
гий.

- Создаются мифы, иска-
жается реальность, обще-
ству или стране навязыва-
ются определенные решения. 
Можно ли предусмотреть 
в Конституции или законах 
все существующие  риски 
и обезопасить себя на сто 
процентов? Разумеется, 
нет. Но мы построим такую 
политическую систему, ко-
торая позволит встретить 
во все оружии и внутренние, 
и внешние вызовы.

ФИНАНСИРОВАНИЕ ПАРТИЙ 
ИЗ-ЗА РУБЕЖА ЗАПРЕТЯТ

РЕФЕРЕНДУМ

«ПРОДУКТОВЫЕ ВОЙНЫ» 
В ПРОШЛОМ

СОТРУДНИЧЕСТВО

ОЧЕРЕДИ ОТМЕНЯЮТСЯ МЕДИЦИНА
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«МАТЬ ВСЕХ САНКЦИЙ» 
ПАЛА ЖЕРТВОЙ РАСПРЕЙ

ПАУКИ 
В БАНКЕ

ЖКХПОДЪЕМ С КОМФОРТОМ
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Добрые руки мамы 
исцеляют порой 
лучше любого врача.
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 ■ И мы не можем оставаться к это-
му безучастными. Госсекретарь Со-
юзного государства в интервью РИА 
«Новости» рассказал о целях и за-
дачах, которые стоят сегодня перед 
представителями науки двух стран.

ВЫЙДЕМ НА НОВЫЙ 
УРОВЕНЬ
- Дмитрий Федорович, в союзных 

программах большое внима-
ние уделяется сотрудниче-
ству наших ученых. Какие 
приоритеты диктуют 
сегодняшние реалии и на-
сколько, по вашему мне-
нию, это взаимодействие 
эффективно?

- Нынешний этап взаимо-
действия Национальной ака-
демии наук Беларуси с российскими 
учеными особо значим. Прежде всего 
надо отметить успешные переговоры, 
проведенные руководителем НИЦ 
«Курчатовский институт» Михаи-
лом Ковальчуком с белорусскими 
коллегами. После чего подписали до-
рожную карту. Она во многом опреде-
лит новый уровень сотрудничества 
в сферах атомной энергетики, ядер-
ной медицины, генетики, материа-
ловедения, биотехнологий, в произ-
водстве медицинских препаратов, 
в космической отрасли и ряде других 
направлений. В том числе очень важ-
ной сегодня сфере природоподобных 
технологий.

Важно объединение научного по-
тенциала двух стран на базе сохра-
ненных и приумноженных заделов 
советской науки - в сфере фундамен-
тальных исследований. Это позволя-
ет экономить средства на создание 
инфраструктуры. И в то же время учи-
тывать очень результативный опыт 
в практике реализации научных до-

стижений в России и Беларуси. При-
кладная составляющая деятельности 

НАН очень высока.
Напомню, 4 ноября про-

шлого года президенты 
Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко, чле-
ны Высшего Госсовета СГ 
утвердили 28 союзных про-
грамм. Они призваны при 
широком взаимодействии 
правительств двух стран, 

министерств и ведомств, регионов 
вывести интеграционную работу 
на новый уровень, повысить общую 
конкурентоспособность. Что долж-
но стать также ответом на беспреце-
дентное санкционное давление Запа-
да. А этого невозможно достичь без 
взаимодействия передовых научных 
школ, исследовательских и опытных 
производств с четким определением 
приоритетов и сфер, где вместе мы 
можем стать сильнее.

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
БИБЛИОТЕКА
- Технологии определяют научно-

производственную мощь госу-
дарств. Сотрудничество в сфере 
гуманитарных наук традиционно 
выступает «цементом» в отноше-
ниях народов.

- Бесспорно. Поэтому взаимодей-
ствие ученых России и Беларуси не 
должно восприниматься только как 
сотрудничество в области естествен-
ных наук. Очень важен гуманитарный 

профиль, важна историческая наука, 
диалог о нашей истории.

Этот год - не только тридцатилетия 
дипломатических отношений между 
РБ и РФ в постсоветский период. Это 
еще и год 250-летия юридического 
оформления того момента в нашей 
истории, когда белорусы и россияне 
стали жить в одном государстве. Что 
во многом определило нашу общую 
историю. В частности, то, что наши 
победы в Отечественной войне 1812 
года мы добывали вместе.

Совсем недавно на заседании колле-
гии МИДов двух государств шел разго-
вор о памяти подвига Минского и Ви-
тебского полков, которые воевали 

на Бородинском поле плечом к плечу 
с полками из Смоленска, Петербурга, 
Москвы. Это те страницы истории, 
о которых мы должны помнить.

Конечно, есть разные трактовки ми-
нувших событий, роли исторических 
личностей. Мы хотим начать разговор 
об этом и в рамках издания истори-
ческой серии книг, которая будет вы-
ходить в свет в формате библиотеки 
при журнале «Союзное государство». 
Будут и другие книги, в том числе по-
священные Победе в Великой Отече-
ственной войне. Очередное издание 
выйдет к 22 июня 2022 года, мы хотим 
его представить именно в Брестской 
крепости.

 ■ В Беларуси нынешний 
год объявили еще и Годом 
исторической памяти.

- Какие события планиру-
ются?

- Объявление Александром 
Лукашенко Года историче-
ской памяти значимо. Но это 
отнюдь не означает, что пом-
нить о нашей истории мы долж-
ны только год. Наши лидеры 
последовательно отстаива-
ют единую позицию в защиту 
исторической правды. Прежде 
всего речь идет о подвиге со-
ветского народа и советского 
солдата в борьбе с немецко-
фашистскими захватчиками. 
Мы уделяем этой теме зна-
чительное внимание в обще-

ственной дискуссии и в диалоге 
с Западом.

Невозможно было солдату-
победителю в 1945 году пред-
ставить, что через восемьдесят 
лет будут подвергаться сомне-
нию очевидные вещи - роль 
Красной армии и СССР в По-
беде над Германией, пригово-
ры международного трибунала 
в Нюрнберге. Но если сегодня 
дискриминация Победы, де-
вальвация подвига советско-
го солдата стала элементом 
внешней политики так называе-
мого коллективного Запада, то 
мы не можем оставаться безу-
частными. Это важно для нас 
самих. Важно для молодежи, 
которой надо последовательно, 
умно, искренне и честно гово-

рить о том, что удалось тогда 
совершить ценой неимоверных 
усилий советского народа. По-
тому что не было бы без той 
победы сегодня нашей мирной 
жизни - в Беларуси, в России, 
в странах СНГ, в Европе, да 
и мире в целом.

Что касается ближайших 
планов. Мы видим, насколько 
успешно идет диалог по теме 
исторической правды между 
Министерствами обороны 
России и Беларуси во взаимо-
действии с Министерствами 
культуры наших стран. В част-
ности, речь о создании центра 
патриотического воспитания на 
Кобринских рубежах Брестской 
крепости. Программа рассчи-
тана на ближайшие три года.

При этом центр не должен 
стать академическим музе-
ем - это площадка для позна-
ния и обмена мнениями. Нуж-
но, чтобы молодежь знала свои 
исторические корни, страницы 
не только побед, но и пораже-
ний. Мы хотим говорить обо 
всем этом шире, в  том чис-
ле и со страниц книг, где под 
одной обложкой собраны раз-
ные мнения - историков, экс-
пертов. Думаю, что нам хватит 
такта, знаний, уважения к дру-
гому мнению, а главное - к под-
вигу советского солдата в побе-
де над нацизмом, чтобы такой 
широкий разговор состоялся.

В 2019 году на тысячелетие 
Бреста Россия подарила горо-
ду памятник Александру Пуш-

кину. Он установлен в сквере 
у филологического факультета 
Брестского государственного 
университета имени Пушкина. 
На улице Адама Мицкевича, 
которого причисляют к родона-
чальникам новой белорусской 
литературы и который имел 
российский паспорт. Встреча-
ясь в Москве, Пушкин и Мицке-
вич спорили не только об искус-
стве, но и о судьбе Отечества, 
что тоже для нас важно. Таких 
примеров тысячи в нашей исто-
рии. Хочется, чтобы нам хвата-
ло внимания к этим эпизодам 
и умения о них рассказывать. 
Как и умения противостоять 
двояким лукавым трактовкам. 
Чтобы эти истории могли упро-
чить наш союз, а не помогали 
недругам уводить нас по «на-
ционалистическому пути».

СТРАНИЦЫ НЕ ТОЛЬКО ПОБЕД, НО И ПОРАЖЕНИЙ ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
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Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

ДЕВАЛЬВАЦИЯ ПОДВИГА СОВЕТСКОГО СОЛДАТА - 
ЭЛЕМЕНТ ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ ЗАПАДА

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Москва не будет ни с кем совето-
ваться по поводу поставок вооруже-
ний в Минск, заявил Посол России 
в Беларуси Борис Грызлов.

Дипломат считает, что это 
общепринятая практика для 
укрепления отношений между 
странами. У нас союзнические 
отношения, и спрашивать 
у других государств разреше-
ния не нужно.

- Мы говорили о современ-

ном вооружении, это не должно вызы-
вать у Запада какую-то неожиданную 
реакцию, ничего экстраординарного 

в этом нет. Мы поставим то, 
что считаем возможным, - 
сказал Борис Грызлов.

Ранее Президент Беларуси 
Александр Лукашенко рас-
сказал, что хочет купить 
у России почти всю техни-
ку, участвующую в учени-
ях «Союзная решимость - 
2022». А выбрать есть из 

чего - зенитные ракетные комплексы 
С-400 и «Панцирь», истребители Су-
35С, штурмовики СУ-25 СМ.

- Количество войск и вооружений на 
учениях не выше планки, установлен-
ной Венским документом. При этом 
НАТО подтягивает силы ближе к гра-
ницам Союзного государства, в част-
ности, в Польшу. И это не единицы, не 
сотни, это уже тысячи. Мы обязаны 
думать о безопасности своих запад-
ных границ, - пояснил посол.

Кроме военных, есть еще вызовы 

экономические. И сейчас интеграция 
России и Беларуси помогает противо-
стоять западным санкциям.

- Многие белорусские предприя-
тия получили доступ к российскому 
рынку и госзаказу. Мы предоставили 
респуб лике значительные скидки на 
газ. А в 2022 году - унифицируем нало-
говое и таможенное законодательство, 
создадим совместный орган по контро-
лю за налогами, - перечислил посол.

Не за горами и появление единого 
рынка нефти - это в планах на 2023 год.Ю
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ОРУЖИЕ ДЛЯ МИРА ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ПОДСКАЗОК

Монумент «Мужество» 
в Брестской крепости - 
суровый символ несгибаемой 
стойкости наших братских 
народов в годы войны.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ На пяти полигонах Си-
неокой жарко. В разгаре 
военные учения «Союзная 
решимость - 2022».

ПОДНЯЛИ 
ПО ТРЕВОГЕ
Основная фаза первых в этом 

году российско-белорусских 
маневров стартовала 10 фев-
раля. Отработку только учеб-
ных, к счастью, задач войска 
проходят в обстановке, макси-
мально приближенной к бое-
вой. То есть все по-взрослому, 
никаких парадных игрушек.

Основные действия развер-
нулись сразу на пяти полиго-
нах Синеокой - «Брестском», 
«Гожском», «Домановском», 
«Обуз-Лесновском» и «Осипо-
вичском». 

Главной особенностью ны-
нешних маневров стало то, 
что в Беларусь впервые были 
переброшены подразделения 
и техника не только из Цен-
тральной России, но и с Даль-
него Востока. Поднятые по 
тревоге полки и батальоны 
сразу грузились в эшелоны 
и брали курс на Запад.

Одними из первых в Бела-
русь, с двумя посадками для 
дозаправки, прибыли двенад-
цать многоцелевых истреби-
телей Су-35С. Из Приморья 
в Брестскую область переле-
тели штурмовики Су-25СМ.

Кроме самолетов и трех ди-
визионов ПВО (комплексы 
С-400 и «Панцирь-С»), в уче-
ниях задействованы подраз-
деления танкистов, бригады 
спецназа, мотострелки из 
Забайкалья, морская пехота 
Тихоокеанского флота и де-

сантники Ивановской диви-
зии ВДВ.

С белорусской стороны уча-
ствует большая часть воору-
женных сил страны, включая 
мотострелковые соединения, 
артиллерийские батареи, 
танки и БМП, подразделения 
десантно-штурмовой брига-
ды, самолеты Як-130, Су-25, 
а  также вертолеты Ми-24 
и Ми-8МТВ5.

БОЕВИКОВ ГАСИЛИ 
НАПАЛМОМ
- Беспрецедентная по мас-

штабу переброска наших 
войск с техникой почти на 
десять тысяч километров 
прошла блестяще, - конста-
тировал министр обороны 
РФ Сергей Шойгу.

Вместе со своим белорус-
ским коллегой Виктором 
Хрениным он побывал на 
полигоне «Брестский», где 

в шквале огня разыгрывался 
один из «боевых» эпизодов. 
Атаку условного противника 
вместе с ивановскими десант-
никами блокировали бойцы 
республиканских сил специ-
альных операций. Позиции 
окруженных боевиков с воз-
духа обработали напалмом 
вертолеты. Довершил разгром 
мощный удар наших артил-
леристов.

Полигон «Брестский», пожа-
луй, одна из ключевых точек 
маневров. От него до поль-
ской границы всего четыре 
километра и меньше соро-
ка - до украинской. Выбор не 
случаен. Именно на западном 
и южном участках границы 
Синеокой, а значит и Союз-
ного государства, в последнее 
время блок НАТО нагнетает 
военную обстановку с явным 
намерением запугать наши 
страны.

Одну из таких демонстра-
ционных акций Пентагон 
осуществил совсем недавно, 
перебросив в Европу две ты-
сячи парашютистов, три чет-
верти из которых разместили 
в Польше в дополнение к уже 
находящемуся там континген-
ту вместе с танками. Плюс - 
НАТО продолжает щедро 
накачивать вооружениями 
Киев.

НАШЛИ 
БОЛЕВЫЕ ТОЧКИ
- Мы вынуждены укреплять 

границу с Украиной. Поэто-
му эти учения и ваша помощь 
помогут нам определить са-
мые болевые точки на этом 
направлении для того, что-
бы без лишних затрат создать 
оборону на наших южных ру-
бежах, - заявил Александр Лу-
кашенко в беседе с Сергеем 
Шойгу в Минске.

На фоне кризиса вокруг 
Украины Вашингтон и его 
союзники по НАТО препод-
носят учения как демонстра-
цию агрессивных намерений 
России. Однако в нашем обо-
ронном ведомстве не раз под-
черкивали, что маневры не 
направлены против кого бы 
то ни было и носят исклю-
чительно оборонительный 
характер.

Тем более, по легенде, имен-
но мы оказываемся под уда-
ром извне. Мы - это условная 
Республика Полесье и Се-
верная Федерация. С другой 
стороны - «Западные», коа-
лиция сразу нескольких го-
сударств: Нярис, Помория, 
Клопия и подконтрольные ей 
террористы. Под предлогом 
миротворческой операции 
«Западные» вводят войска 
в Полесье. После чего требу-
ют прекратить посягательства 
на демократию и передать 
власть истинным, по их мне-
нию, лидерам. Получив отказ, 
они в короткие сроки соби-
рают военную группировку, 
в  том числе в Днепровии (чи-
тай, Украине. - Ред.), и развя-
зывают открытую агрессию 
против Союзного государства.

Сценарий хоть и условный, 
тем не менее воспроизводит 
реальные события и угрозы.

- Может сложиться такая об-
становка, когда сил и средств 
региональной группировки 
будет недостаточно для га-
рантированного обеспечения 
безопасности Союзного госу-
дарства, и мы должны быть 
готовы к ее быстрому усиле-
нию, - заявили в российском 
Минобороны, комментируя 
основную задачу учений.

 ■ Украинский дрон-развед-
чик обезвредили.

Белорусские пэвэошники про-
вели ювелирную операцию. Без 
лишнего шума и пыли прерва-
ли полет украинского дрона-
разведчика, который направ-
лялся как раз в район учений.

КРЫЛАТЫЙ 
ЗАСЛАНЕЦ
- Пограничники визуально его 

обнаружили. Мне сразу доложи-
ли. Я дал команду наблюдать, 
а  затем посадить. У нас есть 
техника. Человек с ружьем мо-
жет его посадить. Такое радио-
электронное ружье. Посадили. 
Достали мозги - сразу все стало 
ясно, - рассказал недавно Алек-
сандр Лукашенко в интервью 
Владимиру Соловьеву.

Украинцы от «крылатого за-
сланца», правда, открещива-
лись, мол, знать не знаем, что 
за аппарат и что его к вам занес-
ло. Но с очевидными фактами 
спорить глупо.

- Это один из первых вариан-
тов беспилотников Spectator. Их 
разработкой занимается украин-
ская компания «Политеко Аэро», 
а выпускает предприятие «Ме-

ридиан», - с ходу, едва увидев 
фотографию посаженного тро-
фея, заключил один из ведущих 
российских экспертов по дронам 
Денис Федутинов.

Spectator переводится с ан-
глийского как «зритель». Бес-
пилотник может летать со ско-
ростью до 120 километров в час 
на высоте до четырех киломе-
тров. Главное - их вовремя об-
наружить. Перехват уже дело 
техники.

ОТ «ГРОЗЫ» 
НЕ СПРЯЧЕШЬСЯ
Spectator ведет оператор 

с  земли. С увеличением рас-
стояния управляющий сигнал 
слабеет, тут-то его и можно ло-
вить с помощью комплекса ра-
диоэлектронной борьбы. Такой 
комплекс определяет частоту, 
на которой идет связь с операто-
ром, подавляет исходный сигнал, 
после чего управление дроном 
перехватывается. Его можно 
посадить куда нужно. Именно 
это и произошло. Сябры очень 
умело перехватили беспилотник. 
И украинский оператор уже ни-
чего не мог сделать.

Но что за «электронное ру-
жье», о котором говорил Алек-

сандр Лукашенко? Скорее всего, 
он имел в виду одну из уникаль-
ных разработок минского КБ 
«Радар» - переносной комплекс 
«Гроза-Р2». Минчане - одни из 
мировых лидеров в этой области. 
И на борьбе со всякой летучей 
нечистью, что называется, со-
баку съели. «Гроза» их фирмен-
ный бренд. Под этим говорящим 
названием выпускается целое 
семейство установок. Двойка - 
самая маленькая, весит чуть 
больше семи килограммов, но 
шибко удаленькая. По форме 
и впрямь ружье. Только вместо 
приклада - мощная аккумуля-
торная батарея. А вместо ду-
ла - чехол из радиопрозрачного 
пластика, в котором и заключена 
убойная начинка. Прицел с те-
пловизором позволяет засекать 
воздушные цели даже ночью. 
Оператору остается только на-
жать на курок. Электронный залп 
«малышки» гасит всю бортовую 
навигацию дрона, разрывая его 
связь с хозяевами, после чего 
с ним можно делать все, что хо-
чешь. Можно шмякнуть с высоты 
носом в землю, а можно акку-
ратно посадить и ознакомиться 
с содержимым его «мозгов». Что 
белорусы и сделали.

 ■ Комплексы противовоздушной обороны «Три-
умф», возможно, останутся на время в респуб-
лике.

Финальный аккорд «Союзной решимости - 2022» за-
планирован на 20 февраля. После их завершения, по 
словам военных, все подразделения вернутся к местам 
постоянный дислокации.

Хотя комплексы ПВО С-400 «Триумф», не исключено, 
могут задержаться в Беларуси надолго. Причины - по-
нятные. Количество самолетов НАТО вблизи границ 
Синеокой увеличилось за последнее время в несколько 
раз. В частности, в Прибалтику передислоцировались 
многофункциональные истребители, способные выпол-
нять ударные задачи по наземным целям. Воздушные 
рубежи Союзного государства необходимо укреплять. 
И Беларусь должна иметь свою современную систему 
ПВО. Еще в сентябре прошлого года Александр Лука-
шенко заявил, что Минск заинтересован в приобретении 
ЗРК С-400.

- Задача решаемая, - считает сена-
тор, член Комиссии ПС по вопро-
сам внешней политики Григорий 
Рапота,  - Если президенты наших 
стран придут к выводу о том, что та-
кая необходимость возникла, конеч-
но, это будет сделано.

И тогда воздушные ворота респу-
блики точно окажутся на замке от 
любых непрошеных визитов. Всего 

два дивизиона С-400 способны прикрыть все небо над 
Синеокой - муха не пролетит.
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МУХА НЕ ПРОСКОЧИТ
«ЗРИТЕЛЮ» ВЫНЕСЛИ МОЗГ ПЕРЕХВАТ
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ПРИЖАТЬ КЛОПИЮ 
К НОГТЮ

Условного «врага» ударом 
с воздуха добили вертолеты.
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 ■ И мы не можем оставаться к это-
му безучастными. Госсекретарь Со-
юзного государства в интервью РИА 
«Новости» рассказал о целях и за-
дачах, которые стоят сегодня перед 
представителями науки двух стран.

ВЫЙДЕМ НА НОВЫЙ 
УРОВЕНЬ
- Дмитрий Федорович, в союзных 

программах большое внима-
ние уделяется сотрудниче-
ству наших ученых. Какие 
приоритеты диктуют 
сегодняшние реалии и на-
сколько, по вашему мне-
нию, это взаимодействие 
эффективно?

- Нынешний этап взаимо-
действия Национальной ака-
демии наук Беларуси с российскими 
учеными особо значим. Прежде всего 
надо отметить успешные переговоры, 
проведенные руководителем НИЦ 
«Курчатовский институт» Михаи-
лом Ковальчуком с белорусскими 
коллегами. После чего подписали до-
рожную карту. Она во многом опреде-
лит новый уровень сотрудничества 
в сферах атомной энергетики, ядер-
ной медицины, генетики, материа-
ловедения, биотехнологий, в произ-
водстве медицинских препаратов, 
в космической отрасли и ряде других 
направлений. В том числе очень важ-
ной сегодня сфере природоподобных 
технологий.

Важно объединение научного по-
тенциала двух стран на базе сохра-
ненных и приумноженных заделов 
советской науки - в сфере фундамен-
тальных исследований. Это позволя-
ет экономить средства на создание 
инфраструктуры. И в то же время учи-
тывать очень результативный опыт 
в практике реализации научных до-

стижений в России и Беларуси. При-
кладная составляющая деятельности 

НАН очень высока.
Напомню, 4 ноября про-

шлого года президенты 
Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко, чле-
ны Высшего Госсовета СГ 
утвердили 28 союзных про-
грамм. Они призваны при 
широком взаимодействии 
правительств двух стран, 

министерств и ведомств, регионов 
вывести интеграционную работу 
на новый уровень, повысить общую 
конкурентоспособность. Что долж-
но стать также ответом на беспреце-
дентное санкционное давление Запа-
да. А этого невозможно достичь без 
взаимодействия передовых научных 
школ, исследовательских и опытных 
производств с четким определением 
приоритетов и сфер, где вместе мы 
можем стать сильнее.

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
БИБЛИОТЕКА
- Технологии определяют научно-

производственную мощь госу-
дарств. Сотрудничество в сфере 
гуманитарных наук традиционно 
выступает «цементом» в отноше-
ниях народов.

- Бесспорно. Поэтому взаимодей-
ствие ученых России и Беларуси не 
должно восприниматься только как 
сотрудничество в области естествен-
ных наук. Очень важен гуманитарный 

профиль, важна историческая наука, 
диалог о нашей истории.

Этот год - не только тридцатилетия 
дипломатических отношений между 
РБ и РФ в постсоветский период. Это 
еще и год 250-летия юридического 
оформления того момента в нашей 
истории, когда белорусы и россияне 
стали жить в одном государстве. Что 
во многом определило нашу общую 
историю. В частности, то, что наши 
победы в Отечественной войне 1812 
года мы добывали вместе.

Совсем недавно на заседании колле-
гии МИДов двух государств шел разго-
вор о памяти подвига Минского и Ви-
тебского полков, которые воевали 

на Бородинском поле плечом к плечу 
с полками из Смоленска, Петербурга, 
Москвы. Это те страницы истории, 
о которых мы должны помнить.

Конечно, есть разные трактовки ми-
нувших событий, роли исторических 
личностей. Мы хотим начать разговор 
об этом и в рамках издания истори-
ческой серии книг, которая будет вы-
ходить в свет в формате библиотеки 
при журнале «Союзное государство». 
Будут и другие книги, в том числе по-
священные Победе в Великой Отече-
ственной войне. Очередное издание 
выйдет к 22 июня 2022 года, мы хотим 
его представить именно в Брестской 
крепости.

 ■ В Беларуси нынешний 
год объявили еще и Годом 
исторической памяти.

- Какие события планиру-
ются?

- Объявление Александром 
Лукашенко Года историче-
ской памяти значимо. Но это 
отнюдь не означает, что пом-
нить о нашей истории мы долж-
ны только год. Наши лидеры 
последовательно отстаива-
ют единую позицию в защиту 
исторической правды. Прежде 
всего речь идет о подвиге со-
ветского народа и советского 
солдата в борьбе с немецко-
фашистскими захватчиками. 
Мы уделяем этой теме зна-
чительное внимание в обще-

ственной дискуссии и в диалоге 
с Западом.

Невозможно было солдату-
победителю в 1945 году пред-
ставить, что через восемьдесят 
лет будут подвергаться сомне-
нию очевидные вещи - роль 
Красной армии и СССР в По-
беде над Германией, пригово-
ры международного трибунала 
в Нюрнберге. Но если сегодня 
дискриминация Победы, де-
вальвация подвига советско-
го солдата стала элементом 
внешней политики так называе-
мого коллективного Запада, то 
мы не можем оставаться безу-
частными. Это важно для нас 
самих. Важно для молодежи, 
которой надо последовательно, 
умно, искренне и честно гово-

рить о том, что удалось тогда 
совершить ценой неимоверных 
усилий советского народа. По-
тому что не было бы без той 
победы сегодня нашей мирной 
жизни - в Беларуси, в России, 
в странах СНГ, в Европе, да 
и мире в целом.

Что касается ближайших 
планов. Мы видим, насколько 
успешно идет диалог по теме 
исторической правды между 
Министерствами обороны 
России и Беларуси во взаимо-
действии с Министерствами 
культуры наших стран. В част-
ности, речь о создании центра 
патриотического воспитания на 
Кобринских рубежах Брестской 
крепости. Программа рассчи-
тана на ближайшие три года.

При этом центр не должен 
стать академическим музе-
ем - это площадка для позна-
ния и обмена мнениями. Нуж-
но, чтобы молодежь знала свои 
исторические корни, страницы 
не только побед, но и пораже-
ний. Мы хотим говорить обо 
всем этом шире, в  том чис-
ле и со страниц книг, где под 
одной обложкой собраны раз-
ные мнения - историков, экс-
пертов. Думаю, что нам хватит 
такта, знаний, уважения к дру-
гому мнению, а главное - к под-
вигу советского солдата в побе-
де над нацизмом, чтобы такой 
широкий разговор состоялся.

В 2019 году на тысячелетие 
Бреста Россия подарила горо-
ду памятник Александру Пуш-

кину. Он установлен в сквере 
у филологического факультета 
Брестского государственного 
университета имени Пушкина. 
На улице Адама Мицкевича, 
которого причисляют к родона-
чальникам новой белорусской 
литературы и который имел 
российский паспорт. Встреча-
ясь в Москве, Пушкин и Мицке-
вич спорили не только об искус-
стве, но и о судьбе Отечества, 
что тоже для нас важно. Таких 
примеров тысячи в нашей исто-
рии. Хочется, чтобы нам хвата-
ло внимания к этим эпизодам 
и умения о них рассказывать. 
Как и умения противостоять 
двояким лукавым трактовкам. 
Чтобы эти истории могли упро-
чить наш союз, а не помогали 
недругам уводить нас по «на-
ционалистическому пути».

СТРАНИЦЫ НЕ ТОЛЬКО ПОБЕД, НО И ПОРАЖЕНИЙ ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
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Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

ДЕВАЛЬВАЦИЯ ПОДВИГА СОВЕТСКОГО СОЛДАТА - 
ЭЛЕМЕНТ ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ ЗАПАДА

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Москва не будет ни с кем совето-
ваться по поводу поставок вооруже-
ний в Минск, заявил Посол России 
в Беларуси Борис Грызлов.

Дипломат считает, что это 
общепринятая практика для 
укрепления отношений между 
странами. У нас союзнические 
отношения, и спрашивать 
у других государств разреше-
ния не нужно.

- Мы говорили о современ-

ном вооружении, это не должно вызы-
вать у Запада какую-то неожиданную 
реакцию, ничего экстраординарного 

в этом нет. Мы поставим то, 
что считаем возможным, - 
сказал Борис Грызлов.

Ранее Президент Беларуси 
Александр Лукашенко рас-
сказал, что хочет купить 
у России почти всю техни-
ку, участвующую в учени-
ях «Союзная решимость - 
2022». А выбрать есть из 

чего - зенитные ракетные комплексы 
С-400 и «Панцирь», истребители Су-
35С, штурмовики СУ-25 СМ.

- Количество войск и вооружений на 
учениях не выше планки, установлен-
ной Венским документом. При этом 
НАТО подтягивает силы ближе к гра-
ницам Союзного государства, в част-
ности, в Польшу. И это не единицы, не 
сотни, это уже тысячи. Мы обязаны 
думать о безопасности своих запад-
ных границ, - пояснил посол.

Кроме военных, есть еще вызовы 

экономические. И сейчас интеграция 
России и Беларуси помогает противо-
стоять западным санкциям.

- Многие белорусские предприя-
тия получили доступ к российскому 
рынку и госзаказу. Мы предоставили 
респуб лике значительные скидки на 
газ. А в 2022 году - унифицируем нало-
говое и таможенное законодательство, 
создадим совместный орган по контро-
лю за налогами, - перечислил посол.

Не за горами и появление единого 
рынка нефти - это в планах на 2023 год.Ю
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ОРУЖИЕ ДЛЯ МИРА ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ПОДСКАЗОК

Монумент «Мужество» 
в Брестской крепости - 
суровый символ несгибаемой 
стойкости наших братских 
народов в годы войны.

18 - 24 февраля / 2022 / № 6 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИМАНЕВРЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ На пяти полигонах Си-
неокой жарко. В разгаре 
военные учения «Союзная 
решимость - 2022».

ПОДНЯЛИ 
ПО ТРЕВОГЕ
Основная фаза первых в этом 

году российско-белорусских 
маневров стартовала 10 фев-
раля. Отработку только учеб-
ных, к счастью, задач войска 
проходят в обстановке, макси-
мально приближенной к бое-
вой. То есть все по-взрослому, 
никаких парадных игрушек.

Основные действия развер-
нулись сразу на пяти полиго-
нах Синеокой - «Брестском», 
«Гожском», «Домановском», 
«Обуз-Лесновском» и «Осипо-
вичском». 

Главной особенностью ны-
нешних маневров стало то, 
что в Беларусь впервые были 
переброшены подразделения 
и техника не только из Цен-
тральной России, но и с Даль-
него Востока. Поднятые по 
тревоге полки и батальоны 
сразу грузились в эшелоны 
и брали курс на Запад.

Одними из первых в Бела-
русь, с двумя посадками для 
дозаправки, прибыли двенад-
цать многоцелевых истреби-
телей Су-35С. Из Приморья 
в Брестскую область переле-
тели штурмовики Су-25СМ.

Кроме самолетов и трех ди-
визионов ПВО (комплексы 
С-400 и «Панцирь-С»), в уче-
ниях задействованы подраз-
деления танкистов, бригады 
спецназа, мотострелки из 
Забайкалья, морская пехота 
Тихоокеанского флота и де-

сантники Ивановской диви-
зии ВДВ.

С белорусской стороны уча-
ствует большая часть воору-
женных сил страны, включая 
мотострелковые соединения, 
артиллерийские батареи, 
танки и БМП, подразделения 
десантно-штурмовой брига-
ды, самолеты Як-130, Су-25, 
а  также вертолеты Ми-24 
и Ми-8МТВ5.

БОЕВИКОВ ГАСИЛИ 
НАПАЛМОМ
- Беспрецедентная по мас-

штабу переброска наших 
войск с техникой почти на 
десять тысяч километров 
прошла блестяще, - конста-
тировал министр обороны 
РФ Сергей Шойгу.

Вместе со своим белорус-
ским коллегой Виктором 
Хрениным он побывал на 
полигоне «Брестский», где 

в шквале огня разыгрывался 
один из «боевых» эпизодов. 
Атаку условного противника 
вместе с ивановскими десант-
никами блокировали бойцы 
республиканских сил специ-
альных операций. Позиции 
окруженных боевиков с воз-
духа обработали напалмом 
вертолеты. Довершил разгром 
мощный удар наших артил-
леристов.

Полигон «Брестский», пожа-
луй, одна из ключевых точек 
маневров. От него до поль-
ской границы всего четыре 
километра и меньше соро-
ка - до украинской. Выбор не 
случаен. Именно на западном 
и южном участках границы 
Синеокой, а значит и Союз-
ного государства, в последнее 
время блок НАТО нагнетает 
военную обстановку с явным 
намерением запугать наши 
страны.

Одну из таких демонстра-
ционных акций Пентагон 
осуществил совсем недавно, 
перебросив в Европу две ты-
сячи парашютистов, три чет-
верти из которых разместили 
в Польше в дополнение к уже 
находящемуся там континген-
ту вместе с танками. Плюс - 
НАТО продолжает щедро 
накачивать вооружениями 
Киев.

НАШЛИ 
БОЛЕВЫЕ ТОЧКИ
- Мы вынуждены укреплять 

границу с Украиной. Поэто-
му эти учения и ваша помощь 
помогут нам определить са-
мые болевые точки на этом 
направлении для того, что-
бы без лишних затрат создать 
оборону на наших южных ру-
бежах, - заявил Александр Лу-
кашенко в беседе с Сергеем 
Шойгу в Минске.

На фоне кризиса вокруг 
Украины Вашингтон и его 
союзники по НАТО препод-
носят учения как демонстра-
цию агрессивных намерений 
России. Однако в нашем обо-
ронном ведомстве не раз под-
черкивали, что маневры не 
направлены против кого бы 
то ни было и носят исклю-
чительно оборонительный 
характер.

Тем более, по легенде, имен-
но мы оказываемся под уда-
ром извне. Мы - это условная 
Республика Полесье и Се-
верная Федерация. С другой 
стороны - «Западные», коа-
лиция сразу нескольких го-
сударств: Нярис, Помория, 
Клопия и подконтрольные ей 
террористы. Под предлогом 
миротворческой операции 
«Западные» вводят войска 
в Полесье. После чего требу-
ют прекратить посягательства 
на демократию и передать 
власть истинным, по их мне-
нию, лидерам. Получив отказ, 
они в короткие сроки соби-
рают военную группировку, 
в  том числе в Днепровии (чи-
тай, Украине. - Ред.), и развя-
зывают открытую агрессию 
против Союзного государства.

Сценарий хоть и условный, 
тем не менее воспроизводит 
реальные события и угрозы.

- Может сложиться такая об-
становка, когда сил и средств 
региональной группировки 
будет недостаточно для га-
рантированного обеспечения 
безопасности Союзного госу-
дарства, и мы должны быть 
готовы к ее быстрому усиле-
нию, - заявили в российском 
Минобороны, комментируя 
основную задачу учений.

 ■ Украинский дрон-развед-
чик обезвредили.

Белорусские пэвэошники про-
вели ювелирную операцию. Без 
лишнего шума и пыли прерва-
ли полет украинского дрона-
разведчика, который направ-
лялся как раз в район учений.

КРЫЛАТЫЙ 
ЗАСЛАНЕЦ
- Пограничники визуально его 

обнаружили. Мне сразу доложи-
ли. Я дал команду наблюдать, 
а  затем посадить. У нас есть 
техника. Человек с ружьем мо-
жет его посадить. Такое радио-
электронное ружье. Посадили. 
Достали мозги - сразу все стало 
ясно, - рассказал недавно Алек-
сандр Лукашенко в интервью 
Владимиру Соловьеву.

Украинцы от «крылатого за-
сланца», правда, открещива-
лись, мол, знать не знаем, что 
за аппарат и что его к вам занес-
ло. Но с очевидными фактами 
спорить глупо.

- Это один из первых вариан-
тов беспилотников Spectator. Их 
разработкой занимается украин-
ская компания «Политеко Аэро», 
а выпускает предприятие «Ме-

ридиан», - с ходу, едва увидев 
фотографию посаженного тро-
фея, заключил один из ведущих 
российских экспертов по дронам 
Денис Федутинов.

Spectator переводится с ан-
глийского как «зритель». Бес-
пилотник может летать со ско-
ростью до 120 километров в час 
на высоте до четырех киломе-
тров. Главное - их вовремя об-
наружить. Перехват уже дело 
техники.

ОТ «ГРОЗЫ» 
НЕ СПРЯЧЕШЬСЯ
Spectator ведет оператор 

с  земли. С увеличением рас-
стояния управляющий сигнал 
слабеет, тут-то его и можно ло-
вить с помощью комплекса ра-
диоэлектронной борьбы. Такой 
комплекс определяет частоту, 
на которой идет связь с операто-
ром, подавляет исходный сигнал, 
после чего управление дроном 
перехватывается. Его можно 
посадить куда нужно. Именно 
это и произошло. Сябры очень 
умело перехватили беспилотник. 
И украинский оператор уже ни-
чего не мог сделать.

Но что за «электронное ру-
жье», о котором говорил Алек-

сандр Лукашенко? Скорее всего, 
он имел в виду одну из уникаль-
ных разработок минского КБ 
«Радар» - переносной комплекс 
«Гроза-Р2». Минчане - одни из 
мировых лидеров в этой области. 
И на борьбе со всякой летучей 
нечистью, что называется, со-
баку съели. «Гроза» их фирмен-
ный бренд. Под этим говорящим 
названием выпускается целое 
семейство установок. Двойка - 
самая маленькая, весит чуть 
больше семи килограммов, но 
шибко удаленькая. По форме 
и впрямь ружье. Только вместо 
приклада - мощная аккумуля-
торная батарея. А вместо ду-
ла - чехол из радиопрозрачного 
пластика, в котором и заключена 
убойная начинка. Прицел с те-
пловизором позволяет засекать 
воздушные цели даже ночью. 
Оператору остается только на-
жать на курок. Электронный залп 
«малышки» гасит всю бортовую 
навигацию дрона, разрывая его 
связь с хозяевами, после чего 
с ним можно делать все, что хо-
чешь. Можно шмякнуть с высоты 
носом в землю, а можно акку-
ратно посадить и ознакомиться 
с содержимым его «мозгов». Что 
белорусы и сделали.

 ■ Комплексы противовоздушной обороны «Три-
умф», возможно, останутся на время в респуб-
лике.

Финальный аккорд «Союзной решимости - 2022» за-
планирован на 20 февраля. После их завершения, по 
словам военных, все подразделения вернутся к местам 
постоянный дислокации.

Хотя комплексы ПВО С-400 «Триумф», не исключено, 
могут задержаться в Беларуси надолго. Причины - по-
нятные. Количество самолетов НАТО вблизи границ 
Синеокой увеличилось за последнее время в несколько 
раз. В частности, в Прибалтику передислоцировались 
многофункциональные истребители, способные выпол-
нять ударные задачи по наземным целям. Воздушные 
рубежи Союзного государства необходимо укреплять. 
И Беларусь должна иметь свою современную систему 
ПВО. Еще в сентябре прошлого года Александр Лука-
шенко заявил, что Минск заинтересован в приобретении 
ЗРК С-400.

- Задача решаемая, - считает сена-
тор, член Комиссии ПС по вопро-
сам внешней политики Григорий 
Рапота,  - Если президенты наших 
стран придут к выводу о том, что та-
кая необходимость возникла, конеч-
но, это будет сделано.

И тогда воздушные ворота респу-
блики точно окажутся на замке от 
любых непрошеных визитов. Всего 

два дивизиона С-400 способны прикрыть все небо над 
Синеокой - муха не пролетит.

ЧАСОВЫЕ НЕБА
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МУХА НЕ ПРОСКОЧИТ
«ЗРИТЕЛЮ» ВЫНЕСЛИ МОЗГ ПЕРЕХВАТ
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А
ПРИЖАТЬ КЛОПИЮ 
К НОГТЮ

Условного «врага» ударом 
с воздуха добили вертолеты.
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 ■ Инцидент с заменой 
государственного фла-
га Синеокой в городе 
Днепре на коллабора-
ционистский пока-
зал... насколько 
больна Украина.

В прошлом 
году во время 
чемпионата 
мира по хоккею истеричный мэр Риги Ста-
кис снял государственный флаг Республики 
Беларусь с флагштока и заменил его на 
символ фашиствующих коллаборациони-
стов и теперешних беглых врагов бело-
русской государственности - бело-красно-
белый. То есть представителем латышской 
политической шпаны был совершен акт 
гнусного хамства. Это как плюнуть на мун-
дир ветерана и отбежать.

А на прошлой неделе его примеру по-
следовал мэр Днепра Борис Филатов. 
На установленных в центре города флаг-
штоках со стягами национальных общин 
был и наш, белорусский. Но официальный 
символ белорусского государства, видимо, 
очень злил человека с русской фамилией. 
Ему ведь особенно необходимо доказывать 
свою лояльность правящим нацистам. К то-
му же гордо развевающийся флаг Беларуси 
всякий раз напоминал ему не только об 
экономических, политических и моральных 
успехах нашей страны и, соответственно, 
о провалах Украины во всех этих обла-
стях, но еще и об успешном российско-
белорусском сотрудничестве и братстве. 
Конечно, флаг заменили на бэчебэшное 
полотно. Оно-то теперь точно ничего, кро-
ме попытки развала государственности, не 
символизирует.

Вообще-то, снять государственный флаг - 
значит выразить презрение, оскорбить го-
сударство, прекратить с ним отношения, 
консолидироваться с его врагами. Думал 
ли об этом новый представитель полити-
ческой шпаны из Днепра? Думаю, да. Его 
последовавшая на претензии с белорусской 
стороны, оправдывающая эту акцию реак-
ция красноречиво свидетельствует о раз-
балансировке украинской политической 
культуры и полном торжестве хамства.

Днепропетровск создавался Советским 
Союзом как крупный индустриальный 
центр. Город, конечно, пострадал от про-
водимой нынешними властями политики, но 
и сейчас является промышленно развитым 
по украинским масштабам. Его предприятия 
ежедневно потребляют огромное количе-
ство газа, нефтепродуктов и электроэнер-
гии, поставляемых из России и Беларуси. 
А что если мы обидимся за флаг и перекро-
ем транзит? В какой позе украинские оли-
гархи заставят ползти в нашу сторону Борю 
Филатова? И под каким он будет флагом?

Интересно, что город-побратим у Днепра - 
Вильнюс. А именно в этом ныне бедствую-
щем городке чалятся беглые белорусские 
экстремисты. Может, это их потугами свер-
шилась эта днепровская глупость?

Украинцам нужен мир. А их властям как 
воздух - политические перформансы, быто-
вые и мистические сенсации, люди-фрики, 
и все это под черным крылом угрозы войны. 
Чего не придумаешь, чтобы люди не обра-
щали внимания на внутренние проблемы 
и на убийственные для народа действия 
властей.

ХАМСТВО 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ШПАНЫ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПРОВЕРКА СЛУХА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Может ли белорусский прези-
дент иметь военный чин в Рос-
сии?

Недавно Александр Лукашенко 
в интервью Владимиру Соловьеву 
сказал буквально следующее, цитата: 
«Я - подполковник по званию. Путин - 
полковник. Обещал и мне полковника 
присвоить - до сих пор не присвоил».

То ли в шутку сказал глава РБ, то 
ли всерьез. Но народ заинтересо-
вался: а правда, может ли президент 
одной страны присвоить вообще 
какое-нибудь звание лидеру другого 
государства? И вручить 
ему погоны с теми же 
тремя полковничьими 
звездами?

За ответом мы обра-
тились к настоящему 
полковнику, легендар-
ному военному экс-
перту Виктору Баран-
цу.

- Нет, такой вариант 
исключен,  - четко, 
по-армейски отре-
зал он. - Звание пол-
ковника Верховный 
главнокомандующий, 
кем, собственно, яв-
ляется Владимир Пу-
тин, может присвоить 
только военнослужаще-
му российской армии. 
В остальном - все это 

такая же история, как Жириновский 
говорил, что Ельцин обещал при-
своить ему, офицеру запаса, звание 
генерала. Так вот, в запасе звание 
генерала не присваивается вообще. 
Для этого надо снова поступить на 
действительную службу.

- То есть Владимир Путин Алек-
сандру Лукашенко звание полков-
ника ВС РФ присвоить никак не 
может?

- Нет. Это шутка, может, за столом 
когда-то прозвучала.

- В нашей истории, тем не менее, 
был по крайней мере один преце-
дент. Константин Рокоссовский, 
советский маршал, в 1949 году стал 

министром обороны, а попутно 
и маршалом Польши.

- Это уже другие дела, совсем дру-
гой политический фон, другие отно-
шения, конъюнктура и так далее. 
Да и зачем президенту Лукашенко 
чего-то ждать от Путина, если звание 
полковника ему может присвоить ми-
нистр обороны Беларуси.

- Поясните еще: и Владимир Пу-
тин, и Александр Лукашенко - оба 
Верховные главнокомандующие. 
Это статус или звание?

- Конечно, статус, он не зависит от 
количества звезд на погонах. Вер-
ховным можно быть даже в звании 
майора или старшего лейтенанта. 

Однако по этому статусу 
ему подчиняются все, да-
же маршалы. Сам же Вер-
ховный присваивает звания 
только от генерал-майора 
и выше.

В тот же день свой ком-
ментарий на эту тему дал 
пресс-секретарь Прези-
дента РФ Дмитрий Пе-
сков:

- Владимир Путин являет-
ся Президентом Российской 
Федерации, а Александр 
Лукашенко - Президентом 
и гражданином Республики 
Беларусь, и это две разные 
страны. И  Президент РФ не 
имеет права присваивать 
воинские звания в воору-
женных силах другого го-
сударства.

Анастасия  
ЯЛАНСКАЯ

 ■ Теперь сябры смогут 
пользоваться в России 
своими сертификатами 
о вакцинации. Они от-
кроют двери гостиниц, 
музеев, театров и кафе. 
Но, увы, не обеспечат 
свободный въезд в стра-
ну.

С 15 февраля в «Путеше-
ствую без COVID-19» жите-
ли Синеокой могут загру-
жать данные о прививках. 
Для этого в республике 
начали выпускать серти-
фикаты нового образца - 
с кодом, который можно 
перенести в приложение.

Раньше белорусы такой 
возможности не имели. 
Хотя армяне, киргизы, 
россияне и узбеки давно 
пользуются этой «опцией».

- Хочешь все сделать по 

правилам, загрузить свой 
сертификат в евразий-
ское приложение «Путе-
шествую без COVID-19» - 
а  вакцину «Спутник  V», 
сделанную в Беларуси, 
загрузить нельзя, - жало-
вались белорусы.

Теперь белорусский QR-
код о вакцинации можно 
показать в российских аэ-
ропортах, гостиницах, му-
зеях, театрах и кафе. Бело-
русы же до сих пор могли 
предъявить только инфор-
мацию о сделанном тесте. 
Тоже неплохо, но куда вы-
годнее показать сертифи-
кат. Появилась и ощути-
мая экономия - прививку 
делают бесплатно, в отли-
чие от анализа.

Но въехать в Россию 
только по QR-коду по-
прежнему, к сожалению, 
нельзя. Придется предъя-
вить ПЦР. Разговоры о вза-
имном признании серти-

фикатов о вакцинации 
между нашими странами 
идут давно, но воз и ныне 
там. Без тестирования пу-
тешественникам не обой-
тись.

В Евразийском банке 
развития, который раз-
работал приложение, за-
труднились пояснить, ког-
да сервис станет удобнее 
для белорусов.

- Мы делаем приложение 

с максимально широким 
функционалом, а какими 
межправительственными 
соглашениями оно будет 
регулироваться, от нас не 
зависит, - рассказали «СВ» 
в пресс-службе ЕАБР.

В республике появится 
автоматизированная си-
стема с информацией обо 
всех привитых. Но рабо-
тать она начнет только 
в пилотных зонах.

 ■ Приложение «Путешествую 
без COVID-19» можно бесплатно 
скачать в магазинах AppStore, 
GooglePlay и AppGallery.

Чтобы в нем отобразился QR-код 
с результатом ПЦР-теста, нужно:

 ✒ выбрать язык
 ✒ включить геолокацию, чтобы  

увидеть ближайшие доступные 
лаборатории

 ✒ прочесть и принять условия ли-
цензионного соглашения

 ✒ отсканировать паспорт
 ✒ выбрать страну отправления 

и страну прибытия
 ✒ выбрать лабораторию и записать-

ся на прием

 ✒ в лаборатории подписать согла-
сие на исследование и получение 
результатов в приложении

 ✒ отсканировать QR-код из согласия 
через приложение.

Результат ПЦР-теста ребен- 
ка или его сертификат о вак- 
цинации придет на телефон роди-
теля.

КАК ЗАГРУЗИТЬ ТЕСТ ИНСТРУКЦИЯ ПО ПРИМЕНЕНИЮ
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Парадокс: в страну  
с документом не пустят,  
а в ресторан - пожалуйста.

Нет правил без исключений. После войны маршал СССР 
Константин Рокоссовский (слева) получил такое же звание 
в Польше, став на время там министром обороны.

ДО ТРЕТЬЕЙ ЗВЕЗДЫ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Сотрудники литов-
ских пунктов пропуска 
вручную оформляют 
транспорт, идущий из 
республики.

На границе между стра-
нами уже не первый месяц 
царит хаос. Грузовики вста-
ют в многокилометровые 
пробки, а литовская тамож-
ня все никак не может разо-
браться с техническими не-
поладками, хотя обещала 
сделать это к 8 февраля.

- Литва по-прежнему не 
выполняет договоренно-
сти по приему автомоби-
лей и оформляет только 70 
процентов от положенного 
количества, - рассказали 

в белорусском Гостамож-
комитете.

Самая большая очередь 
в «Беняконях»  - больше 
670 машин. Чуть меньше 
в «Котловке» - 580. По 560 
грузовиков стоят в «Камен-
ном Логе» и «Привалке». 
Чуть получше ситуация  
в «Видзах» - здесь в оче-
реди 260 машин.

К счастью, в Калинин-
градской области пробка 
из грузовиков на грани-
це с Литвой рассосалась.  
В пункте пропуска «Черны-
шевское» заторов нет ни 
с российской, ни с другой 
стороны. Хотя за неделю до 
этого очередь из фур дохо-
дила до 120 машин. Тогда 
литовцы тоже ссылались 
на обновление программ.

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Многое из того, что проходили ре-
бята из гагаринского набора, было 
не нужно. Например, длительное воз-
действие термокамеры, максималь-
ное воздействие центрифуги. Но на 
тот момент это все было оправдан-
но - перестраховывались.

Роскосмос подготовил проект «По-
ложения о медицинском освидетель-
ствовании и контроле за состоянием 
здоровья космонавтов РФ и участни-
ков космических полетов». Безуслов-
но, профессиональные комментарии 
должны давать специалисты-медики. 
Я просто выскажу свое мнение.

Правила отбора для желающих 
связать свою жизнь с покорением 
Вселенной не менялись больше деся-
ти лет. Уже получается, что событие 
эпохальное. Кроме того, впервые (!) 
участников космических полетов 
внесли в подобный документ отдель-
ной строкой.

На некоторые болезни, недопусти-
мые у профессионалов, у туристов 
космические врачи «закроют глаза». 
А что? Вполне логично. Кораблем 
им управлять не нужно, обслужи-
вать и ремонтировать станцию не 
допустят, да и в открытом космосе 
работать тоже никто не позволит. 
Плюс полеты у них длятся суток де-
сять - двенадцать.

А раз серьезной нагрузки не пред-
видится, то можно и послабление 
 сделать. Все-таки со следующего 
 года планируется запускать до че-
тырех туристов в год на наших «Со-
юзах».

Возможно, послабления связаны 
и еще с одной причиной. С каждым 
годом все труднее становится наби-
рать людей с «железным» здоровьем. 
Особенно среди туристов.

Требования к первому набору бы-
ли жесточайшие. На тот момент они 
были оправданны. Никто не знал, как 
космос повлияет на состояние здоро-
вья человека, не знали механизмов 
адаптации. И чтобы компенсировать 
незнание, ввели ограничения. Позже 
их ослабили.

Сейчас из ста человек только трое 
проходят первичный медицинский 
отбор. В этой связи вспоминается 
шутка врачей космической медици-
ны: «Нет абсолютно здоровых людей, 
есть недообследованные». Кому-то 
может показаться, что это низкий 
показатель. Однако требования, 
предъявляемые к состоянию здоро-
вья будущих космонавтов, объяснимы 
гуманной целью. Ведь главное - не 
только запустить человека в космос 
и предоставить ему возможность по-
работать, но и вернуться без ущерба 
для состояния здоровья.

КТО ПРИДУМАЛ, 
СКАЖИ, ЭТИ ПРОБКИ

ТРАНСПОРТ

ТУРИСТЫ МОГУТ 
ПОБОЛЕТЬ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Сбежавший в Минск польский 
солдат Эмиль Чечко рассказал жут-
кие подробности о массовых рас-
стрелах беженцев. Международный 
уголовный суд в Гааге принял за-
явление, основанное на его пока-
заниях.

- Я хочу рассказать об ужасах гено-
цида, который произошел на польско-
белорусской границе, - заявил молодой 
человек журналистам.

Эмиль Чечко был не только свиде-
телем. Он не по своей воле оказался 
участником жестокой расправы над 
сотнями невинных людей.

Еще прошлой весной парень служил 
в 11-м Мазурском артиллерийском 
полку 16-й Поморской механизиро-
ванной дивизии имени короля Кази-
мира. Эту часть среди других пере-
бросили для «обеспечения охраны 
участка границы с Беларусью в период 
действия чрезвычайного положения».

- Пограничники поначалу показа-
лись дружелюбными. Сразу предложи-
ли общаться на «ты». Мы должны были 
вместе патрулировать границу. Ходили 
по лесным тропинкам и даже пили пи-
во, - начал издалека экс-солдат.

По словам Эмиля Чечко, свидете-
лем первого убийства он стал 8 июня 
2021 года.

- Пограничник, который представил-
ся Томеком, велел задержать человека, 
бежавшего по лесу. Пока я доставал 
оружие с заднего сиденья, прозвучал 
выстрел. Его убил Томек. После нам 
приказали закопать убитого.

Уже на следующий день случился 
первый расстрел с участием Чечко. 
Простого солдата поставили перед вы-
бором: либо стреляешь в беженцев, 
либо будешь лежать вместе с ними.

- День за днем нам приказывали мас-
сово убивать людей. Нам было запре-
щено говорить об этом. Я испытывал 
душевные терзания и решился сбежать 
в Беларусь, - объяснил свое дезертир-
ство в декабре Эмиль Чечко.

И подвел шокирующий итог:
- Со слов знакомых и на основа-

нии того, что я видел, могу ска-
зать, что на границе было убито 
от двухсот до семисот мигрантов.

Польский солдат утвержда-
ет, что среди жертв бы-
ли женщины и дети. 
Имели место и случаи 
мародерства  - после 
расстрелов палачи 
забирали личные 

вещи и деньги погибших беженцев.
- Президент Дуда и премьер-министр 

Моравецкий, думаю, знали, что проис-
ходит на границе. И если знали и не ре-
агировали - кто они, как не убийцы? - 
задал риторический вопрос Эмиль.

Чтобы не быть голословным, поль-
ский солдат назвал конкретные имена 
командиров, отдающих преступные 
приказы, представил фотороботы быв-
ших сослуживцев и показал на карте 
места массовых расстрелов и захоро-
нений беженцев. Но главное, он готов 
пройти любые независимые экспер-
тизы и дать показания на полиграфе.

- Несмотря на то что я принимал 
непосредственное участие в этих со-
бытиях, хотел бы рассказать обо всем 
миру, - отметил молодой человек. - 
Считаю, что после смерти людям необ-
ходимо отдать дань памяти и наказать 
виновных.

Эмиль Чечко подал иск «О геноциде 
и преступлениях против человечности 

на территории Польши» прокурору 
международного уголовного су-
да в Гааге. Заявление приняли. 
Сам польский гражданин при 

посредничестве правозащитно-
го центра находится в процес-

се получения статуса беженца  
в Беларуси.
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 ■ Белорусы требуют пре-
кратить строительство за-
бора в уникальном запо-
веднике.

Неравнодушные граждане 
написали петицию, в которой 
обратились к правительству 
Польши. Они напоминают, что 
Беловежская пуща - уникаль-
ный объект природы, внесенный 
в Список всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Причинять вред ее 
экосистеме - недопустимо.

- Однако Польша начала воз-
водить на территории ограж-
дение, что вызывает особую 
обеспокоенность, - написали 
общественники.

Популяции зубров и дру-
гих крупных млекопитающих 

станут изолированы друг от 
друга, что в итоге плохо ска-
жется на их генофонде. Да 
и вообще, колючая проволока 
может стать для них смертель-
ной ловушкой. Есть и другая 
беда: строительство изменит 
уровень грунтовых вод - могут 
погибнуть некоторые виды ле-
сов, исчезнут болота.

- Они имеют исключитель-
ное значение для сохранения 
биологического разнообра-
зия. В первую очередь - птиц, 
находящихся под угрозой 
глобального исчезновения. 
Искусственное разделение 
природного комплекса Бело-
вежской пущи недопустимо, - 
считают эксперты.

Присоединиться к петиции 
можно на сайте secure.avaaz.
org.

РУКИ ПРОЧЬ  
ОТ БЕЛОВЕЖСКОЙ ПУЩИ!

НЕРАВНОДУШНЫЕ

«НА ГРАНИЦЕ УБИЛИ ОТ ДВУХСОТ 
ДО СЕМИСОТ МИГРАНТОВ»

По словам беглеца-
поляка, с некоторыми 
жестоко расправились.

Не все несчастные смогли 
найти убежище в центре 
временнного содержания  
в пункте пропуска «Брузги». 
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 ■ Инцидент с заменой 
государственного фла-
га Синеокой в городе 
Днепре на коллабора-
ционистский пока-
зал... насколько 
больна Украина.

В прошлом 
году во время 
чемпионата 
мира по хоккею истеричный мэр Риги Ста-
кис снял государственный флаг Республики 
Беларусь с флагштока и заменил его на 
символ фашиствующих коллаборациони-
стов и теперешних беглых врагов бело-
русской государственности - бело-красно-
белый. То есть представителем латышской 
политической шпаны был совершен акт 
гнусного хамства. Это как плюнуть на мун-
дир ветерана и отбежать.

А на прошлой неделе его примеру по-
следовал мэр Днепра Борис Филатов. 
На установленных в центре города флаг-
штоках со стягами национальных общин 
был и наш, белорусский. Но официальный 
символ белорусского государства, видимо, 
очень злил человека с русской фамилией. 
Ему ведь особенно необходимо доказывать 
свою лояльность правящим нацистам. К то-
му же гордо развевающийся флаг Беларуси 
всякий раз напоминал ему не только об 
экономических, политических и моральных 
успехах нашей страны и, соответственно, 
о провалах Украины во всех этих обла-
стях, но еще и об успешном российско-
белорусском сотрудничестве и братстве. 
Конечно, флаг заменили на бэчебэшное 
полотно. Оно-то теперь точно ничего, кро-
ме попытки развала государственности, не 
символизирует.

Вообще-то, снять государственный флаг - 
значит выразить презрение, оскорбить го-
сударство, прекратить с ним отношения, 
консолидироваться с его врагами. Думал 
ли об этом новый представитель полити-
ческой шпаны из Днепра? Думаю, да. Его 
последовавшая на претензии с белорусской 
стороны, оправдывающая эту акцию реак-
ция красноречиво свидетельствует о раз-
балансировке украинской политической 
культуры и полном торжестве хамства.

Днепропетровск создавался Советским 
Союзом как крупный индустриальный 
центр. Город, конечно, пострадал от про-
водимой нынешними властями политики, но 
и сейчас является промышленно развитым 
по украинским масштабам. Его предприятия 
ежедневно потребляют огромное количе-
ство газа, нефтепродуктов и электроэнер-
гии, поставляемых из России и Беларуси. 
А что если мы обидимся за флаг и перекро-
ем транзит? В какой позе украинские оли-
гархи заставят ползти в нашу сторону Борю 
Филатова? И под каким он будет флагом?

Интересно, что город-побратим у Днепра - 
Вильнюс. А именно в этом ныне бедствую-
щем городке чалятся беглые белорусские 
экстремисты. Может, это их потугами свер-
шилась эта днепровская глупость?

Украинцам нужен мир. А их властям как 
воздух - политические перформансы, быто-
вые и мистические сенсации, люди-фрики, 
и все это под черным крылом угрозы войны. 
Чего не придумаешь, чтобы люди не обра-
щали внимания на внутренние проблемы 
и на убийственные для народа действия 
властей.

ХАМСТВО 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ШПАНЫ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПРОВЕРКА СЛУХА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Может ли белорусский прези-
дент иметь военный чин в Рос-
сии?

Недавно Александр Лукашенко 
в интервью Владимиру Соловьеву 
сказал буквально следующее, цитата: 
«Я - подполковник по званию. Путин - 
полковник. Обещал и мне полковника 
присвоить - до сих пор не присвоил».

То ли в шутку сказал глава РБ, то 
ли всерьез. Но народ заинтересо-
вался: а правда, может ли президент 
одной страны присвоить вообще 
какое-нибудь звание лидеру другого 
государства? И вручить 
ему погоны с теми же 
тремя полковничьими 
звездами?

За ответом мы обра-
тились к настоящему 
полковнику, легендар-
ному военному экс-
перту Виктору Баран-
цу.

- Нет, такой вариант 
исключен,  - четко, 
по-армейски отре-
зал он. - Звание пол-
ковника Верховный 
главнокомандующий, 
кем, собственно, яв-
ляется Владимир Пу-
тин, может присвоить 
только военнослужаще-
му российской армии. 
В остальном - все это 

такая же история, как Жириновский 
говорил, что Ельцин обещал при-
своить ему, офицеру запаса, звание 
генерала. Так вот, в запасе звание 
генерала не присваивается вообще. 
Для этого надо снова поступить на 
действительную службу.

- То есть Владимир Путин Алек-
сандру Лукашенко звание полков-
ника ВС РФ присвоить никак не 
может?

- Нет. Это шутка, может, за столом 
когда-то прозвучала.

- В нашей истории, тем не менее, 
был по крайней мере один преце-
дент. Константин Рокоссовский, 
советский маршал, в 1949 году стал 

министром обороны, а попутно 
и маршалом Польши.

- Это уже другие дела, совсем дру-
гой политический фон, другие отно-
шения, конъюнктура и так далее. 
Да и зачем президенту Лукашенко 
чего-то ждать от Путина, если звание 
полковника ему может присвоить ми-
нистр обороны Беларуси.

- Поясните еще: и Владимир Пу-
тин, и Александр Лукашенко - оба 
Верховные главнокомандующие. 
Это статус или звание?

- Конечно, статус, он не зависит от 
количества звезд на погонах. Вер-
ховным можно быть даже в звании 
майора или старшего лейтенанта. 

Однако по этому статусу 
ему подчиняются все, да-
же маршалы. Сам же Вер-
ховный присваивает звания 
только от генерал-майора 
и выше.

В тот же день свой ком-
ментарий на эту тему дал 
пресс-секретарь Прези-
дента РФ Дмитрий Пе-
сков:

- Владимир Путин являет-
ся Президентом Российской 
Федерации, а Александр 
Лукашенко - Президентом 
и гражданином Республики 
Беларусь, и это две разные 
страны. И  Президент РФ не 
имеет права присваивать 
воинские звания в воору-
женных силах другого го-
сударства.

Анастасия  
ЯЛАНСКАЯ

 ■ Теперь сябры смогут 
пользоваться в России 
своими сертификатами 
о вакцинации. Они от-
кроют двери гостиниц, 
музеев, театров и кафе. 
Но, увы, не обеспечат 
свободный въезд в стра-
ну.

С 15 февраля в «Путеше-
ствую без COVID-19» жите-
ли Синеокой могут загру-
жать данные о прививках. 
Для этого в республике 
начали выпускать серти-
фикаты нового образца - 
с кодом, который можно 
перенести в приложение.

Раньше белорусы такой 
возможности не имели. 
Хотя армяне, киргизы, 
россияне и узбеки давно 
пользуются этой «опцией».

- Хочешь все сделать по 

правилам, загрузить свой 
сертификат в евразий-
ское приложение «Путе-
шествую без COVID-19» - 
а  вакцину «Спутник  V», 
сделанную в Беларуси, 
загрузить нельзя, - жало-
вались белорусы.

Теперь белорусский QR-
код о вакцинации можно 
показать в российских аэ-
ропортах, гостиницах, му-
зеях, театрах и кафе. Бело-
русы же до сих пор могли 
предъявить только инфор-
мацию о сделанном тесте. 
Тоже неплохо, но куда вы-
годнее показать сертифи-
кат. Появилась и ощути-
мая экономия - прививку 
делают бесплатно, в отли-
чие от анализа.

Но въехать в Россию 
только по QR-коду по-
прежнему, к сожалению, 
нельзя. Придется предъя-
вить ПЦР. Разговоры о вза-
имном признании серти-

фикатов о вакцинации 
между нашими странами 
идут давно, но воз и ныне 
там. Без тестирования пу-
тешественникам не обой-
тись.

В Евразийском банке 
развития, который раз-
работал приложение, за-
труднились пояснить, ког-
да сервис станет удобнее 
для белорусов.

- Мы делаем приложение 

с максимально широким 
функционалом, а какими 
межправительственными 
соглашениями оно будет 
регулироваться, от нас не 
зависит, - рассказали «СВ» 
в пресс-службе ЕАБР.

В республике появится 
автоматизированная си-
стема с информацией обо 
всех привитых. Но рабо-
тать она начнет только 
в пилотных зонах.

 ■ Приложение «Путешествую 
без COVID-19» можно бесплатно 
скачать в магазинах AppStore, 
GooglePlay и AppGallery.

Чтобы в нем отобразился QR-код 
с результатом ПЦР-теста, нужно:

 ✒ выбрать язык
 ✒ включить геолокацию, чтобы  

увидеть ближайшие доступные 
лаборатории

 ✒ прочесть и принять условия ли-
цензионного соглашения

 ✒ отсканировать паспорт
 ✒ выбрать страну отправления 

и страну прибытия
 ✒ выбрать лабораторию и записать-

ся на прием

 ✒ в лаборатории подписать согла-
сие на исследование и получение 
результатов в приложении

 ✒ отсканировать QR-код из согласия 
через приложение.

Результат ПЦР-теста ребен- 
ка или его сертификат о вак- 
цинации придет на телефон роди-
теля.

КАК ЗАГРУЗИТЬ ТЕСТ ИНСТРУКЦИЯ ПО ПРИМЕНЕНИЮ
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Парадокс: в страну  
с документом не пустят,  
а в ресторан - пожалуйста.

Нет правил без исключений. После войны маршал СССР 
Константин Рокоссовский (слева) получил такое же звание 
в Польше, став на время там министром обороны.

ДО ТРЕТЬЕЙ ЗВЕЗДЫ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Сотрудники литов-
ских пунктов пропуска 
вручную оформляют 
транспорт, идущий из 
республики.

На границе между стра-
нами уже не первый месяц 
царит хаос. Грузовики вста-
ют в многокилометровые 
пробки, а литовская тамож-
ня все никак не может разо-
браться с техническими не-
поладками, хотя обещала 
сделать это к 8 февраля.

- Литва по-прежнему не 
выполняет договоренно-
сти по приему автомоби-
лей и оформляет только 70 
процентов от положенного 
количества, - рассказали 

в белорусском Гостамож-
комитете.

Самая большая очередь 
в «Беняконях»  - больше 
670 машин. Чуть меньше 
в «Котловке» - 580. По 560 
грузовиков стоят в «Камен-
ном Логе» и «Привалке». 
Чуть получше ситуация  
в «Видзах» - здесь в оче-
реди 260 машин.

К счастью, в Калинин-
градской области пробка 
из грузовиков на грани-
це с Литвой рассосалась.  
В пункте пропуска «Черны-
шевское» заторов нет ни 
с российской, ни с другой 
стороны. Хотя за неделю до 
этого очередь из фур дохо-
дила до 120 машин. Тогда 
литовцы тоже ссылались 
на обновление программ.

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Многое из того, что проходили ре-
бята из гагаринского набора, было 
не нужно. Например, длительное воз-
действие термокамеры, максималь-
ное воздействие центрифуги. Но на 
тот момент это все было оправдан-
но - перестраховывались.

Роскосмос подготовил проект «По-
ложения о медицинском освидетель-
ствовании и контроле за состоянием 
здоровья космонавтов РФ и участни-
ков космических полетов». Безуслов-
но, профессиональные комментарии 
должны давать специалисты-медики. 
Я просто выскажу свое мнение.

Правила отбора для желающих 
связать свою жизнь с покорением 
Вселенной не менялись больше деся-
ти лет. Уже получается, что событие 
эпохальное. Кроме того, впервые (!) 
участников космических полетов 
внесли в подобный документ отдель-
ной строкой.

На некоторые болезни, недопусти-
мые у профессионалов, у туристов 
космические врачи «закроют глаза». 
А что? Вполне логично. Кораблем 
им управлять не нужно, обслужи-
вать и ремонтировать станцию не 
допустят, да и в открытом космосе 
работать тоже никто не позволит. 
Плюс полеты у них длятся суток де-
сять - двенадцать.

А раз серьезной нагрузки не пред-
видится, то можно и послабление 
 сделать. Все-таки со следующего 
 года планируется запускать до че-
тырех туристов в год на наших «Со-
юзах».

Возможно, послабления связаны 
и еще с одной причиной. С каждым 
годом все труднее становится наби-
рать людей с «железным» здоровьем. 
Особенно среди туристов.

Требования к первому набору бы-
ли жесточайшие. На тот момент они 
были оправданны. Никто не знал, как 
космос повлияет на состояние здоро-
вья человека, не знали механизмов 
адаптации. И чтобы компенсировать 
незнание, ввели ограничения. Позже 
их ослабили.

Сейчас из ста человек только трое 
проходят первичный медицинский 
отбор. В этой связи вспоминается 
шутка врачей космической медици-
ны: «Нет абсолютно здоровых людей, 
есть недообследованные». Кому-то 
может показаться, что это низкий 
показатель. Однако требования, 
предъявляемые к состоянию здоро-
вья будущих космонавтов, объяснимы 
гуманной целью. Ведь главное - не 
только запустить человека в космос 
и предоставить ему возможность по-
работать, но и вернуться без ущерба 
для состояния здоровья.

КТО ПРИДУМАЛ, 
СКАЖИ, ЭТИ ПРОБКИ

ТРАНСПОРТ

ТУРИСТЫ МОГУТ 
ПОБОЛЕТЬ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Сбежавший в Минск польский 
солдат Эмиль Чечко рассказал жут-
кие подробности о массовых рас-
стрелах беженцев. Международный 
уголовный суд в Гааге принял за-
явление, основанное на его пока-
заниях.

- Я хочу рассказать об ужасах гено-
цида, который произошел на польско-
белорусской границе, - заявил молодой 
человек журналистам.

Эмиль Чечко был не только свиде-
телем. Он не по своей воле оказался 
участником жестокой расправы над 
сотнями невинных людей.

Еще прошлой весной парень служил 
в 11-м Мазурском артиллерийском 
полку 16-й Поморской механизиро-
ванной дивизии имени короля Кази-
мира. Эту часть среди других пере-
бросили для «обеспечения охраны 
участка границы с Беларусью в период 
действия чрезвычайного положения».

- Пограничники поначалу показа-
лись дружелюбными. Сразу предложи-
ли общаться на «ты». Мы должны были 
вместе патрулировать границу. Ходили 
по лесным тропинкам и даже пили пи-
во, - начал издалека экс-солдат.

По словам Эмиля Чечко, свидете-
лем первого убийства он стал 8 июня 
2021 года.

- Пограничник, который представил-
ся Томеком, велел задержать человека, 
бежавшего по лесу. Пока я доставал 
оружие с заднего сиденья, прозвучал 
выстрел. Его убил Томек. После нам 
приказали закопать убитого.

Уже на следующий день случился 
первый расстрел с участием Чечко. 
Простого солдата поставили перед вы-
бором: либо стреляешь в беженцев, 
либо будешь лежать вместе с ними.

- День за днем нам приказывали мас-
сово убивать людей. Нам было запре-
щено говорить об этом. Я испытывал 
душевные терзания и решился сбежать 
в Беларусь, - объяснил свое дезертир-
ство в декабре Эмиль Чечко.

И подвел шокирующий итог:
- Со слов знакомых и на основа-

нии того, что я видел, могу ска-
зать, что на границе было убито 
от двухсот до семисот мигрантов.

Польский солдат утвержда-
ет, что среди жертв бы-
ли женщины и дети. 
Имели место и случаи 
мародерства  - после 
расстрелов палачи 
забирали личные 

вещи и деньги погибших беженцев.
- Президент Дуда и премьер-министр 

Моравецкий, думаю, знали, что проис-
ходит на границе. И если знали и не ре-
агировали - кто они, как не убийцы? - 
задал риторический вопрос Эмиль.

Чтобы не быть голословным, поль-
ский солдат назвал конкретные имена 
командиров, отдающих преступные 
приказы, представил фотороботы быв-
ших сослуживцев и показал на карте 
места массовых расстрелов и захоро-
нений беженцев. Но главное, он готов 
пройти любые независимые экспер-
тизы и дать показания на полиграфе.

- Несмотря на то что я принимал 
непосредственное участие в этих со-
бытиях, хотел бы рассказать обо всем 
миру, - отметил молодой человек. - 
Считаю, что после смерти людям необ-
ходимо отдать дань памяти и наказать 
виновных.

Эмиль Чечко подал иск «О геноциде 
и преступлениях против человечности 

на территории Польши» прокурору 
международного уголовного су-
да в Гааге. Заявление приняли. 
Сам польский гражданин при 

посредничестве правозащитно-
го центра находится в процес-

се получения статуса беженца  
в Беларуси.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Белорусы требуют пре-
кратить строительство за-
бора в уникальном запо-
веднике.

Неравнодушные граждане 
написали петицию, в которой 
обратились к правительству 
Польши. Они напоминают, что 
Беловежская пуща - уникаль-
ный объект природы, внесенный 
в Список всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Причинять вред ее 
экосистеме - недопустимо.

- Однако Польша начала воз-
водить на территории ограж-
дение, что вызывает особую 
обеспокоенность, - написали 
общественники.

Популяции зубров и дру-
гих крупных млекопитающих 

станут изолированы друг от 
друга, что в итоге плохо ска-
жется на их генофонде. Да 
и вообще, колючая проволока 
может стать для них смертель-
ной ловушкой. Есть и другая 
беда: строительство изменит 
уровень грунтовых вод - могут 
погибнуть некоторые виды ле-
сов, исчезнут болота.

- Они имеют исключитель-
ное значение для сохранения 
биологического разнообра-
зия. В первую очередь - птиц, 
находящихся под угрозой 
глобального исчезновения. 
Искусственное разделение 
природного комплекса Бело-
вежской пущи недопустимо, - 
считают эксперты.

Присоединиться к петиции 
можно на сайте secure.avaaz.
org.

РУКИ ПРОЧЬ  
ОТ БЕЛОВЕЖСКОЙ ПУЩИ!

НЕРАВНОДУШНЫЕ

«НА ГРАНИЦЕ УБИЛИ ОТ ДВУХСОТ 
ДО СЕМИСОТ МИГРАНТОВ»

По словам беглеца-
поляка, с некоторыми 
жестоко расправились.

Не все несчастные смогли 
найти убежище в центре 
временнного содержания  
в пункте пропуска «Брузги». 
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Москве на авторитетной 
продуктовой выставке угоща-
ли прысмаками из братской 
страны.

«ПРЕЗИДЕНТ»  
С НАЧИНКОЙ
Вкусно поесть я люблю. Белорус-

ские продукты особенно: молочку, 
конфеты, колбаску. Выставка «Про-
дэкспо» в московском «Экспоцен-
тре» - то место, где это все собрано 
под одной крышей, причем в боль-
шом количестве. В этом году сюда 
приехало 67 белорусских компаний 
со всех регионов страны: себя по-
казать, на других посмотреть.

Очередь на вход - как за колбасой 
в моем детстве. Выбираю тот, где 
народа поменьше, и сразу попадаю 
в павильон с напитками.

- Кваса хотите или, может быть, 
пива? - предлагают мне на стенде 
Минской пивоваренной компании 
«Криница».

- Мне бы с улицы чего погорячее: 
чаю, например. Можно с шоколад-
кой или печеньем.

- За этим - в павильон с кондитер-
скими изделиями пожалуйте, - ла-
сково предложила девушка.

Самые большие стенды среди 
белорусов у главных шоколадных 
титанов - фабрик «Спартак» и «Ком-
мунарка». От разнообразия кон-
феток на витринах ты начинаешь 
таять от восторга, как шоколадный 
трюфель в жару.

Начальник PR-сектора фабри-
ки «Коммунарка» Карина Уриш, 
видя это, готова провести для меня 
экскурсию по миру шоколада:

- В Москву мы привезли самую 
разнообразную продукцию. «Бель-
гийский трюфель» по особой ре-
цептуре, линейку шоколадок 
«Президент», недавно обновили 
ее, сделали «Детский» с молоч-
ной начинкой. Есть и много нови-
нок. Например, линейка Code de 
Fleur - конфетки в виде лепесточ-
ков с орешками, кремовые, с  кара-
мелью. Другие дебютанты - Lucky 
fruit - с натуральным повидлом. 
Здоровое питание. И вообще вы-
ставляем в Москве опытные об-
разцы, которые не запустили еще 

в производство. К примеру, линию 
по изготовлению конфет способом 
«холодный штамп».

Интересуюсь, какие конфеты 
«Коммунарки» пользуются осо-
бым спросом в России, тем более 
что на нашу страну приходится 78 
процентов экспорта предприятия.

- Любят шоколад в стиках. Очень 
удобно для ребенка, не надо отла-
мывать шоколадку, достаешь из 
пачки один стик и ешь в школе на 
переменке. В топах и наш бестсел-
лер «Трюфельный элит», и конфеты 
под брендом «Беловежская пуща».

Завод «Витьба» - лидер по про-
изводству сухих завтраков в Сине-
окой. И что же у них на завтрак? 
Праздник какой-то для сладкоежек: 
вафельные батончики, трубочки, 
бисквитные рулеты и пирожные, 
хлопья мультизерновые, кукуруз-
ные, шарики, подушечки с разны-
ми начинками.

Работают в основном не с круп-
ными торговыми сетями, а с мелки-
ми магазинчикам от Калининграда 
до Сахалина.

ШОКОВАЯ ЗАМОРОЗКА
Визитная карточка Минского 

хлебозавода - буханка «Нарочан-
ского». Я, например, всякий раз 
везу его домой из командировок.

- Ассортимент у нас очень боль-
шой. Производим по старинным 
технологиям традиционные за-
варные сорта хлеба. Учитывая 
короткие сроки 
на готовый 
продукт - 5 - 
7 суток, мы 
из обрели 
т е х н о л о-
гию «шо-

ковая заморозка». Хлеб замора-
живается при температуре  -35 
градусов, при этом сохраняет все 
свои полезные свойства.

А какие душевные названия 
у сор тов хлеба - «Бабулин», «Ле-
генда».

На стенде с чипсами «Бульба» на 
самом видном месте - диплом за 
победу в выставке в 2020 году. Для 
любителей похрустеть тут настоя-
щий рай. Обычные, рифленые…

ЧЕМ БОГАТЫ  ТЕМ И РАДЫ
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АРОМАТЫ ВАНИЛИ, 
СЛАДКОЙ ВАТЫ КЛУБЫ

 ■ От прилавка до прилавка ап-
петит разыгрывался все сильнее.

Из ниоткуда выбегает на меня 
белорусский хрен - в смысле 
маскот в виде продукции одно-
го из предприятий.

- Пойдем, пойдем, - зазы-
вает он меня.

- Не-не, - вежливо отвечаю.
Ведь уже учуял сладкий 

аромат сгущенки. А вот и она - 
рогачевская. Рядом стенд Ле-
пельского молочно-консервного 
комбината из Витебской области - 
крупнейшего производителя сухого мо-

лока и масла Синеокой. Предприятие 
с богатой историей - ему семьдесят лет. 

Россия для него - ключевой партнер. 
Восемьдесят процентов экспорта 

идет сюда. Правда, с ноября 
часть продукции под «санкция-
ми» Россельхознадзора. Но 
витебчане не отчаиваются. 
Модернизируют, по их сло-
вам, производство.

Хотите итальянские сыры 
в  белорусском исполнении 

- маскарпоне, рикотта, моца-
релла - это на стенд Туровского 

молочного комбината. За колба-
сами  - на Минский мясокомбинат. 

В этом году он отмечает свое столе-
тие, о чем мне с гордостью сообща-
ет генеральный директор Сергей 
Некрашевич. И с грустью о том, что 
сейчас некоторые позиции закрыты 
на Россию, тоже по требованию Рос-
сельхознадзора.

- Экспортируем пока только говяжью 
продукцию, свиные колбасы. А ведь 
у нас сейчас триста наименований. 
Пока ориентируемся на бывшие совет-
ские республики: Узбекистан, Кирги-
зию, надеемся пробиться на китайский 
рынок. Доля России небольшая - пят-
надцать процентов от общего экспорта. 
А когда из 32 экспортных миллионов 
долларов 25 приходилось на Россию - 
вот наш возможный потенциал.

СГУЩЕННЫЕ РЕКИ, КИСЕЛЬНЫЕ БЕРЕГА УГОЩАЙТЕСЬ ОТ ДУШИ
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Дольче вита по-белорусски -  
это полная корзина 
конфет. Одни из самых 
популярных - «Беловежская 
пуща» (на фото слева). 

Колбасный рай: налетай и покупай.

С такими продуктами 
ни одна жена вас 
пилить не будет.

Кто-то предпочитал молоко,  
кто-то напитки покрепче - квас.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Вот и Наталью навсегда погло-
тил «Тихий Дон». Легендарный 
фильм, в котором она исполни-
ла одну из главных ролей, стал 
для нее судьбоносным - принес 
не только всемирную славу, но 
и любимого мужа.

«КРАСОТА ПРИРОДНАЯ, 
СВЕТОНОСНАЯ»
Весь прошлый год Зинаида Михай-

ловна вела активный образ жизни. 
В свои 87 лет выглядела роскошно. 
Заглядывала в Дом кино попить чай-
ку с друзьями и коллегами. Летала 
на кинофестиваль «Амурская осень» 
в Благовещенск, восемь часов - в  од-
ну только сторону. Там ей вручили 
награду за вклад в профессию.

Дважды привилась, ревакцини-
ровалась и надеялась, что ковид 
обойдет стороной. Однако коварен 
оказался «омикрон». Попала в боль-
ницу, где случился инсульт. Дети 
и внуки верили, что справится, но 
сгорела за пару дней.

Ее не удалось похоронить рядом 
с мужем Валерием Тарасевским. 
Сказали, что мест рядом нет. И по-
следний покой народная артистка 
РСФСР обрела на Троекуровском 
кладбище.

Главы Союзного государства вы-
разили соболезнования родным ак-
трисы.

- Творчество Зинаиды Кириенко 
направлено на созидание и сохране-
ние лучших культурных традиций. 
Она внесла неоценимый вклад в ду-
ховную сокровищницу белорусского 
и российского искусства, - напи-
сал в своей телеграмме Президент 
 Беларуси Александр Лукашенко.

- Большая, невосполнимая утрата 
для кинематографа, отечественной 
культуры, - назвал ее уход россий-
ский лидер Владимир Путин.

С 1992 года Зинаида Михайловна 
постоянно ездила на кинофестиваль 
«Золотой витязь» в качестве вице-
президента. Для основателя форума 
Николая Бурляева ее смерть стала 
настоящей трагедией:

- Зинаида Михайловна незамени-
ма! Ее красота - природная, русская, 
генетическая, целомудренная, све-
тоносная. Для всех нас она была вы-
сочайшим примером человеческой 
красоты и несгибаемого характера.

ВАЙНШТЕЙН  
ИЗ ГОСКИНО
Веселая, легкая, женственная 

и красивая Зинаида покорила не-
мало сердец. И поклонники были 
все как на подбор. Зарубежные звез-
ды: Ален Делон, Жерар Депардье, 
Федерико Феллини. Предложение 
сделал и Василий Лановой, кото-

рый на тот момент считался в мире 
кино плейбоем. И получил отказ.

Нашелся и свой Харви Вайнштейн. 
Тогдашний первый зампред Госки-
но. Кириенко отвергла обольсти-
теля и все это время великодушно 
скрывала его имя, которое стало 
известно лишь несколько лет назад. 
Оказывается, Владимир Баскаков 
настолько был задет отказом, что 
перекрыл актрисе кислород. Внес ее 
в негласный «черный список», и в те-
чение десяти лет актрису, успевшую 
уже исполнить несколько больших 
ролей, ставших классикой жанра, 
не снимали вообще.

На экран ее вернул режиссер Ев-
гений Матвеев. Плюнув на все га-
денькие запреты, взял на главную 
роль в картину «Любовь земная». 
И слава вернулась. А Матвеева она 
потом неизменно называла своим 
спасителем.

СПОРТСМЕН  
ИЗ МАССОВКИ
Несмотря на звездный «малин-

ник» вокруг, себе в супруги она вы-
брала простого парня, да еще на 
десять лет моложе. Познакомились 
в Грозном, где снимали «Казаков». 
27-летняя Зинаида играла гор-
дую Марьяну. А ее будущий 
муж - персонажа в массовке. 
Конечно, она его, 17-летне-
го мальчишку, не замеча-
ла, а он влюбился. Подошел 
однажды на улице и просто 
сказал:

- А я вас знаю.
- Ну и что тут удивитель-

ного? - вскинула голову Зи-
наида. - Снимаюсь 
много в кино.

Слово за 
слово  - раз-
говорились. 
В а л е р и й 

признался, что влюблен в нее еще 
с «Тихого Дона». Погуляли и разо-
шлись. Но  Валерий был настойчив. 
Однажды Зинаида пришла со съемок 
уставшая. Упала в кровать и уснула. 
Разбудила соседка-звукооператор: 
«К вам молодой человек». Кириенко 
попросила отправить его восвояси. 
Но соседка опять пришла: «Стоит 
такой, в белой рубашечке с галсту-
ком, и очень просит, чтобы я вас 
позвала».

Зинаида вышла. Как оказалось, 
навстречу судьбе.

- Встречались, как пионеры, - сме-
ясь, вспоминала она. - Он был очень 
красивый. Родители - казаки. Ресни-
цы длинные. В школе даже стриг, 
чтобы не дразнили девчонкой. Хо-
роший, образованный. И казался 
старше своих лет.

Но все же беспокоила разница 
в возрасте. Как-то пришла к маме 
Валерия. Та сказала: «Чего плачешь, 
дурочка? Любишь - это главное».

Поженились. И поехали из Гроз-
ного в Москву - в свадебное путе-
шествие.

Зинаида Михайловна говори-
ла, что они с мужем поменялись 

 ролями. Будучи экономистом, 
он зарабатывал  немного, 

а  потому  занимался 
в основном домом и 
двумя сыновьями. 
А она колесила с га-
стролями и по кино-
фестивалям, давала 
концерты, играла 
спектакли. И до кон-

ца своих дней, куда 
бы ни поехала, обяза-
тельно брала с собой 

портрет мужа.

КАЗАЧЬИ СТРАСТИ ЗИНАИДЫ КИРИЕНКО

 ■ С какими трудностями при-
шлось столкнуться во время съе-
мок.

Во время съемок «Тихого Дона» воз-
никла «Судьба человека». Внезапно. 
Когда работали над третьей серией, 
Кириенко оказалась в гостях у Михаи-
ла Шолохова. Там же были Сергей 
Бондарчук и оператор будущей карти-
ны Владимир Монахов. Когда засто-
лье было в разгаре, Шолохов спросил 

Бондарчука: «Нашел Ирину?» Тот от-
ветил: «Пока нет. Выбираю». «А чего 
выбирать-то? - удивился Шолохов. - 
Вот же Зина. Готовая Ирина. Бери и не 
думай».

И Кириенко утвердили на роль без 
проб.

Самой трудной стала сцена, где Ири-
на провожает мужа на фронт.

- Шел 58-й год. От войны еще не так 
далеко, - вспоминала Зинаида Михай-
ловна. - Настоящие люди, вокзалы. 

Женщины молодые, которые потеряли 
на фронте мужей.

Массовку привезли на двух поездах. 
Толпа сгрудилась на перроне. И Бон-
дарчук крикнул:

- Давайте репетировать!
Женщины из массовки хором ска-

зали, что можно снимать сразу, они 
все это пережили на себе. Бондарчук 
согласился.

Мужчины не растерялись. Схватили 
спутниц в охапки. А те стали вдруг стес-

нительными. Потупились, как девочки. 
Бондарчук воскликнул:

- Оказывается, не знаете, как про-
щаться!

И предложил Кириенко:
- А ну-ка, Зина, прощайся со мной 

так, как проклинала Григория в «Ти-
хом Доне»!

Кириенко собралась с духом и броси-
лась в объятия Бондарчуку. И осталь-
ные женщины тут же последовали ее 
примеру. Расплакались, повисли на 
шеях киномужей и братьев. Получи-
лось, как в жизни. До мурашек.

 ■ Режиссер Герасимов не оценил 
 попытку девушки сделать себя краше 
и пригрозил отобрать роль.

В «Тихом Доне», куда ее пригласил сам 
Сергей Герасимов, у которого она училась 
во ВГИКе, особенно яркой и запоминаю-
щейся получилась сцена, где ее героиня, 
кроткая и тихая Наталья Мелехова, сыплет 
проклятиями в адрес мужа. Вышло так здо-
рово из-за того, что Кириенко чуть не ста-
ла… блондинкой, а Герасимов был против 
кардинальной смены имиджа.

Во время съемок актриса жила у тети. 
Ночью разбудила двоюродная сестра Элла, 
вся в панике.

- Идочка (так ее звали домашние.  - 
Ред.), я совсем лысая!

Оказалось, она вместе с матерью собира-
лась на юг и решила перекраситься в блон-
динку. Перемудрила с пергидролем, и во-
лосы выпали.

- Надо втереть в голову касторовое мас-
ло! - предложила Зинаида и сама нанесла 
его за компанию с сестрой.

- Мы, как две дуры, намазали головы и си-
дим, ждем, когда волосы вырастут, - вспоми-
нала Зинаида Михайловна, смеясь.

- А давай и тебя покрасим! - вдруг пред-
ложила Элла.

Зинаида засомневалась. В мастерской 
Герасимова студентов держали в строго-
сти. Никакой помады на губах или перма-
нентной завивки. Но тогда решилась все же 
на эксперимент и сделала, как сказали бы 
сейчас, мелирование. Повязала косыночку 
и пошла на репетицию. По сценарию ей как 
раз предстоял непростой диалог с киношной 
свекровью.

- Не знаю, то ли интонации ее так подей-
ствовали, то ли я была настолько собрана, но 
как разразилась этими проклятиями! - рас-
сказывала Кириенко. - Слезы брызнули! За-
была про волосы, сорвала с головы платок. 
Упала на стол. Зарыдала.

Через пару минут вышла из образа. За-
метила платок. Пропала!

- Все свободны, - помолчав, сказал Гера-
симов съемочной группе.

Кириенко подумала: «Слава тебе господи, 
не заметил!» Не тут-то было.

- А ты останься! - приказал ей режиссер 
и отчитал по первое число. Зинаида в долгу 
не осталась. Крикнула в ответ:

- Ну и не нужны мне ни ваша Наталья, ни 
ВГИК, ни вы, - и вновь упала на стол и рас-
плакалась уже по-настоящему.

В дверь заглядывали обеспокоенные акте-
ры. Герасимов испугался. Подошел, погла-
дил по голове: «Успокойся. Будешь играть 
Наталью. Но голову приведи в порядок».

ТРУДНО БРОСИТЬСЯ НА ШЕЮ КАМЕРА, МОТОР!

ЗА КАДРОМ

ЧУТЬ НЕ ПРЕВРАТИЛАСЬ  
В БЛОНДИНКУ
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Сергей ВЕДЯШКИН/АГН «Москва»

Роль в экранизации романа Шолохова стала классикой жанра и предрешила  
личную судьбу актрисы.

Для коллег она была 
всегда примером 
всего человеческого.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Москве на авторитетной 
продуктовой выставке угоща-
ли прысмаками из братской 
страны.

«ПРЕЗИДЕНТ»  
С НАЧИНКОЙ
Вкусно поесть я люблю. Белорус-

ские продукты особенно: молочку, 
конфеты, колбаску. Выставка «Про-
дэкспо» в московском «Экспоцен-
тре» - то место, где это все собрано 
под одной крышей, причем в боль-
шом количестве. В этом году сюда 
приехало 67 белорусских компаний 
со всех регионов страны: себя по-
казать, на других посмотреть.

Очередь на вход - как за колбасой 
в моем детстве. Выбираю тот, где 
народа поменьше, и сразу попадаю 
в павильон с напитками.

- Кваса хотите или, может быть, 
пива? - предлагают мне на стенде 
Минской пивоваренной компании 
«Криница».

- Мне бы с улицы чего погорячее: 
чаю, например. Можно с шоколад-
кой или печеньем.

- За этим - в павильон с кондитер-
скими изделиями пожалуйте, - ла-
сково предложила девушка.

Самые большие стенды среди 
белорусов у главных шоколадных 
титанов - фабрик «Спартак» и «Ком-
мунарка». От разнообразия кон-
феток на витринах ты начинаешь 
таять от восторга, как шоколадный 
трюфель в жару.

Начальник PR-сектора фабри-
ки «Коммунарка» Карина Уриш, 
видя это, готова провести для меня 
экскурсию по миру шоколада:

- В Москву мы привезли самую 
разнообразную продукцию. «Бель-
гийский трюфель» по особой ре-
цептуре, линейку шоколадок 
«Президент», недавно обновили 
ее, сделали «Детский» с молоч-
ной начинкой. Есть и много нови-
нок. Например, линейка Code de 
Fleur - конфетки в виде лепесточ-
ков с орешками, кремовые, с  кара-
мелью. Другие дебютанты - Lucky 
fruit - с натуральным повидлом. 
Здоровое питание. И вообще вы-
ставляем в Москве опытные об-
разцы, которые не запустили еще 

в производство. К примеру, линию 
по изготовлению конфет способом 
«холодный штамп».

Интересуюсь, какие конфеты 
«Коммунарки» пользуются осо-
бым спросом в России, тем более 
что на нашу страну приходится 78 
процентов экспорта предприятия.

- Любят шоколад в стиках. Очень 
удобно для ребенка, не надо отла-
мывать шоколадку, достаешь из 
пачки один стик и ешь в школе на 
переменке. В топах и наш бестсел-
лер «Трюфельный элит», и конфеты 
под брендом «Беловежская пуща».

Завод «Витьба» - лидер по про-
изводству сухих завтраков в Сине-
окой. И что же у них на завтрак? 
Праздник какой-то для сладкоежек: 
вафельные батончики, трубочки, 
бисквитные рулеты и пирожные, 
хлопья мультизерновые, кукуруз-
ные, шарики, подушечки с разны-
ми начинками.

Работают в основном не с круп-
ными торговыми сетями, а с мелки-
ми магазинчикам от Калининграда 
до Сахалина.

ШОКОВАЯ ЗАМОРОЗКА
Визитная карточка Минского 

хлебозавода - буханка «Нарочан-
ского». Я, например, всякий раз 
везу его домой из командировок.

- Ассортимент у нас очень боль-
шой. Производим по старинным 
технологиям традиционные за-
варные сорта хлеба. Учитывая 
короткие сроки 
на готовый 
продукт - 5 - 
7 суток, мы 
из обрели 
т е х н о л о-
гию «шо-

ковая заморозка». Хлеб замора-
живается при температуре  -35 
градусов, при этом сохраняет все 
свои полезные свойства.

А какие душевные названия 
у сор тов хлеба - «Бабулин», «Ле-
генда».

На стенде с чипсами «Бульба» на 
самом видном месте - диплом за 
победу в выставке в 2020 году. Для 
любителей похрустеть тут настоя-
щий рай. Обычные, рифленые…

ЧЕМ БОГАТЫ  ТЕМ И РАДЫ
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АРОМАТЫ ВАНИЛИ, 
СЛАДКОЙ ВАТЫ КЛУБЫ

 ■ От прилавка до прилавка ап-
петит разыгрывался все сильнее.

Из ниоткуда выбегает на меня 
белорусский хрен - в смысле 
маскот в виде продукции одно-
го из предприятий.

- Пойдем, пойдем, - зазы-
вает он меня.

- Не-не, - вежливо отвечаю.
Ведь уже учуял сладкий 

аромат сгущенки. А вот и она - 
рогачевская. Рядом стенд Ле-
пельского молочно-консервного 
комбината из Витебской области - 
крупнейшего производителя сухого мо-

лока и масла Синеокой. Предприятие 
с богатой историей - ему семьдесят лет. 

Россия для него - ключевой партнер. 
Восемьдесят процентов экспорта 

идет сюда. Правда, с ноября 
часть продукции под «санкция-
ми» Россельхознадзора. Но 
витебчане не отчаиваются. 
Модернизируют, по их сло-
вам, производство.

Хотите итальянские сыры 
в  белорусском исполнении 

- маскарпоне, рикотта, моца-
релла - это на стенд Туровского 

молочного комбината. За колба-
сами  - на Минский мясокомбинат. 

В этом году он отмечает свое столе-
тие, о чем мне с гордостью сообща-
ет генеральный директор Сергей 
Некрашевич. И с грустью о том, что 
сейчас некоторые позиции закрыты 
на Россию, тоже по требованию Рос-
сельхознадзора.

- Экспортируем пока только говяжью 
продукцию, свиные колбасы. А ведь 
у нас сейчас триста наименований. 
Пока ориентируемся на бывшие совет-
ские республики: Узбекистан, Кирги-
зию, надеемся пробиться на китайский 
рынок. Доля России небольшая - пят-
надцать процентов от общего экспорта. 
А когда из 32 экспортных миллионов 
долларов 25 приходилось на Россию - 
вот наш возможный потенциал.

СГУЩЕННЫЕ РЕКИ, КИСЕЛЬНЫЕ БЕРЕГА УГОЩАЙТЕСЬ ОТ ДУШИ
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Дольче вита по-белорусски -  
это полная корзина 
конфет. Одни из самых 
популярных - «Беловежская 
пуща» (на фото слева). 

Колбасный рай: налетай и покупай.

С такими продуктами 
ни одна жена вас 
пилить не будет.

Кто-то предпочитал молоко,  
кто-то напитки покрепче - квас.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Вот и Наталью навсегда погло-
тил «Тихий Дон». Легендарный 
фильм, в котором она исполни-
ла одну из главных ролей, стал 
для нее судьбоносным - принес 
не только всемирную славу, но 
и любимого мужа.

«КРАСОТА ПРИРОДНАЯ, 
СВЕТОНОСНАЯ»
Весь прошлый год Зинаида Михай-

ловна вела активный образ жизни. 
В свои 87 лет выглядела роскошно. 
Заглядывала в Дом кино попить чай-
ку с друзьями и коллегами. Летала 
на кинофестиваль «Амурская осень» 
в Благовещенск, восемь часов - в  од-
ну только сторону. Там ей вручили 
награду за вклад в профессию.

Дважды привилась, ревакцини-
ровалась и надеялась, что ковид 
обойдет стороной. Однако коварен 
оказался «омикрон». Попала в боль-
ницу, где случился инсульт. Дети 
и внуки верили, что справится, но 
сгорела за пару дней.

Ее не удалось похоронить рядом 
с мужем Валерием Тарасевским. 
Сказали, что мест рядом нет. И по-
следний покой народная артистка 
РСФСР обрела на Троекуровском 
кладбище.

Главы Союзного государства вы-
разили соболезнования родным ак-
трисы.

- Творчество Зинаиды Кириенко 
направлено на созидание и сохране-
ние лучших культурных традиций. 
Она внесла неоценимый вклад в ду-
ховную сокровищницу белорусского 
и российского искусства, - напи-
сал в своей телеграмме Президент 
 Беларуси Александр Лукашенко.

- Большая, невосполнимая утрата 
для кинематографа, отечественной 
культуры, - назвал ее уход россий-
ский лидер Владимир Путин.

С 1992 года Зинаида Михайловна 
постоянно ездила на кинофестиваль 
«Золотой витязь» в качестве вице-
президента. Для основателя форума 
Николая Бурляева ее смерть стала 
настоящей трагедией:

- Зинаида Михайловна незамени-
ма! Ее красота - природная, русская, 
генетическая, целомудренная, све-
тоносная. Для всех нас она была вы-
сочайшим примером человеческой 
красоты и несгибаемого характера.

ВАЙНШТЕЙН  
ИЗ ГОСКИНО
Веселая, легкая, женственная 

и красивая Зинаида покорила не-
мало сердец. И поклонники были 
все как на подбор. Зарубежные звез-
ды: Ален Делон, Жерар Депардье, 
Федерико Феллини. Предложение 
сделал и Василий Лановой, кото-

рый на тот момент считался в мире 
кино плейбоем. И получил отказ.

Нашелся и свой Харви Вайнштейн. 
Тогдашний первый зампред Госки-
но. Кириенко отвергла обольсти-
теля и все это время великодушно 
скрывала его имя, которое стало 
известно лишь несколько лет назад. 
Оказывается, Владимир Баскаков 
настолько был задет отказом, что 
перекрыл актрисе кислород. Внес ее 
в негласный «черный список», и в те-
чение десяти лет актрису, успевшую 
уже исполнить несколько больших 
ролей, ставших классикой жанра, 
не снимали вообще.

На экран ее вернул режиссер Ев-
гений Матвеев. Плюнув на все га-
денькие запреты, взял на главную 
роль в картину «Любовь земная». 
И слава вернулась. А Матвеева она 
потом неизменно называла своим 
спасителем.

СПОРТСМЕН  
ИЗ МАССОВКИ
Несмотря на звездный «малин-

ник» вокруг, себе в супруги она вы-
брала простого парня, да еще на 
десять лет моложе. Познакомились 
в Грозном, где снимали «Казаков». 
27-летняя Зинаида играла гор-
дую Марьяну. А ее будущий 
муж - персонажа в массовке. 
Конечно, она его, 17-летне-
го мальчишку, не замеча-
ла, а он влюбился. Подошел 
однажды на улице и просто 
сказал:

- А я вас знаю.
- Ну и что тут удивитель-

ного? - вскинула голову Зи-
наида. - Снимаюсь 
много в кино.

Слово за 
слово  - раз-
говорились. 
В а л е р и й 

признался, что влюблен в нее еще 
с «Тихого Дона». Погуляли и разо-
шлись. Но  Валерий был настойчив. 
Однажды Зинаида пришла со съемок 
уставшая. Упала в кровать и уснула. 
Разбудила соседка-звукооператор: 
«К вам молодой человек». Кириенко 
попросила отправить его восвояси. 
Но соседка опять пришла: «Стоит 
такой, в белой рубашечке с галсту-
ком, и очень просит, чтобы я вас 
позвала».

Зинаида вышла. Как оказалось, 
навстречу судьбе.

- Встречались, как пионеры, - сме-
ясь, вспоминала она. - Он был очень 
красивый. Родители - казаки. Ресни-
цы длинные. В школе даже стриг, 
чтобы не дразнили девчонкой. Хо-
роший, образованный. И казался 
старше своих лет.

Но все же беспокоила разница 
в возрасте. Как-то пришла к маме 
Валерия. Та сказала: «Чего плачешь, 
дурочка? Любишь - это главное».

Поженились. И поехали из Гроз-
ного в Москву - в свадебное путе-
шествие.

Зинаида Михайловна говори-
ла, что они с мужем поменялись 

 ролями. Будучи экономистом, 
он зарабатывал  немного, 

а  потому  занимался 
в основном домом и 
двумя сыновьями. 
А она колесила с га-
стролями и по кино-
фестивалям, давала 
концерты, играла 
спектакли. И до кон-

ца своих дней, куда 
бы ни поехала, обяза-
тельно брала с собой 

портрет мужа.

КАЗАЧЬИ СТРАСТИ ЗИНАИДЫ КИРИЕНКО

 ■ С какими трудностями при-
шлось столкнуться во время съе-
мок.

Во время съемок «Тихого Дона» воз-
никла «Судьба человека». Внезапно. 
Когда работали над третьей серией, 
Кириенко оказалась в гостях у Михаи-
ла Шолохова. Там же были Сергей 
Бондарчук и оператор будущей карти-
ны Владимир Монахов. Когда засто-
лье было в разгаре, Шолохов спросил 

Бондарчука: «Нашел Ирину?» Тот от-
ветил: «Пока нет. Выбираю». «А чего 
выбирать-то? - удивился Шолохов. - 
Вот же Зина. Готовая Ирина. Бери и не 
думай».

И Кириенко утвердили на роль без 
проб.

Самой трудной стала сцена, где Ири-
на провожает мужа на фронт.

- Шел 58-й год. От войны еще не так 
далеко, - вспоминала Зинаида Михай-
ловна. - Настоящие люди, вокзалы. 

Женщины молодые, которые потеряли 
на фронте мужей.

Массовку привезли на двух поездах. 
Толпа сгрудилась на перроне. И Бон-
дарчук крикнул:

- Давайте репетировать!
Женщины из массовки хором ска-

зали, что можно снимать сразу, они 
все это пережили на себе. Бондарчук 
согласился.

Мужчины не растерялись. Схватили 
спутниц в охапки. А те стали вдруг стес-

нительными. Потупились, как девочки. 
Бондарчук воскликнул:

- Оказывается, не знаете, как про-
щаться!

И предложил Кириенко:
- А ну-ка, Зина, прощайся со мной 

так, как проклинала Григория в «Ти-
хом Доне»!

Кириенко собралась с духом и броси-
лась в объятия Бондарчуку. И осталь-
ные женщины тут же последовали ее 
примеру. Расплакались, повисли на 
шеях киномужей и братьев. Получи-
лось, как в жизни. До мурашек.

 ■ Режиссер Герасимов не оценил 
 попытку девушки сделать себя краше 
и пригрозил отобрать роль.

В «Тихом Доне», куда ее пригласил сам 
Сергей Герасимов, у которого она училась 
во ВГИКе, особенно яркой и запоминаю-
щейся получилась сцена, где ее героиня, 
кроткая и тихая Наталья Мелехова, сыплет 
проклятиями в адрес мужа. Вышло так здо-
рово из-за того, что Кириенко чуть не ста-
ла… блондинкой, а Герасимов был против 
кардинальной смены имиджа.

Во время съемок актриса жила у тети. 
Ночью разбудила двоюродная сестра Элла, 
вся в панике.

- Идочка (так ее звали домашние.  - 
Ред.), я совсем лысая!

Оказалось, она вместе с матерью собира-
лась на юг и решила перекраситься в блон-
динку. Перемудрила с пергидролем, и во-
лосы выпали.

- Надо втереть в голову касторовое мас-
ло! - предложила Зинаида и сама нанесла 
его за компанию с сестрой.

- Мы, как две дуры, намазали головы и си-
дим, ждем, когда волосы вырастут, - вспоми-
нала Зинаида Михайловна, смеясь.

- А давай и тебя покрасим! - вдруг пред-
ложила Элла.

Зинаида засомневалась. В мастерской 
Герасимова студентов держали в строго-
сти. Никакой помады на губах или перма-
нентной завивки. Но тогда решилась все же 
на эксперимент и сделала, как сказали бы 
сейчас, мелирование. Повязала косыночку 
и пошла на репетицию. По сценарию ей как 
раз предстоял непростой диалог с киношной 
свекровью.

- Не знаю, то ли интонации ее так подей-
ствовали, то ли я была настолько собрана, но 
как разразилась этими проклятиями! - рас-
сказывала Кириенко. - Слезы брызнули! За-
была про волосы, сорвала с головы платок. 
Упала на стол. Зарыдала.

Через пару минут вышла из образа. За-
метила платок. Пропала!

- Все свободны, - помолчав, сказал Гера-
симов съемочной группе.

Кириенко подумала: «Слава тебе господи, 
не заметил!» Не тут-то было.

- А ты останься! - приказал ей режиссер 
и отчитал по первое число. Зинаида в долгу 
не осталась. Крикнула в ответ:

- Ну и не нужны мне ни ваша Наталья, ни 
ВГИК, ни вы, - и вновь упала на стол и рас-
плакалась уже по-настоящему.

В дверь заглядывали обеспокоенные акте-
ры. Герасимов испугался. Подошел, погла-
дил по голове: «Успокойся. Будешь играть 
Наталью. Но голову приведи в порядок».

ТРУДНО БРОСИТЬСЯ НА ШЕЮ КАМЕРА, МОТОР!

ЗА КАДРОМ

ЧУТЬ НЕ ПРЕВРАТИЛАСЬ  
В БЛОНДИНКУ
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Сергей ВЕДЯШКИН/АГН «Москва»

Роль в экранизации романа Шолохова стала классикой жанра и предрешила  
личную судьбу актрисы.

Для коллег она была 
всегда примером 
всего человеческого.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Российские лыжники 
сделали победный дубль, 
выиграв две эстафеты под-
ряд.

ДЕТЕКТИВНЫЙ 
СЮЖЕТ
Первыми отличились де-

вушки. Они бежали четыре 
этапа по пять километров. За-
бойщиком на стартовом от-
резке выступила Юлия Сту-
пак. Неслась по трассе как 
ракета.

- Мы изначально планиро-
вали убегающую тактику. 
Нужно сразу уходить в отрыв 
от норвежек, финок и шве-
док, - раскроет после финиша 
победный план тренер Егор 
Сорин.

Против золотых амбиций 
россиянок упрямо возража-
ли немки, с которыми наши 
девчонки шли ноздря в ноз-
дрю, временами проигрывая 
им секунды. Оторваться не 
удалось даже нашей главной 
звезде Наталье Непряевой 

и бежавшей третий этап Та-
тьяне Сориной.

Как в лихо закрученном де-
тективе, развязка наступила 
в самом конце. На четвертом 
этапе в гонку включилась 
дерзкая Вероника Степано-
ва. Она всегда говорит, что 
совершенно не волнуется пе-
ред стартами, даже на Олим-
пиаде, которая для нее пер-
вая в жизни. И это не просто 
бравада. Уже через километр 
Вероника уверенно обходит 
немку Софи Крель и вырыва-
ется в лидеры. «Вперед, Рос-
сия!» - срывали голос болель-
щики у телевизоров.

Соперница тщетно пытает-
ся ее догнать. Вероника толь-
ко взвинчивает темп. Победа!

Радость после финиша би-
ла через край. Мы завоевали 
первое «золото» в женской 
эстафете на Олимпиадах 
с 2006 года. Девчонки плака-
ли от счастья. А Юлия Ступак 
даже на пьедестале не удержа-
лась и на эмоциях исполнила 
свой фирменный победный 
танец.

А НУ-КА, ПАРНИ!
Мужчинам оставалось под-

держать золотой порыв де-
вушек. Они стартовали на 
следующий день в эстафете 
4х10 км. И не просто побе-
дили, а уничтожили в пух и 
прах амбициозных соперни-
ков. На финише опередили 
ставших вторыми норвежцев 
с фантастическим отрывом - 
на 1 минуту 7 секунд! Просто 
космос на лыжне.

Хотя погода в тот день вы-
далась совсем не сахар. На Пе-
кин обрушился сильнейший 
снегопад. Уборочная техника 
оказалась бессильной. Трас-
су вновь и вновь заметало. 
Все решала физическая под-
готовка, с которой у наших 
ребят полный порядок.

Сработала та же тактика, 
которая накануне принесла 
успех нашим девушкам. На 
первом этапе Алексей Чер-
воткин врубил форсаж пря-
мо со старта и не сбавлял 
оборотов до самого финиша. 
Передал эстафету Алексан-
дру Большунову с преимуще-

ством в 23 секунды над бли-
жайшими преследователями 
- итальянцами и немцами.

УНИЧТОЖЕНИЕ  
НА ТРАССЕ
Задача Большунова оста-

валась прежней - убегать от 
соперников. И  именно его 
этап стал решающим, после 
которого судьба золотых ме-
далей ни у кого уже не вызы-
вала сомнений. Остальное 
было делом техники. Тре-
тий и четвертый этапы бе-
жали Денис Спицов и Сер-
гей Устюгов. Им оставалось 
только не сбавлять темп. Что 
они и сделали. Финишировал 
Устюгов, победно размахивая 
над головой флагом ОКР, за-
меняющим национальный 
триколор. А ведь для Сергея 
эти Игры начинались очень 
драматично. После спринта, 
где он не смог пробиться в 
финал, страшно расстроился 
и говорил даже, что это была 
гонка всей его жизни, кото-

рую он проиграл. Браво, 
Елена Вяльбе? Тонкий 

психолог, она по-
нимала, что 
парню имен-
но сейчас как 

никогда нужна 

поддержка, и своим решени-
ем поставила Устюгова на за-
ключительный эстафетный 
этап, дав ему шанс отыграть-
ся. Сергей его не упустил.

ГРОЗНЫЙ КЛЕБО 
СДУЛСЯ
Ну а что же наши извечные 

конкуренты норвежцы? На 
последнем этапе лидер скан-
динавов Йоханнес Клебо по-
пробовал навязать борьбу, но 
быстро сдулся и остаток дис-
танции боролся с французом 
только за второе место.

- На такой тяжелой трассе, 
в трудных условиях, мы пока-
зали, что сильные и в каждой 
гонке боремся только за по-
беду. Я не сомневался в мужи-
ках, - улыбался после финиша 
Александр Большунов.

Эта победа стала дважды 
исторической. В мужской 
эстафете мы не брали олим-
пийское «золото» аж 42 года - 
с Игр в Лейк-Плэсиде. А две 
эстафеты подряд - мужскую 
и женскую - не выигрывали 
вообще полвека, с Олимпиа-
ды в японском Саппоро-1972. 
И  вот наконец новый 
триумф!

 ■ Камила Валиева оказалась в 
эпицентре допинг-скандала, по-
хожего больше на заговор.

СЛОВНО ВЫСТРЕЛ  
ИЗ-ЗА УГЛА
Чиновники из ВАДА и МОК в лучших 

традициях средневекой инквизиции 
устроили настоящую пытку 15-летней 
российской фигуристке. Пытку не фи-
зическую - эмоциональную, жестокую.

У Валиевой обнаружили допинг. Эта 
новость грохнула неожиданно, как вы-
стрел из-за угла. Первая реакция - шок 
и замешательство. Такого не может 
быть. Ошибка? Но чем больше появ-
лялось подробностей, тем скандальная 
история все больше начинала походить 
на заговор, который «друзья» России 
подгадали специально к Олимпиаде. Не 
случайно тут же подал голос, пожалуй, 
наш главный «доброжелатель», бывший 
глава ВАДА канадец Дик Паунд:

- Русские не раскаялись. Они ничего 
не признают. Думаю, позволить им вы-
ступать на Играх в Пекине в качестве 
команды ОКР было слишком мягким 
решением, - раздувал он кадило.

Между тем сама история очень мут-
ная. В ней больше вопросов, чем от-
ветов. Под подозрение попала допинг-
проба, взятая у фигуристки еще 25 
декабря прошлого года на чемпионате 
страны в Санкт-Петербурге. Сразу 
вопрос: почему ее результа-
ты были объявлены только на 
Играх, как раз после того, 
как наши выиграли 
«золото» в ко-
манде? На 
это «со-
впаде-
н и е » 
с р а з у 
обратил 
в н и м а н и е 
глава ОКР Ста-
нислав Поздняков:

- У меня вызывают серьез-
ные вопросы сроки, которые 
прошли между 25 декабря, 
когда пробу взяли, и 8 фев-
раля, когда она была обна-
родована. В соответствии 

с международными стандартами для 
лабораторий ВАДА срок не должен пре-
вышать двадцати дней. Очень похоже, 
что кто-то придерживал ее до момента 
окончания командных соревнований 

фигуристов.

СПЛАНИРОВАННАЯ 
АТАКА?

Не меньшая загад-
ка и сам препарат, 

который якобы 
нашли у Валие-
вой. Триметази-
дин - сердечное 
средство, которое 
врачи выписыва-
ют пожилым. За-

чем он мог понадо-
биться совершенно 
здоровой девчонке, 
тем более в фигур-
ном катании, где 

допинг просто бес-

смыслица? Риторический вопрос.
- Я абсолютно уверена в том, что 

Камила невинна и чиста. Для меня 
это аксиома, которую не надо дока-
зывать. Или это роковое стечение об-
стоятельств, или все грамотно сплани-
ровано, - считает тренер фигуристки 
Этери Тутберидзе.

Еще одна нестыковка. Даже если 
тест Валиевой оказался подозритель-
ным, как ее, в таком случае, могли во-
обще допустить до Олимпийских игр?

- Я совершенно не верю во всю эту 
историю. Она притянута за уши. Ва-
лиева - явление в фигурном катании. 
Она гораздо лучше, чем ВАДА и все 
остальные вместе взятые, - был ка-
тегоричен знаменитый спортсмен и 
тренер Александр Жулин.

А дальше началось сплошное изде-
вательство. Почти неделю ее олимпий-
ская судьба оставалась неясной. И все 
же справедливость восторжествовала: 
Международный спортивный арбитраж 
(CAS) внял доводам российской сторо-
ны и, вопреки протестам МОК и ВАДА, 
допустил Камилу к личному турниру 
фигуристок.

БУРЯ В ПРОБИРКЕ МЫ С ТОБОЙ!
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ГОНКА ДЛИНОЙ В ПОЛВЕКА
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Камила эти Игры точно 
запомнит на всю жизнь.

Сергей Устюгов с флагом ОКР 
бежит к финишу, где уже ликуют его 
партнеры по золотому квартету.

«Девчонки – мы лучшие!» Вероника Степанова (слева) оправдала 
свое имя. Ведь по-гречески оно означает «Приносящая победу».
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 ■ Первую медаль в ко-
пилку сборной Сине окой 
принес биатлонист Антон 
Смольский.

НА ОДНОМ 
ДЫХАНИИ
Первую неделю Игр сябры-

олимпийцы оставались без 
медалей. Фортуна гримас-
ничала.

Размочить медальную 
засуху все шансы име-
ла биатлонистка Динара 
Алимбекова. Практиче-
ски всю дистанцию она 
лидировала. И первой выско-
чила на заключительный огне-
вой рубеж. Оставалось только 
отстреляться чисто - и «золо-
то» в кармане. И вдруг - бац - 
досаднейшей промах. Ну что 
ты будешь делать! И медаль 
предательски улизнула. На 
финише Динара была только 
пятой. Обидно? Не то слово!

И все-таки через день ме-
дальный праздник пришел на 
белорусскую улицу. Дело бы-
ло опять в биатлоне. Лидер 
мужской сборной Беларуси 
Антон Смольский выиграл 
«серебро» в индивидуальной 
гонке на двадцать километров.

Свою серебряную партию 
25-летний минчанин испол-
нил как по нотам. Пролетел 
дистанцию на одном дыхании 
и отстрелялся как настоящий 
снайпер - первым же выстре-
лом закрывал все мишени 
подряд на огневых рубежах. 
И уступил на финише только 
реактивному французу Кен-
тену Фийон Майе.

ГЛАВНЫЙ 
БОЛЕЛЬЩИК
- Безумно рад, что выиграл 

медаль и подарил массу поло-
жительных эмоций миллионам 
болельщиков. Я как только 
приехал в Пекин, почувство-
вал, что непременно должно 

произойти что-то хорошее. Со-
брал волю в кулак и отработал 
гонку по максимуму, - расска-
зал Антон Смольский.

Старший тренер команды 
Андрей Падин был одновре-
менно рад и немного, кажется, 
удивлен:

- Честно сказать, таким 
хладнокровным, как сегодня, 
я Антона никогда еще не ви-
дел. Он провел классную гон-
ку. Работал грамотно, четко, 
что и дало высокий результат.

Больше всех за серебряного 
призера переживала самый 
главный болельщик  - мама 
Ирина Александровна, смо-
тревшая гонку по телевизору:

- Я сама занималась лыжа-
ми в школе, так что в какой-то 
степени можно сказать, что 
сын в меня пошел. Когда вер-
нется из Пекина, устроим дома 
праздник. Непременно испе-
ку его любимые блины, чтобы 
ребенок наконец поел. Пони-
маю, спортсмен должен дер-
жать себя в форме. Но один 
день можно себе ни в чем не 
отказывать. Тем более такой 
повод! Не могу передать, как 
я счастлива.

Остается добавить, что «се-
ребро» Антона Смольского - 
первая олимпийская медаль 
для мужской сборной Бела-
руси с 2010 года.

 ■ Форма белорусских олимпийцев ра-
дует глаз.

Зимние игры помимо секунд, очков, медалей - 
это всегда еще грандиозное дефиле спортивной 
моды. Каждая команда стремится щегольнуть 
своими нарядами в выигрышном свете. Осо-
бенно на церемонии открытия.

Международная редакция Forbes выбрала три 
самые стильно одетые команды, участвовавшие 
в параде. В первую тройку вошли Россия, США 
и Канада. Изюминкой формы россиян стал 
принт на куртках, по которому можно изучать 
географию державы. Тут и очертания Байкала и 
Курил, Сочи, Сахалин, Камчатка, Ладога, Зем-
ля Франца-Иосифа, остров Врангеля, Москва 
и град Петра.

Белорусская сборная тоже блеснула своей 
экипировкой. И это не удивительно. На летних 
Играх в Токио форма попала в число лучших - 
признано в мире. В Пекине снова порадовали 

глаз. В китайском варианте вся коллекция по-
строена на сочетании синего, мятного и белого 
цветов.

- Мы сделали акцент на окружающей нас 
природе: на голубых реках и озерах, на василь-
ковых полях. Белый цвет воплощает духовную 
чистоту и свободу белорусов, а мятный был 
добавлен в палитру ввиду своей актуально-
сти - это один из самых трендовых цветов вре-
мени. На одежде присутствует национальный 
орнамент, который подчеркивает нашу инди-
видуальность, - поясняет директор компании 
«Соло-Пинск» Василий Горегляд.

Дизайн формы разрабатывали с НОК респу-
блики. Применяли современные влагостойкие 
ткани, серьезные утеплители, особые техноло-
гии герметизации швов.

Наших братьев легко узнать - TEAM BY выши-
то. За основу эмблемы взят аист. Графически 
птица изображена летящей вверх, что означает 
стремление команды к победам.

 ■ И в пятьдесят на льду 
опять - это про Пехштайн.

ТРИЖДЫ 
РЕКОРДСМЕНКА
Легендарная немецкая конь-

кобежка Клаудия Пехштайн 
хоть и не выиграла в Пекине 
ни одной медали, зато уста-
новила рекорд, который вряд 
ли когда-нибудь будет побит.

Вдумайтесь только - 22 фев-
раля она справит золотой юби-
лей. Ей исполнится пятьдесят 
лет. В таком почтенном для 
спорта возрасте еще никто из 
женщин в Играх не участво-
вал. К тому же она стала пер-
вой в истории спортсменкой, 
выступавшей на восьми Олим-
пиадах.

Когда кое-кто из бывших 
соперниц, с которыми она 
когда-то сражалась на 
ледяной дорожке, давно 
уже нянчит внуков на 
заслуженной пенсии, 
Клаудия по-прежнему 
в отличной форме и 
выходит на старт. 
Здоровью остается 
только позавидовать 

и с почтением снять шляпу, 
шаркнув ножкой перед вели-
кой ветераншей.

В столицу Китая она при-
езжала, конечно, не за меда-
лями. У нее их и так вагон и 
маленькая тележка. Для нее 
эта Олимпиада уже восьмая в 
карьере. И на четырех она вы-
игрывала «золото». А в Солт-
Лейк-Сити-2002 даже два. Ей 
же принадлежит олимпийский 
рекорд на трешке, кото-
рый никто не может 
побить уже двад-
цать лет.

ПРОШЛА 
НЕ ПО БЛАТУ
В сборную Германии ее взя-

ли не за былые заслуги, такое 
там просто не принято, а на 
общих основаниях - через от-
борочные турниры.

С нашими конькобежками 
она не раз встречалась на раз-
личных соревнованиях.

- Russische Damen, удачи, - 
передала она им свое напут-
ствие уже в Пекине.

Причем слово «удачи» про-
изнесла практически без ак-

цента. Сразу чувствуется, 
что у  нее была пятерка по 
русскому языку в школе 
в ГДР, где она родилась 
и за сборную которой 
начинала выступать на 
международных турни-
рах еще в прошлом ве-

ке. Той страны уж нет, 
а она все бегает, нама-

тывает круги по ле-
дяному овалу, 

не огляды-
ваясь на 
паспорт.

ПОД КРЫЛОМ БЕЛОГО АИСТА СТИЛЬНО

КЛАВА БЕГАЕТ НА СЛАВУ
НЕ ЗАГЛЯДЫВАЯ В ПАСПОРТ
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СЕРЕБРЯНЫЙ 
ДЕСЕРТ С БЛИНАМИ

БЕЗ ПРОМАХА

Вкус награды 
всегда самый 
сладкий.

Еще один вклад в копилку 
сборной РБ принесла Анна 
Гуськова, занявшая второе 
место во фристайле.

Бе
лТ

А

Команду сябров всегда можно 
отличить по национальному 
орнаменту.

Феноменальную немку никто никогда не догонит.Александр ВИЛЬФ/

РИА Новости
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Российские лыжники 
сделали победный дубль, 
выиграв две эстафеты под-
ряд.

ДЕТЕКТИВНЫЙ 
СЮЖЕТ
Первыми отличились де-

вушки. Они бежали четыре 
этапа по пять километров. За-
бойщиком на стартовом от-
резке выступила Юлия Сту-
пак. Неслась по трассе как 
ракета.

- Мы изначально планиро-
вали убегающую тактику. 
Нужно сразу уходить в отрыв 
от норвежек, финок и шве-
док, - раскроет после финиша 
победный план тренер Егор 
Сорин.

Против золотых амбиций 
россиянок упрямо возража-
ли немки, с которыми наши 
девчонки шли ноздря в ноз-
дрю, временами проигрывая 
им секунды. Оторваться не 
удалось даже нашей главной 
звезде Наталье Непряевой 

и бежавшей третий этап Та-
тьяне Сориной.

Как в лихо закрученном де-
тективе, развязка наступила 
в самом конце. На четвертом 
этапе в гонку включилась 
дерзкая Вероника Степано-
ва. Она всегда говорит, что 
совершенно не волнуется пе-
ред стартами, даже на Олим-
пиаде, которая для нее пер-
вая в жизни. И это не просто 
бравада. Уже через километр 
Вероника уверенно обходит 
немку Софи Крель и вырыва-
ется в лидеры. «Вперед, Рос-
сия!» - срывали голос болель-
щики у телевизоров.

Соперница тщетно пытает-
ся ее догнать. Вероника толь-
ко взвинчивает темп. Победа!

Радость после финиша би-
ла через край. Мы завоевали 
первое «золото» в женской 
эстафете на Олимпиадах 
с 2006 года. Девчонки плака-
ли от счастья. А Юлия Ступак 
даже на пьедестале не удержа-
лась и на эмоциях исполнила 
свой фирменный победный 
танец.

А НУ-КА, ПАРНИ!
Мужчинам оставалось под-

держать золотой порыв де-
вушек. Они стартовали на 
следующий день в эстафете 
4х10 км. И не просто побе-
дили, а уничтожили в пух и 
прах амбициозных соперни-
ков. На финише опередили 
ставших вторыми норвежцев 
с фантастическим отрывом - 
на 1 минуту 7 секунд! Просто 
космос на лыжне.

Хотя погода в тот день вы-
далась совсем не сахар. На Пе-
кин обрушился сильнейший 
снегопад. Уборочная техника 
оказалась бессильной. Трас-
су вновь и вновь заметало. 
Все решала физическая под-
готовка, с которой у наших 
ребят полный порядок.

Сработала та же тактика, 
которая накануне принесла 
успех нашим девушкам. На 
первом этапе Алексей Чер-
воткин врубил форсаж пря-
мо со старта и не сбавлял 
оборотов до самого финиша. 
Передал эстафету Алексан-
дру Большунову с преимуще-

ством в 23 секунды над бли-
жайшими преследователями 
- итальянцами и немцами.

УНИЧТОЖЕНИЕ  
НА ТРАССЕ
Задача Большунова оста-

валась прежней - убегать от 
соперников. И  именно его 
этап стал решающим, после 
которого судьба золотых ме-
далей ни у кого уже не вызы-
вала сомнений. Остальное 
было делом техники. Тре-
тий и четвертый этапы бе-
жали Денис Спицов и Сер-
гей Устюгов. Им оставалось 
только не сбавлять темп. Что 
они и сделали. Финишировал 
Устюгов, победно размахивая 
над головой флагом ОКР, за-
меняющим национальный 
триколор. А ведь для Сергея 
эти Игры начинались очень 
драматично. После спринта, 
где он не смог пробиться в 
финал, страшно расстроился 
и говорил даже, что это была 
гонка всей его жизни, кото-

рую он проиграл. Браво, 
Елена Вяльбе? Тонкий 

психолог, она по-
нимала, что 
парню имен-
но сейчас как 

никогда нужна 

поддержка, и своим решени-
ем поставила Устюгова на за-
ключительный эстафетный 
этап, дав ему шанс отыграть-
ся. Сергей его не упустил.

ГРОЗНЫЙ КЛЕБО 
СДУЛСЯ
Ну а что же наши извечные 

конкуренты норвежцы? На 
последнем этапе лидер скан-
динавов Йоханнес Клебо по-
пробовал навязать борьбу, но 
быстро сдулся и остаток дис-
танции боролся с французом 
только за второе место.

- На такой тяжелой трассе, 
в трудных условиях, мы пока-
зали, что сильные и в каждой 
гонке боремся только за по-
беду. Я не сомневался в мужи-
ках, - улыбался после финиша 
Александр Большунов.

Эта победа стала дважды 
исторической. В мужской 
эстафете мы не брали олим-
пийское «золото» аж 42 года - 
с Игр в Лейк-Плэсиде. А две 
эстафеты подряд - мужскую 
и женскую - не выигрывали 
вообще полвека, с Олимпиа-
ды в японском Саппоро-1972. 
И  вот наконец новый 
триумф!

 ■ Камила Валиева оказалась в 
эпицентре допинг-скандала, по-
хожего больше на заговор.

СЛОВНО ВЫСТРЕЛ  
ИЗ-ЗА УГЛА
Чиновники из ВАДА и МОК в лучших 

традициях средневекой инквизиции 
устроили настоящую пытку 15-летней 
российской фигуристке. Пытку не фи-
зическую - эмоциональную, жестокую.

У Валиевой обнаружили допинг. Эта 
новость грохнула неожиданно, как вы-
стрел из-за угла. Первая реакция - шок 
и замешательство. Такого не может 
быть. Ошибка? Но чем больше появ-
лялось подробностей, тем скандальная 
история все больше начинала походить 
на заговор, который «друзья» России 
подгадали специально к Олимпиаде. Не 
случайно тут же подал голос, пожалуй, 
наш главный «доброжелатель», бывший 
глава ВАДА канадец Дик Паунд:

- Русские не раскаялись. Они ничего 
не признают. Думаю, позволить им вы-
ступать на Играх в Пекине в качестве 
команды ОКР было слишком мягким 
решением, - раздувал он кадило.

Между тем сама история очень мут-
ная. В ней больше вопросов, чем от-
ветов. Под подозрение попала допинг-
проба, взятая у фигуристки еще 25 
декабря прошлого года на чемпионате 
страны в Санкт-Петербурге. Сразу 
вопрос: почему ее результа-
ты были объявлены только на 
Играх, как раз после того, 
как наши выиграли 
«золото» в ко-
манде? На 
это «со-
впаде-
н и е » 
с р а з у 
обратил 
в н и м а н и е 
глава ОКР Ста-
нислав Поздняков:

- У меня вызывают серьез-
ные вопросы сроки, которые 
прошли между 25 декабря, 
когда пробу взяли, и 8 фев-
раля, когда она была обна-
родована. В соответствии 

с международными стандартами для 
лабораторий ВАДА срок не должен пре-
вышать двадцати дней. Очень похоже, 
что кто-то придерживал ее до момента 
окончания командных соревнований 

фигуристов.

СПЛАНИРОВАННАЯ 
АТАКА?

Не меньшая загад-
ка и сам препарат, 

который якобы 
нашли у Валие-
вой. Триметази-
дин - сердечное 
средство, которое 
врачи выписыва-
ют пожилым. За-

чем он мог понадо-
биться совершенно 
здоровой девчонке, 
тем более в фигур-
ном катании, где 

допинг просто бес-

смыслица? Риторический вопрос.
- Я абсолютно уверена в том, что 

Камила невинна и чиста. Для меня 
это аксиома, которую не надо дока-
зывать. Или это роковое стечение об-
стоятельств, или все грамотно сплани-
ровано, - считает тренер фигуристки 
Этери Тутберидзе.

Еще одна нестыковка. Даже если 
тест Валиевой оказался подозритель-
ным, как ее, в таком случае, могли во-
обще допустить до Олимпийских игр?

- Я совершенно не верю во всю эту 
историю. Она притянута за уши. Ва-
лиева - явление в фигурном катании. 
Она гораздо лучше, чем ВАДА и все 
остальные вместе взятые, - был ка-
тегоричен знаменитый спортсмен и 
тренер Александр Жулин.

А дальше началось сплошное изде-
вательство. Почти неделю ее олимпий-
ская судьба оставалась неясной. И все 
же справедливость восторжествовала: 
Международный спортивный арбитраж 
(CAS) внял доводам российской сторо-
ны и, вопреки протестам МОК и ВАДА, 
допустил Камилу к личному турниру 
фигуристок.

БУРЯ В ПРОБИРКЕ МЫ С ТОБОЙ!
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ГОНКА ДЛИНОЙ В ПОЛВЕКА
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Камила эти Игры точно 
запомнит на всю жизнь.

Сергей Устюгов с флагом ОКР 
бежит к финишу, где уже ликуют его 
партнеры по золотому квартету.

«Девчонки – мы лучшие!» Вероника Степанова (слева) оправдала 
свое имя. Ведь по-гречески оно означает «Приносящая победу».
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 ■ Первую медаль в ко-
пилку сборной Сине окой 
принес биатлонист Антон 
Смольский.

НА ОДНОМ 
ДЫХАНИИ
Первую неделю Игр сябры-

олимпийцы оставались без 
медалей. Фортуна гримас-
ничала.

Размочить медальную 
засуху все шансы име-
ла биатлонистка Динара 
Алимбекова. Практиче-
ски всю дистанцию она 
лидировала. И первой выско-
чила на заключительный огне-
вой рубеж. Оставалось только 
отстреляться чисто - и «золо-
то» в кармане. И вдруг - бац - 
досаднейшей промах. Ну что 
ты будешь делать! И медаль 
предательски улизнула. На 
финише Динара была только 
пятой. Обидно? Не то слово!

И все-таки через день ме-
дальный праздник пришел на 
белорусскую улицу. Дело бы-
ло опять в биатлоне. Лидер 
мужской сборной Беларуси 
Антон Смольский выиграл 
«серебро» в индивидуальной 
гонке на двадцать километров.

Свою серебряную партию 
25-летний минчанин испол-
нил как по нотам. Пролетел 
дистанцию на одном дыхании 
и отстрелялся как настоящий 
снайпер - первым же выстре-
лом закрывал все мишени 
подряд на огневых рубежах. 
И уступил на финише только 
реактивному французу Кен-
тену Фийон Майе.

ГЛАВНЫЙ 
БОЛЕЛЬЩИК
- Безумно рад, что выиграл 

медаль и подарил массу поло-
жительных эмоций миллионам 
болельщиков. Я как только 
приехал в Пекин, почувство-
вал, что непременно должно 

произойти что-то хорошее. Со-
брал волю в кулак и отработал 
гонку по максимуму, - расска-
зал Антон Смольский.

Старший тренер команды 
Андрей Падин был одновре-
менно рад и немного, кажется, 
удивлен:

- Честно сказать, таким 
хладнокровным, как сегодня, 
я Антона никогда еще не ви-
дел. Он провел классную гон-
ку. Работал грамотно, четко, 
что и дало высокий результат.

Больше всех за серебряного 
призера переживала самый 
главный болельщик  - мама 
Ирина Александровна, смо-
тревшая гонку по телевизору:

- Я сама занималась лыжа-
ми в школе, так что в какой-то 
степени можно сказать, что 
сын в меня пошел. Когда вер-
нется из Пекина, устроим дома 
праздник. Непременно испе-
ку его любимые блины, чтобы 
ребенок наконец поел. Пони-
маю, спортсмен должен дер-
жать себя в форме. Но один 
день можно себе ни в чем не 
отказывать. Тем более такой 
повод! Не могу передать, как 
я счастлива.

Остается добавить, что «се-
ребро» Антона Смольского - 
первая олимпийская медаль 
для мужской сборной Бела-
руси с 2010 года.

 ■ Форма белорусских олимпийцев ра-
дует глаз.

Зимние игры помимо секунд, очков, медалей - 
это всегда еще грандиозное дефиле спортивной 
моды. Каждая команда стремится щегольнуть 
своими нарядами в выигрышном свете. Осо-
бенно на церемонии открытия.

Международная редакция Forbes выбрала три 
самые стильно одетые команды, участвовавшие 
в параде. В первую тройку вошли Россия, США 
и Канада. Изюминкой формы россиян стал 
принт на куртках, по которому можно изучать 
географию державы. Тут и очертания Байкала и 
Курил, Сочи, Сахалин, Камчатка, Ладога, Зем-
ля Франца-Иосифа, остров Врангеля, Москва 
и град Петра.

Белорусская сборная тоже блеснула своей 
экипировкой. И это не удивительно. На летних 
Играх в Токио форма попала в число лучших - 
признано в мире. В Пекине снова порадовали 

глаз. В китайском варианте вся коллекция по-
строена на сочетании синего, мятного и белого 
цветов.

- Мы сделали акцент на окружающей нас 
природе: на голубых реках и озерах, на василь-
ковых полях. Белый цвет воплощает духовную 
чистоту и свободу белорусов, а мятный был 
добавлен в палитру ввиду своей актуально-
сти - это один из самых трендовых цветов вре-
мени. На одежде присутствует национальный 
орнамент, который подчеркивает нашу инди-
видуальность, - поясняет директор компании 
«Соло-Пинск» Василий Горегляд.

Дизайн формы разрабатывали с НОК респу-
блики. Применяли современные влагостойкие 
ткани, серьезные утеплители, особые техноло-
гии герметизации швов.

Наших братьев легко узнать - TEAM BY выши-
то. За основу эмблемы взят аист. Графически 
птица изображена летящей вверх, что означает 
стремление команды к победам.

 ■ И в пятьдесят на льду 
опять - это про Пехштайн.

ТРИЖДЫ 
РЕКОРДСМЕНКА
Легендарная немецкая конь-

кобежка Клаудия Пехштайн 
хоть и не выиграла в Пекине 
ни одной медали, зато уста-
новила рекорд, который вряд 
ли когда-нибудь будет побит.

Вдумайтесь только - 22 фев-
раля она справит золотой юби-
лей. Ей исполнится пятьдесят 
лет. В таком почтенном для 
спорта возрасте еще никто из 
женщин в Играх не участво-
вал. К тому же она стала пер-
вой в истории спортсменкой, 
выступавшей на восьми Олим-
пиадах.

Когда кое-кто из бывших 
соперниц, с которыми она 
когда-то сражалась на 
ледяной дорожке, давно 
уже нянчит внуков на 
заслуженной пенсии, 
Клаудия по-прежнему 
в отличной форме и 
выходит на старт. 
Здоровью остается 
только позавидовать 

и с почтением снять шляпу, 
шаркнув ножкой перед вели-
кой ветераншей.

В столицу Китая она при-
езжала, конечно, не за меда-
лями. У нее их и так вагон и 
маленькая тележка. Для нее 
эта Олимпиада уже восьмая в 
карьере. И на четырех она вы-
игрывала «золото». А в Солт-
Лейк-Сити-2002 даже два. Ей 
же принадлежит олимпийский 
рекорд на трешке, кото-
рый никто не может 
побить уже двад-
цать лет.

ПРОШЛА 
НЕ ПО БЛАТУ
В сборную Германии ее взя-

ли не за былые заслуги, такое 
там просто не принято, а на 
общих основаниях - через от-
борочные турниры.

С нашими конькобежками 
она не раз встречалась на раз-
личных соревнованиях.

- Russische Damen, удачи, - 
передала она им свое напут-
ствие уже в Пекине.

Причем слово «удачи» про-
изнесла практически без ак-

цента. Сразу чувствуется, 
что у  нее была пятерка по 
русскому языку в школе 
в ГДР, где она родилась 
и за сборную которой 
начинала выступать на 
международных турни-
рах еще в прошлом ве-

ке. Той страны уж нет, 
а она все бегает, нама-

тывает круги по ле-
дяному овалу, 

не огляды-
ваясь на 
паспорт.

ПОД КРЫЛОМ БЕЛОГО АИСТА СТИЛЬНО

КЛАВА БЕГАЕТ НА СЛАВУ
НЕ ЗАГЛЯДЫВАЯ В ПАСПОРТ
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СЕРЕБРЯНЫЙ 
ДЕСЕРТ С БЛИНАМИ

БЕЗ ПРОМАХА

Вкус награды 
всегда самый 
сладкий.

Еще один вклад в копилку 
сборной РБ принесла Анна 
Гуськова, занявшая второе 
место во фристайле.
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Команду сябров всегда можно 
отличить по национальному 
орнаменту.

Феноменальную немку никто никогда не догонит.Александр ВИЛЬФ/

РИА Новости
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ В кино она - сильная дама с ин-
тересной, но трудной судьбой. Да 
и в жизни такая же. Актрисе 21 фев-
раля исполнится восемьдесят лет.

- Вера Валентиновна, где отмети-
те юбилей?

- На сцене - это самое приятное вре-
мяпрепровождение своего дня. Играю 
главную роль в спектакле «Мадам Ру-
бинштейн». Он - большая заслуга на-
шего театра. Для актрисы «нежного» 
возраста достаточно трудно найти ма-
териал. К тому же такой, который не 
был много раз игран, а что-то новое, 
что интересно не только нашему по-
колению, среднему возрасту, но и мо-
лодым.

- Какой вам показалась героиня 
 после того, как прочитали сцена-
рий?

- Всегда ищу, есть ли что-то интерес-
ное в пьесе, и пытаюсь разобраться 
в персонаже. Моя героиня - самобыт-
ный человек. Потрясающая женщи-
на уже только потому, что разделила 
кожу на сухую и жирную. Большая 
авантюристка, мистификатор, сама 
заработавшая миллионы. Говорила 
много разных вещей по одному и тому 
же поводу. В ее автобиографии доста-
точно сложно разобраться. И приходи-
лось опираться на что-то, что понятно.

- Ваша героиня помешана на кре-
мах. А какие из них предпочитаете 
вы?

- Раньше любила «Янтарь» совет-
ского производства. Во времена мо-

ей молодости не было иностранных 
косметических средств. Но скажу вам, 
что и сегодня все кремы абсолютно 
одинаковы. И наши, и французские, 
и итальянские.

- Почти всегда вы играете женщин 
со стержнем. Хотелось бы сыграть 
альтернативную роль?

- Жизнь многообразна. Сильные 
бывают слабыми, и наоборот, когда 
припечет. Все зависит от материала. 
Совсем слабую женщину играла, на-
пример, в «Призраках» по пьесе Эду-
ардо Де Филиппо. Очаровательную 
Марию. Безвольную. Таких обожают 
мужчины. Но вообще могу сказать, что 
люблю интересный материал. А что 
это такое? Как правило - личность ге-
роини. Она может быть и совсем сла-
бой, и с сильным характером.

- По-прежнему приятнее сцена, 
а не киноплощадка?

- Я - театральная актриса, и совме-
щать сложно. Не могу играть главную 
роль в кино и одновременно репетиро-
вать спектакль, поэтому, как правило, 
разношу все по времени. Многие дума-
ют, что театр - застывшее искусство, 
но это не так. Живая эмоция осталась 
только там, и это привлекает публику. 
Даже за сиюминутными ошибками на 
сцене интересно наблюдать. Актер мо-
жет волноваться, нервничать оттого, 
что сделал что-то не так, а публика 
страшно любит премьеры, когда еще 
не все готово и потом многое изменит-
ся. У нас с Валерочкой Гаркалиным 
всегда была такая присказка: «Сегодня 
я играла лучше».

ВЕРА АЛЕНТОВА  
СТАЛА МИЛЛИОНЕРШЕЙ

 ■ Подарком ко дню рож-
дения любимицы россиян 
стал новый спектакль с ее 
участием.

ПАЛЕЦ В РОТ  
НЕ КЛАДИ
У Елены Рубинштейн 

черно-белые, как у мод-
ной диснеевской злодейки 
Круэллы, волосы. Одета 
с иголочки. Стильная, 
властная, жесткая. Па-
лец в рот не клади.

«В твоем флаконе 
лучше продавать 
не лосьон, а кры-
синый яд!» - заме-
чает в разговоре 
с сыном. «Зачем 
ты сдался мне, ге-
моррой!» - кричит Па-
трику О‘Хиггинсу, когда тот 
хочет переметнуться к ней 
секретарем от соперницы 
Элизабет Арден.

Ужасная и прекрасная 
Елена Рубинштейн очень 
идет Вере Алентовой. Ге-
роине под восемьдесят. Ак-
трисе столько же, но о воз-
расте забываешь. При виде 
шикарной дамы теряешь 
дар речи. Зато на лице Ве-
ры Валентиновны ни один 
мускул не дрогнет. Полгода 
назад актриса потеряла су-

пруга - Владимира Меньшова. 
Но сцена лечит.

В основе спектакля - пьеса 
известного австралийского 
драматурга Джона Мисто.

- Мы с Верой Валентиновной 
сразу решили, что найдем что-
то новое, чтобы спектакль стал 
не просто постановкой к дате, 
но и открытием автора, пьесы, 
образа, - говорит худрук мо-
сковского Театра имени Пуш-
кина и режиссер спектакля Ев-
гений Писарев. - Несмотря на 
юмор, эта история - не легкая 
комедия, а полноценная драма 
с интересными героями и нео-
жиданным сюжетом. У нее есть 
слава, огромное состояние, но 
в какой-то момент она понима-
ет, что совершенно одинока. 
Встреча с бедным, дерзким 
молодым человеком меняет 
ее. Это обретение любви - не 
в романтическом, а в челове-

ческом смысле - и есть самое 
главное.

ПЕТУШИНЫЙ 
РАСКРАС

Бизнесвумен на-
зывают по-разному. 
В спектакле она - Еле-
на. А  вообще-то, по-
скольку родилась под 
Краковом, по-польски - 

Хелена. По национально-
сти - еврейка, потому - Хая. 

Ее рост был всего 147 санти-
метров, поэтому всю жизнь 
ходила на высоких шпиль-
ках.

- Некрасивых женщин нет, 
есть женщины ленивые, - счи-
тала Рубинштейн. И для того, 
чтобы так и было, неустанно 
трудилась на благо красоты.

По одним данным, в 24 года, 
по иным - в 28 лет, уехала из 
родной Польши на другой ко-
нец света - в Австралию. С со-
бой был зонтик и двенадцать 
баночек крема, изготовленного 
по рецепту польского доктора. 
В Мельбурне Елена развила 
бизнес-деятельность. Стала 
продавать крем, который при-
сылала из Польши мама. А поз-
же разработала свою формулу.

Рубинштейн придумала во-
достойкую тушь и разделила 
кожу по типам. Первый инсти-
тут красоты открыла в 1902-м. 
Затем салоны появились в Па-
риже, Лондоне, Нью-Йорке. 

- Спектакль  - не байопик 
о жизни Рубинштейн, - говорит 
Писарев. - Но какие-то факты, 
конечно, взяли. Например, она 
знаменита тем, что сильно «ма-
левалась» и получался боевой 
петушиный раскрас.

УКРОЩЕНИЕ 
СТРОПТИВОГО 
ПИКАССО
Она стала первой в мире 

женщиной-миллионером, за-
работавшей состояние само-

стоятельно. Поссорившись 
с мужем, покупала новое укра-
шение.

- Носила их невероятно мно-
го, - продолжает Писарев. - Ее 
настроение можно было опре-
делить по количеству драго-
ценностей. Если вся увешана 
бриллиантами, значит, в жизни 
что-то не то. Броня такая. Если 
все удавалось, потихоньку сни-
мала. Этот момент, конечно, 
заимствовали. Но украшения, 
которые носит Вера Валенти-
новна, свойственны ее образу 
и не похожи на те.

А еще Елена любила портре-
ты самой себя. Заказывала их 
известным художникам. В том 
числе Сальвадору Дали. Толь-
ко Пабло Пикассо противился. 
Придумал отговорку: портре-
тов как таковых не пишет. Не 
тут-то было. Упорная и эксцен-
тричная Рубинштейн принялась 
ему названивать. Художник не 
брал трубку. Бизнесвумен до-
ставала его через консьержа. 
Безрезультатно! Тогда мадам 
поехала в Прованс, где жил Пи-
кассо. Постучала в дверь его 
дома и буквально заставила 
написать себя. Пикассо сде-
лал 34 наброска, но спрятал. 
Рубинштейн так и не увиде-
ла рисунков. Их вытащили из 
папки только после ее смерти. 
Такова была месть Пикассо за 
навязчивость.

 ■ Роль Катерины Ти-
хомировой могла до-
статься Ирине Куп-
ченко или Маргарите 
Тереховой.

- Правда, что вы от-
говаривали Владими-
ра Меньшова снимать 
ленту, которая в итоге 
принесла «Оскар»?

- Мне вообще сцена-
рий не понравился. Бо-
лее того, отговаривала 
и Меньшова снимать 
фильм. У него был пре-
красный «Розыгрыш», 
который произвел боль-
шое впечатление на зри-

теля. Получил за него Го-
сударственную премию. 
Меньшов - человек про-
стодушный. Когда зашла 
речь о фильме «Москва 
слезам не верит», он 
в меня очень верил, но 
предложил роль не толь-
ко мне, но и прекрасным 
актрисам  - Тереховой 
и Купченко. Разумеет-
ся, были пробы. Но толь-
ко Терехова снималась 
в Одессе и играла Ми-
леди. А Купченко тоже 
не понравился сценарий. 
В итоге была удача, ко-
торая села мне на плечо. 
Если бы Терехова с Куп-

ченко попробовались, 
была бы по-прежнему 
широко известна в узких 
кругах.

- Знаю, вы тоже ра-
ботали на заводе. Что 
заставило туда пойти?

- Мы  - дети военных 
лет, очень самостоятель-
ные люди. И рано начи-
нали работать. Мне было 
семнадцать, и разреше-
но было трудиться всего 
четыре часа. Пробовала 
устроиться в аптеку и на 
почту, но никому была 
там не нужна. А вот на 
Барнаульский меланже-
вый комбинат взяли на 
должность чернорабо-
чей.

ЗА КАДРОМСЦЕНАРИЙ «МОСКВА СЛЕЗАМ 
НЕ ВЕРИТ» НЕ ПОНРАВИЛСЯ

УЖАСНАЯ И ПРЕКРАСНАЯ МАДАМ РУБИНШТЕЙН ПРЕМЬЕРА
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Людмила (Ирина Муравьева) вместо статусного мужа получает алкоголика, 
а Катерина (Вера Алентова) в простом слесаре нашла сокровище.

Бизнесвумен Елена словом жжет,  
а кремом мажет!
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Приехали в Минск 
с мужем и дочкой по 
рабочей визе, как за-
кончится - планируем 
вернуться в Россию, так что 
оформлять ВНЖ не собира-
емся. Но у нас у обеих под-
ходит срок ревакцинации, 
соответственно, делать ее 
придется в республике. По 
нам у нас нет вопросов, но 
поставят ли вакцину ребен-
ку четырнадцати лет?

- В Беларуси дочку, как 
и вас, смогут привить от коро-
навируса. С 27 декабря в  рес-
публике начали прививать де-
тей в возрасте от двенадцати 
до семнадцати лет, к тому же 
вакцину внесли в список обя-
зательных профилактических 
прививок.

Прививаться детям в Бела-
руси предлагают китайским 
препаратом Vero Cell. Сде-
лать это можно в поликлини-
ках или в Городском центре 
вакцинопрофилактики Город-
ской детской инфекционной 
больницы.

Для этого нужно лишь 
позвонить в регистратуру 
и прийти в оговоренное вре-
мя с  действительными до-
кументами (паспортом или 
свидетельством о рождении) 
и другими, которые вам ска-
жут принести с собой. После 
этого ребенка осмотрит педи-
атр, и если никаких противо-
показаний к прививке не бу-
дет, поставят вакцину.

Но если дочка болела ко-
ронавирусом, должно прой-
ти не меньше полугода после 
 перенесенной инфекции. Най-
ти более подробную инфор-
мацию о вакцинации взрос-
лых и детей от коронавируса 
и  записаться на прививку 
можно на сайте vaccination.
by.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.15 «Факты на стол» 

(12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Говори где 

угодно. Белорусы разработали 
приложение для нетворкинга» 
(12+)

13.10 «ЗДРАВСТВУЙТЕ, МЫ ВАША 
КРЫША» (12+)

16.15 «ОПЕРАЦИЯ «ГОРГОНА» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Партнерство. Точка 

интеграции: Воронеж» (12+)
20.15 «Минск - Москва Плюс. 

Цензура онлайн: двойные 
стандарты или новые правила 
в глобальной Cети?» (12+)

20.45, 05.00 «Клуб экспертов. Час 
пик. Ядерный союз. Над 
чем работают российские 
и белорусские ученые» (12+)

21.10 «ФОНОГРАММА СТРАСТИ» 
(16+)

23.45 «RuBy. Проект «Родина» (12+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА»л (16+)
02.30 «Карта Родины. Коломенское 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ОПЕРАЦИЯ «ГОРГОНА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.45, 23.45 «RuBy. Без языковых 

барьеров. Автоперевод видео 
от Яндекс» (12+)

10.15 «ВОЙНА И МИР СУПРУГОВ 
ТОРБЕЕВЫХ» (12+)

12.45, 15.45 «RuBy. На страже 
порядка. Мобильный 
ассистент «Олег» борется 
с мошенниками» (12+)

13.10 «НЕ ИГРА» (12+)
16.15 «ОПЕРАЦИЯ «ГОРГОНА» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы. Сахарный 

диабет: наследственность или 
вирус» (12+)

20.15 «Карта Родины. Ясная Поляна 
(с субтитрами)» (12+)

20.45, 05.00 «Клуб экспертов. Час 
пик. Эхо Чернобыля. Как 
работают союзные программы» 
(12+)

21.10 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» (6+)
00.10 «ВОЙНА И МИР СУПРУГОВ 

ТОРБЕЕВЫХ» (12+)
02.30 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ОПЕРАЦИЯ «ГОРГОНА» (16+)

06.00 Мультфильмы (6+)
06.55, 04.35 «СНЕЖНАЯ 

КОРОЛЕВА» (12+)
08.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.50 «Фильм-концерт «Россия 

спасется, знайте!» Музыкальная 
программа (12+)

10.10 «СТО СОЛДАТ И ДВЕ 
ДЕВУШКИ» (12+). Аля 
Буланина - молодая санитарка. 
Она оказалась в тылу вместе 
с призывниками, не имеющими 
боевого опыта. Девушка 
с чистыми и благородными 
помыслами, которая выросла 
на понятиях справедливости 
и чести, становится для юных 
солдат опорной точкой, где для 
них начинается дорога к победе… 
Какая она, война женскими 
глазами? В ролях: Майя 
Мелдере, Александр Сайко, 
Александр Тимошкин, Алексей 
Ясулович, Сергей Петров 
и другие.

11.50, 23.25 «Родион Газманов «Моя 
гравитация». Музыкальная 
программа 0+

13.30 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

14.15 «ЯЛТА-45» (16+)
17.45 «Валерий Леонтьев. 

«Я вернусь». Музыкальная 
программа (16+)

19.15 «МАРС» (12+)
21.00 «ЭКИПАЖ» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15 «Факты на стол» 

(12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «RuBy. Обмануть не удастся! 

В российских ресторанах 
появятся роботы для проверки 
QR-кодов» (12+)

10.15 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. О дивный 

виртуальный мир! «Куда 
повезет» новый симулятор 
метро?» (12+)

13.10 «ЭКИПАЖ» (6+)
16.15 «НАЗАД В СССР» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45, 23.45 «RuBy. О дивный 

виртуальный мир! «Куда 
повезет» новый симулятор 
метро?» (12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.10 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
00.10 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» (16+)
02.30 «Карта Родины. Лида 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «НАЗАД В СССР»(16+)
05.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Энергокризис в Европе. 
Какое место займет Союзное 
государство в энергетике 
будущего?» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. 

Современное фэнтези. 
Алексей Шеин о книгах, 
ценностях и учителях» (12+)

09.45, 23.45 «RuBy. Поймать удачу 
за хвост. Новый сервис для 
поиска пропавших животных» 
(12+)

10.15 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Помочь может 

каждый! В России заработало 
приложение для помощи 
пенсионерам!» (12+)

13.10 «МАРС» (12+)
16.15 «НАЗАД В СССР» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Карта Родины. Секреты 

тульских мастеров 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ШАТУН» (12+)
00.10 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» (16+)
02.30 «Карта Родины. Лошица 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «НАЗАД В СССР» (16+)
05.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Шутинг как социальный вирус. 
Как остановить экстремизм 
в подростковой среде» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.40 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.40 «Карта Родины. Березина, 

Бородино (с субтитрами)» (12+)
09.10 «КОКТЕБЕЛЬ» (12+)
11.00 «Будьте здоровы!» (12+)
11.30 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
12.15 «ОПЕРАЦИЯ @ГОРГОНА» (16+)
15.30 «ЯЛТА-45» (16+)
17.15 «ЭКИПАЖ» (6+). Алексей 

Гущин - молодой талантливый 
пилот. Своенравный, он не 
признает авторитетов и порой 
не подчиняется приказам 
начальства. За это его выгнали из 
пограничных войск, из военной 
и военно-транспортной авиации. 
Чудом он получает шанс летать 
на гражданских самолетах. Здесь 
Алексей начинает свою летную 
жизнь сначала. Его коллега - 
второй пилот, неприступная 
красавица Александра, между 
ними завязывается роман… На 
грани жизни и смерти, когда 
земля уходит из-под ног, Гущин 
показывает все, на что он 
способен. Только вместе экипаж 
способен совершить подвиг 
и спасти сотни жизней.

19.30 «Минск - Москва Плюс» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 04.05 «Я ОСТАЮСЬ» (12+)
22.30 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
00.20 «ВОЙНА И МИР СУПРУГОВ 

ТОРБЕЕВЫХ» (12+)
02.15 «ФОНОГРАММА СТРАСТИ» 

(16+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.50 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

09.10 «Где же Тунгусский наш 
метеорит?» (12+)

09.55 «ШАТУН» (12+)
11.50 «НАЗАД В СССР» (16+)
15.20 «ЯЛТА-45» (16+)
17.05 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.05 «СУМАСШЕДШАЯ 

ПОМОЩЬ» (16+). Евгений 
приезжает на заработки из родной 
белорусской деревни в Москву. 
Здесь его избивают гопники, он 
остается без денег и документов. 
Бездомного провинциала приютил 
незнакомый человек - бывший 
инженер, сумасшедший, который 
одержим идеей свершения 
добрых дел. Хозяин покоряет 
гастарбайтера простотой 
и благородством, однако 
стремление помочь людям 
оборачивается серией веселых 
приключений. Новые приятели 
отмечают закономерность 
и находят корень всеобщего зла: 
все проблемы в районе исходят от 
участкового уполномоченного - он 
боится увольнения со службы, 
при этом ненавидит свою работу. 
В главных ролях: Евгений 
Сытый, Сергей Дрейден, Анна 
Михалкова, Игорь Черневич, 
Михаил Колодяжный, 
Александр Яценко и другие.

23.05 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» (16+)

25 февраля 26 февраля 27 февраля

21 февраля 22 февраля 23 февраля 24 февраля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

С 22 ФЕВРАЛЯ ПО БУДНЯМ В 10.15

«ВОЙНА И МИР СУПРУГОВ ТОРБЕЕВЫХ»
Алена и Влад Торбеевы прожили в браке 

20 лет. Влад принимает решение уйти от 
супруги и надеется, что развод пройдет 
мирно. Однако Алена очень оскорблена 
и объявляет мужу войну. Влад вынужден изo 
всех сил обороняться. Все это пробуждает 
в супругах забытую страсть и чувства, кото-
рых они уже давно не испытывали...

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

С 21 ФЕВРАЛЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«ОПЕРАЦИЯ «ГОРГОНА»
1944 год. Красная армия готовит широ-

комасштабную белорусскую стратегиче-
скую наступательную операцию «Багра-
тион». Однако за неделю до ее начала 
становится известно: немцы заминиро-
вали все подступы к городу, создав це-
лые минные поля. Тотально заминирован 
и сам город.

16 - 22 февраля / 2022 / № 6
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ В кино она - сильная дама с ин-
тересной, но трудной судьбой. Да 
и в жизни такая же. Актрисе 21 фев-
раля исполнится восемьдесят лет.

- Вера Валентиновна, где отмети-
те юбилей?

- На сцене - это самое приятное вре-
мяпрепровождение своего дня. Играю 
главную роль в спектакле «Мадам Ру-
бинштейн». Он - большая заслуга на-
шего театра. Для актрисы «нежного» 
возраста достаточно трудно найти ма-
териал. К тому же такой, который не 
был много раз игран, а что-то новое, 
что интересно не только нашему по-
колению, среднему возрасту, но и мо-
лодым.

- Какой вам показалась героиня 
 после того, как прочитали сцена-
рий?

- Всегда ищу, есть ли что-то интерес-
ное в пьесе, и пытаюсь разобраться 
в персонаже. Моя героиня - самобыт-
ный человек. Потрясающая женщи-
на уже только потому, что разделила 
кожу на сухую и жирную. Большая 
авантюристка, мистификатор, сама 
заработавшая миллионы. Говорила 
много разных вещей по одному и тому 
же поводу. В ее автобиографии доста-
точно сложно разобраться. И приходи-
лось опираться на что-то, что понятно.

- Ваша героиня помешана на кре-
мах. А какие из них предпочитаете 
вы?

- Раньше любила «Янтарь» совет-
ского производства. Во времена мо-

ей молодости не было иностранных 
косметических средств. Но скажу вам, 
что и сегодня все кремы абсолютно 
одинаковы. И наши, и французские, 
и итальянские.

- Почти всегда вы играете женщин 
со стержнем. Хотелось бы сыграть 
альтернативную роль?

- Жизнь многообразна. Сильные 
бывают слабыми, и наоборот, когда 
припечет. Все зависит от материала. 
Совсем слабую женщину играла, на-
пример, в «Призраках» по пьесе Эду-
ардо Де Филиппо. Очаровательную 
Марию. Безвольную. Таких обожают 
мужчины. Но вообще могу сказать, что 
люблю интересный материал. А что 
это такое? Как правило - личность ге-
роини. Она может быть и совсем сла-
бой, и с сильным характером.

- По-прежнему приятнее сцена, 
а не киноплощадка?

- Я - театральная актриса, и совме-
щать сложно. Не могу играть главную 
роль в кино и одновременно репетиро-
вать спектакль, поэтому, как правило, 
разношу все по времени. Многие дума-
ют, что театр - застывшее искусство, 
но это не так. Живая эмоция осталась 
только там, и это привлекает публику. 
Даже за сиюминутными ошибками на 
сцене интересно наблюдать. Актер мо-
жет волноваться, нервничать оттого, 
что сделал что-то не так, а публика 
страшно любит премьеры, когда еще 
не все готово и потом многое изменит-
ся. У нас с Валерочкой Гаркалиным 
всегда была такая присказка: «Сегодня 
я играла лучше».

ВЕРА АЛЕНТОВА  
СТАЛА МИЛЛИОНЕРШЕЙ

 ■ Подарком ко дню рож-
дения любимицы россиян 
стал новый спектакль с ее 
участием.

ПАЛЕЦ В РОТ  
НЕ КЛАДИ
У Елены Рубинштейн 

черно-белые, как у мод-
ной диснеевской злодейки 
Круэллы, волосы. Одета 
с иголочки. Стильная, 
властная, жесткая. Па-
лец в рот не клади.

«В твоем флаконе 
лучше продавать 
не лосьон, а кры-
синый яд!» - заме-
чает в разговоре 
с сыном. «Зачем 
ты сдался мне, ге-
моррой!» - кричит Па-
трику О‘Хиггинсу, когда тот 
хочет переметнуться к ней 
секретарем от соперницы 
Элизабет Арден.

Ужасная и прекрасная 
Елена Рубинштейн очень 
идет Вере Алентовой. Ге-
роине под восемьдесят. Ак-
трисе столько же, но о воз-
расте забываешь. При виде 
шикарной дамы теряешь 
дар речи. Зато на лице Ве-
ры Валентиновны ни один 
мускул не дрогнет. Полгода 
назад актриса потеряла су-

пруга - Владимира Меньшова. 
Но сцена лечит.

В основе спектакля - пьеса 
известного австралийского 
драматурга Джона Мисто.

- Мы с Верой Валентиновной 
сразу решили, что найдем что-
то новое, чтобы спектакль стал 
не просто постановкой к дате, 
но и открытием автора, пьесы, 
образа, - говорит худрук мо-
сковского Театра имени Пуш-
кина и режиссер спектакля Ев-
гений Писарев. - Несмотря на 
юмор, эта история - не легкая 
комедия, а полноценная драма 
с интересными героями и нео-
жиданным сюжетом. У нее есть 
слава, огромное состояние, но 
в какой-то момент она понима-
ет, что совершенно одинока. 
Встреча с бедным, дерзким 
молодым человеком меняет 
ее. Это обретение любви - не 
в романтическом, а в челове-

ческом смысле - и есть самое 
главное.

ПЕТУШИНЫЙ 
РАСКРАС

Бизнесвумен на-
зывают по-разному. 
В спектакле она - Еле-
на. А  вообще-то, по-
скольку родилась под 
Краковом, по-польски - 

Хелена. По национально-
сти - еврейка, потому - Хая. 

Ее рост был всего 147 санти-
метров, поэтому всю жизнь 
ходила на высоких шпиль-
ках.

- Некрасивых женщин нет, 
есть женщины ленивые, - счи-
тала Рубинштейн. И для того, 
чтобы так и было, неустанно 
трудилась на благо красоты.

По одним данным, в 24 года, 
по иным - в 28 лет, уехала из 
родной Польши на другой ко-
нец света - в Австралию. С со-
бой был зонтик и двенадцать 
баночек крема, изготовленного 
по рецепту польского доктора. 
В Мельбурне Елена развила 
бизнес-деятельность. Стала 
продавать крем, который при-
сылала из Польши мама. А поз-
же разработала свою формулу.

Рубинштейн придумала во-
достойкую тушь и разделила 
кожу по типам. Первый инсти-
тут красоты открыла в 1902-м. 
Затем салоны появились в Па-
риже, Лондоне, Нью-Йорке. 

- Спектакль  - не байопик 
о жизни Рубинштейн, - говорит 
Писарев. - Но какие-то факты, 
конечно, взяли. Например, она 
знаменита тем, что сильно «ма-
левалась» и получался боевой 
петушиный раскрас.

УКРОЩЕНИЕ 
СТРОПТИВОГО 
ПИКАССО
Она стала первой в мире 

женщиной-миллионером, за-
работавшей состояние само-

стоятельно. Поссорившись 
с мужем, покупала новое укра-
шение.

- Носила их невероятно мно-
го, - продолжает Писарев. - Ее 
настроение можно было опре-
делить по количеству драго-
ценностей. Если вся увешана 
бриллиантами, значит, в жизни 
что-то не то. Броня такая. Если 
все удавалось, потихоньку сни-
мала. Этот момент, конечно, 
заимствовали. Но украшения, 
которые носит Вера Валенти-
новна, свойственны ее образу 
и не похожи на те.

А еще Елена любила портре-
ты самой себя. Заказывала их 
известным художникам. В том 
числе Сальвадору Дали. Толь-
ко Пабло Пикассо противился. 
Придумал отговорку: портре-
тов как таковых не пишет. Не 
тут-то было. Упорная и эксцен-
тричная Рубинштейн принялась 
ему названивать. Художник не 
брал трубку. Бизнесвумен до-
ставала его через консьержа. 
Безрезультатно! Тогда мадам 
поехала в Прованс, где жил Пи-
кассо. Постучала в дверь его 
дома и буквально заставила 
написать себя. Пикассо сде-
лал 34 наброска, но спрятал. 
Рубинштейн так и не увиде-
ла рисунков. Их вытащили из 
папки только после ее смерти. 
Такова была месть Пикассо за 
навязчивость.

 ■ Роль Катерины Ти-
хомировой могла до-
статься Ирине Куп-
ченко или Маргарите 
Тереховой.

- Правда, что вы от-
говаривали Владими-
ра Меньшова снимать 
ленту, которая в итоге 
принесла «Оскар»?

- Мне вообще сцена-
рий не понравился. Бо-
лее того, отговаривала 
и Меньшова снимать 
фильм. У него был пре-
красный «Розыгрыш», 
который произвел боль-
шое впечатление на зри-

теля. Получил за него Го-
сударственную премию. 
Меньшов - человек про-
стодушный. Когда зашла 
речь о фильме «Москва 
слезам не верит», он 
в меня очень верил, но 
предложил роль не толь-
ко мне, но и прекрасным 
актрисам  - Тереховой 
и Купченко. Разумеет-
ся, были пробы. Но толь-
ко Терехова снималась 
в Одессе и играла Ми-
леди. А Купченко тоже 
не понравился сценарий. 
В итоге была удача, ко-
торая села мне на плечо. 
Если бы Терехова с Куп-

ченко попробовались, 
была бы по-прежнему 
широко известна в узких 
кругах.

- Знаю, вы тоже ра-
ботали на заводе. Что 
заставило туда пойти?

- Мы  - дети военных 
лет, очень самостоятель-
ные люди. И рано начи-
нали работать. Мне было 
семнадцать, и разреше-
но было трудиться всего 
четыре часа. Пробовала 
устроиться в аптеку и на 
почту, но никому была 
там не нужна. А вот на 
Барнаульский меланже-
вый комбинат взяли на 
должность чернорабо-
чей.

ЗА КАДРОМСЦЕНАРИЙ «МОСКВА СЛЕЗАМ 
НЕ ВЕРИТ» НЕ ПОНРАВИЛСЯ

УЖАСНАЯ И ПРЕКРАСНАЯ МАДАМ РУБИНШТЕЙН ПРЕМЬЕРА
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Людмила (Ирина Муравьева) вместо статусного мужа получает алкоголика, 
а Катерина (Вера Алентова) в простом слесаре нашла сокровище.

Бизнесвумен Елена словом жжет,  
а кремом мажет!
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Приехали в Минск 
с мужем и дочкой по 
рабочей визе, как за-
кончится - планируем 
вернуться в Россию, так что 
оформлять ВНЖ не собира-
емся. Но у нас у обеих под-
ходит срок ревакцинации, 
соответственно, делать ее 
придется в республике. По 
нам у нас нет вопросов, но 
поставят ли вакцину ребен-
ку четырнадцати лет?

- В Беларуси дочку, как 
и вас, смогут привить от коро-
навируса. С 27 декабря в  рес-
публике начали прививать де-
тей в возрасте от двенадцати 
до семнадцати лет, к тому же 
вакцину внесли в список обя-
зательных профилактических 
прививок.

Прививаться детям в Бела-
руси предлагают китайским 
препаратом Vero Cell. Сде-
лать это можно в поликлини-
ках или в Городском центре 
вакцинопрофилактики Город-
ской детской инфекционной 
больницы.

Для этого нужно лишь 
позвонить в регистратуру 
и прийти в оговоренное вре-
мя с  действительными до-
кументами (паспортом или 
свидетельством о рождении) 
и другими, которые вам ска-
жут принести с собой. После 
этого ребенка осмотрит педи-
атр, и если никаких противо-
показаний к прививке не бу-
дет, поставят вакцину.

Но если дочка болела ко-
ронавирусом, должно прой-
ти не меньше полугода после 
 перенесенной инфекции. Най-
ти более подробную инфор-
мацию о вакцинации взрос-
лых и детей от коронавируса 
и  записаться на прививку 
можно на сайте vaccination.
by.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.15 «Факты на стол» 

(12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Говори где 

угодно. Белорусы разработали 
приложение для нетворкинга» 
(12+)

13.10 «ЗДРАВСТВУЙТЕ, МЫ ВАША 
КРЫША» (12+)

16.15 «ОПЕРАЦИЯ «ГОРГОНА» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Партнерство. Точка 

интеграции: Воронеж» (12+)
20.15 «Минск - Москва Плюс. 

Цензура онлайн: двойные 
стандарты или новые правила 
в глобальной Cети?» (12+)

20.45, 05.00 «Клуб экспертов. Час 
пик. Ядерный союз. Над 
чем работают российские 
и белорусские ученые» (12+)

21.10 «ФОНОГРАММА СТРАСТИ» 
(16+)

23.45 «RuBy. Проект «Родина» (12+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА»л (16+)
02.30 «Карта Родины. Коломенское 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ОПЕРАЦИЯ «ГОРГОНА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.45, 23.45 «RuBy. Без языковых 

барьеров. Автоперевод видео 
от Яндекс» (12+)

10.15 «ВОЙНА И МИР СУПРУГОВ 
ТОРБЕЕВЫХ» (12+)

12.45, 15.45 «RuBy. На страже 
порядка. Мобильный 
ассистент «Олег» борется 
с мошенниками» (12+)

13.10 «НЕ ИГРА» (12+)
16.15 «ОПЕРАЦИЯ «ГОРГОНА» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы. Сахарный 

диабет: наследственность или 
вирус» (12+)

20.15 «Карта Родины. Ясная Поляна 
(с субтитрами)» (12+)

20.45, 05.00 «Клуб экспертов. Час 
пик. Эхо Чернобыля. Как 
работают союзные программы» 
(12+)

21.10 «АЛЬПИЙСКАЯ БАЛЛАДА» (6+)
00.10 «ВОЙНА И МИР СУПРУГОВ 

ТОРБЕЕВЫХ» (12+)
02.30 «Карта Родины. Курск 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ОПЕРАЦИЯ «ГОРГОНА» (16+)

06.00 Мультфильмы (6+)
06.55, 04.35 «СНЕЖНАЯ 

КОРОЛЕВА» (12+)
08.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.50 «Фильм-концерт «Россия 

спасется, знайте!» Музыкальная 
программа (12+)

10.10 «СТО СОЛДАТ И ДВЕ 
ДЕВУШКИ» (12+). Аля 
Буланина - молодая санитарка. 
Она оказалась в тылу вместе 
с призывниками, не имеющими 
боевого опыта. Девушка 
с чистыми и благородными 
помыслами, которая выросла 
на понятиях справедливости 
и чести, становится для юных 
солдат опорной точкой, где для 
них начинается дорога к победе… 
Какая она, война женскими 
глазами? В ролях: Майя 
Мелдере, Александр Сайко, 
Александр Тимошкин, Алексей 
Ясулович, Сергей Петров 
и другие.

11.50, 23.25 «Родион Газманов «Моя 
гравитация». Музыкальная 
программа 0+

13.30 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

14.15 «ЯЛТА-45» (16+)
17.45 «Валерий Леонтьев. 

«Я вернусь». Музыкальная 
программа (16+)

19.15 «МАРС» (12+)
21.00 «ЭКИПАЖ» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15 «Факты на стол» 

(12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «RuBy. Обмануть не удастся! 

В российских ресторанах 
появятся роботы для проверки 
QR-кодов» (12+)

10.15 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. О дивный 

виртуальный мир! «Куда 
повезет» новый симулятор 
метро?» (12+)

13.10 «ЭКИПАЖ» (6+)
16.15 «НАЗАД В СССР» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45, 23.45 «RuBy. О дивный 

виртуальный мир! «Куда 
повезет» новый симулятор 
метро?» (12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.10 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
00.10 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» (16+)
02.30 «Карта Родины. Лида 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «НАЗАД В СССР»(16+)
05.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Энергокризис в Европе. 
Какое место займет Союзное 
государство в энергетике 
будущего?» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. 

Современное фэнтези. 
Алексей Шеин о книгах, 
ценностях и учителях» (12+)

09.45, 23.45 «RuBy. Поймать удачу 
за хвост. Новый сервис для 
поиска пропавших животных» 
(12+)

10.15 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Помочь может 

каждый! В России заработало 
приложение для помощи 
пенсионерам!» (12+)

13.10 «МАРС» (12+)
16.15 «НАЗАД В СССР» (16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Карта Родины. Секреты 

тульских мастеров 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ШАТУН» (12+)
00.10 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» (16+)
02.30 «Карта Родины. Лошица 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «НАЗАД В СССР» (16+)
05.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Шутинг как социальный вирус. 
Как остановить экстремизм 
в подростковой среде» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.40 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.40 «Карта Родины. Березина, 

Бородино (с субтитрами)» (12+)
09.10 «КОКТЕБЕЛЬ» (12+)
11.00 «Будьте здоровы!» (12+)
11.30 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
12.15 «ОПЕРАЦИЯ @ГОРГОНА» (16+)
15.30 «ЯЛТА-45» (16+)
17.15 «ЭКИПАЖ» (6+). Алексей 

Гущин - молодой талантливый 
пилот. Своенравный, он не 
признает авторитетов и порой 
не подчиняется приказам 
начальства. За это его выгнали из 
пограничных войск, из военной 
и военно-транспортной авиации. 
Чудом он получает шанс летать 
на гражданских самолетах. Здесь 
Алексей начинает свою летную 
жизнь сначала. Его коллега - 
второй пилот, неприступная 
красавица Александра, между 
ними завязывается роман… На 
грани жизни и смерти, когда 
земля уходит из-под ног, Гущин 
показывает все, на что он 
способен. Только вместе экипаж 
способен совершить подвиг 
и спасти сотни жизней.

19.30 «Минск - Москва Плюс» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 04.05 «Я ОСТАЮСЬ» (12+)
22.30 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
00.20 «ВОЙНА И МИР СУПРУГОВ 

ТОРБЕЕВЫХ» (12+)
02.15 «ФОНОГРАММА СТРАСТИ» 

(16+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.50 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

09.10 «Где же Тунгусский наш 
метеорит?» (12+)

09.55 «ШАТУН» (12+)
11.50 «НАЗАД В СССР» (16+)
15.20 «ЯЛТА-45» (16+)
17.05 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.05 «СУМАСШЕДШАЯ 

ПОМОЩЬ» (16+). Евгений 
приезжает на заработки из родной 
белорусской деревни в Москву. 
Здесь его избивают гопники, он 
остается без денег и документов. 
Бездомного провинциала приютил 
незнакомый человек - бывший 
инженер, сумасшедший, который 
одержим идеей свершения 
добрых дел. Хозяин покоряет 
гастарбайтера простотой 
и благородством, однако 
стремление помочь людям 
оборачивается серией веселых 
приключений. Новые приятели 
отмечают закономерность 
и находят корень всеобщего зла: 
все проблемы в районе исходят от 
участкового уполномоченного - он 
боится увольнения со службы, 
при этом ненавидит свою работу. 
В главных ролях: Евгений 
Сытый, Сергей Дрейден, Анна 
Михалкова, Игорь Черневич, 
Михаил Колодяжный, 
Александр Яценко и другие.

23.05 «ЧЕРНЫЕ ВОЛКИ» (16+)

25 февраля 26 февраля 27 февраля

21 февраля 22 февраля 23 февраля 24 февраля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

С 22 ФЕВРАЛЯ ПО БУДНЯМ В 10.15

«ВОЙНА И МИР СУПРУГОВ ТОРБЕЕВЫХ»
Алена и Влад Торбеевы прожили в браке 

20 лет. Влад принимает решение уйти от 
супруги и надеется, что развод пройдет 
мирно. Однако Алена очень оскорблена 
и объявляет мужу войну. Влад вынужден изo 
всех сил обороняться. Все это пробуждает 
в супругах забытую страсть и чувства, кото-
рых они уже давно не испытывали...

SOUZVECHE.RU
ОТВЕТЫ НА ДРУГИЕ ВОПРОСЫ 

ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

С 21 ФЕВРАЛЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«ОПЕРАЦИЯ «ГОРГОНА»
1944 год. Красная армия готовит широ-

комасштабную белорусскую стратегиче-
скую наступательную операцию «Багра-
тион». Однако за неделю до ее начала 
становится известно: немцы заминиро-
вали все подступы к городу, создав це-
лые минные поля. Тотально заминирован 
и сам город.
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4. ПОСМОТРЕТЬ УЛИЧНОЕ ШОУ
По пятницам и в выходные гостей ждут 

интерактивные спектакли и перформансы с яр-
кими костюмами, необычными героями и про-
фессиональными актерами из театров 
«ДаМы», «KANIKULY», 

«Высокие бра-
тья», «Занавес», 
« S o s f e r a s » , 
«Pulsar».

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В московском парке 
Горького притаились 
хозяйка Медной горы, 
принцесса на горошине, 
богатыри и раскинулись 
целые города. От всех 
веет холодом, но это не 
делает их менее прекрас-
ными.

1. СОСТАВИТЬ КОМПАНИЮ КАЮ
Над полусотней скульптур из снега и льда корпели 

мастера пяти стран: России, Беларуси, Финляндии, Узбекистана 
и Италии. Уникальные объекты заняли восемь тысяч квадрат-
ных метров. Вот словно мчится сквозь метель на резвой тройке 
Снежная королева, увозя на санях в свое царство Кая. А рядом 
с ней распахнула крылья Жар-птица, неподалеку главные герои 
сказки «Вершки и корешки» - мужичок и медведь. Нет, здесь 
они не делят урожай, напротив, косолапый с интересом смотрит 
на приятеля, растягивающего гармонь. Расправили могучие 
плечи и русские богатыри, словно пряча за собой 
хрупкую и утонченную принцессу. Ту, что спала 
на горошине и почувствовала ее сквозь двадцать 
тюфяков и перин. Пожаловали в главный парк 
Москвы и зарубежные гости - герои диснеевских 
мультфильмов. Близняшки из «Гравити Фолз» 
снова готовятся к приключениям, Микки Маус 
ждет своих друзей, как и Моана, а герои «Хо-
лодного сердца» уже все в сборе.

3.  ДОТЯНУТЬСЯ 
ДО СОСУЛИ-
МОРКОВКИ

Вряд ли, конечно, это получит-
ся. Снежные фигуры вымахали 
под стать нынешней снежной 
зиме - каждый высотой в шесть 
метров. Все они представляют 

традиции рос-
сийских ре-
гионов. Здесь 

же аллея именных 
снеговиков, которых 

создали актеры, блоге-

ры, артисты, музыканты и писатели. А еще 
тут можно встретить даже блюда из снега, 
к примеру, ажурные карельские калитки.

- Это такие вкусные пирожки с картошкой. 
Жалко, что гостям не почувствовать обал-
денного вкуса - мне пришлось «испечь» их из 
снега,  - улыбается скульптор Александра 
Хайло.

Из-под ее легкой руки тут вышла и гигант-
ская фигура старика Вяйнемейнена с раз-
вевающейся от ветра густой бородой и пыш-
ными усами. В Карелии главного героя эпоса 
Калевала з нают сызмальства, а теперь с ним 
познакомятся москвичи и гости столицы.

5. НАУЧИТЬСЯ ВЫРЕЗАТЬ ФИГУРЫ
Ежедневно в парке проводят бесплатные 

мастер-классы по снежной скульптуре. К слову, снега 
хватит всем. На фестивале его еще специально намора-
живают в кубах. Поучиться ремеслу могут взрослые и дети. 
Организаторы рассказывают, что одна семейная пара, 
только-только скрепившая печатью свою любовь, три 
дня приходила в парк и ваяла снежную фигуру котика - 
символ семейного очага и счастья.

- В работе со льдом сложно рассчитать угол пре-
ломления света, - наставляет слушателей 27-кратный 
чемпион мира по ледовым скульптурам из Барнаула 
Александр Парфенов.  - Иначе зрители не поймут 
замысел, ведь кто-то приходит утром, а кто-то ве-
чером, чтобы увидеть скульптуры, подсвеченные 
софитами, но в любое время суток каждый должен 
видеть одно и то же.

2. ПОЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ 
КОРОЛЕВСКОЙ ОСОБОЙ

Давно не обновляли Инстаграм? Са-
мое время прийти на фестиваль «Снег 
и лед». Готовы поспорить, что никто не 
устоит от лайка, увидев, как вы воссе-
даете на царском ледяном троне. В нем 
даже ощущаешь себя иначе - осанка 
невольно выпрямляется, подбородок 
горделиво тянется вверх. Важная осо-
ба, осталось только найти подданных. 
Еще организаторы создали здесь спе-
циальную фотозону, потому можно не 
доставать телефоны, а свои карточки 
найти позже на сайте фестиваля.
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ПЯТЬ ПРИЧИН СХОДИТЬ 
НА ФЕСТИВАЛЬ 
«СНЕГ И ЛЕД»

Александр АВИЛОВ/Агентство городских новостей «Москва»

Жар-птица в любом 
виде царственно 
прекрасна.

Вершки и корешки поделили, можно и сплясать.

Баба с возом - дедом 
Вяйнемейненом.

Сказка Андерсена ожила на морозе: 
Кай зацепился за сани королевы.
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